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SECRETARIO 
 
(B-298) Suman esfuerzos para bajar migración 
La Secretaría de Agricultura y centros internacionales de investigación acordaron implementar 
acciones que incidan en el incremento de la productividad y competitividad en el sector primario 
o agropecuario, con el fin de promover el arraigo en el campo y disminuir los fenómenos 
migratorios. El titular de la dependencia, Víctor Villalobos, expresó que el Gobierno está 
atento a los temas relacionados con la migración en los países de Centroamérica y el Caribe, 
y una manera de atenderla es con la cooperación tecnológica. 24 Horas, 17 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022002719nc.pdf 
 
El peso del petróleo en el comercio exterior 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y centros internacionales de investigación 
acordaron poner en marcha acciones que incidan en el incremento de la productividad y 
competitividad en el sector primario, con el fin de promover el arraigo en el campo y disminuir 
los fenómenos migratorios. El secretario del ramo, Víctor Villalobos Arámbula, dijo que el 
Gobierno de México está atento a los temas relacionados con la migración en los países de 
Centroamérica y el Caribe, y una manera de atenderla es con la cooperación tecnológica. El 
Independiente, 22 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022001527nc.pdf 
 
El Contador  
Donde aseguran que trabajan fuerte para apoyar temas de inflación es en la SAGARPA, que 
encabeza Víctor Manuel Villalobos. Al cierre del primer mes de operaciones del Paquete 
contra la Inflación y la Carestía (Pacic), la canasta básica Segalmex-Diconsa (que incluye 
maíz, frijol, arroz, garbanzo, huevo, puré de tomate, frutas y verduras, entre otros) se ubicó por 
debajo del costo de mercado. Excélsior, 3 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022003010nc.pdf 
 
Corporativo / Corte va y el maíz amarillo / Rogelio Varela 
Hablamos de compras al exterior de esa gramínea de más de ocho millones de toneladas al 
año, y donde será necesario cambiar cultivos y optar por semillas híbridas resistentes a plagas 
y falta de agua. En el planteamiento de la SADER, que encabeza Víctor Villalobos Arámbula, 
ya participan varios productores de Jalisco y Sinaloa, que tiene como aliado a la 
estadounidense Corteva Inc. que lleva aquí Claudia Cerosolli. El Heraldo de México, 19 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022001844nc.pdf 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022002719nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022001527nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022003010nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022001844nc.pdf
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TWITTER 
 
@vmva1950 
Gracias por la hospitalidad, Excmo. Embajador @AsvazadourianJP y la disposición para 
colaborar e ir juntos por una agricultura más responsable, comprometida con la sustentabilidad 
y la inclusión. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1541635068963201026 
 
@vmva1950 
Presidimos Sesión del Comité de Recursos Genéticos para la Alimentación y la Agricultura, 
con la presentación del plan multianual, enfocado a la conservación y aprovechamiento 
sustentable de la biodiversidad, a través del uso de la ciencia y las tecnologías.  
#AgriculturaMexicana 
https://twitter.com/vmva1950/status/1541510154566246400 
 
@vmva1950 
El cuidado y manejo responsable de los recursos genéticos agrícolas, pecuarios, microbianos 
y acuáticos en la producción de alimentos es esencial para el desarrollo de una agricultura 
productiva, competitiva y resiliente, ante el cambio climático y la seguridad alimentaria. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1541510169514737664 
 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@Agricultura_mex 
El programa, que consiste en liberar moléculas de yoduro de plata en las nubes para estimular 
la precipitación, se llevará a cabo también en Sinaloa, Baja California, Sonora y la zona de La 
Laguna. @agricultura_ch 
https://bit.ly/3QRu1AH 
#LoMejorDeLaSemana 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1541513242027196419 
 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@lopezobrador_ 
Recibí con gusto a nuestro paisano Juan Toscano Anderson, integrante del equipo Guerreros 
de Golden State de San Francisco, California, campeón de la NBA. Le agradecí en nombre de 
nuestro pueblo que la noche en la que triunfaron, el 16 de junio, celebró portando nuestra 
bandera. 
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1541487523490238464 
 
 
 

https://twitter.com/vmva1950/status/1541635068963201026
https://twitter.com/vmva1950/status/1541510154566246400
https://twitter.com/vmva1950/status/1541510169514737664
https://bit.ly/3QRu1AH
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1541513242027196419
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1541487523490238464
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SECRETARÍA 
 
(B-298) Trabajan Agricultura y centros de investigación en acciones para aumentar 
productividad del campo y disminuir migración 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y centros internacionales de investigación 
acordaron poner en marcha acciones que incidan en el incremento de la productividad y 
competitividad en el sector primario, con el fin de promover el arraigo en el campo y disminuir 
los fenómenos migratorios. 
https://www.buroperiodistico.com.mx/trabajan-agricultura-y-centros-de-investigacion-en-acciones-para-
aumentar-productividad-del-campo-y-disminuir-migracion/ 
https://ntcd.mx/noticias-trabajan-agricultura-centros-investigacion-acciones-aumentar-productividad-
campo-disminuir-migracion 
https://agendadeldesarrollosocial.com/trabajan-agricultura-y-centros-de-investigacion-en-acciones-
para-aumentar-productividad-del-campo-y-disminuir-migracion/ 
https://hojaderutadigital.mx/trabajan-agricultura-y-centros-de-investigacion-en-acciones-para-aumentar-
productividad-del-campo-y-disminuir-migracion/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/trabajan-agricultura-y-centros-de-investigacion-en-acciones-para-
aumentar-productividad-del-campo-y-disminuir-migracion/ 
http://agroregion.com/articulo?id=1397 
http://www.mexicoinforma.mx/nacional/trabaja-sader-para-aumentar-productividad-en-campo-y-
disminuir-migracion/ 
https://losnoticieristas.com/post/239954/buscan-a-traves-de-la-productividad-en-el-campo-disminuir-la-
migracion-en-el-pais/ 
https://laverdad.com.mx/2022/06/trabajan-agricultura-y-centros-de-investigacion-para-aumentar-
productividad-del-campo/  
https://hiptex.com.mx/noticias/33247/trabaja-mexico-para-aumentar-productividad-del-campo-y-
disminuir-migracion  
https://www.diariomarca.com.mx/2022/06/trabajan-para-aumentar-productividad-del-campo-y-disminuir-
migracion/  
https://www.periodicomitierra.mx/acciones-para-aumentar-la-productividad-del-campo-y-disminuir-
migracion/ 
https://quepasaenmazatlanenlinea.com/2022/06/27/disminuiran-migracion-con-acciones-para-aumentar-
productividad-en-el-campo-mediante-centros-de-
investigacion/?fbclid=IwAR1oBDUN1JYTl2JwvQbb6ZnSv8xxVrHN_e7yGY_2NE20XRnSE5st5qOexGk 
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1541494842429145093 
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1541493833418113024 
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1541486980156071943  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1541504874042605574  
https://twitter.com/revista_agroreg/status/1541496272598798346  
https://www.facebook.com/revista.agroregion/photos/a.1463742630420357/5014907218637196/  
 
 
 
 

https://acustiknoticias.com/2022/06/ofrece-segalmex-diconsa-canasta-basica-mas-barata-con-respecto-al-precio-de-mercado/
https://acustiknoticias.com/2022/06/ofrece-segalmex-diconsa-canasta-basica-mas-barata-con-respecto-al-precio-de-mercado/
https://acustiknoticias.com/2022/06/ofrece-segalmex-diconsa-canasta-basica-mas-barata-con-respecto-al-precio-de-mercado/
https://acustiknoticias.com/2022/06/ofrece-segalmex-diconsa-canasta-basica-mas-barata-con-respecto-al-precio-de-mercado/
https://acustiknoticias.com/2022/06/ofrece-segalmex-diconsa-canasta-basica-mas-barata-con-respecto-al-precio-de-mercado/
https://acustiknoticias.com/2022/06/ofrece-segalmex-diconsa-canasta-basica-mas-barata-con-respecto-al-precio-de-mercado/
https://acustiknoticias.com/2022/06/ofrece-segalmex-diconsa-canasta-basica-mas-barata-con-respecto-al-precio-de-mercado/
https://acustiknoticias.com/2022/06/ofrece-segalmex-diconsa-canasta-basica-mas-barata-con-respecto-al-precio-de-mercado/
https://acustiknoticias.com/2022/06/ofrece-segalmex-diconsa-canasta-basica-mas-barata-con-respecto-al-precio-de-mercado/
https://acustiknoticias.com/2022/06/ofrece-segalmex-diconsa-canasta-basica-mas-barata-con-respecto-al-precio-de-mercado/
https://acustiknoticias.com/2022/06/ofrece-segalmex-diconsa-canasta-basica-mas-barata-con-respecto-al-precio-de-mercado/
https://acustiknoticias.com/2022/06/ofrece-segalmex-diconsa-canasta-basica-mas-barata-con-respecto-al-precio-de-mercado/
https://acustiknoticias.com/2022/06/ofrece-segalmex-diconsa-canasta-basica-mas-barata-con-respecto-al-precio-de-mercado/
https://acustiknoticias.com/2022/06/ofrece-segalmex-diconsa-canasta-basica-mas-barata-con-respecto-al-precio-de-mercado/
https://acustiknoticias.com/2022/06/ofrece-segalmex-diconsa-canasta-basica-mas-barata-con-respecto-al-precio-de-mercado/
https://laverdad.com.mx/2022/06/trabajan-agricultura-y-centros-de-investigacion-para-aumentar-productividad-del-campo/
https://laverdad.com.mx/2022/06/trabajan-agricultura-y-centros-de-investigacion-para-aumentar-productividad-del-campo/
https://hiptex.com.mx/noticias/33247/trabaja-mexico-para-aumentar-productividad-del-campo-y-disminuir-migracion
https://hiptex.com.mx/noticias/33247/trabaja-mexico-para-aumentar-productividad-del-campo-y-disminuir-migracion
https://www.diariomarca.com.mx/2022/06/trabajan-para-aumentar-productividad-del-campo-y-disminuir-migracion/
https://www.diariomarca.com.mx/2022/06/trabajan-para-aumentar-productividad-del-campo-y-disminuir-migracion/
https://www.periodicomitierra.mx/acciones-para-aumentar-la-productividad-del-campo-y-disminuir-migracion/
https://www.periodicomitierra.mx/acciones-para-aumentar-la-productividad-del-campo-y-disminuir-migracion/
https://quepasaenmazatlanenlinea.com/2022/06/27/disminuiran-migracion-con-acciones-para-aumentar-productividad-en-el-campo-mediante-centros-de-investigacion/?fbclid=IwAR1oBDUN1JYTl2JwvQbb6ZnSv8xxVrHN_e7yGY_2NE20XRnSE5st5qOexGk
https://quepasaenmazatlanenlinea.com/2022/06/27/disminuiran-migracion-con-acciones-para-aumentar-productividad-en-el-campo-mediante-centros-de-investigacion/?fbclid=IwAR1oBDUN1JYTl2JwvQbb6ZnSv8xxVrHN_e7yGY_2NE20XRnSE5st5qOexGk
https://quepasaenmazatlanenlinea.com/2022/06/27/disminuiran-migracion-con-acciones-para-aumentar-productividad-en-el-campo-mediante-centros-de-investigacion/?fbclid=IwAR1oBDUN1JYTl2JwvQbb6ZnSv8xxVrHN_e7yGY_2NE20XRnSE5st5qOexGk
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1541494842429145093
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1541493833418113024
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1541486980156071943
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1541504874042605574
https://twitter.com/revista_agroreg/status/1541496272598798346
https://www.facebook.com/revista.agroregion/photos/a.1463742630420357/5014907218637196/
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(B-300) En la Ciudad de México, Guardia Nacional y Conapesca aseguran carne de 
tiburón por temporada de veda 
En el marco del Plan Nacional de Paz y Seguridad 2018-2024, integrantes de la Guardia 
Nacional (GN), en coordinación con personal de la Comisión Nacional de Acuacultura de 
Pesca (Conapesca), aseguraron un vehículo cargado con alrededor de 800 kilos de carne de 
tiburón, actualmente en temporada de veda en la Ciudad de México. La Prensa, 11/ Basta, 30 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022003160nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022001553nc.pdf 
https://www.milenio.com/politica/comunidad/aseguran-800-kilos-carne-tiburon-veda-viga 
https://hojaderutadigital.mx/en-la-ciudad-de-mexico-guardia-nacional-y-conapesca-aseguran-carne-de-
tiburon-por-temporada-de-veda/ 
https://newsreportmx.com/2022/06/27/en-la-ciudad-de-mexico-guardia-nacional-y-conapesca-aseguran-
carne-de-tiburon-por-temporada-de-veda/ 
https://sectorprimario.mx/pesca/en-la-ciudad-de-mexico-guardia-nacional-y-conapesca-aseguran-carne-
de-tiburon-por-temporada-de-veda/ 
https://losnoticieristas.com/post/240023/aseguran-carne-de-tiburon-en-veda-en-operativo-en-central-de-
bastos-de-cdmx/ 
https://acapulcotimes.com.mx/nacional/guardia-nacional-y-conapesca-aseguran-carne-de-tiburon-por-
temporada/ 
https://imagendeveracruz.mx/nacional/gn-decomisa-800-kilos-de-carne-de-tiburon-transportada-de-
forma-ilegal-en-la-cdmx/50200858 
https://imagendelgolfo.mx/nacional/gn-decomisa-800-kilos-de-carne-de-tiburon-transportada-de-forma-
ilegal-en-la-cdmx/50200858 
https://sociedad-noticias.com/2022/06/27/guardia-nacional-asegura-carne-de-tiburon/ 
https://www.voragine.com.mx/2022/06/27/pirrico-decomiso-de-guardia-nacional-y-agricultura-de-carne-
de-tiburon-en-veda-en-capital-del-pais/ 
https://noticiasenlamira.com/cdmx/aseguran-800-kilos-de-carne-de-tiburon-en-la-central-de-abasto-
iztapalapa/  
https://billieparkernoticias.com/guardia-nacional-y-conapesca-aseguran-carne-de-tiburon-en-central-de-
abasto-por-veda/  
https://noticiasenfasis.com.mx/confiscan-800-kilos-de-carne-de-tiburon-prohibida-por-veda-en-la-
ciudad-de-mexico/  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/aseguran-800-kilos-de-carne-de-tiburon-en-central-de-
abasto/1523251  
https://vocesdelperiodista.mx/nacional/en-la-ciudad-de-mexico-guardia-nacional-y-conapesca-aseguran-
carne-de-tiburon-por-temporada-de-veda/  
https://reporte32mx.com/aseguran-carne-de-tiburon-por-temporada-de-veda-por-alicia-valverde/  
https://netnoticias.mx/nacional/aseguran-800-kilos-de-carne-de-tiburon-en-cdmx/  
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/en-plena-veda-de-pesca-aseguran-carne-de-tiburon-
en-central-de-abasto-de-la-cdmx-8513095.html  
https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/cdmx/en-plena-veda-de-pesca-aseguran-carne-de-tiburon-en-
central-de-abasto-de-la-cdmx-8513095.html  
https://www.angulo7.com.mx/2022/06/27/en-cdmx-gn-asegura-800-kilos-de-carne-de-tiburon-en-veda/  
https://radionet.com.mx/incautan-800-kilos-de-carne-de-tiburon-en-cdmx  
https://proyectopuente.com.mx/2022/06/27/800-kilos-de-carne-de-tiburon-en-temporada-de-veda-fueron-
aseguradas-en-cdmx/  
https://www.pacozea.com/decomisan-800-kilos-de-carne-de-tiburon-en-central-de-abasto/  
https://www.facebook.com/ciudadtijuanamx/posts/7667584316647422  

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022003160nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022001553nc.pdf
https://adnportal.mx/planean-aterrizar-programas-productivos-para-las-mujeres-rurales-y-pescadoras-de-sinaloa/
https://adnportal.mx/planean-aterrizar-programas-productivos-para-las-mujeres-rurales-y-pescadoras-de-sinaloa/
https://adnportal.mx/planean-aterrizar-programas-productivos-para-las-mujeres-rurales-y-pescadoras-de-sinaloa/
https://adnportal.mx/planean-aterrizar-programas-productivos-para-las-mujeres-rurales-y-pescadoras-de-sinaloa/
https://adnportal.mx/planean-aterrizar-programas-productivos-para-las-mujeres-rurales-y-pescadoras-de-sinaloa/
https://adnportal.mx/planean-aterrizar-programas-productivos-para-las-mujeres-rurales-y-pescadoras-de-sinaloa/
https://adnportal.mx/planean-aterrizar-programas-productivos-para-las-mujeres-rurales-y-pescadoras-de-sinaloa/
https://adnportal.mx/planean-aterrizar-programas-productivos-para-las-mujeres-rurales-y-pescadoras-de-sinaloa/
https://adnportal.mx/planean-aterrizar-programas-productivos-para-las-mujeres-rurales-y-pescadoras-de-sinaloa/
https://adnportal.mx/planean-aterrizar-programas-productivos-para-las-mujeres-rurales-y-pescadoras-de-sinaloa/
https://adnportal.mx/planean-aterrizar-programas-productivos-para-las-mujeres-rurales-y-pescadoras-de-sinaloa/
https://adnportal.mx/planean-aterrizar-programas-productivos-para-las-mujeres-rurales-y-pescadoras-de-sinaloa/
https://adnportal.mx/planean-aterrizar-programas-productivos-para-las-mujeres-rurales-y-pescadoras-de-sinaloa/
https://adnportal.mx/planean-aterrizar-programas-productivos-para-las-mujeres-rurales-y-pescadoras-de-sinaloa/
https://adnportal.mx/planean-aterrizar-programas-productivos-para-las-mujeres-rurales-y-pescadoras-de-sinaloa/
https://adnportal.mx/planean-aterrizar-programas-productivos-para-las-mujeres-rurales-y-pescadoras-de-sinaloa/
https://adnportal.mx/planean-aterrizar-programas-productivos-para-las-mujeres-rurales-y-pescadoras-de-sinaloa/
https://adnportal.mx/planean-aterrizar-programas-productivos-para-las-mujeres-rurales-y-pescadoras-de-sinaloa/
https://noticiasenlamira.com/cdmx/aseguran-800-kilos-de-carne-de-tiburon-en-la-central-de-abasto-iztapalapa/
https://noticiasenlamira.com/cdmx/aseguran-800-kilos-de-carne-de-tiburon-en-la-central-de-abasto-iztapalapa/
https://billieparkernoticias.com/guardia-nacional-y-conapesca-aseguran-carne-de-tiburon-en-central-de-abasto-por-veda/
https://billieparkernoticias.com/guardia-nacional-y-conapesca-aseguran-carne-de-tiburon-en-central-de-abasto-por-veda/
https://noticiasenfasis.com.mx/confiscan-800-kilos-de-carne-de-tiburon-prohibida-por-veda-en-la-ciudad-de-mexico/
https://noticiasenfasis.com.mx/confiscan-800-kilos-de-carne-de-tiburon-prohibida-por-veda-en-la-ciudad-de-mexico/
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/aseguran-800-kilos-de-carne-de-tiburon-en-central-de-abasto/1523251
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/aseguran-800-kilos-de-carne-de-tiburon-en-central-de-abasto/1523251
https://vocesdelperiodista.mx/nacional/en-la-ciudad-de-mexico-guardia-nacional-y-conapesca-aseguran-carne-de-tiburon-por-temporada-de-veda/
https://vocesdelperiodista.mx/nacional/en-la-ciudad-de-mexico-guardia-nacional-y-conapesca-aseguran-carne-de-tiburon-por-temporada-de-veda/
https://reporte32mx.com/aseguran-carne-de-tiburon-por-temporada-de-veda-por-alicia-valverde/
https://netnoticias.mx/nacional/aseguran-800-kilos-de-carne-de-tiburon-en-cdmx/
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/en-plena-veda-de-pesca-aseguran-carne-de-tiburon-en-central-de-abasto-de-la-cdmx-8513095.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/en-plena-veda-de-pesca-aseguran-carne-de-tiburon-en-central-de-abasto-de-la-cdmx-8513095.html
https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/cdmx/en-plena-veda-de-pesca-aseguran-carne-de-tiburon-en-central-de-abasto-de-la-cdmx-8513095.html
https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/cdmx/en-plena-veda-de-pesca-aseguran-carne-de-tiburon-en-central-de-abasto-de-la-cdmx-8513095.html
https://www.angulo7.com.mx/2022/06/27/en-cdmx-gn-asegura-800-kilos-de-carne-de-tiburon-en-veda/
https://radionet.com.mx/incautan-800-kilos-de-carne-de-tiburon-en-cdmx
https://proyectopuente.com.mx/2022/06/27/800-kilos-de-carne-de-tiburon-en-temporada-de-veda-fueron-aseguradas-en-cdmx/
https://proyectopuente.com.mx/2022/06/27/800-kilos-de-carne-de-tiburon-en-temporada-de-veda-fueron-aseguradas-en-cdmx/
https://www.pacozea.com/decomisan-800-kilos-de-carne-de-tiburon-en-central-de-abasto/
https://www.facebook.com/ciudadtijuanamx/posts/7667584316647422
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https://889noticias.mx/noticias/guardia-nacional-y-conapesca-aseguran-carne-de-tiburon-por-
temporada-de-veda/ 
https://www.mexicampo.com.mx/incautan-en-iztapalapa-800-kilogramos-de-carne-de-tiburon/  
https://www.zocalo.com.mx/aseguran-800-kilos-de-carne-de-tiburon-en-central-de-abasto/  
https://consensonoticias.com.mx/aseguran-carne-de-tiburon-en-central-de-abasto-de-la-
cdmx/?fbclid=IwAR0lrAizZ-RH8WnWA1ako4ehjnZjAZLCkgBs_ci6VCIlLvUIx5kqGPH05zw 
https://endirecto.mx/aseguran-800-kilos-de-carne-de-tiburon-en-la-central-de-abasto/ 
https://www.diarioevolucion.com.mx/detectan-800-kilos-de-carne-de-tiburon-en-la-central-de-abasto/  
https://julioomargs.com/2022/06/27/en-la-ciudad-de-mexico-guardia-nacional-y-conapesca-aseguran-
carne-de-tiburon-por-temporada-de-veda/ 
https://voxpopulinoticias.com.mx/2022/06/aseguran-cerca-de-800-kilos-de-carne-de-tiburon-en-central-
de-abastos-de-iztapalapa/  
https://twitter.com/JulioOmarGS/status/1541538620061978624 
https://twitter.com/ElCentinelaInf/status/1541522922623434753  
https://twitter.com/vocesdiario/status/1541529669920514048  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1541505812048347140  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=415362253937700&set=a.178351317638796  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=412264614278670&set=a.360575799447552  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=429819119153672&set=pcb.429819209153663  
https://www.facebook.com/elimparcialdematehuala/photos/a.1031708173572151/5204413482968245/  
https://www.facebook.com/TierraYaquiNoticias/photos/a.106070658659181/156166190316294/  
https://www.facebook.com/AgenciaInformativaGcc/photos/pcb.1438168276692433/1438168160025778/  
 
(B-299) Crece 5.3% actividad económica del sector primario en abril y suben 
exportaciones en mayo 
En abril pasado, el Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE) correspondiente a las 
actividades primarias, creció 5.3 por ciento real anual, con lo que mantienen su tendencia 
positiva, informó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. Excélsior, 28 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022003385nc.pdf 
https://hojaderutadigital.mx/crece-5-3-actividad-economica-del-sector-primario-en-abril-y-suben-
exportaciones-en-mayo/ 
https://newsreportmx.com/2022/06/27/crece-5-3-actividad-economica-del-sector-primario-en-abril-y-
suben-exportaciones-en-mayo/ 
https://sectorprimario.mx/general/crece-5-3-actividad-economica-del-sector-primario-en-abril-y-suben-
exportaciones-en-mayo/ 
https://mexico.quadratin.com.mx/crece-5-3-actividad-economica-del-sector-primario-en-el-mes-de-abril/ 
https://arzatenoticias.com/index.php/2022/06/27/crece-5-3-actividad-economica-del-sector-primario-en-
abril-suben-exportaciones-en-mayo/ 
http://agroregion.com/articulo?id=1398 
https://adnportal.mx/crece-5-3-actividad-economica-del-sector-primario-en-abril-y-suben-exportaciones-
en-mayo/ 
https://vozinformativa.com/crece-5-3-actividad-economica-del-sector-primario-en-abril-y-suben-
exportaciones-en-mayo/  
https://periodicoelporvenir.com/crece-5-3-actividad-economica-del-sector-primario-en-abril-y-suben-
exportaciones-en-mayo/  
https://www.angulo7.com.mx/2022/06/27/en-5-meses-exportaciones-agropecuarios-crecen-9/  
https://vocesdelperiodista.mx/nacional/crece-5-3-actividad-economica-del-sector-primario-en-abril-y-
suben-exportaciones-en-mayo/  

https://889noticias.mx/noticias/guardia-nacional-y-conapesca-aseguran-carne-de-tiburon-por-temporada-de-veda/
https://889noticias.mx/noticias/guardia-nacional-y-conapesca-aseguran-carne-de-tiburon-por-temporada-de-veda/
https://www.mexicampo.com.mx/incautan-en-iztapalapa-800-kilogramos-de-carne-de-tiburon/
https://www.zocalo.com.mx/aseguran-800-kilos-de-carne-de-tiburon-en-central-de-abasto/
https://consensonoticias.com.mx/aseguran-carne-de-tiburon-en-central-de-abasto-de-la-cdmx/?fbclid=IwAR0lrAizZ-RH8WnWA1ako4ehjnZjAZLCkgBs_ci6VCIlLvUIx5kqGPH05zw
https://consensonoticias.com.mx/aseguran-carne-de-tiburon-en-central-de-abasto-de-la-cdmx/?fbclid=IwAR0lrAizZ-RH8WnWA1ako4ehjnZjAZLCkgBs_ci6VCIlLvUIx5kqGPH05zw
https://endirecto.mx/aseguran-800-kilos-de-carne-de-tiburon-en-la-central-de-abasto/
https://www.diarioevolucion.com.mx/detectan-800-kilos-de-carne-de-tiburon-en-la-central-de-abasto/
https://julioomargs.com/2022/06/27/en-la-ciudad-de-mexico-guardia-nacional-y-conapesca-aseguran-carne-de-tiburon-por-temporada-de-veda/
https://julioomargs.com/2022/06/27/en-la-ciudad-de-mexico-guardia-nacional-y-conapesca-aseguran-carne-de-tiburon-por-temporada-de-veda/
https://voxpopulinoticias.com.mx/2022/06/aseguran-cerca-de-800-kilos-de-carne-de-tiburon-en-central-de-abastos-de-iztapalapa/
https://voxpopulinoticias.com.mx/2022/06/aseguran-cerca-de-800-kilos-de-carne-de-tiburon-en-central-de-abastos-de-iztapalapa/
https://twitter.com/JulioOmarGS/status/1541538620061978624
https://twitter.com/ElCentinelaInf/status/1541522922623434753
https://twitter.com/vocesdiario/status/1541529669920514048
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1541505812048347140
https://www.facebook.com/photo/?fbid=415362253937700&set=a.178351317638796
https://www.facebook.com/photo/?fbid=412264614278670&set=a.360575799447552
https://www.facebook.com/photo/?fbid=429819119153672&set=pcb.429819209153663
https://www.facebook.com/elimparcialdematehuala/photos/a.1031708173572151/5204413482968245/
https://www.facebook.com/TierraYaquiNoticias/photos/a.106070658659181/156166190316294/
https://www.facebook.com/AgenciaInformativaGcc/photos/pcb.1438168276692433/1438168160025778/
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022003385nc.pdf
https://acustiknoticias.com/2022/06/ofrece-segalmex-diconsa-canasta-basica-mas-barata-con-respecto-al-precio-de-mercado/
https://acustiknoticias.com/2022/06/ofrece-segalmex-diconsa-canasta-basica-mas-barata-con-respecto-al-precio-de-mercado/
https://acustiknoticias.com/2022/06/ofrece-segalmex-diconsa-canasta-basica-mas-barata-con-respecto-al-precio-de-mercado/
https://acustiknoticias.com/2022/06/ofrece-segalmex-diconsa-canasta-basica-mas-barata-con-respecto-al-precio-de-mercado/
https://acustiknoticias.com/2022/06/ofrece-segalmex-diconsa-canasta-basica-mas-barata-con-respecto-al-precio-de-mercado/
https://acustiknoticias.com/2022/06/ofrece-segalmex-diconsa-canasta-basica-mas-barata-con-respecto-al-precio-de-mercado/
https://acustiknoticias.com/2022/06/ofrece-segalmex-diconsa-canasta-basica-mas-barata-con-respecto-al-precio-de-mercado/
https://acustiknoticias.com/2022/06/ofrece-segalmex-diconsa-canasta-basica-mas-barata-con-respecto-al-precio-de-mercado/
https://acustiknoticias.com/2022/06/ofrece-segalmex-diconsa-canasta-basica-mas-barata-con-respecto-al-precio-de-mercado/
https://acustiknoticias.com/2022/06/ofrece-segalmex-diconsa-canasta-basica-mas-barata-con-respecto-al-precio-de-mercado/
https://acustiknoticias.com/2022/06/ofrece-segalmex-diconsa-canasta-basica-mas-barata-con-respecto-al-precio-de-mercado/
https://acustiknoticias.com/2022/06/ofrece-segalmex-diconsa-canasta-basica-mas-barata-con-respecto-al-precio-de-mercado/
https://vozinformativa.com/crece-5-3-actividad-economica-del-sector-primario-en-abril-y-suben-exportaciones-en-mayo/
https://vozinformativa.com/crece-5-3-actividad-economica-del-sector-primario-en-abril-y-suben-exportaciones-en-mayo/
https://periodicoelporvenir.com/crece-5-3-actividad-economica-del-sector-primario-en-abril-y-suben-exportaciones-en-mayo/
https://periodicoelporvenir.com/crece-5-3-actividad-economica-del-sector-primario-en-abril-y-suben-exportaciones-en-mayo/
https://www.angulo7.com.mx/2022/06/27/en-5-meses-exportaciones-agropecuarios-crecen-9/
https://vocesdelperiodista.mx/nacional/crece-5-3-actividad-economica-del-sector-primario-en-abril-y-suben-exportaciones-en-mayo/
https://vocesdelperiodista.mx/nacional/crece-5-3-actividad-economica-del-sector-primario-en-abril-y-suben-exportaciones-en-mayo/
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https://losnoticieristas.com/post/239975/crece-5-3-actividad-economica-del-sector-primario-en-abril-y-
suben-exportaciones-en-mayo/  
https://agendadeldesarrollosocial.com/crece-5-3-actividad-economica-del-sector-primario-en-abril-y-
suben-exportaciones-en-mayo/  
https://twitter.com/noticieristas/status/1541509185149407232?s=24&t=FWyiB89teab1nRwdstZUXA  
https://twitter.com/vocesdiario/status/1541530196997701632?s=24&t=FWyiB89teab1nRwdstZUXA  
https://www.contrareplica.mx/nota-Agricultura-reporta-crecimiento-del-53-en-sector-primario-en-abril-
suben-exportaciones-en-mayo-202227612 
https://twitter.com/vozinformativa1/status/1541535802072727553 
https://twitter.com/noticieristas/status/1541509185149407232 
https://twitter.com/PorvenirCuitzeo/status/1541535724436160514 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1541505315232940033  
https://www.facebook.com/ATodoCampoMx/photos/a.338531030072208/1105187460073224  
https://www.facebook.com/175761889685890/photos/a.194042071191205/1126344877960915/  
 
ASF prepara sanciones por 316 mdp contra dependencias 
Tras dos años de revisión a las finanzas de esta administración, la Auditoría Superior de la 
Federación está lista para promover sanciones por 315 millones de pesos contra el gobierno 
por lo ejercido en 2019 y 2020. Otras dependencias con expedientes son el AICM, Capufe, 
Conagua, Conapesca, los puertos de Veracruz, Altamira, Salina Cruz, Ensenada, 
Topolobampo y la Semar. El Valle, 2 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022001921nc.pdf 
 
A lo que vino / Frentes Políticos 
El día en que Esteban Villegas recibió su constancia de mayoría que lo acredita como 
gobernador electo de Durango, afirmó que se trataba de “un gran compromiso. Anunció que 
habrá renovación total de los puestos de primero y segundo nivel, y estos días los ha ocupado 
en reuniones con autoridades federales y estatales, impulsando acciones concretas para 
beneficiar a los productores del campo duranguense. Tuvo un encuentro con el titular de 
Seguridad Alimentaria Mexicana, Leonel Cota Montaño, para beneficiar al sector a corto 
plazo. Celebrar su victoria trabajando le augura, desde ya, un éxito total. Que así fueran todos. 
Excélsior, 11 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022002998nc.pdf 
 
 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACION 
 
Acuerdo por el que se modifica por segunda ocasión el diverso mediante el cual se 
establecen las Reglas Generales para el trámite electrónico de Certificación de 
Afiliaciones y Renuncias de Abastecedores de Caña de Azúcar, publicado el 17 de 
diciembre de 2021. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5656329&fecha=28/06/2022#gsc.tab=0 
 

https://losnoticieristas.com/post/239975/crece-5-3-actividad-economica-del-sector-primario-en-abril-y-suben-exportaciones-en-mayo/
https://losnoticieristas.com/post/239975/crece-5-3-actividad-economica-del-sector-primario-en-abril-y-suben-exportaciones-en-mayo/
https://agendadeldesarrollosocial.com/crece-5-3-actividad-economica-del-sector-primario-en-abril-y-suben-exportaciones-en-mayo/
https://agendadeldesarrollosocial.com/crece-5-3-actividad-economica-del-sector-primario-en-abril-y-suben-exportaciones-en-mayo/
https://twitter.com/noticieristas/status/1541509185149407232?s=24&t=FWyiB89teab1nRwdstZUXA
https://twitter.com/vocesdiario/status/1541530196997701632?s=24&t=FWyiB89teab1nRwdstZUXA
https://www.contrareplica.mx/nota-Agricultura-reporta-crecimiento-del-53-en-sector-primario-en-abril-suben-exportaciones-en-mayo-202227612
https://www.contrareplica.mx/nota-Agricultura-reporta-crecimiento-del-53-en-sector-primario-en-abril-suben-exportaciones-en-mayo-202227612
https://twitter.com/vozinformativa1/status/1541535802072727553
https://twitter.com/noticieristas/status/1541509185149407232
https://twitter.com/PorvenirCuitzeo/status/1541535724436160514
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1541505315232940033
https://www.facebook.com/ATodoCampoMx/photos/a.338531030072208/1105187460073224
https://www.facebook.com/175761889685890/photos/a.194042071191205/1126344877960915/
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022001921nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022002998nc.pdf
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5656329&fecha=28/06/2022#gsc.tab=0
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Cervecera va por inversión de 1,800 mdp en planta latera 
Heineken México invertirá mil 800 millones de pesos en una planta de latas de aluminio en sus 
instalaciones de Meoqui, Chihuahua, que se espera esté lista a finales del 2024, informó 
Mónica Bichara, vicepresidenta de asuntos corporativos y legales para la firma. En un mensaje 
vía remota la secretaria de Economía, Tatiana Clouthier indicó que la inversión abre una 
oportunidad para el bienestar de la región y un ecosistema que tocará partes importantes como 
la agricultura, manufactura y creación de empleos. El Financiero, 18/ Milenio Diario, 20 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022002742nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022002170nc.pdf 
 
Fábrica de empaques para berries se instala en Jalisco 
Debido a que la industria de las berries es en la actualidad uno de los negocios 
agroalimentarios más importantes del país, cuyas exportaciones anuales ascienden a 2,280 
millones de dólares, la compañía chilena Typack -especializada en la fabricación de empaques 
para transportar berries- instaló en Jalisco su primera planta productora de embalajes 
alimenticios.  Sin embargo, la compañía proyecta duplicar su capacidad de producción para el 
2023 inyectando una nueva inversión de 4 millones de dólares; con ello, su producción 
ascenderá a 360 millones de empaques anuales y generará 50% más del centenar de empleos 
actuales, dijo a El Economista el CEO de la empresa, Felipe Dutilh. El Economista 36 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022002419nc.pdf 
 
Exportaciones de México aumentan 19% anual en mayo 
El valor de las exportaciones de México en mayo ascendió a 48 mil 274.2 millones de dólares, 
un incremento de 19% respecto al mismo mes del año pasado, de acuerdo con cifras 
desestacionalizadas del Inegi. En tanto, el valor de los envíos de mercancías del sector 
agropecuario se ubicó en mil 810.4 millones de dólares, un alza de 10.7%. 24 Horas, 17/ Contra 
Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022002723nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022001774nc.pdf 
 
Liberan Casa Madero tras acuerdos con ejidatarios 
La compañía mexicana de vino Casa Madero informó que parte de sus instalaciones en Parras 
de la Fuente, Coahuila, fueron liberadas el pasado fin de semana tras lograr los primeros 
acuerdos con ejidatarios y productores para alcanzar una solución definitiva en la repartición 
de las aguas de riego. En un comunicado, la empresa expuso que en el proceso de negociación 
intervinieron directamente autoridades federales, encabezadas por el subsecretario de 
Seguridad Pública Federal, Ricardo Mejía Berdeja, y de funcionarios de la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua). Milenio 21 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022002229nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022002742nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022002170nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022002419nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022002723nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022001774nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022002229nc.pdf
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Minas rompen equilibrio ecológico en Tlacotepec: Movimiento Ecologista 
Durante años, en la comunidad de Santiago Tlacotepec, en las faldas del Nevado de Toluca, 
han operado minas para extraer materiales pétreos, aun cuando esta tierra tiene vocación 
forestal y agrícola y no de explotación. Si nosotros nos vamos desde el punto de vista 
ambiental, este cerro se tiene que proteger porque por la inclinación que tiene, podríamos decir 
que es de vocación forestal, porque tiene más de 45 grados de inclinación y se ha permitido la 
siembra de maíz y demás, que mucho de eso es de autoconsumo y el excedente se vende. La 
Jornada, 6 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022001829nc.pdf 
 
Aumenta en México el consumo de anfetaminas: UNODC 
"Mediante el sistema de monitoreo de cultivos ilícitos en territorio mexicano hemos detectado 
que la siembra de amapola se redujo por primera vez 23 por ciento, pero el rendimiento de 
estos cultivos aumentó considerablemente. La Jornada, 13 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022002290nc.pdf 
 
Planta de fertilizantes / De jefes 
En Sinaloa nos cuentan que avanza la consulta indígena para conocer si se recibe la 
aprobación o no para instalar una planta de fertilizantes de Gas y Petroquímica de Occidente 
(GPO) que contaría con una inversión de 5 mil 500 millones de dólares en Topolobampo. La 
votación se da después de que transcurrieran sin contratiempos las jornadas informativas que 
desarrollaron Gobernación, de Adán Angosto López; el Instituto Nacional de los Pueblos 
Indígenas (INPI), de Adelfo Montes, y Semarnat, de María Luisa Albores, este 25 y 26 de junio.  
El Financiero, 17 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022002722nc.pdf 
 
Artículo / ¿Qué pasó en la OMC? / Mateo Diego-Fernández 
Es notable que una organización que ha sido duramente criticada por estar al servicio de las 
multinacionales, por degradar el medioambiente y por matar la agricultura a pequeña escala, 
manda tres mensajes muy importantes: la OMC tiene la capacidad de adaptarse a las nuevas 
realidades; está crecientemente abierta a las demandas de la sociedad civil y, sobre todo, 
demuestra que, en un mundo tan dividido, aún hay espacio para el optimismo. Reforma, 21 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022003538nc.pdf 
 
Doble Efecto / Otra canasta básica / Patricia Carrasco 
La información la dio a conocer Luis Munguía, en su participación en el webinar "Uso de la 
información de interés nacional para el diseño y evaluación de políticas públicas", que organizó 
el INEGI. Adelantó que estudian la propuesta de que se fije un salario mínimo para los 
trabajadores de la ganadería, quienes viven una situación muy precaria. La Prensa, 6 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022003120nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022001829nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022002290nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022002722nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022003538nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022003120nc.pdf
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PESCA | ACUACULTURA 
 
Sin acciones urgentes, el mar tendrá más plástico que peces en 30 años: ONU 
Lisboa. El secretario general de la Organización de Naciones Unidas (ONU), Antonio Guterres, 
hizo ayer un llamado a los gobiernos y las empresas para que se unan a la lucha por salvar 
los océanos moribundos del mundo, y comprometan más fondos para ayudar a crear un 
modelo económico sostenible para gestionarlos. El secretario general explicó que se 
necesitaban modelos comerciales simbióticos que ayuden al océano a producir más alimentos 
y generar más energía renovable. Sin una acción drástica, (el plástico) podría superar a todos 
los peces en esos hábitats para 2050, alertó Guterres. 
https://www.jornada.com.mx/2022/06/28/mundo/026n2mun 
 

INGENIOS | AZÚCAR 
 
Reportaje especial Sembrando cáncer 
Un reflejo de las condiciones en las que trabajan los jornaleros en los campos de caña en la 
Huasteca de San Luis Potosí que, tristemente está costando vidas. En San Vicente 
Tancuayalab, le atribuyen esta enfermedad a la sobre exposición a fertilizantes, herbicidas y 
las grandes nubes de humo, que envuelven el lugar, cuando llega el tiempo de "La Zafra". 
https://fb.watch/dW4ogg79FM/ 
https://www.facebook.com/105773158833019/videos/399500035302394/?extid=NS-UNK-UNK-UNK-
IOS_GK0T-GK1C&ref=sharing 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Biden arremete contra China con un memorando para combatir la pesca ilegal 
El presidente de Estados Unidos (EU), Joe Biden, firmó esta tarde un memorando de seguridad 
nacional para luchar contra la pesca ilegal, que forma parte de los esfuerzos prometidos para 
ayudar a los países a combatir las presuntas infracciones de las flotas pesqueras, incluidas las 
de China. La Casa Blanca dijo en un comunicado que también pondría en marcha una alianza 
con Canadá y el Reino Unido para “tomar medidas urgentes” con el fin de mejorar el 
seguimiento, el control y la vigilancia en la lucha contra la pesca ilegal, no declarada y no 
reglamentada. 
https://www.forbes.com.mx/biden-arremete-contra-china-con-un-memorando-para-combatir-la-pesca-
ilegal/ 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2022/06/28/mundo/026n2mun
https://fb.watch/dW4ogg79FM/
https://www.facebook.com/105773158833019/videos/399500035302394/?extid=NS-UNK-UNK-UNK-IOS_GK0T-GK1C&ref=sharing
https://www.facebook.com/105773158833019/videos/399500035302394/?extid=NS-UNK-UNK-UNK-IOS_GK0T-GK1C&ref=sharing
https://www.forbes.com.mx/biden-arremete-contra-china-con-un-memorando-para-combatir-la-pesca-ilegal/
https://www.forbes.com.mx/biden-arremete-contra-china-con-un-memorando-para-combatir-la-pesca-ilegal/
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Impacta misil ruso centro comercial de Kremenchuk 
Exigimos que Rusia permita inmediatamente el retorno seguro de los ciudadanos ucranianos 
llevados a menudo por la fuerza a Rusia sin su consentimiento", dijeron los líderes. 
"Hacemos un llamado urgente a Rusia para que cese, sin ninguna condición, sus ataques a la 
infraestructura de agricultura y de transporte, y que permita el libre tránsito de envíos agrícolas 
desde puertos ucranianos en el mar Negro", añadieron en la declaración. Uno más uno, 21/ Contra 
Réplica, 14 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022001689nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022001836nc.pdf 
 

ABASTO | PRECIOS 
 
19.25 % han incrementado los precios de los futuros del trigo en lo que va del año y 
25.26% los de maíz 
Gruma no ha salido bien librada del aumento en los precios internacionales de granos con una 
pérdida en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) de 17,037 millones de pesos en su valor de 
mercado en lo que va del 2022. Bimbo, otra empresa del sector Alimentos en la BMV, ha 
logrado sortear las adversidades, con una ganancia de 13,381 millones de pesos. Durante el 
primer trimestre, Gruma tuvo una utilidad neta de 1,215 millones de pesos, esto es una baja 
de 4.8% respecto al mismo trimestre del 2021. En contraste, Bimbo logró una utilidad neta de 
4,467 millones de pesos entre enero y marzo de 2022, un aumento de 10.4% respecto al mismo 
periodo del año pasado. El Economista PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022002371nc.pdf 
 

ALIMENTACIÓN 
 
Importancia de la industria de alimentos balanceados / Articulistas, Luis Fernando Haro 
Encinas 
El desarrollo de la industria de alimentos balanceados es clave para garantizar a su vez, la 
seguridad alimentaria, al ser la fuente primaria de proteínas en la nutrición animal y, por ende, 
de carne y de subproductos disponibles para el consumo humano. Y es que a través del 
proceso de transformación y formulación adecuada que lleva a cabo la industria de los 
alimentos balanceados, que se traslada la proteína vegetal hacia el sector pecuario, se ayuda 
a generar productos de origen animal, sanos y de calidad. El Sol de México, 18 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022003487nc.pdf 
 
“Avanzamos hacia una industria alimentaria de ciencia ficción” 
En los últimos años, el tema de la autosuficiencia en la industria alimentaria a nivel mundial ha 
cobrado relevancia a raíz del aumento constante de precios y de la población, la insuficiencia 
de alimentos y, por ende, la demanda de estos.  

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022001689nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022001836nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022002371nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022003487nc.pdf
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Se estima que, debido al aumento mundial de la población, pese a las muertes causadas por 
la pandemia, para el 2050 la población global necesitará un 70 por ciento más alimentos para 
satisfacer su demanda. De acuerdo con Xavier Medina, investigador y director del FoodLab, 
Grupo de investigación interdisciplinario en alimentación, sociedad y salud, para el 2030 habrá 
un fenómeno alimentario a nivel científico y tecnológico. 
https://www.reporteindigo.com/piensa/avanzamos-hacia-una-industria-alimentaria-de-ciencia-ficcion/ 
 

CONTINGENCIA 
 
Activo Empresarial / Por agua, Heineken a AMLO: cooperaremos; y por agua, Casa 
Madero llega a acuerdos / José Yuste 
El gobernador de Nuevo León hasta las amenazó con Conagua, que las obligaría a ceder el 
33% del agua concesionada para enfrentar la crisis hídrica de Monterrey. Que el 71% del agua 
era usada por el sector agropecuario, el 25% por los hogares y abasto público y sólo el 4% por 
la industria cervecera HEINEKEN. Y como colofón, anunciaron una cesión temporal de 
derechos, equivalentes a 600 mil metros cúbicos de agua al año. Excélsior, 2 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022002996nc.pdf 
 
Sube hasta 56% precio de garrafones en varios estados. 
Desde agosto del 2021 la Comisión Nacional del Agua (Conagua) hizo una declaratoria de 
emergencia para alertar sobre la falta de este recurso natural en cuencas para este año. Solo 
en el caso de Nuevo León, para el 2022 los volúmenes asignados en concesión para toda la 
industria representaron el 4% del total de agua disponible, por debajo del 25% del 
abastecimiento público en hogares y el  71%  utilizado por el sector agropecuario. El Financiero, 
1 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022002654nc.pdf 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Mueren 46 migrantes asfixiados en Texas 
La peor tragedia migratoria en Texas se registró ayer al ser abandonado un tráiler con al menos 
64 personas, 46 de las cuales fallecieron por deshidratación, asfixia y sobrecalentamiento 
dentro de una caja sin ventilación. El tráiler, que aparentemente provenía de México, quedó 
varado al sur de San Antonio, sobre la transitada carretera interestatal 35. Reforma, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022003127nc.pdf 
 
México no debe tolerar ni un feminicidio más 
México no puede seguir tolerando el drama de los feminicidios y de que 11 mujeres al día sean 
asesinadas, asegura el presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Arturo 
Zaldívar.  

https://www.reporteindigo.com/piensa/avanzamos-hacia-una-industria-alimentaria-de-ciencia-ficcion/
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022002996nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022002654nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022003127nc.pdf
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A seis meses de que finalice su presidencia en el Poder Judicial, el ministro sostiene que es 
importante que en el país se haga una reflexión colectiva y se tome muy en serio este flagelo, 
cuyo origen se encuentra en la permanencia de una cultura machista que se multiplica ante la 
falta de investigaciones y que deriva en impunidad para los perpetradores. El Universal, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022002806nc.pdf 
 
Escala impacto de anfetaminas en México: ONU 
El consumo de drogas sintéticas se disparó entre 2013 y 2020 en nuestro país, con "Un 
incremento de 218% en personas que han sido tratadas por consumo de estimulantes de tipo 
anfetamínico, alertó la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC, por 
su| siglas en inglés). Destacó que México es el sexto país del mundo donde más 
metanfetaminas o precursores químicos se incautan, sólo detrás de Estados Unidos, Malasia, 
Myanmar, China e Irán. Excélsior, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022003218nc.pdf 
 
Subiría EU tono en disputa por energía 
A pesar de que las tensiones entre el gobierno mexicano y empresas estadounidenses del 
sector energético no son nuevas, el gobierno del vecino país está listo para intensificar las 
quejas y poner sobre la mesa una solicitud de controversias que podría poner estrés en las 
relaciones entre ambos naciones. Bloomberg reportó que la oficina de la Representante de 
Comercio de Estados Unidos, Katherine Tai, ha estado trabajando en las últimas semanas en 
una solicitud de consultas formales en virtud del Tratado entre México, Estados Unidos y 
Canadá (T-MEC) y discutiendo con otras agencias, según fuentes cercanas al asunto que 
pidieron no ser identificadas. El Financiero, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022002656nc.pdf 
 
El déficit en la balanza comercial marca cifra récord al cierre de mayo 
México registró un déficit en su comercio de mercancías de 8,986.9 millones de dólares de 
enero a mayo de 2022, el máximo que ha tenido para un periodo igual, informó este lunes el 
Inegi. El saldo negativo fue resultado de exportaciones por 229,537.3 millones de dólares, 
18.5% mayores a tasa anual, y de importaciones por 238,524.1 millones de dólares, que 
tuvieron un alza de 23.5%, a tasas anuales. El Economista, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022002295nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022002806nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022003218nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022002656nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_28062022/28062022002295nc.pdf
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La tozudez con el fallido “plan” 
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Tráiler abandonado 
en Texas: 46 muertos 
y 16 sobrevivientes

Migración. Hay tres detenidos por el vehículo hallado cerca de las vías del tren en 
una zona de San Antonio; Abbott acusa a Biden por su “política de frontera abierta”

AGENCIAS Y A. CORRAL, SAN ANTONIO

 La policía de San Antonio, 
Texas, halló un tráiler abandona-
do con 46 migrantes muertos y 16 
sobrevivientes cerca de las vías 
del tren de Southwest Side. El 

canciller Marcelo Ebrard infor-
mó que hay tres detenidos por el 
caso mientras que el gobernador 
texano, Greg Abbott, acusó a Joe 
Biden de la tragedia por su polí-
tica de frontera abierta. PAGS. 6 Y 7
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NFL. Comitiva de 
los campeones 
Rams, en México 
con Ken Salazar

El embajador estadunidense 
Ken Salazar destacó la afición 
masiva al futbol americano 
en México durante la visita de 
una comitiva de los campeones 
Rams y su mascota Rampage.

Fernanda tropieza 
en Wimbledon 
La mexicana Fernanda Contreras 
quedó fuera de arranque ante la 
tenista polaca Magda Linette en 
su segundo Grand Slam del año. 
ISAAC ESQUIVEL/EFE  P. 34, 35 Y 38

Tiburón. Shark Tank 
estrena temporada 
con Amaury Vergara

P.  26

ALMA PAOLA WONG, CDMX

 Las obras tendrán un cos-
to de 37 mil millones de pesos con 
un financiamiento a 19 años, dijo 
el gobierno capitalino. PAG. 12

Sheinbaum: debió 
modernizarse la 
Línea 1 del Metro 
hace una década

O. BRITO Y E. HERRERA, CDMX Y MTY

 AMLO propuso estímu-
los fiscales a empresas que bajen 
producción y consumo para pri-
vilegiar a la población. PAG. 4
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ante crisis de agua; Caintra 
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DICEN que en la cárcel y en la campaña se conoce
a los amigos. La pelea por la candidatura de Morena
a la gubematura del Estado de México significó
la ruptura del Grupo Texcoco, que encabeza
(¿o encabezaba?) Higinio Martínez.
EL CACIQUE del oriente mexiquense tuvo el fin
de semana un mitin que, más bien, parecía funeral,
pues prácticamente sepultó sus anhelos de ser el
abanderado morenista. Criticó a sus adversarios

porque, dijo, ni siquiera se atrevieron a mirarlo
a los ojos, en clarísima referencia a quienes fueran
sus pupilos: Delfina Gómez y Horacio Duarte.
LA TITULAR de la SEP no se ha lanzado a hacer

campaña tan abiertamente como Duarte, que anda
más interesado en ganar la postulación que en ponerle
atención a las Aduanas, donde cobra su quincena
y se supone que trabaja.

MUCHAS banderas del arcoíris y muchos carros alegó
ricos, pero entre tanto glitter no se ve que el gobierno
federal esté realmente trabajando por la diversidad.
Más de la mitad del sexenio y Andrés Manuel López
Obrador sigue sin proponer que la Constitución
reconozca el matrimonio igualitario. Además, México
es el segundo país más violento contra las personas
transgénero. Y de adopción homoparental, mejor
ni hablamos. Entonces, ¿quién es el conservador?
Es pregunta directa al corazón de un gobierno
que se dice liberal de izquierda.

QUIENES llevan años en el Servicio Profesional
Electoral Nacional están tristes, porque los consejeros
del INE los están haciendo a un lado. Para la renova
ción de siete presidencias de organismos electorales
estatales, se decidió, según palabras del consejero
Jaime Rivera, privilegiar la frescura. O lo que es
lo mismo: improvisar funcionarios electorales en lugar
de aprovechar los que ya están formados.
UN CASO llama la atención: el de Nuevo León, donde
presidirá el OPLE una ingeniera industrial. Si bien
Beatriz Adriana Camacho Carrasco proviene
de Alianza Cívica y ha realizado labores de
observación electoral, hay quienes se preguntan
si podrá ser confirmada en el cargo.

DONDE también quieren pasar por encima de la ñor
matividad es en el Inegi, al nombrar como integrante
de la Junta de Gobierno a Mauricio Márquez Coro
na, pese a que no cumple del todo con los requisitos.
LA LEY dice que debe haber ocupado, por lo menos
durante cinco años, algún cargo de alto nivel en los
sectores público o privado. Márquez Corona ha sido
dos años director del Indaabin en este sexenio. Y antes
trabajó en la delegación Hidalgo del Inegi, donde
llegó a ser coordinador estatal, cargo que no se
considera de alto nivel, pues está en el quinto
escalón de la estructura orgánica.
FALTA VER si los senadores dan por buena su designa
ción o si dan la pelea por mantener el Inegi a salvo de
los incondicionales de la 4T.
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MUY INTERESANTE
debe haber estado

el cateo que realizó
la Fiscalía General

de Justicia capitalina
al domicilio de Jesús
Hernández Alcocer,
abogado y presunto
feminicida
de la cantante

Yrma Lydya.

TES QUE, según
relatan algunos de
sus conocidos y
personas con las que
le tocó coincidir, se
ufanaba de ser un gran
coleccionista de armas

de fuego.

SI SE considera que
cuando llegaba a decir
"¡por mis pistolas!",
era tan metafórica,
como literalmente,
¿qué "joyas" habrán
encontrado

en su domicilio?

LE TOCARA resolverlo,
pero más de un
vecino de Naucalpan
asegura que los
abusos policiacos
no iniciaron en esta
Administración,
sino que vienen
desde la anterior.

COSA de recordar que
cuando en la gestión
de Patricia Durán

dejaron de pagar a los
uniformados, más
de uno dijo que se
habían formado dos

grupos: los que tenían
que buscar un trabajo
complementario
y los que no lo
necesitaban....

¡porque se reponían
delinquiendo!
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SAT
1 o le esté viendo el tra"¡N sero a esa señora! ¡Es
mi esposa!". Esa airada

reclamación le hizo el cantinero del
Bar Ahúnda a un parroquiano que,
recién llegado a la barra, no quitaba
los ojos, en efecto, de la atractiva re
gión glútea de una dama sentada unos
bancos más allá. Replicó el sujeto: "¿Y
quién la está viendo? Yo tenía la mi
rada perdida en el vacío, sin fijarme
en eso que usted dice". "¡Ah! bufó
el de la cantina. ¡Y encima se hace el
tonto! No me tome por idiota Ya he
visto que no aparta usted la mirada
de las caderas de mi esposa". Repitió
el otro con actitud digna "Vuelvo a
decirle, señor mío, que no estaba yo
viendo eso. Lejos estoy de incurrir en
semejantes liviandades. Ni siquiera
pienso en tales cosas. Y ya no me mo
leste con sus reclamaciones. Sírvame
un teculo doble"... Cuando Charles de
Gaulle fue presidente de Francia le
llamó la atención ver cerca de su des
pacho una oficina en la cual estaban
dos ancianos sentados en sendos es
critorios con aire de aburridos tanto
los ancianos, como los escritorios.
Preguntó qué dependencia era aque
lla, y los propios ancianos le dieron la
información. Era la Oficina de Recla
maciones por Daños Causados en la

Guerra FrancoPrusiana Ese conflic
to había terminado hacía casi un siglo,
y nadie tenía ya ninguna reclamación
que hacer, pero la oficina seguía exis
tiendo. El presidente Kennedy ob
servó que tres soldados servían cada
cañón de los que hacían disparos de
salva en las ceremonias militares. Uno
de ellos cargaba el cañón y otro lo dis
paraba El tercero no hacía nada; sólo
permanecía junto a la pieza en posi
ción de firmes. Fue necesario recurrir
a un historiador del ejército para dar
con el motivo de esa extraña situación
Antiguamente cada cañón era tirado
por una muía, y el animal se espantaba
con el disparo del arma Era necesa
rio que un soldado la contuviera a fin
de que no saliera corriendo. Al paso
del tiempo los cañones se motoriza
ron y las muías desaparecieron, pe
ro no así los soldados encaigados de
frenarlas. Estoy hablando de la buro
cracia, y de su fuerte instinto de con
servación. Cosas inconmovibles hay
en este mundo. Entre ellas figuran el
Everest, las pirámides de Egipto y la
burocracia Esta lucha por su preser
vación y trata de multiplicarse en for
ma parecida a la de la división celular.
Igualmente busca la manera de justifi
car su existencia para lo cual inventa
mil y una maneras de joder al próji

mo, es decir a los ciudadanos. Eso está
haciendo el SAT al exigir a los contri
buyentes la constancia de situación
fiscal, cosa que ha sido fuente de pro
blemas y de incontables molestias pa
ra los trabajadores, quienes incluso
dejan de percibir su salario si no sa
tisfacen esa demanda de la burocra
cia hacendaría Aplaudo entonces al
presidente López Obrador por su pe
tición de que se simplifique ese trá
mite, o de plano se haga desaparecer.
Muchos motivos de encabronamiento
tiene actualmente la ciudadanía para
que encima le añadan uno más... No
falto a la buena educación ni a la ca
ridad cristiana si digo que Picio era
muy feo. Lo fue desde su nacimiento:
cuando era bebé, su mamá, en vez de
darle el pecho, le daba la espalda En
cierta ocasión fue al zoológico. Al pa
sar frente a la jaula del orangután éste
lo llamó. "Hey, amigo, preséntame a tu
abogado. A lo mejor a mí también me
saca"... El célebre filósofo pasó a me
jor vida Un periodista le preguntó a
su viuda "En el momento de la muer
te ¿dijo su esposo algunas palabras
dignas de ser recogidas por la pos
teridad?". Contestó la señora "Real
mente no, a menos que Ah chingao,
ah chingao' sean palabras dignas de
ser recogidas por la posteridad"... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

El patio de mi casa es particular...
Hablo de la que perteneció a mis padres,
y antes a mis abuelos, y más antes aún
a mis bisabuelos, donde ahora está Radio
Concierto, la emisora cultural que
en Saltillo fundé junto con mi familia.

Ese patio es hermoso. Más que patio
es un jardín con árboles y ñores
y una fuente soprano en el centro.
Muchas parejas de novios van ahí
a tomarse sus retratos de bodas.

Nos preguntan antes cuánto les
cobraremos por usar nuestro patio
como set para sus fotografías. Les
decimos que nada; más bien les damos
las gracias por embellecer nuestra casa
con su presencia.

Eso sí: yo les dirijo siempre unas palabras.
(Nunca pierdo una ocasión de perorar).
Les digo que forman una linda pareja,
y les deseo que su felicidad sea tan grande
como la que he gozado yo durante 57 años
al lado de mi esposa. También les digo
que en la vida hay problemas
y sufrimientos, pero que estando juntos
todos se superan por el milagro del amor.

Eso les digo, y me sorprende que no me
cobren por haber oído mi perorata.

De veras: el patio de mi casa es particular.

Hasta mañana!...
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Dictadura del ego
"Pedimos lealtad a ciegas al proyec
to de transformación porque el pue

blo nos eligió para eso... Sí es lealtad al
pueblo, básicamente, no a mi persona".

Andrés Manuel López Obrador

En los tiempos del viejo PRI la
lealtad al "Señor Presidente",
mientras durara su mandato,

era la base de todo el sistema político.
Con la desaparición del partido hege
mónico se desvaneció esta sujeción al
líder máximo. Ni los panistas conside
raban a Vicente Fox o a Felipe Calde
rón como ídolos, ni los priistas a Enri
que Peña Nieto. Hoy, sin embaigo, el
culto a la personalidad está renacien
do con" la Cuarta Transformación. El
compromiso no es ya con una causa,
sino con la persona del líder máximo.

Esto quedó claro en la "asamblea
informativa" del domingo 26 de junio
en el municipio de Francisco I. Made
ro, Coahuila, en lo que a todas luces fue
un acto anticipado de campaña, tan
to para las elecciones de Coahuila de
2023 como para las presidenciales de
2024. A los aspirantes a la candidatura
presidencial de Morena, las "corchola
tas", como los ha llamado el Presiden
te, el líder nacional de Morena, Mario
Delgado, les pidió: "Que asuman con
claridad que lo único que importa es
seguir impulsando el cambio en la his
toria nacional y no la historia personal,
que renuncien a la dictadura del ego,
que en su corazón habite el amor y

no el odio... que lleven tatuados en su
pecho los principios de no mentir, no
robar y no traicionar".

"No es el momento de debates po
líticos declaró el secretario de Go
bernación, Adán Augusto López, no
es momento de regatear nada, es mo
mento de Andrés Manuel López Obra
dor y para ello debemos mantenernos
unidos". Por si hubiera duda de que se
trataba de un mitin anticipado de cam
paña añadió: "No se equivoquen. Mo
rena va a estar unido. Y Morena va a
ganar sin duda".

Claudia Sheinbaum hizo declara
ciones similares: "La unidad se hace
con base en la lealtad", dijo, y añadió:
"Lo que nos une a nosotros son los
ideales, el ideal de un México mejor,
del acompañamiento al presidente de
la República, de este gran esfuerzo, de
esta hazaña histórica... El Presidente
tiene una tarea, pero nosotros tenemos
la tarea de ayudarle".

La renuncia a la "dictadura del ego"
no es más que la ratificación de que
quienes participan en la 4T y aspiran
a futuros cargos de elección popular
deben expresar una lealtad absoluta al
líder del movimiento, al primer man
datario. No se busca lealtad a la patria
o al pueblo, sino a la persona del Señor
Presidente. Lo dijo Mario Delgado, el
dirigente nacional de Morena, en una
entrevista al periódico El País. "Cual
quier división de Morena es traición...
Puede haber diferencias, pero ante to
do debe haber unidad y compromiso

con el proyecto del presidente... To
dos los aspirantes que estén en este
proceso deben ser respetuosos, hacer
trabajo de partido, tener una gran leal
tad con el presidente de la República
y con Morena".

La lealtad que se exige a los aspi
rantes a cargos dista mucho de lo que
se podría esperar de un movimiento
democrático. Es correcto luchar por
una idea o por un principio, pero no
por una persona. Así se crearon los
cultos a la personalidad de Stalin, Mao
Zedongy Fidel Castro que tanto daño
hicieron a sus pueblos y a las causas
de la izquierda

Lo lamento porque creo que el
presidente López Obrador tiene bue
nas intenciones en algunos temas.
Ciertamente llegó a la Presidencia
gracias a la defensa de unos ideales.
Pero una cosa es pretender gobernar
para los pobres y otra exigir pleitesía
a la figura de un líder que, supuesta
mente, nunca se equivoca y que está
creando dogmas para las siguientes
generaciones.

• ARTISTAS

El rapero Maykel Castillo, "Osorbo",
fue condenado a nueve años de cár
cel por colaborar en la creación del
tema musical Patria y vida, el artista
Luis Manuel Otero Alcántara, a cinco
años por "ofender a la bandera nacio
nal". Sí, años de prisión en Cuba por
ofrecer expresiones artísticas.
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Control del narco
Se equivoca el Departamento
de Estado de Estados Unidos

al asegurar que el treinta
por ciento de México
es territorio dominado

por el narco. Ya es la mitad
del país. Todos los días nos
cimbramos con noticias

de decapitados, masacrados,
secuestrados y todo
el catálogo de crueldad
y salvajismo a cargo
de aquellos a quienes
el Presidente defiende

con su tesis de que "también
son seres humanos"

y por lo tanto hay
que respetar sus derechos.

A ese paso, no tarda
mucho en que los criminales
den el zarpazo final y dominen
la totalidad del país.

Alfonso Martínez Guerra

Monclova, Coahuila

Fecha: 28/06/2022
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"Roperazo" en Palacio Nacional
::::: Nos comentan que si hay algo que no se le
puede criticar al presidente Andrés Manuel
López Obrador es que gaste dinero de los
contribuyentes para pagar regalos ostentosos a
sus invitados. Ejemplo de esto, nos indican, es
que ayer en la visita que hizo a Palacio Nacio

nal Juan Toscano An
derson, el primer bas
quetbolista de origen
mexicano en ganar un tí
tulo de la NBA, el Presi
dente le hizo algunos ob
sequios curiosos. Nos de
tallan que los regalos
fueron: una gorra con el
nombre del mandatario
y con la imagen de las
Islas Marías, que nos

Anderson afirman, es la que usó en
abril en su visita por las

islas. Otro presente fue un ejemplar de su libro
"A la mitad del camino". El tercer regalo fue
una botella de mezcal, que AMLO recibió co
mo obsequio, pero fue destinada para regalar
se, puesto que el presidente no acostumbra
beber alcohol. Así, nos hacen ver, don Toscano
Anderson se fue con detalles significativos, y
se cumplió con la política de austeridad.No se prevé anulación de
elecciones en tribunal
::::: En él Tribunal Electoral del Poder Judicial
se acercan las fechas fatales para el desahogo
de recursos de impugnación relacionados con
los comicios del 5 de junio en seis estados.
Sin embargo, nos adelantan, en ninguna de
las entidades hay posibilidades de que se
anule la elección. Incluso en el caso de Hidal
go, en el que se declaró procedente la queja
de la Alianza Va por México, ante las declara
ciones del presidente López Obrador contra la
candidata Carolina Viggiano, todo indica
que los magistrados de la Sala Superior no
darán la razón a la coalición PRIPAN y PRD.
Nos dicen que se considera que la opinión del
Presidente no habría sido determinante en el
triunfo del morenista Julio Menchaca, quien
ganó por una enorme ventaja de 30 puntos
porcentuales, a doña Carolina.

¿Y la unidad en Morena?
::::: Nos hacen ver que en Morena aún no li
man asperezas del todo con Ricardo Monreal,
ya que el dirigente Mario Delgado sostuvo
que hasta los que decían que esos eventos eran
ilegales por ser actos anticipados de campaña
ya asistieron, en alusión a don Ricardo, quien
es el coordinador de la bancada morenista en
el Senado. "Es de sabios cambiar de opinión y
revisar bien la ley", dijo el líder del partido. Lo
bueno es que 24 horas antes se llamó a la uni
dad de los morenistas y se prometió piso pare
jo para todos los participantes; qué tal si no se
hubieran hecho esos compromisos.

Insisten en debatir reforma
electoral
::::: La bancada de Morena, nos dicen, va sí o
sí por el debate de la reforma electoral. Nos
adelantan que mañana se convocará a reu
nión de la Junta de Coordinación Política pa
ra presentar el calendario del Parlamento
Abierto. Será presentado por el coordinador
morenista, Ignacio Mier, y tendrá el respaldo
del PT y PVEM, pero no de la oposición. Con
su mayoría, nos dicen, los foros sí se llevarán
a cabo, pero sigue sin alcanzarle a los guindas
para que el dictamen avance en el pleno pues
se mantiene vigente la moratoria legislativa
de PAN, PRI y PRD.
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Cero Infiuyentlsmo en el caso di
Yrma Lydya
::::: Le platicamos que la titular de la Fis
calía General de Justicia de la Ciudad de
México (FGJ), Ernestina Godoy, aseguró

que en el caso del femini
Si cidio de la cantante Yrma

1 Lydya no se permitirá
2 que haya influyentismo
g para la resolución del ca
| so, donde el imputado es
el esposo de la víctima, el
abogado Jesús Hernán j
dez Alcocer. Ahora, nos

Ernestina dicen, el Ministerio Públi
Godoy co trabaja para allegarse

de las pruebas y presen
tarlas ante el juez este próximo jueves,
pues del otro lado la defensa del hombre
está alegando que don Jesús no disparó
arma alguna. Doña Ernestina insistió en
que no se va a permitir que haya impuni
dad. Eso se espera en este expedient, que
se ha hecho viral y mediático.
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Ya tiene fecha el Trolebús
Elevado
::::: Pues nos dicen que el secretario de Obras
y Servicios de la Ciudad de México, Jesús
teva Medina, en una reunión que tuvo con

diputados locales el viernes
pasado, les dio una fecha

 para la inauguración del
Trolebús Elevado, que se

/' edifica sobre avenida Ermii
tv Iztapalapa. Será el mes de

MwBÉv; !% agosto cuando se tenga li¡
1 la obra, que el mismo secre

¦l.A tario reconoció ha tenido
Jesús Esteva ficultades, sobre todo en el
Medina tramo donde deben moni

columnas y trabes en la zo
na cercana a la estación del Metro Constitu
ción de 1917, porque tienen sólo unas horas
para realizar los trabajos, principalmente
cuando no hay servicio. Sin embargo, indica
que está muy avanzada la obra Veremos si s
cumple la fecha porque el plan sí ha presen
tado atrasos, según los contratos.

Crecen diferencias en Neza
::::: Nos dicen que en Neza crecen con intensi
dad las diferencias entre el alcalde morenista
Adolfo Cerqueda y el dirigente estatal de

Movimiento Ciudadano,
f ;i* Juan Zepeda, y eso que

aún no inicia formalmente

el proceso electoral para la t
renovación de la gubernatu
ra en el Edomex. La policía
local detuvo a unos briga \
distas de MC que colocaban
propaganda, lo que provocó;

Adolfo un nuevo enfrentamiento 5
Cerqueda verbal entre los dos exami

gos, quienes se descalifica1
ron mutuamente. La pregunta que se hacen >
en Neza es si las confrontaciones cesarán o í
continuarán, sobre todo en unos meses más j
cuando comenzará la campaña para elegir al
próximo gobernador mexiquense, en la que ¡
los dos tendrán una participación activa. t

Fecha: 28/06/2022

Página: 13

Area cm2: 236

2 / 2

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 24,850

Página 8 de 10



Gúber de BCS se encandila con
lascorcholatas morenistas
::::i Nos cuentan que, en Baja California Sur, el
gobernador Víctor Castro Cosío (Morena)
está en la mira de empresarios y diversos sec
tores que advierten que anda más ocupado

en la grilla política y en
apapachar a las corcholatas
presidenciales que hacen gi
ra por el país, que en pro
mover el desarrollo econó
mico del estado. Lo anterior,
nos dicen, se escuchó más
fuerte luego de la reciente
visita del secretario de Go

Víctor Castro bernación a la entidad,
Cosío Adán Augusto López

Hernández, so pretexto de
una reunión de seguridad, y en la que el gó
ber le armó un "encuentro" con empresarios,
donde no existieron ni compromisos ni anun
cios ni nada, sólo se utilizó el foro para elo
gios entre don Víctor y don Adán. ¿Cuándo
será que el mandatario pueda enfocarse?
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De alianzas y un sueño electoral
::::: Al calor de los destapes para buscar el go
bierno estatal en las elecciones de 2024, nos
cuentan que la oposición política en el Con
greso de Morelos —contraria a los partidos

Morena y PES—, pretende
mantener la unificación del
bloque para elegir o apoyar
a un solo candidato en la
contienda constitucional,
por lo que el llamado Gll
del Poder Legislativo acordó
mantener la unidad y espe
rar los tiempos para nego

Cuauhtémoc ciar candidaturas, posicio
Blanco Bravo nes y, en algunos casos, ree

lección en el Congreso esta
tal. Pero eso no es todo, nos revelan que ya
hasta se han tomado el tiempo de explicar
por qué algunos perfiles desde ya están des
cartados. Ya veremos, nos dicen, si de esta
unión emana un sucesor de Cuauhtémoc
Blanco Bravo (PES).

Abundan chapulines tricolores
::::: Desde Yucatán nos platican que cada vez
avanza más la "ola" .de priistas que saltan a
Morena y, para ejemplo más reciente está Hi
dalgo Victoria Maldonado, exsecretario ge

neral del Instituto Electoral
y de Participación Ciudada
na, y suspirante fallido a
consejero presidente de ese
instituto. Don Hidalgo, se
gún nos dicen, anunció el
lunes que iniciaría camino
en Morena, lo que de inme
diato le valió cuestionamien
tos, sobre todo acerca de si

Ictoria su llegada ayuda o no a la
de por sí debilitada fuerza

ida estatal, pues le recordaron que si no lo
i ser consejero presidente fue justamente
ot señalamientos que lo involucraron en mal

> de recursos públicos y eso, al menos
i principios fundacionales, no es muy bien
> en la llamada Cuarta Transformación.
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Peras y manzanas
I VALERIA MOY

Pocas opciones
frente a la inflación
La semana pasada, el Inegi publicó la

cifra de inflación que alcanzó 7.88%
en su comparación anual durante la

primera quincena de junio, la tasa más alta
para una quincena desde enero de 2001. Pa
ra quienes conocieron la inflación de la dé
cada de los 80, esta tasa no parece demasia
do alarmante, pero es la mayor inflación que
ha vivido toda una generación.
Además, el dato de junio sigue mostrando

que las mayores alzas de precios se han dado
en alimentos. El incremento de precios en
los bienes pecuarios carne de res, cerdo,
pollo, leche, huevo fue 15.12% y las fintas y
verduras se han encarecido 13.29% en las
comparativas anuales. Los energéticos mos
traron en esta lectura un incremento más
moderado, de 5.84% dados los estímulos y
subsidios a la gasolina que han mantenido
en cierta medida incrementos menos agresi
vos en su precio a costa de miles de millones
de pesos semanales en las finanzas públicas.
El presidente comentó esa misma semana,

ante el propio dato y anticipando que el banco
central subiría la tasa de interés en un monto
histórico, que le propondría al presidente de
Estados Unidos un plan antiinflacionario a lle
varse a cabo de forma conjunta. El plan in
cluiría tres ejes: el energético básicamente
subsidios a gasolinas , el productivo su
pongo que se referiría a incrementar la oferta
o la productividad, algo difícil de hacer en el
corto plazo , y mantuvo el misterio sobre en
lo que consistiría el tercer punto.

Los datos de junio revelan
que las mayores alzas se
han dado en alimentos.
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Ya habíamos quedado que
con los niños no
El fin de semana atesti

guamos lo que hasta
hoy queda registrado

como el sótano de la degrada
ción del debate público en Mé
xico: en redes sociales se agredió
personalmente a Jesús Ernesto,
el hijo menor de edad del pre
sidente de México. No hay ma
nera de justificar los repetidos y
crecientes embates contra un

adolescente al que se le somete
a un ataque permanente.
Tras la embestida, en vez del

deslinde, encontré muchas vo
ces críticas del presidente inten
tando endulzar lo que a todas
luces era la pública violación de
los derechos de un niño, casi co
mo sugiriendo que los errores
de un adulto (el presidente)
abrían la puerta para cobrárse
los a un menor (su hijo).
Nada, absolutamente nada,

justifica el escarnio contra un
adolescente. No importa cuál
sea la motivación Si su papá, el
presidente de México, ha sido
un mal gobernante, no es culpa
de su hijo. Que López Obrador
haya despreciado las quejas de
los niños con cáncer no otorga
licencia para vulnerar los dere
chos de otro niño. Si hay quien
considera que la esposa del pri
mer mandatario ha sido poco
empática con la desgracia que
sufren las familias que perdie
ron a sus hijos frente al covid, o
frente a los niños que perdieron

a sus familias por lo mismo, el
reclamo no debe traducirse en
hacerle bullying a su hija Si el
papá cerró las estancias infan
tiles y las escuelas de tiempo
completo, si el régimen ha ña
casado en proteger a las niñas
víctimas de violaciones y femi
niddios, si la torpe estrategia de
seguridad del gobierno hagene
rado episodios de tragedia in
fantil como la masacre de los ni
ños Lebarón, si la 4T ha ensal
zado a abusadores de menores
como Naasón Joaquín, eso no
justifica el ataque contraunme
nor.Sielobradorismofiiesalvaje
en sus agresiones a las hijas del
expresidente Peña Nieto, tam
poco eso valida la venganza.
Si el presidente y los suyos

han perdido la brújula moral, lo
peor que puede hacer la oposi
ción y la opinión pública es
acompañarlos por esa ruta. Hay
tantas razones para formular
una crítica sustentada que, co
mo país, no podemos y no de
bemos caer en este juego sucio.
Se puede ser . un juez agudo de
lagestión deLópez Obrador, de
nunciar sin concesiones sus fia
casos y corruptelas, exhibir a los
hijos mayores de edad del man
datario en sus vínculos políticos

y económicos, sin tropezar en la
bajezadegolpearaunmenorde
edad sólo por ser hijo del pre
sidente. Eso incluso ofrece a Ló
pez Obrador el beneficio de la
cortina de humo y la oportuni
dad de lavictimización Conta
da razón de padre indignado el
presidente exclama; "el proble
ma es conmigo".
El embate del fin de semana

contra Jesús Ernesto no llega
aislado. Porque si bien la ma
yoría de la crítica al presidente
navega dentro del marco del
respeto y los derechos huma
nos aun cuando enfrente no
les acompleja rebasar esas
fronteras , también es cierto
que se ha creado una creciente
ala radical antiobradorista que
ha perdido el complejo de ex
hibirse racistas, clasistas, vio
lando derechos y discriminan
do, negando desigualdades es
tructurales y cerrando los ojos
ante una realidad lacerante pa
ra demasiados. Al hacerlo, ter
minan dándole la razón al dis
curso polarizador del presiden
te. Es la crítica que él quiere, es
la oposición que él quiere.
La imagen, de hecho, sur

gió de un video propagandís
tico, de culto a la personali
dad, armado con producción
y estrellas invitadas y difun
dido en medio del naufragio
de la estrategia de seguridad
para exaltar al presidente co
mo héroe beisbolero mien
tras resonaba por todo el país
la indignación por los jesuitas
asesinados en la sierra Tara
humara. Al final, la inadmi
sible andanada es el mundo
ideal para que López Obrador
pueda seguir sin hacer nada,
hablando de lo mismo. •

histor¡asreportero@gma¡l.com

La inadmisible andanada es el

mundo ideal para López Obrador.
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El extorsionador que dice
ser de la4T

^P*Péctor Rubén Al
PV cántara Nava,
A A de 38 años de
edad, apareció en un
antro de Polanco
acompañado de José
Ramón López Beltrán y su
esposa Carolyn Adams. Era
2019 y la pandemia de Covid
aún no contagiaba la vida
¡octurna de la Ciudad de
léxico. Los dueños del lu
ar, parte de un grupo res
taurantero que tiene restau
Etes y bares en Polanco y

el corredor RomaCon
a, se enteraron de la pre

sencia del hijo mayor del
presidente López Obrador y
de su acompañante. Hasta
áhí todo parecía normal; pe
to la sorpresa vino cuando
Ílcántara regresó días des
ués y les habló de sus co
exiones políticas "al más
alto nivel de la 4T" y les pi
dió pagarle 200 mil pesos
mensuales a cambio de que
no les cerraran el lugar.
El sujeto les mostró varias

fotos en sus redes sociales
donde aparecía retratado no
sólo junto a José Ramón, sino
al propio presidente López
Obrador, de quien decía ser
"sobrino", y a otros políticos
prominentes de la 4T como el
entonces senador Martí Ba
tres y el entonces coordinador
de los diputados morenistas y
a la postre dirigente nacional
del partido gobernante, Mario
Delgado. El pago se realizó por
lo menos en 5 ocasiones antes

de que estallara la pandemia y
siempre acudían a recogerlo
Héctor Rubén Alcántara Nava

y su chofer de 50 años.
En enero de 2020, cansa

dos de estar pagando el
cuantioso derecho de piso y
después de haber investiga
do si Héctor Rubén realmen

te terna parentescoyrelación
con el presidente y con per
sonajes de la 4T, los dueños
del Grupo Restaurantero de
cidieron presentar dos de
nuncias por extorsión.
Según información que

revelaron directamente los
dueños del citado grupo res
taurantero, después de ha
ber hecho unos 5 pagos y de
aguantar la extorsión varios
meses, los empresarios deci
dieron activar el "Código
Águila" de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana, con el
que se combate el delito de
extorsión y cobro de derecho
de piso. Cuando el presunto
"sobrino" del presidente lla
mó para cobrar el mes que
tocaba, ya en 2020, lo citaron
en uno de sus lugares.
La camioneta de lujo en la

que se transportaba apareció
puntual en bar Janis, de Pal
mas, el 8 de enero de aquel
año; pero para sorpresa de
los restauranteros sólo bajó

esa vez el chofer Isaac Herre

ray no Héctor "N", que siem
pre acudía personalmente a
recoger el dinero. El chofer
fue detenido y en su defensa
dijo que los 250 mil pesos
que le acababan de entregar
eran "de utilidades que me
debían". Los dueños del Gru
po Restaurantero se queda
ron con la duda de quién le
habría avisado al extorsiona

dor para que no se presenta
ra esa vez y mandara solo a
su chofer. ¿Acaso sí tendría
las conexiones políticas
que presumía?
Para su sorpresa, en

cuanto el gobierno de la
CDMX autorizó la rea

pertura de los bares y an
tros el 15 de octubre de 2021,
el extorsionador no tardó en
volver a aparecer, pero esta
vez, como sabía que ya no le
creerían sus conexiones po
líticas con la 4T, cambió de
estrategia: "Bueno, si no
quieren pagar entonces les
voy a mandar a mis compás
de La Unión, yo soy abogado
de ellos, y los van a venir a
visitar", les dijo. Los dueños
dicen haber visto a personas
extrañas que se presentaron
en sus locales y ante eso de
cidieron seguir pagando.
Hasta ahora la FGJCDMX

no ha detenido a Héctor "N",
como se refieren al presunto
extorsionador que decía ser
"sobrino" del presidente Ló
pez Obrador y que huyó en
cuanto supo que se había ac
tivado la denuncia en su con
tra, mientras que a su chofer
lo liberaron después de 10
meses de haber estado dete
nido por falta de elementos
probatorios en su contra. Los
empresarios del citado Grupo
Restaurantero temen por su
seguridadyla de sus negocios
y exigen que las autoridades
actúen contra este delito que
les representa un costo adi
cional en la operación de sus
negocios y que se detenga al
presunto extorsionador que
decía ser de la 4T. •
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IAlo que vino. El día en que Esteban Villegas recibió
?su constancia de mayoría que lo acredita como go

bernador electo de Durango, afirmó que se trataba de
"un gran compromiso... Con mucha humildad, agradez
co a los duranguenses por su confianza y a mi familia
por su apoyo", escribió, y de inmediato puso manos a la
obra. Anunció que habrá renovación total de los puestos
de primero y segundo nivel, y estos días los ha ocupa
do en reuniones con autoridades federales y estatales,
impulsando acciones concretas para beneficiar a los
productores del campo duranguense. Tuvo un encuen
tro con el titular de Seguridad Alimentaria Mexicana,
Leonel Cota Montaño, para beneficiar al sector a corto
plazo. Celebrar su victoria trabajando le augura, desde
ya, un éxito total. Que así fueran todos.

2 Fortaleciendo las bases. Mario Delgado, líder na
• cional de Morena, señaló que se trata de un partido

plural, en el que se respetan los distintos puntos de vis
ta y en el que debe prevalecer la unidad, para que éste
sea un movimiento más fuerte. "Somos respetuosos de
los distintos puntos de vista, se vale tener opiniones di
ferentes, pero eso es distinto de dividir... Bienvenidas las
críticas, las sugerencias, los diferentes puntos de vista.
Pero, división es traición", declaró Delgado. Afirmó que
en la selección de las y los candidatos morenistas para
los procesos electorales del Estado de México y Coahui
la, "Morena no es un club de amigos y no le pertenece a
nadie", sino al pueblo. Que no hay favoritismos y lo que
sobra es piso parejo, dice. Y a quien los traicione, ¿qué?

3 Justicia, en toda la extensión de la palabra. En la
•Fiscalía General de justicia de la Ciudad de Méxi

co no se tolerará ni permitirá que una persona crea que
puede asesinar a una mujer y que, debido a sus supues
tas influencias, quedará impune. Esa forma selectiva de
procurar y administrar justicia es parte de un pasado

que no regresará, garantizó la titular de la institución,
Ernestina Godoy. Manifestó el compromiso con la ciu
dad y sus habitantes: ningún crimen cometido en agra
vio de las mujeres quedará impune. Esto, en referencia
al abogado que mató a su esposa en un restaurante de
la colonia Del Valle, y quien alardeaba de sus nexos con
miembros de la clase política mexicana. Topó con pa
red. La justicia no se tuerce. Aquí ya no.

4 Rudeza innecesaria. Militantes de Movimiento
•Ciudadano fueron detenidos por policías munici

pales por distribuir propaganda, por lo que el dirigente
estatal de este instituto político denunció que se trata de
una campaña de hostigamiento. Juan Zepeda, exalcal
de de Nezahualcóyotl y dirigente estatal de MC, explicó
que la detención se llevó a cabo cuando los brigadistas
colocaban publicidad. Mencionó que "estos hechos se
tratan de una clara intimidación por parte del gobierno
municipal hacia el trabajo de Movimiento Ciudadano
en el municipio y las denuncias que éste ha hecho de los
altos índices de violencia que presenta Neza". Tan sen
cillo que es jugar limpio. Las autoridades no tendrían
que recurrir a estas tretas; ¿o a qué le temen?, ¿a MC?

5 El que se lleva, se aguanta. Una vez que el pre
sidente del PR1 mostró su desprecio hacia los ex

presidentes del partido que le pedían una reunión con
él, Miguel Angel Osorio Chong lanzó fuertes palabras
en contra de su aún líder nacional. Que el PAN y el PRD
ya no pacten con Alejandro Moreno la alianza, porque
Alito se va mucho antes del proceso electoral del 24. Y
sí, hasta este momento, la alianza es apoyada por todo
el priismo; quienes no la apoyan se van a Morena. Se
vio en las elecciones pasadas. Un sector de la militan
cia se pronunció por el grupo con el que ahora Moreno
se compró un tiro directo. La guerra en el tricolor sólo
traerá más desazón a un partido que va que vuela para
ser el más pequeño de México. Ni cenizas de lo que fue.
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De "religiosos
apergollados"
,y extorsiones a la Iglesia
El palo que el presidente López Obrador le dio en la maña
nera de ayer a los religiosos que, según él, están "muy aper
gollados" por la oligarquía y no siguen el ejemplo del papa
Francisco, no corresponde a un hombre que presume de co
nocer al pueblo mejor que Cualquier otro mexicano. En forma
por demás incomprensible, le dio una trompada a quienes han
sido sus aliados, en particular los Jesuítas, que se creyeron eso
de la "transformación" y lo han ayudado en la "moralización"
del país. No le conviene que estén en su contra. Tiene más
poder un cura desde el púlpito de una iglesia ubicada en las
zonas más alejadas del país que un "siervo de la nación" re
partiendo dádivas a cambio de votos. Su reacción a las duras
críticas que le hacen los obispos y la Compañía de Jesús, a raíz
del asesinato de dos sacerdotes, en Cerocahui, Chihuahua, lo
exhiben tal como es: un hombre absolutamente Intolerante.
* Los Jesuítas fueron sepultados ayer en la Iglesia donde los
mató un narco al que le apodaban El Chueco y que anda
ba de malas porque perdió un Juego de béisbol, según la
fiscalía del estado. Se movía con tal libertad, hasta partidos
de béisbol organizaba sin que lo molestaran, a pesar de que
ya tenía varios asesinatos de alto impacto en su cuenta En la
última misa de cuerpo presente de los Jesuítas asesinados —a
la que asistió la gobernadora Maru Campos—, el arzobispo de
la Diócesis de Chihuahua Constancio Miranda, invitó a los fe
ligreses a ser críticos cuando las autoridades toman decisiones
equivocadas. "Todos somos ciudadanos. No vayamos mexi
canos contra mexicanos. Hoy más que nunca tenemos que
estar unidos como pueblos y autoridades. No caigamos en el
Juego de la polarización", dijo el arzobispo. Y es precisamente
la polarización la apuesta con la que AMLO gobierna: chalros
vs. fifis, liberales vs. conservadores, proletarios vs. oligarquía
* Las críticas de la Iglesia a las autoridades tienen sustento.
Hasta ellos pagan derecho de piso al crimen organizado. El
mismísimo cardenal de Guadalajara, José Francisco Robles
Ortega, lo ha padecido. Cuenta que la semana pasada fue rete
nido e interrogado por un grupo del crimen organizado, luego
de toparse con un retén cuando iba a una celebración. Para

obtener la autorización del Jefe de plaza y realizar las fiestas
patronales en esta zona la delincuencia organizada exigió que
les entregara el 50% de lo recaudado en las festividades. "To
das esas parroquias que están en esa zona para poder cele
brar la fiesta patronal, es decir, la feria del pueblo, tienen que
obtener el permiso del encargado de la plaza y reportarse con
el 50% del resultado de la fiesta", dijo (£1 Universal 26/VI/22).
; * Son múltiples las evidencias de que "abrazos, no balazos"
: es sólo la expresión de un populista que no se rinde ante la
: realidad. La estadística es fría, dura, contundente. Más de 121
* mil muertos en lo que va del sexenio. El más sangriento que
; ha vivido México. Todavía ayer insistió: "Nuestros adversarios,
: con sus voceros y achichincles, tratan de confundir, desinfor
:mar, manipular, diciendo: '¡Qué barbaridad! ¡Nunca ha habido
* tanta violencia en México como ahora!'. Pues no es cierto, si
hubiésemos continuado con la misma política que se impuso
desde que se declaró la guerra a la delincuencia organizada
el país estaría en completa descomposición, ingobernable".
* Mensaje de Miguel Osorio Chong a Marko Cortés y a
Jesús Zambrano: no se equivoquen. Alito no va a estar,
estatutariamente, para la elección de 2024. No puede fir
mar la alianza del PRI con el PAN y el PRD en el 24, le dijo
>a LópezDóriga en Radio Fórmula. Preguntamos a Marico
|:Cortés, Jefe nacional del PAN, sobre el llamado de Osorio a no
hacer alianzas con Alito, en la rueda de prensa que la senadora
•Kenia López ofreció con motivo de un año de su "contrama
rñanera". "Lo que hemos hecho en el PAN y en otros partidos
es a través aprobar esta coalición para frenar la destrucción del
INE, la militarización y la destrucción del país. La destrucción
del país ahuyenta inversiones y empleos. Eso es lo que esta
mos haciendo. Va más allá de personas. En el PAN seguiremos
construyendo con las Instituciones que estén en esa convicción
y con quienes representen a esas instituciones, tanto a nivel
partidario como en cada una de las cámaras", respondió.
* Ante el temor de que Francia se contagie de la prohibición
del aborto, como ocurrió en EU, grupos de la sociedad civil,
como Francia Insumisa y Renacimiento, proponen elevara
¦ derecho constitucional la interrupción voluntaria del em
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: • barazo para asegurar su permanencia. La propuesta fue in
mediatamente respaldada por la primera ministra Elizabeth
Borne, según el diario Libératlon ¿En México no convendría
hacerlo para garantizar ese derecho esencial de las mujeres a
decidir sobre su cuerpo? Es pregunta.
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Inflación, extorsión
y productividad
La actual inflación en México es la más alta en dos décadas.
Como sucede en prácticamente todo el mundo, el aumento
de precios es multifactorial, una combinación de fenómenos
locales y globales.

En el caso de nuestro país, no puede descartarse que la
carestía viene en parte por el impulso de las acciones del cri
men organizado, que ha comenzado a adueñarse del mercado
legal de alimentos.

Ayer, Excélsior publicó como su nota principal que la de
lincuencia además de traficar drogas y personas y de robar
combustibles y hasta agua está interfiriendo en la produc
ción, distribución y venta de productos como pollo, carne, le
che, huevo, tortilla refresco, cigarros y cerveza.

Muchos casos han documentado esta práctica: las tortille
rías de Celaya, las pollerias de Chilpancingo, las carnicerías de
Ciudad Hidalgo y los expendios de cerveza de Culiacán son
algunos ejemplos bien conocidos.

De acuerdo con datos del Observatorio Nacional Ciudada
no, los criminales han distorsionado el mercado en poblacio
nes de los 500 municipios más pobres del país, imponiendo
derecho de piso y cuotas a comerciantes, transportistas e in
cluso a campesinos bajo la amenaza de matar a quienes se
opongan o de quemar sus negocios, acciones que han ele
vado los precios al consumidor.

Francisco Rivas, director del Observatorio, a quien entre
visté ayer en Imagen Radio, indicó que las denuncias por
extorsión, en sus diversas modalidades, crecieron 28% en los
últimos 12 meses de acuerdo con datos oficiales y los tres
años calendario de la presente administración federal son los
que cuentan con mayor número de víctimas por ese delito
desde que se compila esa cifra

Aunque el presidente Andrés Manuel López Obrador ha
reconocido el crecimiento de la extorsión, su gobierno no tiene
un plan específico para combatirla, agregó Rivas.

A las cuotas y el derecho de piso se agrega el robo al trans

porte de caiga como factor que incide en la elevación de los
costos de producción y distribución de mercancías, misma que
inevitablemente llega al ciffipfádoFttríal."

¿Qué porcentaje agregan estas actividades ilegales a la In
flación? Difícil saberlo. Pero mientras la extorsión avanza por el
país sobre todo en los municipios más pobres, donde la debili
dad institucional es mayor, el Presidente sostiene que la mejor
manera de combatir la inflación es mediante la productividad.

El viernes, López Obrador criticó a los bancos centrales
del mundo por siempre recurrir a la elevación de las tasas de
interés para atajar el aumento de los precios.

"Hay que buscar otras opciones y hay que regresar a la idea
original de que los pueblos progresan fundamentalmente con
producción, que eso es lo básico, producir, no apostar todo al
mundo financiero, a la especulación; se requiere impulsar la
actividad productiva en todo el mundo", comentó.

Sin duda un aumento de la producción beneficia la dispo
nibilidad para el consumldory, si no está en las mismas manos,
puede dar lugar a una mayor competencia y con ello, ayudar
a reducir los precios. Sin embargo, una condición para elevar
la producción es crear condiciones para la inversión y de eso
no vemos mucho en México, desafortundamente.

Una inversión pública limitada, que no ayuda a dotar al país
de la infraestructura necesaria; un clima político que no genera
la confianza que requieren las Inversiones, y un entorno de
extorsiones a negocios y robo de mercancías no son la mejor
carta de presentación para aumentar la producción.

La extorsión se ha convertido en un impuesto por encima
de los que recolecta el SAT y ha hecho subir los precios en
combinación con las disrupciones en las cadenas de suminis
tro causadas por la pandemiay la disminución del comercio de
granos y acero a que ha dado lugar la Invasión rusa de Ucrania

Quizá pueda hacerse poco por contrarrestar desde México
esos componentes globales de la inflación, pero no tendría
por qué haber excusas para combatir la extorsión y mejorar el
clima de inversión, si se quiere que el país sea más productivo.
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La semana pasada, representantes de la Em
bajada de Australia asistieron a un evento
sobre la internacionalización de la educa
ción, y reflexioné acerca del papel clave de la
educación en forjar los vínculos internacio
nales de Australia. No hablo sólo de los miles
de estudiantes extranjeros que eligen estu
diar en este país. Antes de la pandemia, uno
de cada cuatro estudiantes universitarios

australianos había vivido una experiencia
académica en otro país, incluyendo México.

Esta movilidad física, al igual que otras
formas de internacionalización de la edu
cación, enriquecen el aprendi
zaje y se suman a las muchas
maneras de promover pers
pectivas internacionales, como
la colaboración de estudiantes,
Académicos e investigadores.
Australia promueve activamen
te la internacionalización de los
planes de estudio, lo cual pre
para a los egresados para vivir
^ trabajar en un mundo Inter
conectado, algo fundamental
para la calidad y relevancia de
Ja educación.
£ Australia busca promover estos conceptos
«Intemacionalmente y aprender de nuestros
socios acerca de sus estrategias. Nuestros in
vestigadores han trabajado con sus colegas
en Latinoamérica para promover la interna
cionalización de los planes de estudios y que
"ésta facilite la colaboración en los procesos
de internacionalización en las instituciones
educativas.
Asimismo, están surgiendo nuevas ma

neras de estrechar los vínculos educativos
internacionales. La pandemia propició el uso
de las tecnologías para apoyar la educación

en línea y la movilidad virtual, lo cual conlle
va retos, pero también brinda oportunidades
para la internacionalización. Nuestras insti
tuciones pueden desarrollar colaboraciones
a través del aprendizaje híbrido y en línea,
sin limitaciones a causa de las distancias.

Los beneficios de la internacionalización
son especialmente evidentes en la labor de
nuestros investigadores. Estos colaboran
ampliamente con sus pares en el extranjero,
contribuyendo a que nuestras publicaciones
de investigación tengan una repercusión de,
mínimo, 20% arriba del promedio global en

20 de 22 ámbitos académicos.
La colaboración internacional
en la investigación es esencial
para que los investigadores
cuenten con acceso a conoci
mientos, equipos y entornos
para lograr avances en nuestro
conocimiento colectivo. La po
linización cruzada de ideas que
fomenta esta forma de trabajar
es muy valiosa.

Es importante que nuestros
ciudadanos estén preparados
con las aptitudes y destrezas

necesarias para prosperar en un mundo in
terconectado. Al asociarse para promover la
internacionalización, las instituciones aus
tralianas y mexicanas pueden fomentar las
aptitudes interculturales, fortalecer la cola
boración entre estudiantes, académicos e
investigadores, y ayudar a encontrar solu
ciones a algunos de los problemas mundia
les más urgentes.

Espero sus comentarlos en
downunder.mexlco@dfat.gov.au o en

Facebooky en Twlttercomo @AusEmbMex
'Embajador de Australia en México
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Mi cuerpo
• Es mi cuerpo, mi propiedad privada. Yo la cuido y la
descuido cómo a mí me da la gana. No te pregunto si
te gusta o no que me pinte el pelo o suba o baje todos
los kilos de felicidad, angustia o tristeza que la báscula
registre. Tú no conoces las cicatrices que la realidad o
la ficción han ¡do dejando a lo largo de los años. Tú no
pagas mi seguro de gastos médicos.

O
Es mi propiedad privada más preciada. No tiene precio. Soy
la única persona que puede hacer un avalúo a todos los se
cretos que guardan sus rincones, todas las marcas que han
dejado todos sus incendios, los lunares que registran tantas
noches largas o los tatuajes que ha pintado cada vez que
ha surcado el cielo. Es mi cuerpo, mi propiedad privada.
Yo la cuido y la descuido cómo a mí me da la gana. No te
pregunto si te gusta o no que me pinte el pelo o suba o baje
todos los kilos de felicidad, angustia o tristeza que la báscula
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registre. Tú no conoces las cica
trices que la realidad o la ficción
han ido dejando a lo largo de los
años. Tú no pagas mi seguro de
gastos médicos. Ni mi ginecólo
go. Ni mi psiquiatra. Tú no me
abrazas por las noches. Y aun
que lo hicieras. Tú no compras
mi despensa ni pagas el agua
que consumo ni los cafés que me
despiertan todas las mañanas y
me desvelan cada noche. Tú no

sabes qué operaciones tengo. Ni
qué padecimientos. Tú no tienes
ni idea de mi masa muscular ni la

extensión, profundidad y poesía
de mis orgasmos. Nunca me has
visto llorar. Ni sabes qué cosas
me arrancan una carcajada (ni
en qué parte de mi cuerpo nace
ni mucho menos cómo estalla).
No sabes cuándo me caí de la

avalancha ni de los columpios
ni del día que tuve que nadar a
contracorriente para alcanzar la
playa. No sabes cuántos cigarros
fumo al día ni quiénes en mi fa
milia han sufrido algún infarto. Ni
cada cuánto sueño con ellos. Tú
no tienes idea de cuánto sudo o

qué me pasa cuando hace mu
cho frío. No sabes qué dioptrías
tengo en estos ojos cuya negrura
nunca has conocido. Tú ignoras si nací rubia, pelirroja o sin
un sólo pelo. No sabes si tengo los labios de mi madre, de
mi abuelo, de mi padre o de nadie en la familia. No tienes
idea qué pasó cuando me dio covid ni cuando tuve apen
dicitis. No sabes con qué jabón me baño ni si presento o no
alguna alergia. No sabes ni siquiera a qué es a lo que huelo.
No sabes a qué saben mis besos ni mis brazos. Ni mi sexo.
No tienes idea.

O
No sabes nada sobre éste, mi cuerpo, mi propiedad privada.
Es mío, sólo mío. Y podrás legislar todo lo que quieras sobre
él como lo has intentado a lo largo de milenios. Pero jamás
será tuyo. Ni mi cuerpo ni la densidad de sus milagros. Aca
so por esa sola certeza es que sigues intentando poseerme,
quemarme viva, violarme, matarme y, ahora, otra vez —y
contra todo buen juicio en pleno siglo XXI—, obligarme a
ser el horno que genere la vida que tú solo nunca jamás
podrás. Ni mi cuerpo ni el de ninguna mujer. Porque todos
nuestros cuerpos son nuestros, y nada más. Una propiedad
privada que nunca podrás allanar realmente, hagas lo que
hagas. Pobre de ti en tu fantasía condenada a incumplirse
por los siglos de los siglos.

Fecha: 28/06/2022

Página: 12

Area cm2: 286

2 / 2

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 20,337

Página 8 de 17



Asumamos lo peor: este Presidente no va a cambiar ni un
ápice su estrategia, si es que la tiene, para resolver la violen
cia en el país. Ya lo sabemos, López Obrador es un terco. Él
mismo se precia de serlo. Le quedan dos años en el poder
y difícilmente hará un giro para dar mejores resultados en
materia de seguridad. Así que, insisto, asumamos lo peor: dos
años más de miles de homicidios, desaparecidos y extorsio
nes, además del crecimiento y diversificación de las bandas
del crimen organizado.

e
El gobierno, de hecho, ya no sabe qué responder
frente a este reto.
Un psicópata, "jefe de la plaza" de la sierra

Tarahumara, en Chihuahua, se enoja porque su
equipo perdió un partido de béisbol. Trae ánimo
de venganza. Quiere matar. Se enfrenta a un viejo
guía de turistas de la región; quien se refugia en
la iglesia para que no lo asesinen. Dos sacerdotes
jesuítas se interponen para evitar la tragedia. El
psicópata mata a los tres. Otra historia más del
México de terror en pleno siglo XXI.

¿Y qué responde el gobierno?
Como hacían Calderón y Peña en su momen

to, le echa la bolita al gobierno del estado por ser
un crimen del fuero común. Presume, sin evi
dencia de éxito, que los programas sociales están
ayudando a combatir las raíces sociales de la criminalidad.
Y, claro, se va hasta los tiempos de Calderón y García Luna
para decir que les dejaron el país en llamas. Por supuesto que
recibieron un incendio. Pero, ¿acaso no prometieron apagar
lo? ¿No llegaron al gobierno para resolver los problemas que
les heredaron?

La bobería de "más abrazos y menos balazos" ya no con
vence a nadie. Fue una buena frasecita de campaña y nada
más. Como política pública ha sido un rotundo fracaso. Ahí
están los resultados. Muertos y más muertos por diversas re
giones del territorio nacional. El crimen organizado empode
rado como nunca en nuestra historia reciente.

Asumamos lo peor: así nos vamos a ir hasta 2024. Este Pre
sidente no va a cambiar. No tenemos razones objetivas para
pensar que así lo hará.

Entonces, pongamos la mirada en la elección presidencial
de 2024. En el tema de la inseguridad, seamos muy duros con
todos los candidatos que pretenden gobernarnos. Demande
mos políticas públicas bien diseñadas, no frasecitas pegajosas,
con objetivos cuantificables para recuperar la paz entre los

mexicanos. Menos homicidios, menos desaparecidos, recu
peración gradual de territorios por parte del Estado, menos
derecho de piso, cero secuestros.

Asumamos lo peor: alcanzaremos tres sexenios perdidos en
materia de inseguridad. Malas cuentas de Calderón, de Peña
y de López Obrador. No pudieron con el paquete. ¿Aguanta el
país otro sexenio más de fracasos en esta materia?

No lo creo. La gente está desesperada en diversas partes
del país. Se queja con toda razón. Ya no pueden trabajar con
libertad. Ni hablar de salir a las calles a divertirse. Viven con
miedo.

Es cierto. En la República hay algunos bolsones de segu
ridad. Pero el cáncer de la inseguridad se sigue
expandiendo día con día. Y el gobierno lo tolera.
Su obsesión es ganar en 2024 y darle continui
dad a la llamada "Cuarta Transformación". ¿Con
tinuidad? ¿En serio? ¿En las políticas públicas de
seguridad que han fracasado?

¿Qué va a proponer Claudia Sheinbaum en
caso de ser la candidata presidencial de Morena?
¿Más abrazos y menos balazos? ¿Más militariza
ción al estilo de la que comenzó con Calderón,
siguió con Peña y se profundizó con López
Obrador?

Si se hace una y otra vez lo mismo, los resul
tados siempre serán iguales.

Y Marcelo Ebrard, quien fue jefe de la Poli
cía en la capital? ¿Tendrá una visión diferente de

cómo enfrentar el crimen, tal como lo hizo cuando fue el jefe
de Gobierno de la Ciudad de México? ¿Será lo suficientemente
sensato como para dar un giro de 180 grados en la estrategia
de seguridad? ¿Se atreverá?
¿Cómo reaccionarán los militares cuando su jefe civil, el

próximo Presidente, les informe que se acabó la época en que
ellos controlaban la seguridad pública del país? ¿Lo aceptarán?
¿Dejarán que les quiten el control de la Guardia Nacional?
¿Regresarán tranquilamente a sus cuarteles?

O
México está atravesando por una epidemia de violencia que
se viene expandiendo desde hace más de quince años. Tres
presidentes no han podido con el paquete. No puede haber
un cuarto.

O
Twítter:@leozuckermann
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Un amigo, a quien considero un hombre de
profunda fe —otros lo definen muy apega
do a su religión—, me envió una imagen en
la que se ve el mapa de Estados Unidos y
adentro de ella puede leerse: "Es mi país, no
tu iglesia".

Pocas horas antes se conoció la aberrante
decisión de la Suprema Corte de Justicia de
Estados Unidos, que abrogó la resolución del
caso Roe vs. Wade, en la que se protegía la
libertad constitucional de la mujer para de
cidir libremente sobre su salud reproductiva.
Personajes tan impresentables como

Donald Trump azuzaron a las hordas de
fanáticos con declaraciones tan absurdas
como: "Dios tomó la decisión". Y, básica
mente, en eso reside la discusión: en sub
jetividades como la existencia o la furia de
Dios. Otra vez, un Dios egoísta y
vengativo que está al pendiente
de las decisiones de su rebaño.
La reacción del presidente

de Estados Unidos, Joe Blden,
quien luego de calificarlo como
un día triste para las libertades,
pidió al Congreso recuperar
el derecho al aborto como un
derecho constitucional. La na
ción que quiere continuar sien
do hegemónica, irónicamente,
discute leyes estatales propias
de 1800.

¿En qué punto las decisiones de índo
le moral, que básicamente están sustenta
das en las muy diversas religiones, deben
ser adoptadas en un orden legal? ¿Quién
debe determinar el límite de los derechos
humanos?
En el mundo occidental, son cada vez

más las naciones constitucionalmente lai
cas, pero que viven con una confusión muy
profunda para determinar dónde están las
fronteras de lo moral y lo público. ¿Hasta
dónde el Estado puede intervenir en deci
siones personalísimas?
En Estados como los musulmanes no

existen estas confusiones porque las deci
siones de orden público están fundamenta
das en el Corán y en sus libros sagrados. En
las naciones en los que libremente coexisten
personas de muy distintas confesiones, e in
cluso crecientes cantidades de agnósticos,
se deben buscar normas que permitan una
sana convivencia sin que nadie les imponga
a otros su visión de fe del mundo. ¿Cómo
lograr ese equilibrio?

Para algunos, es muy difícil entender cuá
les son las diferencias reales entre confesio
nes muy parecidas como las judeocristianas.
Por ejemplo, tratemos de determinar cuáles
son las diferencias fundamentales entre ca
tólicos romanos de los católicos ortodoxos.

La primera migración de europeos a Es
tados Unidos, que dio origen a las 13 colo
nias raíz de esta nación, estaba compuesta
por hombres y mujeres que huían de la in
tolerancia religiosa, de gobiernos que pre
tendían imponer una agenda basada en una
Interpretación de la fe y en la búsqueda del
bien común, según sus propias y limitadas
visiones.

El constituyente original de Estados Uni
dos, al que se apeló para quitar la posibilidad
del aborto legal en toda la nación, tenía en su

espíritu una integración con la
que personas verdaderamente
disímbolas en lo privado pudie
ran coexistir sanamente.

NO ES UN TEMA DE FE
El aborto y el libre acceso a
ello es un tema de debate pro
pio de hace siglos. No del siglo
XXL El respeto a los derechos
de las personas es una idea su
perior a la de coartar por moti
vos religiosos, o los que sean,

libertades.
Así que, si queremos vivir en un mundo

incluyente, ecuménico en la fe, para que to
dos podamos ser parte de él —sin discrimi
naciones o sanciones de índole moral—, es
necesario establecer las libertades.
Que el aborto sea un derecho constitu

cional permite a quienes creen en él hacerlo
con medidas de seguridad e higiene, pero de
ninguna manera obliga a los que están en
contra de él a tomarlo.

Un derecho no es lo mismo que una obli
gación. Una fe no es lo mismo que una con
vención social.

POST SCRIPTUM

Le recomiendo que no se pierda la serie
Caníbal; indignación total, producida por
Javier Tejado, que a partir de ayer comen
zó a transmitirse por Canal 22, Televisa y en
justicia TV.

Una brutal historia en formato de docu
mental que habla de quien podría ser el ase
sino más grande de la historia de México y,
quizá, del mundo.
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La situación de la seguridad en el país sólo puede calificarse de
catastrófica. Por donde se vea, es imposible constatar el opti
mismo del presidente López Obrador y de varios funcionarios
sobre la misma. Pero es mucho peor la pérdida de sensibilidad
en el gobierno sobre un drama que afecta a decenas de miles
de familias en forma cotidiana, que lastima a la sociedad, a las
mujeres, los jóvenes, los ancianos, a todos. Si el gobierno federal
exhibiera mínimamente la misma indignación ante las víctimas
de la violencia, cuando se asesina, se mata, se secuestra, se co
bra extorsión, podría mejorar significativamente el clima social
y político, e, Incluso, podría tratarse de comprender algunas de
las razones de su hoy incomprensible optimismo respecto al
futuro de la seguridad pública.

No vimos en redes ni en la mañanera la indig
nación presidencial o de sus principales funciona
rios por el asesinato a sangre fría de dos sacerdotes
jesuítas dentro de un templo a manos de un si
cario, en una de esas zonas de hegemonía de un
cártel en las que, según el discurso oficial, no hay
tanta violencia. El Presidente ni ningún funciona
rio en su representación fueron a las ceremonias
ni al velatorio de los sacerdotes o de los policías
asesinados, pero sí vimos la burla de uno de sus
funcionarios, lenaro Villamil, contra el papa
Francisco porque éste se dijo "consternado" por
ese crimen. No lo vimos con la muerte de los sa
cerdotes, pero tampoco por la emboscada en la
que fueron asesinados, por grupos criminales,
seis policías de Nuevo León, dejando a otros cuatro gravemen
te heridos. Ni tampoco con otra emboscada, en Ciudad Mante,
Tamaulipas, donde asesinaron a otro policía y dejaron varios
heridos.

Habló, una vez más ayer, de cómo antes había masacres en
México, pero olvidó, ni lo recordó en la mañanera, las que se
dan cotidianamente en el país, mayores que las de antaño. Este
fin de semana, en Tijuana, en la madrugada del viernes, hubo
12 asesinatos. En la frontera entre Yucatán y Quintana Roo fue
ron ejecutadas siete personas. En Cuernavaca hubo secuestros,
muertes, tiroteos en una plaza comercial. En Guerrero, donde
estuvo el fin de semana el Presidente, varias comunidades, in
cluyendo la capital del estado, Chilpartcingo, sufren de extor
siones en masa que dificultan hasta el comercio de artículos de
primera necesidad. De eso en dos días de giras por Guerrero,
no se dijo ni una palabra.

No se trata de autoflagelarse ni de cortarse las venas, tam
tvpoco, si está convencido de su estrategia, de negar sus propias
políticas, que tarde o temprano serán juzgadas por el voto de
la ciudadanía, pero sí de exhibir un poco de empatia con las

víctimas, con sus familias, con las instituciones, con las comu
nidades agredidas.

No hemos visto jamás al Presidente en un homenaje, una las
ceremonias a los caídos, civiles, policías o militares. En innume
rables ocasiones ha hablado de Ayotzinapa pero no de los más de
120 mil muertos en lo que va del sexenio, de los 30 mil desapare
cidos. En los tres primeros años y medio de su mandato, sumados
Calderón (de diciembre de 2006 a mayo de 2010) y Peña (de
diciembre de 2012 a mayo de 2016), tuvieron, entre los dos, poco
más de 108 mil asesinatos. En ese mismo periodo, diciembre de
2018 a mayo de 2022, la administración López Obrador, según
datos oficiales, tuvo casi la misma cifra: 99 mil 784 homicidios,

según datos del sistema de seguridad pública Y ci
fras más altas, para el mismo periodo de tres años y
medio, en extorsión, violaciones y robo total. Yya es
tamos en la segunda mitad de un mandato, el argu
mento de que todo es culpa del pasado no alcanza,
sobre todo cuando se aseguró primero que en 100
días habría cambios, luego que en seis meses, más
tarde que en un año y ya llevamos casi cuatro y las
cifras de la inseguridad siguen creciendo.

Pero insisto, lo que preocupa más es la insensi
bilidad hacia esas cifras, hacia esas víctimas, la falta
de empatia respecto al sufrimiento de decenas de
miles de familias. Como si se gozara de una supe
rioridad moral que pone al gobierno por encima de
estos temas tan terrenales.
LA CORTE Y EL ABORTO

Con todas nuestras tragedias cotidianas hay temas en los que
ha habido avances indudables. En contraposición de lo que se
vive en Estados Unidos, con la sentencia de la Corte Suprema,
de acabar con el derecho de las mujeres al aborto, en México se
ha avanzado en el tema y el mismo se garantiza en buena parte
del país. Muchas mujeres, sobre todo de Texas, viajan a México
para contar con un aborto más seguro o para comprar medicinas
anticonceptivas.

En toda nuestra frontera norte debe garantizarse con certi
dumbre ese derecho, porque muchas de esas mujeres son nues
tras paisanas, porque el derecho a la Interrupción del embarazo
para quienes viven en Texas, Arkansas y en muchos otros estados
de EU no se respeta y se ha convertido en un delito perseguido
por las autoridades. Quienes menos tienen no pueden darse el
lujo de ir a "santuarios" como California o Nueva York para contar
con una atención garantizada por el sistema de salud. Garantizar
ese derecho en México es, debe ser, una de las diferencias impor
tantes a establecer en todo el país, pero, sobre todo, en la frontera
norte. Puede hacer más por la relación bilateral y por nuestras
paisanas que muchos discursos.
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Exmanceristas
se comen las uñas
Cuando el primer círculo de Miguel Ángel Mancera pensa
ba que había librado toda persecución en su contra, resur
ge la preocupación luego de que dos exfuncionarios de la
Policía Cibernética de la anterior administración capitalina
han empezado a cantar.

El 2 de junio pasado, la Fiscalía General de Justicia de
la Ciudad de México dio a conocer el modus operandl de
"altos funcionarios" del gobierno de Mancera que espiaron
entre 2013 y 2018 a políticos, académicos y líderes sociales
en la capital.

En la administración de Claudia Sheinbaum se descu
brió la casa ubicada en Manuel Márquez Sterling, número
15, en el centro de la ciudad, donde 30 empleados de la
Procuraduría del Distrito Federal escuchaban conversa
ciones telefónicas, veían mensajes de texto y elaboraban
expedientes.

Además de la propia jefa de Gobierno, entre los espiados
estuvieron el hoy Presidente de la República y su familia,
entre otros. Para ello, los espías contaban con 42 compu
tadoras, drones, motos, autos y dinero.
Al momento de ser asegurada la casa, el equipo había

desaparecido, por lo que nada se pudo saber del material
obtenido durante seis años de espionaje, que incluía deta
lles de la vida privada de importantes personajes.
También había fotografías y documentación de pro

piedades, información que nunca salió a la luz, pero que
serviría como seguro para los manceristas que la habían
obtenido en caso que fueran sobre ellos.

Sábanas enteras de mensajes entre más de cien políticos
y funcionarios a través de las diversas apps, entre ellas Tele
gram, que, decían, era inviolable.

En ese entonces se denunció
a la opinión pública el descubri
miento del centro de espionaje,
pero nada se pudo probar, pues
el sitio estaba desmantelado.
Pero sabían que alguien tenía esa
información.

El nuevo gobierno, que a to
das luces quería cobrarle factu
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ras a Mancera y a su gente, se
enfocó entonces en el llamado
Cártel Inmobiliario, donde varios
de ellos tenían las manos bien metidas y se habían hecho
millonarios.

Tampoco lograron probarles nada y se decidieron en
tonces por buscarle a los presuntos malos manejos de los
millonarios recursos para la reconstrucción del sismo de
2017; otra vez nada.

A alguien se le ocurrió apretar entonces a Miguel Ángel
Vásquez, exsubsecretario de Finanzas con Mancera, quien
desvió más de mil millones para las campañas de 2018. El
exfuncionario ofreció entregar a varios a cambio de protec
ción, pero al final no pudo aportar nada.

Cuando parecía que los exmanceristas podrían dormir
tranquilos, detuvieron a dos extrabajadores de la Policía
Cibernética y, en un cateo, les encontraron computadoras
con información sensible y, ante la disyuntiva de "copelas
o cuello", prefirieron cantar.
Dicen que ellos sí están aportando datos y, como están

dispuestos a testificar, a sus exjefes se les fue de nuevo el
sueño.

CENTAVITOS

A ver a ver, ¿cómo está eso de que un exdiputado de Mo
rena es el encargado de palomear las revisiones finales
de la Auditoría Superior de la Ciudad de México, antes de
que el auditor Edwin Meráz Ángeles ponga su firma en el
informe final? Pues resulta que el morenista Miguel Ángel
Hernández, exdiputado local, es el titular de la Coordi
nación Técnica de Auditoría y revisa hasta el último do
cumento de ese organismo antes de que le pueda echar
ojo su jefe, quien fuera procurador fiscal hasta junio del
año pasado. ¿Con alguien así revisando las cuentas creen
que Morena tenga alguna preocupación de que algo les
vaya a salir mal?

Detuvieron a dos

extrabajadores
de la Policía

Cibernética y
les encontraron
información
sensible.
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CAFÉ
¿El café es bueno para la salud?

R. Investigadores de Annals of Internal Medicine descubrie
ron que los bebedores moderados de café (es decir, también
descafeinado) mostraron menor riesgo de mortalidad. Los in
vestigadores describen la tendencia entre el café y el riesgo de
mortalidad como una curva en forma de U: aquellos que consu
men de dos a tres tazas de café negro o ligeramente endulzado
(con un promedio de una cucharadita de azúcar) al día tuvieron
el menor riesgo de mortalidad, hasta en 30 por ciento, y obtu
vieron la mayor cantidad de beneficios de la bebida.
El riesgo de mortalidad fue mayor en los dos extremos. Un ex
tremo representa a los que beben cero café y el otro extremo
representa a los que consumen café altamente modificado (con
mucha azúcar añadida y productos lácteos).

RESERVACIONES

Una vez que uno ha hecho sus reservaciones de vacaciones con
anticipación con las líneas aéreas y hoteles, ¿éstos ya no se las
pueden cambiar? ¿Hay seguridad? Con esto de la pandemia y
sin seguridad absoluta de los requerimientos futuros, acabo de
confirmar unas reservaciones de avión y hotel para agosto de
2023para un viaje familiar a Egipto. Tengo ya la confirmación
por escrito y entonces, ¿ya no me debo preocupar, correcto?

R. No, sí se debe preocupar, aunque no mucho.

Lo que debe hacer es cultivar sus reservaciones, checando regu
larmente con las líneas aéreas y hoteles para estar al pendiente
de cualquier cambio. Tanto las líneas aéreas como los hoteles
tienen una política de poder hacer cambios a sus reservaciones
por causas que ellos determinen.

SAN NILO/JENYMADD

Don Alfredo, poco hemos oído hablar de un profeta que estuvo
más atinado que muchos más conocidos, ¿qué me dice de las
profecías de San Nilo?
R. Doña Jeny, me pregunta de Nilus, un monje ascético del siglo
V, discípulo de San Juan Crisóstomo (doctor de la Iglesia). Nilius
o Nilo hizo una profecía (se dice) relacionada con el siglo XX
que llama la atención en su previsión. Le comparto algunas de
éstas para que usted y otros lectores decidan qué tan acertado
fue (o no):

•»v;
Después del año 1900, hacia mediados del siglo XX, la genC?"cte
esa época se volverá irreconocible.

Cuando se acerque el momento del Adviento del Anticristo, l«ts
mentes de las personas se nublarán por las pasiones carnales,
y el deshonor y la anarquía se fortalecerán. Entonces, el mundo
se volverá irreconocible. La apariencia de la gente cambiará y
será imposible distinguir a los hombres de las mujeres, debido
a su desvergüenza en el vestido y el estilo de cabello.

En ese momento, cambiarán la moral y las tradiciones de los
cristianos y de la Iglesia.

i rS
La gente abandonará la modestia y reinará la disipación. La fal
sedad y la codicia alcanzarán grandes proporciones, y ¡ay.de
aquellos que acumulen tesoros! La lujuria, el adulterio, laJÉSr
mosexualidad, los hechos secretos y el asesinato reinarán m
sociedad. En ese momento, los hombres también volarán ggr
el aire como pájaros y descenderán al fondo del mar coma pe*
ees. Y cuando hayan logrado todo esto, estas personas infeíi^
pasarán sus vidas con comodidad sin saber, pobres almas, qtje
es el engaño del Anticristo. ¦
Sin comentario. '%£
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Desaparición de mujeres
en la Ciudad de México:
la crisis invisible
La noticia es Indignante: el número de desaparecidas en la Ciudad
de México ha aumentado 900%. El dato no viene de las asociacio
nes civiles, viene directo de las cifras oficiales del Registro Nacional
áe Personas Desaparecidas y No Localizadas (Rnpdno). El número
de mujeres desaparecidas y no localizadas contabilizadas en el
Rnpdno pasó de 93 registradas, entre el 5 de diciembre de 2012
y el 16 de junio de 2016, a 930 registradas entre el 5 de diciembre
He 2018 y el 16 de junio de 2022. El mayor rango de desaparecidas
está en los rangos de 15 y 19 años, que acapara 28% del total de
mujeres desaparecidas. Lo que es más alarmante es el número
que va creciendo cada año: pasó de 22 casos registrados en 2018,
a 228 en 2019; 277, en 2020, y 243, en 2021.

Las mujeres que son desaparecidas tienen un perfil particular
que las separa de los hombres desaparecidos. Porque al hacer la
desagregación por sexo de las personas desaparecidas y no loca
lizadas, se muestra que mientras los hombres son desaparecidos
en su mayoría en el rango de edad entre 25 y 36 años, las mujeres
son desaparecidas en su mayoría entre los 10 y 19 años. El hecho
de que la mayoría de las mujeres que son desaparecidas sean ado
lescentes, ha sido una de las principales razones por las cuales los
estudios académicos y sociedad civil han dicho que la mayoría
de estas mujeres son víctimas de trata. Ésta es una de las conclu
siones del informe Trata de Personas y Desaparición de Mujeres
en la Ciudad de México, realizado por la Comisión de Búsqueda.

La trata y la desaparición de mujeres no debe de verse como
asuntos separados. De acuerdo con la Comisión de Búsqueda en
la Ciudad de México, la desaparición de personas en la capital
del país se ha invisibllizado, porque no comparte ni la magnitud
ni la crueldad de las desapariciones en estados con una fuerte
presencia del crimen organizado. Ésta es una Invisibilizaclón que
se incrementa cuando se trata de mujeres desaparecidas, cuyo

proceso encuentra las torpezas de una justicia que no está acos
tumbrada a ser impartida con perspectiva de género. En pleno
2022, familiares han acusado que las autoridades son renuentes
a abrir carpetas de investigación, pues se cree que las mujeres se

van con los con novios y por eso "desaparecen". La Comisión de
Búsqueda ha señalado que de acuerdo con repones de Locatel,
y haciendo la desagregación por cada 100 mil habitantes, existen
alcaldías focalizadas con el problema de mujeres desaparecidas,
como Miguel Hidalgo, Cuauhtémocy Venustiano Carranza

Debe destacarse que la desaparición de mujeres impacta más
allá de la propia víctima Está ampliamente reconocido que son las
mujeres las que tienen mayor impacto en visibllizar la desaparición
de personas y su búsqueda En México tenemos muchos ejem
plos de mujeres que han creado colectivos y movimientos para la
búsqueda de sus hijas e hijos. Desde Rosario Ibarra de Piedra y
el Comité Eureka, hasta las Buscadoras del Noroeste del País. De
acuerdo con los datos de Locatel, las principales personas que
reportan las desapariciones son la madre, esposa y hermana. Esta
es una forma más de cómo la desaparición de personas impacta
de manera diferenciada a las mujeres. ¿Cuántas madres y padres
de familia tendrán que tomar las calles exigiendo noticias sobre el
paradero de sus niñas? En mayo de este año, diversas colectivas y
familias pidieron a la jefa de Gobierno se utilizará el espacio donde
estaba la Palma para formar un antimonumento que reconociera a
las personas que han desaparecido en nuestro país, renombrando
la glorieta de la Palma como "glorieta de las personas desapare
cidas". Más que responder por una palma, y ahora un ahuehuete
seco, el Gobierno de la CDMX tendría que plantear una emergencia
ante estas cifras. Crear políticas públicas con perspectiva de género
que nos permitan enfrentar esta crisis Invisible.

'Analista
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Hasta que el orgullo
se viva a diario
y la dignidad
se haga costumbre

La ampliación de derechos y libertades es un objetivo fun
damental en cualquier sociedad democrática. Es un trabajo
permanente y un horizonte a seguir. También es el punto de
partida de nuestro contrato social: el Estado debe respetar
una esfera de libertad individual, es decir, el espacio ínti
mo en el que cada persona determina cómo vivir y decide
quién quiere ser.

El canciller Marcelo Ebrard ha impulsado por años una
agenda progresista por los derechos de la comunidad LGB
TIQ+. Por ejemplo, fue el arquitecto detrás del reconoci
miento del matrimonio igualitario en la Ciudad de México,
tarea en la que tuve el honor de ser parte desde la Asamblea
Legislativa del Distrito Federal, junto a un amplio grupo en
cabezado por el entonces legislador David Razú. Hoy, 27
de las 32 entidades federativas han modificado sus códigos
civiles, además de las sentencias de la Suprema Corte de
justicia de la Nación, que han ratificado múltiples derechos
humanos protegidos por esas reformas.

En la presente administración, desde el frente interna
cional, hemos tenido la encomienda de continuar con la
batalla hacia una sociedad más libre e incluyente. En primer
lugar, a partir del 2019, el matrimonio entre personas del
mismo sexo es reconocido en cualquier representación de
nuestro país en el mundo. Nuestras 148 embajadas, con
sulados y oficinas de México en el exterior son espacios
seguros. Además, todas las parejas pueden realizar trámites
de registro de nacimiento.

Desde enero de este año es posible solicitar un acta de
nacimiento que reconozca la identidad de género de la per
sona solicitante. De esa forma, las personas trans pueden
homologar su identidad en el exterior y en territorio nacio
nal, mismas que, en muchas ocasiones, no coinciden. Así,
la Cancillería no sólo protege la identidad de las personas
trans, sino que, al emitir actas de nacimiento, les da acce
so a más derechos. En suma, les permite ser quienes son,

dentro y fuera de México.
Destaco, además, la nueva matrícula consular de tercera

generación: un documento de identidad que otorga nues
tra red consular y que resulta fundamental para millones
de personas mexicanas en el exterior, dado que se expide
sin importar el estatus migratorio de la persona solicitante.
Esta nueva versión del documento, además de contar con
nuevas medidas de seguridad, es la primera identificación
mexicana no binaria. Es decir, reconoce a las personas que
no se identifican con el género masculino ni femenino.

Promover una agenda de inclusión para todas las perso
nas no es tarea sencilla. Siempre existen inercias burocráti
cas, entramados jurídicos propios del pasado y defensores
del statu quo. Sin duda, tenemos que seguir trabajando para
que el orgullo se viva a diario, se respete la identidad de
todas las personas y la dignidad se haga costumbre, pero
hoy somos una sociedad más abierta que hace apenas unos
años. Me entusiasma vivir en un país cada día más tolerante
e inclusivo y estoy seguro de que, con el trabajo de muchas
personas compañeras de batalla, seguiremos avanzando
en esa dirección.

Escribo esta columna desde Washington, D.C., en don
de realizaré una serie de reuniones con la Casa Blanca y
el Departamento de Estado, junto con nuestro embajador,
Esteban Moctezuma, en preparación a la visita del presi
dente López Obrador. Estamos seguros de que, como han
señalado el propio Presidente y el secretario Ebrard, será
un encuentro muy productivo con diversos temas de interés
común en la agenda, como inflación, comercio e inversio
nes, seguridad alimentaria y el seguimiento a la Declaración
de Los Ángeles sobre Migración y Protección, entre otros.
*Abogado y maestro en políticas públicas.
fefe de la Unidad para América del Norte
de la Secretaría de Relaciones Exteriores
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Toma Delfina la delantera
Ayer casi casi se tendió la pista solitaria a la maestra Delfina Gó
mez para la candidatura al gobierno del Estado de México. El
presidente de Morena, Mario Delgado, anticipó que la entidad mexi
quense "lleva mano en la cuestión de género", y que dependiendo de
lo que suceda ahí, se tomará la decisión en Coahuila. Recurriendo al
clásico de "lo que el presidente quiso decir", es que, de acuerdo con el
INE, y también con el partido de AMLO, una de las dos candidaturas
debe ser para una mujer, y resulta que entre los aspirantes mexiquen
ses sólo figura la maestra de Texcoco, mientras que en el territorio de
los Moreira en la lista de guindas sólo hay hombres. ¡ Pero no hay "da
dos cargados" ni "cartas marcadas", eh!, aclaró el jefe del partido.

PRD, en medio de otra "tragedia"
El histórico sol azteca de Cuauhtémoc Cárdenas no sólo se quedó
sin votos, sin militantes y hasta sin registro en varios estados. Ayer se
quedó hasta "sin la casa grande y volvió a su departamento de soltero",
comentó un dirigente perredista. Al volver a "apretujarse" se queja
ron algunos toda la estructura en el "histórico" pequeño edificio de
Monterrey 50 y abandonar el de Benjamín Franklin, su dirigente, Jesús
Zambrano, comentó que "ante la tragedia de Morena para México", el
perredismo "tomará un nuevo aire", a través de un proceso de "moder
nización" y de un "relanzamiento" para enfrentar "la tragedia".

MC, ¿cobijo a Javier Corral?
Mucho llamó la atención ayer el cobijo y la defensa que expresó el
coordinador de MC en la Cámara de Diputados, Jorge Álvarez Máy
nez, en favor del exgobernador del PAN en Chihuahua Javier Co
rral. Reprochó la aprobación de una solicitud de juicio político en su
contra en el Congreso local de aquel estado, al considerar que Corral
"es un actor fundamental en el avance democrático en el país" y que
"su legado es claro por ser el responsable de documentar ia corrup
ción de anteriores administraciones en Chihuahua". Por todo eso,
calificó esta acción como "una persecución política" en su contra. ¿Se
le adelantan los naranjas a Morena?

Fecha: 28/06/2022

Página: 29

Area cm2: 288

1 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 75,513

Página 5 de 16



Lucha frontal contra feminicidios
De manera inédita, el presidente de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, Arturo Zaldívar, se ha involucrado en un esfuerzo de
difusión masiva de denuncia de lo que representan los feminicidios.
Más allá de cualquier polémica respecto a la actuación del ministro
presidente, no cabe duda que, en este terreno, merece reconocimiento,
pues diversas instancias del Poder Judicial han sido refractarias a asu
mir la crisis que tenemos en esa materia. La serie "Caníbal", reseñando
un caso dramático, es el vehículo para hacer esa denuncia. Además de
Zaldívar, fue crucial para concretar este proyecto la intervención de
su productor Javier Tejado Dondé. Ojalá que la denuncia caiga en
suelo fértil para cambiar la visión respecto a este crimen.

Corcholatas capitalinas
de Morena se hacen ver
Clara Brugada, alcaldesa en Iztapalapa, señalada como una de
las "corcholatas tapadas" de Morena al Gobierno de la Ciudad de
México, estuvo ayer muy atenta a la reparación de una megafuga de
agua, que derramó al caño miles de litros. La alcaldesa atrajo los re
flectores ya que prácticamente estuvo todo el día en la zona afectada,
en la colonia El Rodeo. No sólo dirigió los trabajos para cambio del
ducto dañado, sino que se dio tiempo para atender a vecinos afecta
dos... Un "baño de pueblo", pues.

Exceso de conf ianza
Para ser presidenta de México "claro que ya estamos preparados",
expresó ayer, una vez más, Claudia Sheinbaum, quien además rei
teró: "Es tiempo de las mujeres en todos sentidos, ya ni debería de ser
una pregunta que nos hiciéramos". Sin embargo, la jefa de Gobierno
de la capital, pese a su proselitismo, parece no levantar, ya que, de
acuerdo con la encuesta de El Financiero, el canciller Marcelo
Ebrard mantiene una elevada aprobación ciudadana para ser el
próximo candidato de Morena rumbo a las presidenciales de 2024.
No obstante, la confianza de Sheinbaum tiene firmes cimientos asen
tados desde Palacio Nacional.
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Los cuentos del Presidente
El presidente Andrés Ma

nuel López Obrador volvió
a decir mentiras en la ma

ñanera. Al hablar de la seguridad
afirmó que de haberse mante
nido la premisa de que la vio
lencia se combate con violencia,
el país hoy sería ingobernable.
¿Qué considera gobernable? ¿O
a quién se refiere cuando habla
de gobierno? Ojalá clarifique sus
definiciones y explique por qué
mantendrá la estrategia de segu
ridad, compartiendo diagnósti
cos y datos duros, no salivando
dogmas, prejuicios y falseda
des. Que lo argumente racional
mente, alejado de sus diatribas
que estorban a un debate infor
mado y alejado de las pasiones.
Hasta ahora, López Obrador

ha mostrado tener una confu
sión conceptual sobre lo que es
el combate a criminales. Equipa
rar el uso de la fuerza del Estado
con la violencia de los criminales
es un error que lo ha llevado a
claudicar en la función primaria
de un gobierno, salvaguardar la
seguridad de sus ciudadanos. No
combatir a quienes delinquen
sólo salvaguarda la seguridad
de los criminales, regalándoles
impunidad, dejando al pueblo a
merced de ellos. Como se apuntó
en este espacio desde los prime
ros meses de su administración,
al documentar el día de campo
que daba a los cárteles de las
drogas, les estaba entregando el
presente y el futuro del país.
En el análisis del Presidente no

existe la sinapsis, pero responde
con epítetos que descalifican a
quienes lo critican. A López Obra

dor le duele que lo confronten y
que lo contrasten, y que lo com
paren desventajosamente con sus
antecesores. Ayer fijó como punto
de partida, reiterando el principio
de todos sus odios, el gobierno
del presidente Felipe Calderón,
cuando arrancó "la guerra contra
las drogas", ignorando el con
texto del país que recibió del pre
sidente Vicente Fox.
Fox tomó un país con 13.7 ho

micidios dolosos por cada 100
mil habitantes, y lo entregó con
10.9. Una explicación de esa
reducción es que la nación se
dividió entre dos fuerzas predo
minantes, el Cártel del Pacífico,
encabezado por el Cártel de Si
naloa, que aglutinaba a todas las
organizaciones criminales salvo
el Cártel del Golfo y Los Zetas. Un
año antes de que dejara el poder,
Los Zetas comenzaron a desafiar
al Cártel del Pacífico en Michoa
cán, al dejar en 2005 cinco cabe
zas en un bar de Uruapan.
Fox no combatió a los cárteles

de la droga, que se fueron apode
rando de territorio, que es lo más
grave de permitir a las organi
zaciones criminales, porque su
conquista de territorio significa
la desaparición del Estado. Sin la
presencia de autoridades federa
les, las estatales y, sobre todo, las
municipales, son impotentes ante
el poderío militar y económico de
los cárteles. Para cuando asumió
el poder Calderón, 80 municipios
estaban bajo control total de los
narcotraficantes, acaso 10% de lo
que el Pentágono considera que
tienen en la actualidad.

López Obrador ha dicho que

Vistas las estrategias
a partir de la tasa de
homicidios dolosos,
AMLO ha tenido
peores resultados

Podrá decir lo que
quiera, pero no
regresará el paisa
los niveles de hace
siete años
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la pax narca, cuando hay control
de una sola organización, reduce
la violencia. No es cierto. La pax
narca disminuye el enfrenta
miento entre criminales, pero
no lleva seguridad ni tranqui
lidad al pueblo. Al contrario,
viven sometidos, amedrentados
y pierden su libertad. Ante esa
realidad, Calderón abandonó la
vieja política priista de atacar a
un cártel y cerrar los ojos con el
otro, administrando el negocio
del narcotráfico como lo está ha
ciendo hoy López Obrador con
el Cártel de Sinaloa y el Cártel Ja
lisco Nueva Generación.
Al atacar a todas las organi

zaciones criminales, la tasa de
homicidios dolosos por cada
100 mil habitantes comenzó a
incrementarse: en 2008,11.8;
en 2009,14.3; en 2010,17.6; en
2011,19.4. Ese fue el año más
violento del sexenio de Calderón,
porque la estrategia de fuerza, de
descabezar a los cárteles y anular
a sus líderes y a sus legiones de
matones, fue más rápida que la
capacidad de los cárteles para re
organizarse. Calderón le entregó
al presidente Enrique Peña Nieto
una baja sostenida de homici
dios dolosos, que se benefició de
la inercia: 15.3 en 2013; 13 en
2014, y 14 en 2015.
Peña Nieto inició su gobierno

con la misma premisa de López
Obrador: la violencia genera más
violencia, y dejó de combatir a
los cárteles. Y como López Obra
dor en la actualidad, se inclinó
por una organización criminal, el
Cártel Jalisco Nueva Generación,
para acabar con Los Caballeros
Templarios y enfrentar al Cártel
de Sinaloa, que se fragmentó en
2008. Fue una debacle, que de
bería analizar López Obrador. En

2016, la tasa de homicidios dolo
sos se elevó a 18.3 por cada 100
mil habitantes; 23.2 en 2017, y
26.9 en 2018, cuando entregó la
banda presidencial.
Cuando cambió la estrategia

Peña Nieto en 2015, y empezó a
enfrentarlos, ya era muy tarde.
El mes más violento en la historia
de México sigue siendo octubre
de 2018, cuando Peña Nieto ya se
había entregado a López Obra
dor, antes de que asumiera la
Presidencia, al sumar 10 mil 181
asesinatos ese mes. Sin anali

zar los errores de su predecesor,
López Obrador siguió su misma
estrategia: no combatir a la de
lincuencia. La tasa de homicidios
dolosos por cada 100 mil habitan
tes empezó a subir, 27.4 en 2019,
y probablemente la pandemia de
Covid19 entró a su rescate. En
2020 hubo 27 homicidios dolosos
por cada 100 mil habitantes, y
25.83 en 2021, durante el confi
namiento más severo.
Vistas las estrategias a partir

de la tasa de homicidios dolosos,
López Obrador ha tenido peores
resultados que todo el sexenio de
Calderón, y peores, comparados
con los primeros cuatro años de
Peña Nieto. Pero eso no es lo más
grave. Mantener el no combate
a los criminales les ha permitido
que se apoderen de territorio
nacional y cobren impuestos in
directos a la gente y a empresas.
López Obrador podrá decir lo que
quiera, pero no regresará el país a
los niveles de hace siete años.
Es probable que le importe un

comino. Perder el país no está en
sus prioridades. El problema será
para el pueblo cuando se vaya y
para quien lo suceda, que tendrá
que reconstruir una nación que,
diga lo que diga, dejará destruida.
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Lo que el caso de
Xóchitl nos dice del PAN

Xóchitl Gálvez ha sido fun
cionaría federal de un go
bierno panista; también

ligada a ese partido fue titular
de la Miguel Hidalgo, y forma
parte de la bancada blanquiazul
en el Senado. Cualquiera diría
que milita en Acción Nacional,
pero no. Y cualquiera diría que
su caso ilustra que el PAN no
busca ganar, lo que se dice ga
nar, en 2024.
El lunes de la semana pasada,

El Financiero sacudió el mapa
electoral de Ciudad de México.
La encuesta publicada ese día
puso parejas a Morena y a la
alianza opositora, si ésta ocu
rriera, en la elección de gober
nante capitalino.
Que el lopezobradorismo no

se haya reposicionado luego de
su derrota, parcial pero dolo
rosa, de 2021, es revelador,
pero también lo fue que dos de
los nombres que más resulta
rían competitivos por el PAN no

militan en ese instituto.
La encuesta señaló a Xóchitl y

a la diputada Margarita Zavala
como las mejor posicionadas,
y en un lugar más distante a la
senadora Kenia López Raba
dán, ella sí militante activa: al
preguntar "¿Cuál es su opinión
acerca de..34% de los con
sultados respondió que tiene
muy buena o buena opinión de
Xóchitl, 26% opinó igual sobre
Margarita y 21% sobre Kenia;
mientras, 39% dijo tener muy
mala o mala opinión de Zavala,
28% de Gálvez y 19% de López
Rabadán. A ésta no la conoce
43%, las otras empatan en
desconocimiento popular, con
21%.

En el cara a cara de "posibles
candidatos en escenarios hipo
téticos" de la elección capita
lina, Xóchitl saca 40 puntos
frente a 43 del morenista Martí
Batres, y los mismos puntos si la
contendiente de Morena fuera
Rosa Icela Rodríguez, que a su
vez sacaría 42. Si el "margen de
error de las estimaciones es de
+/4.0 por ciento", entonces se
puede decir que hoy nada está
dicho rumbo a esos comicios.
Morena está en campaña por
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Si quisieran ganar
ganar, habrían
explotado la
encuesta de
El Financiero

la Presidencia de la República
desde hace muchos meses.
López Obrador es el principal
animador de la pasarela de sus
corcholatas nacionales y ya he
mos visto cómo éstas se pla
cean por el país con cualquier
pretexto.
La oposición, en cambio,

sigue extraviada en descala
bros y pugnas internas. Y no
reacciona, ni cuando tiene una
encuesta caída del cielo, como
la de El Financiero para la
capital.
En Twitter, tanto el PAN de

la Ciudad de México como el
nacional dieron cuenta de la
encuesta, subrayando que la
alianza opositora empataba en
el bastión morenista, pero los
líderes blanquiazules no desple
garon ningún tipo de narrativa
que presumiera que tienen una
candidata "natural" si de verdad

andan en ánimo de que haya
"tiro".

Tras conocerse la encuesta,
Xóchid recorrió programas de ra
dio y televisión, incluida "La Silla
Roja" de El Financiero. En esos
espacios dijo sí quiero, y quiero
con el PAN y con el PRI, o incluso
con el PAN solo. Dijo también
que no quiere sin el PAN.
¿Cómo respondió a eso el

PAN, que el 5 de junio perdió las
gubernaturas que tenía en Quin
tana Roo y Tamaulipas? Básica
mente con silencio.
El actual PAN se trata de líde

res nacionales y regionales que,
dueños como son del padrón de
militantes, básicamente preten
den explotar una marca para
usarla de agencia de colocación
de sus incondicionales en pues
tos directivos y, eventualmente,
legislativos, para así medrar, por
unos años más, con las simpa
tías que aún convoca el partido
político más longevo de México.
Chambistas sin ambiciones de
realmente competir.
Porque, si quisieran ganar

ganar, habrían explotado la
encuesta de El Financiero, ha
ciéndole ruido a Xóchitl, Marga
rita y Kenia. Pero no, ni eso.
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La salud mental debe
ser un derecho <ParteIII)ser un

En las anteriores entregas
abordamos la importan
cia de la salud mental

como problema público y la ne
cesidad de que, desde la clase
política, haya un cambio de mi
rada respecto a una necesidad
de la población que cada día se
hace más visible. Hoy, en esta
tercera edición, hablaremos
sobre cómo es posible dar pasos
hacia el reconocimiento de este
derecho, desde lo local y desde
la oposición.
Hace unas semanas en 'Fu

turo', la fuerza política local
que construimos desde hace ya
dos años en Jalisco, decidimos
asumir la salud mental como
una causa central. Fue así como
bajo el lema "Salud mental es
derecho", presentamos una
propuesta con objetivos y accio
nes claras para que desde los
ayuntamientos y el Congreso
se abriera un debate pendiente
desde hace muchos años. La
discusión política centrar su
atención sobre los problemas
que no le permiten a las perso
nas vivir una vida tranquila y
digna.
Como regidor de oposición

en el Ayuntamiento de Zapo
pan, presenté con mi com
pañera Güicha Ramírez una
propuesta para que el gobierno
municipal garantice la atención
psicológica a todas y todos los
miembros de la policía muni
cipal, de la unidad de protec

ción civil y bomberos y de los
servicios médicos municipales.
Posteriormente, en la etapa
de discusión, esta propuesta
incluyó también al personal
del DIF dentro de los grupos
de atención prioritaria. Para
lograrlo, propusimos que estos
programas se contemplaran en
el presupuesto del próximo año
y que el gobierno comience a
establecer convenios con orga
nizaciones de la sociedad civil

para diseñarlos.
Me da mucho orgullo com

partirles que la propuesta tuvo
éxito y fue aprobada hace dos

semanas. Ahora lo que sigue es
que el gobierno municipal cum
pla y ejecute los programas,
los cuales deben tomar como

base las áreas de psicología de
las dependencias ya existentes,
para construir sobre éstas pro
gramas más amplios.
Desde el Congreso de Ja

lisco esta misma propuesta fue
presentada por mi compañera
Susana de la Rosa, actual dipu
tada por Futuro y promotora
de la iniciativa que logró poner
en el Código Civil el derecho
al matrimonio igualitario. Con
esta iniciativa se busca ex
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tender la atención a policías,
personal de protección civil y
de servicios médicos de todo
el estado, no solo de la capital.
Pero además, abrir el derecho a
la terapia a infancias y jóvenes,
que son el sector de la sociedad
más vulnerable. Como muestra

está que, en México, 6% de la
población de 10 a 19 años es
decir, 1.3 millones de perso
nas reportó haberse hecho
daño con el fin de quitarse la
vida en 2020, de acuerdo con
la Encuesta Nacional de Salud
y Nutrición (Ensanut). Este
mismo estudio muestra que el
número anual de muertes se
elevó a 3 mil 453 entre las per
sonas de 10 a 29 años. Estamos
hablando, al día, de una tristí
sima cifra de casi 10 casos de
suicidios de personas jóvenes.
Aunque en la construcción de

"Salud mental es derecho" con
sideramos que la meta es que el
acceso a la salud mental sea un

derecho para toda la población,
entendemos también que esto
no puede lograrse de un día
para otro, sobre todo cuando la
falta de cobertura en la aten

ción psicológica es un problema
que ha sido descuidado por
décadas. Para resolverlo, debe
mos enfocarnos en desarrollar

capacidades institucionales
básicas que paso a paso se pue
dan ir ampliando sus alcances:
destinar más presupuesto, ca
pacitar a personal, desarrollar
protocolos, construir y adecuar
instalaciones, etc. Es decir, se
trata de un proceso gradual,
por eso es tan importante dar
los primeros pasos con la po
blación más vulnerable.
Considerando lo anterior,

en esta primera etapa decidi
mos comenzar por estos cuatro
grupos: policías, porque la se
guridad depende de su des
empeño; personal médico, por
la sobrecarga de trabajo que
han sufrido a raíz de la pande
mia; bomberos, quienes por las
condiciones diarias de su labor

están expuestos al desgaste
mental; y las infancias y jóve
nes, porque se encuentran en
una etapa de la vida en la que
no cuentan con la autonomía

ni con los ingresos económicos
necesarios para acceder a la
atención profesional.
Avanzar en el reconoci

miento de la salud mental

como derecho no es fácil, pero
es posible. Estoy convencido
de que, con presión y parti
cipación de la ciudadanía, se
logrará muchos más en los si
guientes años y en todo el país.
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Del Mazo, revelación como estratega

Considerado, sin ninguna
duda, como el primer
priista del Estado de Mé

xico, sí, ese que mantiene el con
trol de sus correligionarios y de
los suspirantes a sucederlo, Al
fredo del Mazo se ha convertido
en una revelación en cuanto al
manejo de los tiempos y las cir
cunstancias y, sobre todo, en el
diseño de toda una estrategia
debidamente articulada, que le
permitirá seleccionar a la mejor
candidata para ser arropada
por la coalición Va por México,
conformada por el PAN, PRD
y PRI, en su periplo rumbo a la
gubernatura del estado para el
periodo 20232029.
Podemos señalar que desde

hace un par de años, el goberna
dor mexiquense ha ido prepa
rando gradualmente y sin prisas
a varios prospectos a sucederlo
y que, con el paso del tiempo,
se fue decantando a tan solo
tres precandidatos, dos de ellas
mujeres y de las cuales saldrá la
ungida para mantener uno de
los dos bastiones que le quedan
a los tricolores.
Con el abrupto despido de

Ernesto Nemer de la Secreta

ría General de Gobierno, hace
apenas dos semanas, se cerró la

tercia de ases conformada por
Ana Lilia Herrera, Alejandra del
Moral y Ricardo Aguilar para
buscar la máxima distinción po
lítica a la que puede aspirar un
mexiquense.
Nemer era considerado el

candidato natural, tanto por su
trayectoria, como por su ascen
dencia con varios exgoberna
dores, empero, en contraparte,
sus negativos eran demasiados
y sus lealtades estaban compro
metidas, además presentaba un
acelere inusitado en un hombre

de su experiencia.
Para los observadores políti

cos locales, Alejandra del Moral
es considerada como la favorita

para quedarse con la candida
tura, ya que del Mazo la ha ido
cuidando y fogueando en la
lides partidistas y en la estruc
tura de gobierno, al ser ella,
primero, la encargada del PRI
estatal para luego moverla a la
Secretaría de Desarrollo Social,
dependencia en donde se mue
ven buena parte de los recursos
de política social.
Sin embargo, al contras

tarla en las encuestas con Ana

Lilia Herrera pierde en todas
las mediciones. De hecho en la
más reciente encuesta de El Fi

nanciero, la diputada federal
aventaja como la preferida para
representar a la alianza oposi
tora con 37 por ciento de los vo
tos, en tanto, Del Moral obtuvo
tan solo 23 por ciento.
Con una estela de imbatibili

dad, ya que nunca ha perdido
una elección de representación
popular, la carrera política de la
exsenadora la coloca en el lugar
privilegiado para abanderar la
causa tricolor.

Con una amplia experiencia,
en la que ha ocupado diversos
cargos públicos como presi
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denta municipal de Metepec,
secretaria de Educación y De
sarrollo Social del Estado de

México, senadora, diputada lo
cal y federal, Ana Lilia Herrera
Anzaldo se declara lista para ser
la primera gobernadora de la
entidad mexiquense.
El otro suspirante, Ricardo

Aguilar, ha quedado relegado
por cuestiones de género y de
popularidad, y en pleno gesto de
resignación está a la espera de
sumarse a la causa priista.
Claro, esto es lo que ocurre en

la cancha de los priistas, falta
ver qué está pasando con los pa
nistas, perredistas y hasta con
Movimiento Ciudadano.

Diremos que Enrique Var
gas es la carta más fuerte que
tiene el PAN para buscar la
candidatura de la coalición Va

por México y ello, ya de suyo
representa un escollo difícil de
sortear en la negociación que se
lleva a cabo entre Alfredo del
Mazo y Marko Cortés, además
de la dirigencia estatal de ese
partido en el Estado de México.
Desde ahora se puede consi

derar que prevalecerá la candi
data del PRI para encabezar la
alianza en el Edomex, mientras

que en Coahuila será el candi
dato panista quien abandere la
causa.

De igual manera, el goberna
dor está en pláticas con lo que
queda del PRD en la entidad y
sobre todo, ha sostenido varios
encuentros con Dante Delgado,
jerarca de MC, para decantar
la posibilidad de que el sena
dor Juan Zepeda deje para otro
momento su aspiración polí
tica, ya que no tiene ninguna
posibilidad de ganar, tan solo
basta recordar que perdió en
su principal bastión de donde
es originario, el municipio de
Nezahualcóyotl, en la elección
intermedia del año pasado.
Si MC se suma a la coalición

opositora, no hay ninguna duda
de su victoria en el Estado de
México.
Alfredo del Mazo no se

duerme en sus laureles, ya que
también de manera institucio
nal toca base en Palacio Na

cional, no para plegarse a los
designios de su principal hués
ped, sino para correr las aten
ciones del caso para informar
sobre el proceso de auscultación
que lleva a cabo el PRI en ese
estado.
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La batalla por el aborto

Estados Unidos enfrentará
una de las más grandes
confrontaciones sociales

de los últimos 50 años. Ésa es
justo la edad un poco menos
de la resolución histórica de

Roe vs. Wade que estableció el
derecho garantizado al aborto
en ese país.
Tal vez desde los movimientos

por los derechos civiles en los
años 60, la lucha por la igual

dad afroamericana y el propio
aborto, la Unión Americana no
había vivido lo que se avecina.
En los próximos meses, se

remos testigos de multitudina
rias movilizaciones públicas,
protestas, pancartas, presiones
sociales y políticas en múltiples
estados de la unión.
La decisión reciente de la Su

prema Corte de Justicia (6 votos
en contra de 3) por eliminar el
derecho constitucional al aborto

(la postura conocida como pro
choice, a favor de la decisión
individual de cada mujer por
dar a luz o no a un bebé) y dejar
en manos de cada legislatura en
cada estado la decisión legisla
tiva final, ha arrancado ya con
un choque frontal entre conser
vadores y liberales.
Esta división profunda, reli

giosa e ideológica es la que está
partiendo al país a la mitad.
Hay muchas otras expresiones

en lo político y lo social, como
la migración, las minorías, los
derechos electorales en disputa,
los servicios médicos siempre
incompletos e insuficientes para
segmentos menos favorecidos.
Pero de fondo, lo que sucede es

la transformación demográfica
del país. En la última década, por
su crecimiento, las poblaciones
hispana, asiática, afroamericana
(lo que se conoce aún como mi
norías) han dejado de ser los seg
mentos menos numerosos. Hoy,
juntos, son mayoría.
Esto significa que la población

blancaanglosajona, quienes
se consideran a sí mismos los
auténticos americanos, descen
dientes de los padres fundado
res de la nación, están siendo
desplazados lo serán más en
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los años por venir de las posi
ciones de mando y poder.
El control del país se le está es

curriendo entre los dedos de las

manos, ante la implacable curva
demográfica que apunta hacia
arriba el crecimiento de esos

otros segmentos de la población.
Lo que presenciamos es la

lucha descarnada de grupos an
glosajones por reducir derechos
y garantías a los otros, para im
pedir lo que resulta inevitable:
serán la mayoría dominante del
país (para algunos, lo son ya).
En los últimos dos años han

impulsado piezas legislativas en
los estados para impedir el voto
de comunidades minoritarias;
han rediseñado distritos donde
los demócratas tenían mayo
ría; han retirado prestaciones
y servicios para que ancianos,
discapacitados y otros segmen

tos minoritarios puedan emitir
su voto. Es una amplia conspi
ración para mantener el control
conservador de los blancos.

Disculpe usted si suena a pe
lícula de ficción, pero los tres
jueces designados por Trump
a la Suprema Corte de Justicia
rompieron el equilibrio entre li
berales y conservadores.
El resultado está a la vista.

Para atrás el derecho que otorga
a las mujeres la posibilidad de
decidir sobre tener un embarazo
completo y un parto, en contra
sentido al aborto libre y prote
gido por la ley.
Miles de mujeres han salido

a las calles en los 14 estados
donde la legislación local ha

avanzado ya muy rápidamente
para prohibir todo tipo de
aborto. Dakota del Sur, Ala
bama, Mississipi, Florida, esta
dos con una fuerte orientación

conservadora y gobernados por
republicanos enfrentan ya pro
testas y movilizaciones públicas
de mujeres que exigen mante
ner el derecho constitucional al
aborto sin restricciones.
California se ha visto obligada

a emitir medidas cautelares

para que las clínicas de aborto
no sean objeto de violencia y
persecución hasta que el Con
greso local determine su resolu
ción final.

Existen analistas políticos
americanos que sostienen que
haber tocado el polémico, pero
sacrosanto derecho al aborto,
puede convertirse en el error
político más grande para con
servadores y republicanos. La
causa radica en que pueden
haber provocado la inmensa
movilización activista del voto

liberal más grande en la histo
ria, que eventualmente se ex
presará en las urnas el próximo
mes de noviembre para renovar
la totalidad de la Cámara de

Representantes.
Pueden haber activado a mi

les, a millones de votantes, quie
nes no están dispuestos a que se
les retiren derechos y libertades.
Lo veremos en noviembre,

mientras tanto, la batalla por el
aborto se librará en cada tribu

nal, en cada Congreso local y en
cada juzgado de todo el territo
rio americano.
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La Fiscalía se carga
a CocaGola

N EL ASUNTO de Go Gaba y CocaCola
ya se tuvo que involucrar la dirección
general de Asuntos Internos de la Fisca
lía capitalina que comanda Ernestina
Godoy.

Ello, para que la Policía de Investigación rea
lice la consulta de la carpeta de investigación
relacionada con el fraude que habría cometido la
refresquera en contra del empresario José Anto
nio del Valle Torres, valuado en 345 millones
de dólares.

A cuatro años de iniciadas las investigaciones
resaltan en este proceso las irregularidades, di
lación y presunta corrupción que estaría favo
reciendo a la multinacional que preside James
Quincey.
La Ministerio Público, Claudia Guadalupe

Hernández Salinas, quien durante varios años
estuvo al frente de las pesquisas, habría negado
diversas solicitudes al equipo legal de Go Gaba.
La funcionaría pretextó una y otra vez estar

agotando los actos de investigación que deter
minó el Juez de Control, César Augusto Men
doza Salazar, desde marzo de 2020, y que ella
misma no realizaba.
Incluso negó la solicitud del libramiento de

órdenes de aprehensión en contra de cinco altos
ejecutivos del gigante basado en Atlanta, cosa que aquí le relatamos en su momento.
Se trata de Manuel Arroyo Prieto, director Mundial de Mercadotecnia; Selmán Careaga

Castro, presidente Mundial de la Marca CocaCola, y Jorge Fernández GonzálezGalatea,
director Financiero para Latinoamérica.

James Quincey
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Asimismo, Luiz Enrique de Almeida Resende, vicepresidente Financiero en México, y
Juan Francisco Martorelli Hernández, representante Legal de Servicios Integrados de Ad
ministración y Alta Gerencia, subsidiaria mexicana de The CocaCola Company.
La carpeta de investigación ya fue turnada a otra unidad del Ministerio Público ajena a Her

nández Salinas dentro de la misma Fiscalía.
El abogado de CocaCola, que en México es presidida por Roberto Mercadé, es el ex secreta

rio de Gobernación, Fernando Gómez Mont Urueta.

CON REFERENCIA AL contrato de Grupo Caabsa de Luis y
Mauricio Amodío del Tren MéxicoToluca, la empresa
envió ayer su posición. Dice que no se
los rescindieron: que el Gobierno de la
CdMx y la compañía "decidieron por mu
tuo acuerdo" la terminación anticipada,
debido a que las condiciones originales,
los múltiples cambios y modificaciones,
además de los costos administrativos

que se han generado a lo largo de los úl
timos siete años, ha complicado la bue
na gestión del contrato y la agilidad del
mismo. La decisión se tomó en conjunto
con Claudia Sheinbaum y es la mejor
vía para que esta obra se concluya en beneficio de la ciudad.
Caabsa asegura que las conversaciones se han dado en bue
nos términos, que no existen impugnaciones y que el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador no ha citado a la
empresa a reunión alguna.

Claudia
Sheinbaum

POR CIERTO QUE la Secretaría de Infraestructura Comuni

caciones y Transportes, que encabeza Jorge Arganis, y el
mismo gobierno de la CdMx, de Claudia Sheinbaum, ya
repartieron la tercera fase del Tren MéxicoToluca que la
administración de Miguel Ángel Mancera asignó hace
más de siete años al Grupo Caabsa. Según trascendió, fue
ron dos grupos y un consorcio los beneficiarios. Las dos
empresas son Cargo de Rolando Ugalde y Alfa Proveedo
res de José Abed, y el consorcio la dupla integrada por ICA,
que dirige Guadalupe Phillips, y Grupo Idinsa, de Víctor
Ortiz. Este par de constructoras serán las encargadas de
la mayor parte de ese tramo que conecta con la CdMx. Son
los mismos que se quedaron con el puente atirantado de mil
184 millones de pesos.

LARGAMENTE CANTADA, AYER se oficializó la adjudicación
que desde hace más de dos años se vem'a refiriendo en este es
pacio: el Puente Nichupté de Cancún era
para ICA. Simplemente no podía ser dis
tinto. Este lunes por la tarde la Subsecre
taría de Infraestructura, a cargo de Jorge
Ñuño, el principal cabildero de la cons
tructora cuya mayoría es del financiero
David Martínez, confirmó que con una
propuesta de 5 mil 570 millones de pesos,
números redondos, el libramiento de 18
kilómetros con el que se busca desaho
gar el tráfico en el Boulevard Kukulkán lo
construirá la empresa que capitanea Guadalupe Phillips.
En el camino quedaron las ofertas de La Peninsular de Carlos
Hank Rhon, MotaEngil de José Miguel Bejos y Calzada
Construcciones de Alejandro Calzada.

David
Martínez

CRÉDITO REAL INFORMÓ ayer que dos bancos intentaron em
bargarle activos. El amago se dio en medio de una solicitud
involuntaria de quiebra bajo el Capítu
lo 11 de la Ley de Protección de Quiebras
de Estados Unidos, promovida por un co
mité adhoc de acreedores, principalmen
te bondholders. Le decía que los bancos
acreedores más relevantes son Banorte,
de Carlos Hank González, que reclama
une deuda de dos mil millones de pesos;
BBVA, que dirige Eduardo Osuna, con
700 millones, y Santander, que preside
Héctor Grisi, con otros 400 millones.
Apunte también a Nacional Financiera, que dirige Luis An
tonio Ramírez, con otros 80 millones de pesos más.

Héctor
Grisi
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MALABARISTA. El presidente López
Obrador sostuvo una reunión con Alejan
dro Gertz Mañero la semana pasada,
días después que se dieran a conopef
uncí serie de audiosfji los qy| presun
Hirnerite el Fiscal general presionó al pa
dre de Emilio Lozoya. sobre un amparo
in torno al caso; sin embargo, aseguran
en Palacio Nacional la charla no giró éfí
relación a eso. Se habló sobre la nece
sidad de darle más celeridad a asuntos
que la gente quiere solución, entre ellos
el tema de Ayotzinapa, que es algo que,
reconocen,, sigue pendiente para la ac
tual administración.
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La liberación del IEEM
El diferendo entre el Congreso del Estado de Méxi

co —de amplia mayoría morenista— y el goberna
dor priista Alfredo Del Mazo González, retrasó dos
meses la aprobación del paquete económico para
el 2022. El Instituto Electoral de la entidad también

resultó parcialmente afectado por el atorón presupuestal y
la austeridad republicana.

En el año previo a la renovación de los poderes locales,
ese órgano autónomo recibirá 1,380 millones de pesos;
55% de los cuales serán transferidos directamente —vía

prerrogativas— a los partidos políticos con registro local.
De los 576 millones de pesos que el IEEM dispondrá pa

ra su gasto ordinario, 131 millones son para servicios ge
nerales y 445 millones para el llamado capítulo 1000, con
el que se cubren las remuneraciones de una burocracia que
acumula 26 años de experiencia, desde la instauración
de esta entidad, cuando Emilio Chuayffet fue gobernador.

Los sueldos y las dietas para el personal de base y tran
sitorio representan apenas la mitad de los 205 millones de
pesos contemplado en el capítulo 1 300, concepto en el
que se engloban las primas por año de servicio, las com
pensaciones, los aguinaldo y otras gratificaciones para
mandos medios y superiores.

La definición del presupuesto para el IEEM es facultad
del Legislativo. Pero su distribución es potestad única del
pleno del Consejo General, cuyos integrantes celebraron
ayer su novena sesión extraordinaria del año, por cinco se
siones ordinarias en apenas seis meses.

Fue la última encabezada por Laura Daniella Duran Ce
ja, quien fungió como presidenta provisional del Instituto
desde el fallecimiento de Pedro Zamudio, en diciembre del
2020. En cumplimiento a la legislación local, el INE pos
tergó la elección del nuevo presidente consejero hasta que
concluyó el proceso electoral intermedio. En el camino de
terminó que sea mujer la nueva titular.

La impronta de Durán Ceja quedó definida ayer, con un

rediseño institucional que transfiere la Unidad Técnica de
Fiscalización a la Dirección de Partidos Políticos, crea la
Unidad para la Coordinación de los trabajos de Igualdad
de Género y Erradicación de la Violencia Política, e impo
ne nuevos lineamientos para garantizar la postulación e in
tegración paritaria e incluyente en los órganos de elección
popular en el Estado de México.
El relevo en el IEEM debe concretarse a más tardar es

te jueves 30. Amalia Pulido Gómez fue electa como única
candidato para consejera presidenta, para cubrir un pe
riodo de siete años, por la Comisión de Vinculación de los
OPLES. La propuesta será sometida a la valoración del Con
sejo General, junto con otras siete consejeras presidentas
de OPLES.

Sólo en el caso de Baja California Sur, el Pleno del INE
votará entre dos opciones — Alejandro Palacios Espinosa o
Mirna Guadalupe Fiol Higuera— para ocupar la presiden
cia, mientras que Cinthya Nimbe González Arriaga y Fer
nando García Ramos están en la dupla por la vacante de
una consejería electoral en Veracruz.
Después de una prolongada evaluación, Ravel Cuevas

remitirá la propuesta que de última hora sufrió un enroque:
Laura Aracely Lozada Nájera fue propuesta para la vacante
en una consejería electoral, y María Magdalena González
Escalona, para la presidencia del OPL, ambas en Hidalgo.
Efectos secundarios

MALOS CÁLCULOS. El gobierno federal depende de la
iniciativa privada para concretar su ambicioso plan de in
fraestructura, pero las decisiones políticas dan al traste con
la planeación. El tren interurbano MéxicoToluca está incom
pleto, por el tramo a cargo del gobierno de la Ciudad de
México, y no obstante las ampliaciones presupuestóles, la
administración encabezada por Claudia Sheinbaum deci
dió cancelar el contrato del tramo tres de esa obra, otorga
do a CAABSA. La decisión ya le fue notificada a los empre
sarios, también propietarios de OHL en España.
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Acerca de la decisión de Banxico

El anuncio de la inflación anual de

7.88% de la primera quincena
de junio coincidió el mismo día
con la decisión de política mone
taria de incrementar la tasa inter

bancaria en 75 puntos base (pb) para al
canzar 7.75 por ciento. Esta simultaneidad
reforzó la acción del Banco de México. La
decisión unánime de la Junta de Gobierno
pG) de 50 fue un buen indicio del compro
miso que tienen de anclar las expectativas
de inflación. Habrá que esperar las minu
tas de esa reunión para conocer si en la
mesa de discusión estuvo la opción de un
aumento de 100 pb, una posibilidad que
favorecíamos varios analistas. En todo ca

so, probablemente en su próxima reunión
de decisión monetaria, el 11 de agosto, la
discusión será entre ajustar 75 o 100 pb.
Como siempre, en el breve comunica

do que da a conocer la decisión, hay que
leer entre líneas. LaJG manda un mensaje
sobre su compromiso futuro de manejo de
la política monetaria, con una fuerza que
no lo había hecho anteriormente. Con

gruente con su esquema de política mo
netaria conocido como "objetivo de pro
nósticos de inflación" (inflationforecast
targeting), la comunicación y la transpa
rencia forjan credibilidad entre el público
y los mercados. Esta práctica comunicati

"guía futura" ¡forwatúva se conoce como

guidance) y la siguiente frase del comuni
cado establece claramente ese compromi
so: "En las siguientes decisiones, la Junta
de Gobierno tiene la intención de seguir
aumentando la tasa de referencia y valo
rará actuar con la misma contundencia en

caso de que se requiera".
El comunicado también incluye un cua

dro con los pronósticos de inflación del
Banco lo cual es muy útil. Sin embargo,
hace falta mayor explicación al respecto.
Sin entrar en la controversia de si el Ban

co debería revelar su modelo completo de
pronóstico y su funciónreacción, lo que
sí hace falta es detallar los supuestos. Por
ejemplo, la Secretaría de Hacienda reco
noce que, si no se estuviera subsidiando
al 1 00% el IEPS a las gasolinas, la infla
ción sería mayor al 10 por ciento. Como
ésta es una medida para reprimir artificial
mente a la inflación, la JG debería presen
tar también los pronósticos sin el subsidio,
para conocer la inflación verdadera espe

rada. Además, el Banco tiene la capacidad,
pues posee una metodología interna que
aproxima la inflación a nivel diario. Parece
ría que para su decisión la JG considera que
continuará el subsidio, por eso sus pronósti
cos de los siguientes trimestres son de 8.1 %,
7.5% y 6.5 por ciento.
De igual forma, la JG prevé una abrupta

caída en la inflación a partir del segundo tri
mestre de 2023. No lo explica, pero se intu
ye que el supuesto detrás de ello es que se co
rrigen los cuellos de botella de la oferta, tal
como lo está previendo la Reserva Federal
(Fed). Si bien ello contribuirá a bajar la in
flación, un factor doméstico clave que es un
impedimento importante para una menor in
flación, es el estancamiento de la inversión
privada y que previsiblemente continuará. Ya
sólo por esa razón, el diferencial entre la ta
sa de México y la del Fed deberá mantenerse
amplio (600 pb en la actualidad). Así que el
ciclo alcista de tasas de interés podría mante
nerse en todo 2023.

Fecha: 28/06/2022

Página: 46

Area cm2: 205

1 / 1

Columnas Políticas

Expectativa Racional / Federico Rubli Kaiser

Federico Rubli Kaiser

Costo: 165,801

Página 4 de 9



Se acabó la 4T en materia
de seguridad
El asesinato de dos sacerdotes

jesuítas y un guía de turistas en
el templo católico de Ceroca
hu¡, una pequeña comunidad
ubicada en la sierra Tarahu

mara, ha provocado una ola de indig
nación y repudio. Los religiosos trataban
de ayudar a un hombre que entró a la
iglesia en busca de refugio. Sus perse
guidores armados, sin recato ni consi
deración alguna, dispararon en contra
de los tres.

La Compañía de Jesús en México
condenó los asesinatos y demandó jus
ticia. "Estos no son hechos aislados. La

sierra Tarahumara, como otras regiones
del país, enfrenta condiciones de violen
cia y descuido que no han sido reverti
das", dijo, según el reportaje del Wall
Street Journal.

La Conferencia Episcopal de Méxi
co fue aún mas lejos. Denunció que el
crimen "se ha adueñado de las calles,
de las colonias y de pueblos enteros,
además de caminos carreteras y auto
pistas". La violencia que los criminales
ejercen ha alcanzado "niveles de cruel
dad inhumana, en ejecuciones y ma
sacres que han hecho de nuestro país
uno de los más inseguros y violentos del
mundo".

Los obispos de la Iglesia Católica hi
cieron un llamado al gobierno federal.
"Es tiempo de revisar las estrategias de

seguridad que están fracasando", le di
jeron al presidente López Obrador. Es
tiempo de escuchar a todas las voces
que reclaman un cambio a las políticas
de seguridad. "Creemos que no es útil
negar la realidad y tampoco culpar a
tiempos pasados de lo que nos toca re
solver ahora", remataron.
La respuesta del presidente López

Obrador llegó de forma inmediata. "No
vamos a cambiar la estrategia", dijo el
político tabasqueño. "Quienes deben
de reconocer que se equivocaron y que
los errores en política son como críme
nes, en el mejor de los casos, son nues
tros adversarios", exigió.
El primer mandatario de México se

declaró satisfecho con los resultados de

su estrategia de seguridad. "Llegamos y
empezamos a contener. Nos costó mu
chísimo detener el incremento de homici

dios". El principal logro de su gobierno
hasta ahora consiste en parar la tenden
cia al alza en asesinatos, ejecuciones y
masacres. "Sí se ha avanzado y vamos
a avanzar más", afirmó ufano.

Pero "detener el incremento de homi

cidios" equivale a mantener la violencia
criminal en la cresta de la ola que se for
mó en los últimos años del sexenio de
Peña Nieto. El número de homicidios

dolosos en el actual gobierno llegó en
mayo pasado a 121, 642. Con ello, en
sólo tres años y medio, ha rebasado la

cifra total de asesinatos durante todo el

sexenio de Felipe Calderón.
Incluso si logra evitar un repunte en

la tasa de crecimiento, con la actual ten
dencia el gobierno de López Obrador
va camino a superar los 156,437 homi
cidios dolosos registrados durante el se
xenio de Peña Nieto.

Nada de esto se parece a lo que el
político tabasqueño prometió en su cam
paña por la presidencia. "Yo voy a con
seguir la paz, ese es mi compromiso",
dijo en enero de 201 8 ante 2,000 per
sonas reunidas en un mitin en Izamal,
Yucatán. "A la mitad del sexenio ya no
habrá guerra", precisó a los presentes.
Más recientemente, en abril de

201 9, ya como presidente de la Re
pública, López Obrador reiteró la pro
mesa. "En seis meses habrá resultados

en seguridad", dijo en Minatitlán, Vera
cruz, lugar en que 13 personas habían
muerto asesinadas en un ataque del cri
men organizado. En enero de 2020 co
rrigió: los resultados en materia de segu
ridad se verían hasta finales de ese año.
La respuesta al crimen de la Tarahu

mara muestra un gobierno rebasado
por la realidad. Fallaron sus soluciones
simplistas al complejo problema de una
violencia criminal. Pero no tiene otra co

sa que ofrecer más que propaganda.

* Profesor del CIDE
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Confrontación con la
Iglesia, ¿qué necesidad?
Paradójico que mientras la narrativa oficial

mantiene un fuerte tufo a discurso religioso
por el uso frecuente de citas bíblicas, decida
el Gobierno de la República confrontar a los
jesuítas y a la Iglesia por el asesinato de dos

sacerdotes.

Hasta ahora la Iglesia ha sido prudente en sus críti
cas a las políticas oficiales. Hasta los ¡esuitas, por pro
teger a la población de las comunidades serranas,
han llevado la fiesta en paz, pero sus quejas exaspe
raron a Palacio.

Uno se pregunta si la obstinación presidencial ha
rá que la Conferencia Episcopal se agrupe en torno a
los jesuítas y si el Gobierno de México está dispuesto
a una confrontación que sabemos cómo empieza, no
cómo puede terminar.

Dilema sucesorio,
¿orden contra fribalismo?
En La Laguna, durante la segunda reunión de "corcho
latas presidenciales" el dirigente nacional de Morena
Mario Delgado transmitió la advertencia de que "divi
dir al oficialismo será un acto de traición".

A pesar de que el presidente López Obrador exu
da confianza y la mostró al ¡untar a Claudia Shein
baum y Adán Augusto López con Ricardo Monreal,
en realidad quiere exorcizar a las congénitas a las
fuerzas centrífugas de Morena.
Sabe que sólo su poder las ha contenido, pero tam

bién que la sucesión puede conjurarlas y el único lujo
que no puede darse es que al oficialismo le ganen las
pulsiones tribales que destruyeron al PRD. La sucesión
sería un herradero.

El acercamiento de Dante con Alfaro
Algo ha ocurrido que el dirigente y usufructuario de

la franquicia de Movimiento Ciudadano Dante Del
gado ha empezado a acercarse al gobernador Enri
que Alfaro, luego de que pareció que jugaría su car
ta en Nuevo León.

Liebre muy baleada, el veracruzano Delgado no
está tan seguro de la maleabilidad de Samuel García
y, sin alejarse del gobernador norteño, se dispone a
respaldar al jalisciense, por ahora, su mejor carta.
Sin el respaldo de los dos mandatarios, la juga

da de salir de la elección presidencial como la terce
ra fuerza política no resultaría, pues es la única ma
nera que MC sea el spoiler de los comicios en 2024.

Notas en remolino
Aunque la atención en la "convención de corchola
tas" en La Laguna estuvo en los tres aspirantes a la
candidatura presidencial de Morena, para los coahui
lenses quedó claro que Ricardo Mejía es el hombre
por vencer por quien aspire a la candidatura a la gu
bernatura del oficialismo... Por cierto, a pesar de la
maledicencia de algunos palaciegos, el morenismo
sabe que Marcelo Ebrard no fue porque sigue con
Covid... Decían que no, pero ayer confirmó el pre
sidente López Obrador que sí recibió el pasado vier
nes en su despacho al fiscal General de la República
Alejandro Gertz Mañero quien, asegura, tiene toda
su confianza... Dirigentes sindicales de varias centra
les obreras advierten que la política laboral del TMEC
induce a las organizaciones obreras mexicanas a
apegarse a una agenda extranjera... En el Congre
so de Chihuahua quitaron barreras para someter a
juicio político al exgobernador Javier Corral Jura
do... Imagínese ustedes que alguien se atreve a en
trar al despacho presidencial y le cita la frase de Phi
lip K Dick: "Tenemos un montón de goteras en nuestra
realidad"...
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La soga en la casa
del ahorcado
El pasado miércoles el Campo Militar Número 1

recibió a los familiares de las víctimas y sobrevi
vientes de la llamada guerra sucia, transcurrida
entre los años 1965 a 1990. No todos estaban

en la instalación militar por primera vez en su vi
da. Entre la concurrencia se encontraba Micaela Caba
ñas Ayala, hija del guerrillero Lucio Cabañas, quien, se
gún lo expresó en su discurso, en noviembre de 1974, a
los dos meses de edad, con su madre María Isabel Ana
ya Nava, su abuela y otros parientes estuvieron ahí, clan
destinamente, como prisioneros y según dijo, "sufrimos
tortura física, moral y sicológica, y muchas otras viola
ciones, incluida la sexual, puesto que mi madre salió de
aquí embarazada del gobernador de ese entonces del
estado de Guerrero".

La reunión fue convocada por el gobierno federal pa
ra la inauguración de los trabajos de la Comisión para
el Acceso a la Verdad, el Esclarecimiento Histórico y el
Impulso a la Justicia de violaciones graves a los derechos
humanos cometidas de 1965 a 1990.

Aunque está comprobado, a lo largo de la historia,
que las comisiones sirven para dos cosas: para un cara
jo y para lo que le sigue; quiero ponerle buena voluntad
al asunto y creer que ésta de kilométrico nombre cumpli
rá con su propósito.

El acto fue presidido por el presidente López Obrador.
El primer orador, Alejandro Encinas Rodríguez, subse
cretario de Derechos Humanos, Población y Migración
de la secretaría de Gobernación, preciso el objetivo del
proyecto: abrir "la puerta a una nueva etapa en la histo
ria del país que busca allanar el camino para cerrar una
herida que se mantiene abierta y saldar una deuda con
la memoria, la verdad y la justicia en nuestro país" Pro

metió a las victimas de la guerra sucia el acceso a los ar
chivos de la represión para conocer el destino de sus fa
miliares desaparecidos. Convocó a la Fiscalía General
de la República a unirse a este esfuerzo reactivando las
245 carpetas de investigaciones sobre la guerra sucia.
Manifestó "que la principal reparación a las víctimas es
que haya justicia en el país, que nunca más nadie sea
perseguido por su forma de pensar, por sus convicciones
filosóficas, su creencia religiosa, su preferencia sexual,
su forma de vestir o por la música que escucha, que nun
ca más nadie busque la vía de las armas para ejercer
sus libertades políticas y su derecho a transformar las for
mas del gobierno, que nunca más la intolerancia enfren
te al pueblo con las Fuerzas Armadas".

Enseguida hizo uso de la palabra Micaela Cabañas,
quien contó la anécdota que resumí al inicio de este es
crito. A continuación, Alicia de los Ríos Merino, reveló es
tar ahí porque su madre, del mismo nombre, estuvo de
tenida en ese recinto marcial de enero a mayo de 1978
antes de ser trasladada a la Base Naval Militar número

7 en Pie de la Cuesta, Acapulco, Guerrero, donde des
pegaban los aviones de la muerte. Después no se supo
de ella. Alicia demandó la presencia del Fiscal Gene
ral de la República, Alejandro Gertz Mañero. (Probable
mente su ausencia se debió a que se encontraba ocu
pado diseñando una estratagema para librar a algún
delincuente de la acción de la justicia).

En su turno al micrófono, el secretario de la Defensa
Nacional, general LuisCrescencioSandoval, reafirmo el
compromiso del ejército con el pueblo de México en la
búsqueda de la verdad; justificó las acciones castrenses
que tuvieron como propósito garantizar la seguridad y el
orden constitucional. Expresó que con autorización pre
sidencial los nombres de los militares fallecidos durante

los hechos del pasado —léase guerra sucia— serán ins
critos en el Monumento a los Caídos de las Fuerzas Ar
madas. En éste punto, el militar fue acallado por las vi
sitas que gritaron: "¡Ni perdón, ni olvido, castigo a los
asesinos!". "¡Vivos se los llevaron, vivos los queremos!"

Lamentablemente el general, innecesariamente, men
tó la soga en la casa del ahorcado o mejor dicho en la
casa del ahorcador.
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¿Cuántos le creerán
a AMLO cuando afirma
que México va mejor
que EU?
Al presidente Andrés Manuel López Obrador

le gusta decir que la economía de México va
bien, que está mejor incluso que la de Estados
Unidos, si se toman en cuenta las tasas de in
flación que se han registrado en ambos países.

Así, ahora presume que la inflación anualizada en Mé
xico fue de 7.65% en mayo mientras que la de EU llegó a
8.6 por ciento.
Sin embargo, si la tasa inflacionaria de un país fuera el

único indicador para afirmar que una economía nacional
está en mejor estado que otra, son 90 los países que, de
acuerdo con la lógica de AMLO, están en mejores condi
ciones que México.

Dentro de esos 90 hay economías desarrolladas que es
tán en una mejor situación que la de nuestro país, pero hay
otros que distan mucho de estarlo.
Por ejemplo, en estos 12 países la tasa inflacionaria

en mayo fue menor que la de México: Bolivia (1.41%),
Vietnam (2.86%), Ecuador (3.385), Indonesia (3.55%),
Esuatini o Suazilandia (2.9%), Palestina (3.43%), Chad
(3.5%), Tanzania (4.0%), Jordania (4.4%), Namibia
(5.4%), Guatemala (5.82%), Uganda (6.3%).
¿Están en mejores condiciones los habitantes de estos 12

países que los de México?
No, si comparamos el PIB per cápita (PPP) de cada uno

de ellos con el de México que, de acuerdo al Fondo Mone
tario Internacional (FMI), será de 22,216 dólares en 2022.
Según el FMI, el PIB per cápita en 2022 para cada

uno de estos países será: Indonesia (14,535), Vietnam
(12,881), Ecuador (12,664), Jordania (11,861), Nami
bia (10,448), Esuatini (10,411), Guatemala (9,911), Boli
via (9,856), Palestina (6,243), Tanzania (3,358), Uganda
(2,961), Chad (1,705).
Y el de EU será de 76,027, 242.2% más que el de

México.

En vista de que el PIB per cápita no es el mejor indica
dor del bienestar de los habitantes de un país, podríamos
comparar a México con los otros 12 de acuerdo con su po
sición dentro del Indice de Desarrollo Humano (IDH) elabo
rado cada dos años por el Programa de Desarrollo de las
Naciones Unidas.

En el IDH 201 9, el nuestro ocupó el lugar 74 de entre
1 89 países, mientras que Ecuador quedó en el 86, Jorda
nia en el 102, Indonesia y Bolivia empataron en el 107, Pa
lestina en el 115, Vietnam en el 117, Guatemala en el 127,
Namibia en el 1 30, Esuatini el 138, Uganda en el 159,
Tanzania en el 163 y Chad en el 1 87.

Al afirmar que México está mejor que EU porque su ta
sa inflacionaria es menor, Andrés Manuel olvida, ignora o
prefiere ignorar, el hecho de que el aumento de los precios
en un país se origina por diversas causas que pueden ser
similares o muy distintas a las que ocurren en otro.

Por ejemplo, México importa gran parte de su inflación
porque en el último año se dispararon los precios de algu
nos de los productos que le compra a EU, entre ellos: petró
leo (+50.42%), gas natural (+78.96%), trigo (+39.94%),
maíz (+10.18%), arroz (+22.23%), aceite de girasol
(+57.45%), amonio de urea (+133.0%).
Todos los gobernantes tratan siempre de presentar una

realidad color de rosa a sus gobernados, creyendo que la
mayoría puede ser engañada fácilmente y olvidando que
cada persona generalmente evaluará su situación de acuer
do con la facilidad o dificultad que tenga para satisfacer
sus necesidades.

Por lo anterior, ¿cuántos le creerán a AMLO cuando afir
ma que la economía de México está mejor que la de EU?

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Insfagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Rayuela
Con fronteras abiertas

no habría tragedias como
la de ayer en Texas.
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Delgado: estigmatizar ¡a discrepancia ff
Dussel critica encuestas // Gertz debe dar

resultados // ¡Eureka!: el nuevo agravio
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL DESEMPEÑO DE Mario Delga
do como dirigente de Morena ha
estado caracterizado por el recicla
miento electoral de personajes de
otros partidos, ajenos o distantes

de la llamada Regeneración Nacional, y el des
plazamiento u omisión de los méritos propios
de los genuinos militantes del partido guinda.
Tales maniobras pretenden ser justificadas
mediante resultados electorales que enmasca
ran el daño a las propuestas originales de dicho
partidomovimi ento.

AHORA, DELGADO SE encamina a la insta
lación de nuevos directivos municipales, distri
tales y estatales, en un plan de acción que en
los hechos podrá significar una toma facciosa
del poder partidista. Varias voces critican este
proyecto de "renovación" de liderazgos, ala
par que el historial previo de "pragmatismo".

ANTE ELLO, Y frente a un escenario de re
ticencia que el senador Ricardo Monreal ha
hecho público y el canciller Ebrard ha dejado
en boceto, Delgado ha recurrido a una oratoria
propia de autoritarismos pasados: en "este
proceso de transformación nadie puede actuar
con sectarismos de grupos. Solamente la gente
va a decidir quiénes deben ser los dirigentes
de cada uno de los estados a nivel nacional; no
hay pretexto, nadie puede salir con cuentos de
exclusión o de marginación. Cualquier intento
de división es traición. Es el momento de la
unidad" (https://bit.ly/3ynF65d).

LA IZQUIERDA TIENE, entre otros rasgos
distintivos, una vocación por el análisis, la crí
tica y la discusión. Morena es producto de ese
ejercicio respecto al Partido de la Revolución
Democrática, que a su vez fue un ejercicio
similar frente al Partido Revolucionario Ins
titucional. En su momento, el PRD y Morena
sufrieron intentos de estigmatización.

QUIEN FUE SECRETARIO de Educación

y de Finanzas con Marcelo Ebrard cuando
éste fue jefe del Gobierno capitalino pretende
conjurar de origen la crítica a su gestión y la di
vergencia de criterios. No es suficiente que él,

como ejecutor de sus propias líneas de trabajo,
las califique de inatacables por casi perfectas.
No bastan las declaraciones entusiastas sobre
pisos parejos y ausencia de dados cargados,
ni la recurrencia demagógica a los designios
del "pueblo" cuando se utilizan enigmáticas y
oscuras encuestas y maniobras para designar
candidatos, como será en el caso inmediato del
estado de México, a donde irá como abandera
da la profesora Delfina Gómez

RESPECTO A LAS encuestas habló en un
programa de internet el filósofo Enrique Dussel,
secretario de Formación Política del comité na
cional de Morena. Dijo que tal método tiene un
sentido mercadológico, pero no es "digno" para
un proceso político. Con frecuencia "suena a de
dazo" tal recurso, del cual no se tienen pruebas
de su realización ni confiabilidad.

SIN EMBARGO, CONCEDIÓ Dussel, puede
utilizarse en situaciones de "urgencia". En el
caso de la sucesión presidencial de 2024 debe
ría ser, en todo caso, sólo entre los militantes
inscritos en el padrón de Morena (otro foco
rojo, tal padrón) y no a público abierto, pues
se cometería el error de poner a elección al
candidato de Morena a partir de la opinión de
un segmento de quienes no son militantes ni
simpatizantes de ese proyecto (entrevista con
Dussel: https://bit.ly/30HxIqQ).

Astillas

EL PRESIDENTE DE la República relató ayer
el contexto de su encuentro, el viernes pasado,
con el fiscal federal Gertz: "cuando vemos que
se está relajando la disciplina, que estamos no
tando que hay cuestiones indebidas, irregulares,
pues se trata, se tratan los temas en específico",
dijo en una frase que involucró también al fun
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cionamiento del Poder judicial. Lo central es
que AMLO demandó celeridad y resultados en
la FGR... El comité ¡Eureka!, fundado por doña
Rosario Ibarra de Piedra, emitió una dura críti
ca al acto de instalación de una comisión de ver
dad y justicia, en el que familiares de víctimas

fueron acomodados junto a militares, con pre
tensiones de exonerarlos de delitos cometidos
durante la guerra sucia y otros episodios histó
ricos, e incluso homenajearlos con sus nombres
en un muro... ¡hasta mañana!
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Lo que la derecha aún no entiende
MIGUEL ANGELVELAZQUEZ

AHORA RESULTA QUE hay muchos
enojados porque los que aspiran a ganar
la candidatura de Morena para la Presi

dencia de la República expresen abiertamente
sus deseos y hablen de lo que ellos consideran
sus virtudes para encarar una responsabilidad
del tamaño que implica llegar a esas alturas de
la administración pública.

TAL VEZ LA molestia sea producto del vacío
de oponentes para Morena, es decir, del lado
derecho de la política no hay nadie que pueda
considerarse del tamaño requerido para con
tender, con alguna posibilidad de figurar, en
contra de los aspirantes de Morena.

LA CONSIGNA DE atacar y seguir atacando
todo lo que sea o suene a la 4T, sin dar opcio
nes, por ejemplo, para pacificar al país o para
alcanzar un crecimiento económico mayor al
que dejaron los gobiernos del Prian, no les ha
permitido pensar en alguna solución para los
problemas de México o para impulsar a alguien
capaz de ir a la competencia por la Presidencia
de la República.

ACTOS ANTICIPADOS DE campaña se llama
la amenaza con la que se pretende restringir
el derecho, no de los morenistas, sino de cual
quier ciudadano con o sin partido para expre
sar sus deseos políticos públicamente.

ES VERDAD, LA ley electoral de nuestro
país está hecha de traumas y parchada con
normas a las que se puede burlar, siempre
que se tenga a algunos consejeros a favor; ley
que se creó no para evitar fraudes o malos
manejos de los partidos políticos, sino todo
lo contrario: para darle "legitimidad" a esos
fraudes y a esos malos manejos. Los ejemplos
abundan.

PERO TAMBIÉN SON leyes represoras,
muchas de ellas, porque sirven para inhibir
o cuando menos limitar el trabajo político de
mucha gente, pero también llaman a la confu
sión, madre de horrores electorales que se han
vivido, como llevar a Los Pinos a un hombre
como Vicente Fox, o como Calderón o Peña
Nieto, los jinetes del desastre.

ES BUENO SABER de quienes aspiran por
que así la elección será serena, informada,
lograda a partir del análisis propio y no de es
peculaciones que se transmiten precisamente
para crear confusión, para obligar al error.

CUANDO SE SABE quien aspira, también se
ponen los ojos en su trabajo, en su trayectoria
y en el horizonte que prometen. Parece que eso
es lo que aún no se entiende y eso es lo que los
desconcierta.

SI LA APUESTA es a que la ciudadanía pueda
seguir siendo manipulada a la complacencia de
algunos grupos económicos de la derecha, es
muy probable que se lleven otro frentazo, pero
es muy posible, también, que ya se les haya
hecho tarde para entender que las cosas cam
biaron, y seguirán cambiando.

De pasadita

EL ACTO DE unidad al que convocó Morena
en Coahuila el pasado fin de semana se convir
tió en una guerra sorda entre los aspirantes a
la candidatura presidencial.

PORRAS, GRITOS Y pancartas cargadas con
el ADN priísta llenaron buena parte de las ca
lles donde se desplegó el acto, en Francisco I.
Madero, gobernado por un morenista.

LA FALTA DE imaginación de los estrategas
de Morena que no dan un paso más allá del ma
nual tricolor, convierten los actos políticos en
ferias de desatinos, en competencias absurdas
en las que no se saca en claro más que la dispu
ta inconfesada entre los morenistas.

EL PLEITO ES a navaja pelona, sin reglas, sin
límites. Si así se diseñó, la militancia deberá
atenerse a las consecuencias, pero si no es
así, este es el tiempo de convocar a los verda
deros tres aspirantes ya es hora de decirle a
Monreal cuál es su tamaño y lugar a un diálo
go que ajuste el proceder de cada uno en bien
de una campaña que enaltezca a la política y no
la siga arrastrando por el fango tricolor.

ES DECIR: REGLAS para la guerra, nada
más.

ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx
ciudadangel@hotmail.com
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Inversión clave en el Edomex
Relevante, nos comentan, el anuncio que hizo ayer Prologis, empresa líder en desarrollo y arren
damiento de bienes raíces industriales, durante un encuentro que los directivos de esa firma
sostuvieron con el gobernador del Estado de México, Alfredo Del Mazo: el arranque de una
inversión de casi 5 mil 480 millones de pesos para la construcción de tres nuevos parques indus
triales: uno en Cuautitlán, otro en Lerma y uno más en Toluca, proyecto que implicará además
generar 8 mil700 empleos. La noticia, nos dicen, abona a que la entidad avance en uno de los ejes
establecidos por el mandatario estatal, esto es, que la entidad se consolide como el mejor destino
logístico del país. Por cierto que en el encuentro, Del Mazo ofreció todas las garantías, certeza y
facilidades para que el plan de la empresa tenga éxito.

Expectativas sobre el Puente Nichupté
Con la novedad de que se dio a conocer los resultados de la licitación de la obra del Puente Ni
chupté en Cancún y la ganadora resultó ser la empresa IC A. El hecho es relevante porque implica
una inversión de 5 mil 570 millones de pesos de parte del gobierno, en una obra distinta, pero
no por ello menos importante, a las que han estado en el foco de atención de tener un sello de la
4T. Sobre el puente no sólo había muchas expectativas del sector de la construcción que habrá
de acometer el reto de la obra, sino del sector turístico de la entidad, que cifra en ella la solución
a problemas actuales de movilidad en ese popular destino turístico. La construcción del puente
contempla una longitud de 8.8 kilómetros sobre la laguna del mismo nombre. Incluye entron
ques en el Boulevard Luis Donaldo Colosio y Boulevard Kukulkán, en el municipio de Benito
Juárez, así como los estudios de ingeniería necesarios y el proyecto ejecutivo.

Sheinbaum, preparada
Que a nadie le quede duda que Claudia Sheinbaum va derecho y no se quitará de la ruta por el
2024. Y no sólo por las múltiples señales que se mandan desde afuera, sino porque ella misma ha
expresado el convencimiento que tiene sobre su preparación y posibilidades de ser Presidenta.
En la conferencia de ayer le preguntaron: "¿Está preparada para ser presidenta de la República en
2024?". Y la funcionaría respondió: "Pues claro que estamos preparados, pero habrá su tiempo
para todo". La Jefa de Gobierno, además, mostró que jugará en el tablero y discurso que se ha
dispuesto para la carrera, en el que no deja de llamar la atención el término "corcholata". "Es una
manera de (que) en vez de hablar de destape, pues se habla de "corcholatas". Entonces no lo veo
mal, es algo que lo utilizó el Presidente de la República y es una manera de mencionar que se
acabó el estilo del tapado que existió durante mucho tiempo". Sheinbaum, nos señalan, no se va
a atorar en esas cosas.
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"Corcholatas" capitalinas... faltan
Nos recomiendan observar lo que pasa con la grilla en la Ciudad de México, en donde la oposi
ción le está ganando a Morena en el tema de los "corcholatazos". Y es que ayer, por ejemplo, el
dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, destapó a la senadora Kenia López Rabadán como
aspirante a la candidatura a Jefa de Gobierno, y al mismo tiempo confirmó que Xóchitl Gálvez,
autodestapada la semana pasada, tiene posibilidades. Y el pasado jueves, el diputado federal de
MC, Salomón Chertorivsld hizo lo propio. Total, que hasta el momento ya conocemos a tres
"corcholatas" de la oposición, mientras que de parte de Morena no hay un solo destape. Resulta
extraño este exagerado sigilo en la capital, sobre todo al observar el gran furor que se vive en el
partido en el poder de cara a la sucesión presidencial. Quizá los destapes en la casa de enfrente
hagan que los aspirantes morenistas al Gobierno de la ciudad asomen la cabeza . Y está haciendo
falta lo que recomienda Mario Delgado a nivel federal: un chorcolatafest, sólo que aquí sería un
CorcholatafestMorenaCDMX.

Metro: más vale prevenir
Para muchos, las autoridades capitalinas están actuando con responsabilidad al tomar la decisión
de cerrar la Línea 1 del Metro durante un año en dos etapas para actualizar todos los sistemas. La
medida no será en absoluto popular. No puede serlo, cuando las mismas autoridades reconocen
que se verán afectados al menos 300 mil viajes al día en la primera etapa. Pero es necesario
paralizar este medio de transporte para modernizarlo, pues su vida útil terminó ¡hace 13 años!,
durante los cuales las autoridades en turno no le quisieron entrar al tema. Las molestias que
ocasionará el cierre de la Línea 1 son previsibles e inevitables. Pero peor hubiera sido hacer como
que no pasa nada y dejar el camino abierto para que ocurriera una tragedia de proporciones
incuantificables por mantener en operación un medio de transporte cuyos sistemas operativos
son obsoletos. Es probable que el gobierno capitalino tenga que pagar un costo político por el
cierre de la famosa línea rosa, el cual puede ser menor si se cumplen los tiempos programados
para el mantenimiento y no se prolongan más y si las alternativas para moverse son funcionales.

La versión de la imposición
Tras seis meses que incluyeron plantones, una versión estudiantil de revocación de mandato y
una orden del Inai para transparentar la información, el Consejo Nacional de Cienciay Tecnología
por fin hizo pública el acta de designación de José Antonio Romero Tellaeche como director
general del Centro de Investigación y Docencia Económicas. Sin embargo, la respuesta, más que
calmar la incertidumbre de los cideítas, avivó sus sospechas sobre una presunta imposición en el
cargo por parte de María Elena ÁlvarezBuylla, la mandamás del Conacyt. ¿Por qué? ¡Ah! Pues
porque el acta presentada no exhibe las firmas de quienes participaron en la sesión y, además,
da cuenta de la rispida discusión que se generó durante el acto, ante el rechazo de la comunidad
estudiantil que desde noviembre del 2021 ya se expresaba en contra de Tellaeche. Uf.
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Esta semana se celebra en Madrid la cumbre de la
OTAN. Esta reunión cobra realce ante el actual con

flicto entre Rusia y Ucrania y ante la decisión de aceptar a
Ucrania como candidato a unirse a la alianza. Del mismo

modo, los países nórdicos y bálticos que buscan concre
tar su adhesión suman presión al tablero geopolítico que
ahora tiene en Rusia un claro enemigo de Occidente.

Para muchos el actual conflicto en

Ucrania podría llamarse ya una terce
ra guerra mundial. Para otros esto es
prematuro. Sea como sea, esta guerra
ha detonado una carrera armamen

tista acelerada que podemos apreciar
en los países europeos, los cuales han
aumentado considerablemente el

presupuesto destinado a seguridad.
La misma OTAN ha pedido que todos
sus miembros lleguen a un mínimo
de 2% de su PIB dedicado a seguridad,
para afrontar a Rusia, que ha sido ya
señalada como un peligro declarado
para la organización.

Será de gran interés el tratamiento
que se haga de la solicitud de unión
tanto de Ucrania como la de Finlan

dia y Suecia. Estos dos últimos países

no sólo serían adhesiones potentes a
la alianza, sino que su posición geo
gráfica provocaría una frontera direc
ta con Rusia, lo que podría considerar
se una agresión occidental al Kremlin.
Para estos países, que habían optado
por mantenerse neutrales durante
las crecientes tensiones entre ambos

bandos, la OTAN representa un segu
ro de defensa ante una Rusia cada vez
más desbocada en sus intenciones

imperialistas. Putin ha desatado el
temor en el este de Europa a nuevas
invasiones, provocando todo tipo de
reacciones.

Mientras Europa se prepara para
la guerra, hay quien afirma que este
paso era necesario para equilibrar los
pesos en la OTAN, Antes, se percibía

a la alianza como el brazo armado

de EU en Europa y se veía muy poca
implicación de los países europeos
miembros en las maniobras militares.

Ahora este rostro está cambiando y
los países europeos parecen percibir
la necesidad de tener ellos mismos

un peso específico militar dentro de
la alianza. Sin embargo, el actual en
frentamiento con Rusia no se libra

únicamente con soldados y armas
amontonándose en las fronteras, sino
que tiene un componente ideológico
y mediático poderoso.

En este sentido, la cumbre de
esta semana cobra fuerza. Veremos

en todo su esplendor una retórica
rotunda contra el autoritarismo ruso.
La OTAN se levantará como defenso
ra de los valores democráticos en Eu

ropa y el mundo, buscando ser vista
como la garante de las libertades. Si
bien Putin no ha hecho mucho para
sacudirse la etiqueta de imperialista
invasor, la OPAN dista mucho de ser
una angelical organización en pro
de la paz. Sin embargo, Putin ha sido,
gracias a sus acciones, el principal
promotor de este organismo en las
últimas fechas.
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LOSABRAZOSNO
ALCANZAN PARA
CUBRIRLOS BALAZOS
POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA
"T os abrazos ya nos nos al
J_Jcanzan para cubrir los ba

lazos", dijo el padre Javier Ávila,
durante la celebración litúrgica
para despedir a los sacerdotes
jesuitas Javier Campos y Joa
quín Mora Salazar. Y es verdad,
los abrazos no alcanzan para de
tener la expansión del crimen y
la delincuencia organizada en
todo el país; para evitar que es
tos grupos o bandas se adueñen
de municipios, de localidades,
de estados.

Los abrazos no alcanzan para que ya no
haya más desparecidos, en México van más de
100 mil. Los abrazos no alcanzan para conso
lar el dolor de las familias que no encuentran
a un ser querido; no alcanzan para las madres
que, con esperanza y miedo, buscan entre fosas
clandestinas a los suyos.

Los abrazos no alcanzan para las familias
de más de 120 mil personas que han perdido
la vida en un homicidio doloso; tampoco para

los huérfanos por los feminicidios, pues diaria
mente en el país mueren 10 mujeres.

Los abrazos no alcanzan para los que viven
amenazados por la delincuencia organizada a
través del famoso cobro de piso; no alcanzan
para los miles de desplazados por el temor que
les infunden.

Los abrazos no dan para contener la trata
de personas, la pornografía infantil, para evitar
que nuestros jóvenes, adolescentes y niños
sean cooptados por el crimen organizado.

Los abrazos no alcanzan para que los pue
blos mágicos de nuestro país vivan acechados,
o para que nuestros productores del campo
puedan cosechar sin miedo.

Los abrazos tampoco alcanzan para que no
haya secuestros, robo al transporte, para que
no hayan extorsiones, para que vivamos en paz.

Los abrazos por desgracia han sucumbido
ante los balazos. La muerte de los jesuitas Ja
vier y Joaquín lo dicen todo. Nadie está exento.
Las balas de los criminales no distinguen, solo
matan.

Los balazos no van a cambiar una estregia
fallida, aunque el país se llene de sangre, por
que el gobierno federal está dejando de respon
sabilizarse de una de sus prioridades y obliga
ciones, la seguridad.

Como diría el padre Javier 'Pato' Ávila: "que
la verdadera justicia nos lleve a una transforma
ción que haga posible la paz en los territorios,
(porque), los abrazos ya no nos alcanzan para
cubrir los balazos".
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En respuesta al generaliza
do clamor ciudadano de

hacer frente al crimen organi
zado y al control que los cárte
les de la droga mantienen en la
mitad del país y a la petición de
diálogo que le hizo la Comuni
dad Jesuíta para un eventual
cambio de la estrategia de se
guridad, el Presidente Andrés
Manuel López Obrador recha
zó que la violencia esté a nive
les nunca antes vistos, "como
lo aseguran sus adversarios,
voceros y achichincles que tra
tan de confundir, desinformar
y manipular" lo que ocurre.

Y como de costumbre, defendió en su ma
ñanera su política de "abrazos no balazos",
al señalar que, si se hubiera mantenido la
premisa de los sexenios de los expresiden
tes Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto,
"que nos afectó muchísimo, hoy el país sería
ingobernable". Lo que, a querer o no, ocurre
en amplias regiones de la República, en las
que no hay más mando ni poder que el del
narcotráfico, como consta a quienes son
retenidos, interrogados y amedrentados
en los retenes de lugares de los que están
apoderados,

ESTO Y DE AQUELLO...

Tal pareciera que ahora son los repre
sentantes de la Iglesia católica, los que
están en la mira de los cárteles de la droga,
no sólo por los asesinatos de sacerdotes,
como en Cerocahui, en la sierra Tarahuma
ra, sino porque cada vez son más frecuentes
las retenciones que han padecido recien
temente el cardenal de Guadalajara, José
Francisco Robles Ortega; obispos como el
de Zacatecas, Sigfredo Noriega Barceló, y
no pocos sacerdotes, en los retenes contro
lados por el narco.
Bastan los reportes que a diario dan a
conocer autoridades de las áreas de seguri
dad o medios de comunicación de estados

como Michoacán, Zacatecas, Guanajuato,
Jalisco, Sonora, Sinaloa, Veracruz o Chihua
hua, por citar sólo algunos, que en distintos

rumbos están bajo control del narcotráfico, a pesar
de las ocasionales movilizaciones de elementos

del Ejército o la Guardia Nacional en inferioridad
numérica y armamento a la de cualquier cártel.
Por primera vez en 53 años de servicio, la Línea
1 del Metro será rehabilitada totalmente, por lo que
estará cerrada de Pantitlán a Salto del Agua a partir

del 4 de julio próximo hasta marzo del 2023, y la
de Balderas a Observatorio, de marzo a agosto del
mismo año próximo, lo que evitará riesgos de más
accidentes.

Sin embargo, los cientos de miles de usuarios,
quizá millones, que utilizan esa línea, enfrentarán
serios problemas de transporte, que tendrán que

hacerlo en unidades del actual servicio público
que deberá ser muy bien planeado para evitar
que se convierta en un duradero caos vial, como
los que ocasionalmente ocurren en la Ciudad de
México.

Alistan controversias en EU por competencia
desleal de la CFE por violaciones al TMEC.
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Los derechos ganados en los
Estados Unidos, para las

mujeres a decidir sobre su pro
pío cuerpo retroceden casi 50
años. Hoy en muchos estados se
prohibe el aborto y se controlan
los métodos anticonceptivos.

Se debe al histórico fallo de la Corte Supre
ma, el tercer pilar de la democracia estadouni
dense, que con seis jueces conservadores deci
dió anular la legislación "Roe contra Wade", que
permitió en 1973 a una joven abortar tras una
larga batalla legal. Su caso, en ese momento, dio
el ejemplo y abrió la puerta para que las mujeres
obtuvieran ese derecho constitucional.

La decisión de los jueces, como dicen los
analistas, no anula el aborto, sino que deja en
manos de los gobiernos estatales la decisión.

En dos estados, en Texas y Oklahoma se
ha pasado una ley para que además se pueda
ejercer legalmente contra quien practique un
aborto. En otros estados se está trabajando en
la legislación para criminalizar a la mujer que
quiera abortar en otro estado o país.

Por ejemplo, las fuertes restricciones y per
secución que el gobierno de Texas ha iniciado
contra las mujeres que se realizan un aborto
después de las seis semanas de gestación, ha
hecho que cada vez sean más mujeres las que
cruzan la frontera a México para realizarse este
procedimiento, lo mismo que para comprar an
ticonceptivos que se han regulado al máximo en
ese estado.

Arizona, que también hace frontera con Mé
xico podría ser de los estados que muchas muje
res crucen la frontera para poder interrumpir el
embarazo o comprar métodos anticonceptivos.

Quienes no cuenten con recursos para viajar a
otro estado recurrirán al Internet para solicitar
pildoras abortivas.

Hablamos de que Estados Unidos comien
za una etapa de retroceso, que podría provocar
que muchas mujeres regresen a la práctica de
un aborto clandestino y lleguen a morir por no
encontrar una clínica.

De acuerdo con el Instituto Guttmacher, de
2015 a 2019, hubo cinco millones 660 mil embara
zos anuales, de estos 886 mil terminaron en abor
tos, de los cuales la mayoría no tuvieron complica
ciones por ser practicados de forma legal.

Los estados conservadores, de mayoría re
publicana, esperaban la resolución de la Corte
para aplicar "leyes gatillo" y activar mecanismos
contra el aborto, como sucedió en Missouri que
en menos de una hora ya era uno de los estados
con leyes antiaborto.

La nueva ley de Oklahoma, basada en la de
Texas, pero más severa, prohibirá toda interrup
ción del embarazo desde el momento mismo de

la concepción.
Otros 17 estados esperan que en breve pue

dan aprobar sus leyes, las cuales fueron fre
nadas en años anteriores por la misma Corte

Suprema, que no estaba conformada con los
actuales jueces.

El expresidente DonaldTrump se atribuyó el
mérito de la decisión de la Corte Suprema que
revocó un fallo histórico que hizo legal el aborto
en todo Estados Unidos desde hace casi 50 años

Y sí, él logró durante su presidencia dejar
una Corte Suprema en su mayoría conservadora,
Desde 2018 en la administración de Trump, la
Corte se transformó con una mayoría conserva
dora con seis jueces en ese sentido contra tres
de posturas más liberales.

En un comunicado, Trump calificó la senten
cia como "el mayor triunfo para la vida en una
generación".

Y este será sin duda uno de los temas más

controvertidos durante la próxima campaña
electoral. Y es que los Estados Unidos es un país
cada día más polarizado. Pareciera que son dos
países en uno.

Ahora no sólo preocupa la decisión de la
Corte de que la mujer no pueda decidir sobre
su propio cuerpo, incluso si ha sido abusada se
xualmente, sino que muchas otras libertades se
puedan coartar, por ejemplo, desde el matrimo
nio entre personas del mismo sexo o el control
de natalidad.

Son años de lucha los que se han esforzado

para poder tener libertades en los Estados Uni
dos, Por ejemplo, el poder utilizar anticoncep
ción en una decisión de 1965, el matrimonio
interracial en 1967, la intimidad entre personas
del mismo sexo en 2003 y el matrimonio entre
personas del mismo sexo en 2015.

Las mujeres pudieron votar en los Estados
Unidos a partir de 1920, en México en las elec
ciones federales hasta 1955.

El presidente Joe Biden asegura que pue
den venir nuevas decisiones de la Corte Su

prema que puedan coartar los derechos de los
estadounidenses.

"He advertido sobre cómo esta decisión pone
en riesgo el derecho más amplio a la intimidad
para todos", dijo Biden."... El derecho a tomar
las mejores decisiones para su salud. El derecho
a utilizar métodos anticonceptivos, de una pare
ja casada en la intimidad de su dormitorio".

Es muy fácil retroceder en los derechos ad
quiridos. Por eso no nos podemos confiar.

El propio himno de los Estados Unidos dice
que es la tierra de la libertad y hoy se está vivien
do sin esa libertad, sin que las mujeres puedan
decidir sobre su cuerpo y ante el riesgo de que
muchos otros derechos adquiridos mediante
tanto esfuerzo se puedan perder con postura de
la Corte.
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MAN IFESTANTES a favor y en contra del derecho al aborto se reunieron frente a la Corte
Suprema en Washington, D. C" en Estados Unidos, el pasado 24 de junio
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NO SE PUEDE IRA TODAS

A sabiendas de que el Presidente no deja pasar
ningún asunto suele suceder que al ir a todas

inevitablemente se pueda enredar con algunos
asuntos.

Por más que conozca algunos de los temas que le van a plan
tear quienes participan en las mañaneras, surgen temas que se le
pueden ir de la mano, porque por principio no puede responder
a todo.

En ocasiones no pareciera tomarse tiempo para reflexionar.
Presumimos que en las reuniones con su equipo van adelantan
do temas que pueden ser motivo de cuestionamientos por quie
nes participan en la mañanera.

A algunos asuntos es obligado darles su tiempo. Tienen que
pasar por un proceso de reflexión, porque son de primera im
portancia y pueden tener secuelas que se terminen revirtiendo
contra el gobierno y el Presidente.

El asesinato de los jesuítas es uno de los asuntos que era obli
gado hacerle una pausa, porque todo lo que se responda desde
la mañanera trae secuelas y consecuencias. No se trata de no
responder, sino de buscar la manera de responder y reflexionar
sin dejar de pasarlos de largo, lo cual es una estrategia de primera
importancia para el Presidente.

SIENDO el Presi

dente un hombre
de acendradas

creencias religio
sas, no pareció

ser empático con
quienes dentro

de la Iglesia cató
lica se significan
por su crítica y

por su compromi
so social
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Responder que a los jesuítas se les olvidan las matanzas de
años anteriores es colocar el tema como si nada hubiera sucedi

do bajo la actual administración. En estos cerca de cuatro años
hemos visto cómo ha ido ganando espacios la delincuencia orga
nizada, ha avanzado de tal manera que muchas de las carreteras
del país están bajo su control.

El reporte de lo que vivió un sacerdote en el estado de Jalisco,
donde enfrentó un retén de grupos delincuenciales, es una mues
tra de lo que se está padeciendo.

El discurso j esuita de estos días apunta más a una crítica sobre
el estado de las cosas y lo difícil que está siendo enfrentarlas. Se le
señala al gobierno como rector de la sociedad, pero también por
que su estrategia no termina por dar resultados lo que provoca
hechos como los de Chihuahua.

Dicho de otra manera, los jesuítas saben que vivieron y pue
den seguir viviendo lo que mucha gente padece en todo el país.
No vemos un discurso agresivo contra el gobierno, más bien
vemos observaciones puntuales como parte de un ente de la
sociedad.

El Presidente no tuvo un buen acuse de recibo de los mensa

jes, más bien arremetió contra los jesuítas perdiendo de vista el
gran compromiso social que hay detrás de su labor. Los sacerdo
tes vivían bajo condiciones determinadas por su elección como
parte de su opción religiosa, las cuales son de enorme modestia y
humildad propios de su vocación y de su congregación.

Supondríamos que el Presidente y los jesuítas tendrían bases
comunes incluso llegar a ser aliados. La historia de los jesuítas
tiene como eje de definición un compromiso con los más pobres
y en el caso concreto de Javier y Joaquín había sido una elección
de vida.

Algunos de los jesuitas han estado cerca de la Teología de la
Liberación corriente que tiene como eje la iglesia de los pobres.
No se avanza echando por delante el presunto olvido de los je
suitas respecto a las matanzas del pasado. Ellos saben sobre ello,
porque en muchos casos su labor pastoral se establece en zonas
en donde prevalece una profunda pobreza.

Siendo el Presidente un hombre de acendradas creencias re

ligiosas, no pareció ser empático con quienes dentro de la Iglesia
católica se significan por su crítica y por su compromiso social.
Habrá que ver al paso del tiempo qué tanto entre los católicos
trascienden los lances entre el Presidente y los jesuitas y en una
de ésas qué otra reacción pudiera venir del Papa j esuita.

Hubiera sido detenerse en considerar las propuestas de los
jesuitas más que recordarles las matanzas del pasado, como si no
supieran de ellas.

RESQUICIOS
Así como el Presidente debió y debe asumir una actitud distinta
ante el asesinato de los jesuitas, no tiene sentido romper el diálo
go por parte de la congregación en México con el gobierno. Si nos
atenemos al discurso jesuítico hay que abrir siempre las puertas
antes que cerrarlas.

Twitter: @JavierSo!orzano
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EDUARDO LIZALDE
(19292022)
POR GUILLERMO HURTADO

Desde que me enteré del falle
cimiento de Eduardo Lizalde

me propuse escribir algo para re
cordarlo en esta columna. Han ido

pasando los días y no quiero pos
tergar más la publicación del artí
culo que he estado escribiendo y
reescribiendo en m i cabeza sin que
me acabe de gustar del todo.

Puede sonar pedante, pero yo fui un adolescente
que leyó mucha poesía. No era el único, otros de
mis amigos también lo hacían con el mismo fervor.
No teníamos Internet, teníamos libros, y la poesía
era un género que nos cautivaba. El descubrimien
to de la obra de Eduardo Lizalde fue todo un acon

tecimiento de mi primera juventud. Me encontré
con una poesía poderosa que se distinguía de las
rimas babosas que nos hacían leer en el colegio. Un
lenguaje contundente, irónico, sin compasión. Las
cosas como son. Sin fiorituras. Cuando luego leí los
epigramas de Marcial descubrí la genealogía de esa
poesía que hablaba de cómo el amor se pudre, de
cómo el odio es la pasión más grande, de cómo las
prostitutas tienen ilusiones al mismo tiempo que
se corrompen. Poesía descarnada, salvaje, despia

dadamente naturalista y, por lo mismo, profunda
mente humana.

Yo fui uno de esos que defendían a capa y espa
da que Lizalde era nuestro más grande poeta vivo.
Con el paso de los años, dejé de suscribir esa opi
nión con el mismo énfasis. Primero, porque perdí
interés en el jueguito de señalar a éste o aquél
como nuestro poeta más grande. Segundo, porque
sin dejar de admirar toda la fuerza y la inteligencia
de la escritura de Lizalde, empecé a encontrar en
algunos de sus poemas cierto efectismo que me
pareció más una fórmula que una vena.

Cambio de tema. Algo que distingue a la obra de
Lizalde es el sitio que ocupa la filosofía en su poesía.
Se la encuentra en el tejido de todas sus reflexiones,
pero también en muchos de sus temas y referen
cias. Su poema "Cada cosa es Babel" es un admira
ble canto heideggeriano: nos habla de la conforma
ción existencial de lo que el filósofo alemán llamó
las "cosas a la mano". Lizalde leyó a Heidegger en
el salón de clase de José Gaos. Eso se nota en toda

su obra, desde la más temprana hasta la más tardía
Cuando nos dice en uno de sus "Boleros del resen

tido" que "Alguien se muere aquí, muy cerca, en el
jardín de al lado", Lizalde desarrolla de manera muy
original la idea heideggeriana de que somos un ser
para la muerte.

Lizalde escribió una serie de poemas en torno
al Tractatus LogicoPhilosophicus de Wittgenstein
He vuelto a leer esos poemas y me he quedado con
mi impresión inicial: algunos tienen valor por sí
mismos, pero la conexión con las ideas del Tracta
tus es endeble. Pienso que Lizalde asimiló mejor a
Heidegger que a Wittgenstein.
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si la hoy titular fede
ral de Educación Pública, Del
fina Gómez, es seleccionada
como la coordinadora de la 4T

en el Estado de México y próxi
ma candidata al gobierno de esa
entidad, en automático será un
hombre quien encabece el pro
yecto de Morena en Coahuila
por un acuerdo de paridad y el
ex panista Luis Fernando Sa
lazar es quien suena como el
eventual abanderado, a partir
por lo menos de lo que se perci
be en las preferencias de las en
cuestas internas. Ambas enti
dades son los últimos bastiones

del tricolor en el país.

Movimiento Ciudada
no hizo un guiño desde la Cá
mara de Diputados a Javier
Corral, ex gobernador de Chi
huahua, al expresarle solidari

dad y calificarlo de "víctima de
una persecución" después de
que el Congreso local admitió
dos denuncias de juicio políti
co en su contra. Según el coor
dinador de la bancada naranja
en San Lázaro, Jorge Alvarez
Máynez, el legado del panista
no solo pasa por documentar
la corrupción de anteriores ad
ministraciones en aquella en
tidad, sino también por ser un
actor fundamental en el avance

democrático del país.

a propósito de chihua
huenses en poco o nada termi
naron los reproches de Gusta
vo Madero al presidente de Ac
ción Nacional, Marko Cortés,
pues ayer lunes limaron aspe
rezas y el senador hasta termi
nó respaldando la moratoria
constitucional pactada con el

PRI y el PRD, y las decisiones
del partido para analizar la via
bilidad de un gobierno de coali
ción en la elección presidencial
de 2024. En resumen, el diri
gente en turno se queda.

quien no la tendrá na
da fácil es la politóloga Amalia
Pulido Gómez, quien todavía
no es aprobada por el Consejo
General del INE que lidera Lo
renzo Córdova Vianello como
la nueva presidenta del Institu
to Electoral del Estado de Mé

xico y ya salió rechazada por
Morena, que la acusa de "falta
de imparcialidad y de indepen
dencia", por lo que a sus 33 años
deberá sortear las críticas desde
antes de los resultados y con el
tiempo encima para organizar
la renovación de la gubernatura
más reñida,
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Aparte de opositores...
¿derrotistas?
Las corcholatas andan ya en campaña, por sus

fueros y a sus anchas. Ustedes perdonarán el
término utilizado para referirnos a los augus
tos candidatos del oficialismo, amables lecto
res, pero los escribidores no podemos desen

tendernos del léxico propalado por el régimen de la 4T.
Los comentaristas de temas políticos decretan, desde
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ahora, que ese activismo anticipado se va a traducir en una
ventaj a inalcanzable a la hora de que se celebren formal
mente las elecciones presidenciales. No sólo eso sino que
alguno, por ahí, soltó que eran "formidables" contendien
tes siendo que en la oposición no levanta cabeza figura al
guna, dicen, en espera, por si fuera poco,
de que el PRI de Alito, el PAN de Marko y
el PRD de no sabemos quién se decanten
por algún personaj e con los tamaños su
ficientes para hacerle sombra al que será
el Primer Elegido de la Nación.
Pues sí, el pistoletazo de salidalo escu

charon a sugustoy conveniencialos par
ticipantes de Morena en la carrera hacia
la silla suprema y los otros no se han si
quiera puesto de acuerdo en la designación de algún po
sible corredor, por no hablar de que los mentados Marko
y Alito no son precisamente líderes aclamados por sus
huestes partidistas y que la celebración de un pacto cupu
lar para nombrar al aspirante no parece tan evidente: al tal
Alito —Alejandro Moreno, según figura en su acta de naci

miento— se le adivinan devoradoras ambiciones persona
les y al antedicho Marko lo cuestionan sus propios corre
ligionarios hasta el punto de que no sabemos cómo podrá
sacarse de la chistera a un competidor.
El partido de Dante, por su parte, pretende conquis

tar por su cuenta el alma de todos los
votantes de este país. Se creen, con
las dos gubernaturas que tienen y los
cinco puntitos porcentuales que han
obtenido en las elecciones, que llega
rán a ser un auténtico movimiento

nacional y, a partir de ese apresurado
diagnóstico, se resisten a celebrar un
gran acuerdo para sumarse a las otras
fuerzas de oposición y conformar un

gran frente común.
Así están las cosas y el derrotismo de... ¡los propios opo

sitores! parece tener sustento. Pero, señoras y señores, la
realidad es siempre cambiante y los números dicen que
las cartas todavía no están echadas. En este país hay opo
sición. Ya lo habremos de ver.
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Mario Bros Delgado dice
Morena pisotea la ley; hace campaña, primero en Toluca, ahora en Coahuila, lleva a
sus precandidatos por aquí y por allá, acarrea desaforadamente, la verdad sea dicha,

y al mismo tiempo toma una ventaja de varios cuerpos de gigante...

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio, Gil
se devanaba los sesos: ¿dividir
es traicionar o traicionar es di

vidir? Este falso e inútil jue
go de palabras le vino a la cabeza a Gamés
mientras leía la entrevista que Mario Bros
Delgado le concedió a Liliana Padilla en su
periódico MILENIO.
Gilga no entiende nada de nada. Bros

Delgado dice que en su partido la obliga
ción es no excluir, sino ser incluyentes,
"transparentes en nuestras reglas, tener
piso parejo". Mju, oh, sí. Bros Delgado se
da su tiempo para los aforismos, lean este:
"quien aspira a gobernar un país debe em
pezar por gobernarse así mismo". Eso sue
na bien, lo que sea de cada quien (enen),
sobre todo si vemos las mañaneras, ahí hay
un autogobierno muy fuerte, un carácter
contenido, un temperamento ecuánime.
Qué, ¿y esas risitas sardónicas? Comuní
queme con Jesús. Chucho, aquí hay unos
burlones.
"El partido no hará distinciones. El úni

co requisito es que no dividan, dividir es
traicionar", dice Mario Bros ¿Lo ven? Pri
mero hay que ser incluyentes, pero el que
divida es traidor. Aquí hay complejidades:
¿y si un personaje del partido disiente?
Muy fácil, ése es un traidor. Muy bonito.
Abrazados como buenos hermanos y

hermanas posaron, para la fotografía en
Coahuila, Claudia Sheinbaum, Adán Au
gusto López, Ricardo Monrealy el dirigen
te de Morena: lucían flamantes. Dice Bros
Delgado que no hay actos anticipados por
que ni campaña hay. Es verdad, eso que ve
mos es producto de nuestra imaginación:
"actuamos en el marco de la ley y somos
respetuosos de ella. Que no quieran tener
encerrados nuestros liderazgos".
Ahora mal sin bien, Morena pisotea la

ley, hace campaña, primero en Toluca,
ahora en Coahuila, lleva a sus precandi
datos por aquí y por allá, acarrea desafo
radamente, la verdad sea dicha (muletilla

patrocinada por Delgado Delgadín), y al
mismo tiempo toma una ventaj a de varios
cuerpos de gigante.

Un, dos, tres, calabaza
Mientras tanto, la oposición, o como se
llame, va por el mundo papando las mos
cas de la duda; los protagonistas, si algu
no, asisten a reuniones que parecen muy
importantes. Alito se monta en su macho
y no lo baja ni el Dios de los priistas, ¿hay
un Dios de los priistas?; Marko Cortés pre
para discursos para que lo escuchen los ex
presidentes del PAN; el PRD, nada, puesto
que casi no existe. Y Dante Delgado dice
que no se unirá a la alianza, que ya por fa
vor no insistan, que va a cambiar su núme
ro de teléfono: ¿buenos días se encuentra

Dante? ¡No! Fue a comprar el pan y regresa
en dos años.

Gilíes dice alos opositores, o como se lla
men: sigan meditando. Eso que ven allá en
lalíneadelhorizontesonlosprecandidatos
de Morena. No los alcanzarán ni a propul
sión a chorro. Tranquilos, siempre habrá
un lugar interesante en el 2030 para pre
sentar a un precandidato o una precandi
data. Como decía la extinta madre de Gil: ya
estaría de Dios. La oposición hace política
seria: tengo manita no tengo manita por
que la tengo desconchabadita. Es que de
veras. Gilga mira no sin cierta melancolía
las cenizas de los liderazgos.

El futuro es hoy
Pero volvamos a Mario Bros: "el Presiden

te está contento porque recibí un partido
muy dividido y lo que hemos dado es or
den, ahí están los resultados (...) (el Estado
de México) nos interesa porque toda la vi
da ha sido gobernado por el PRI, ya le toca
un cambio, tiene una importancia especial
porque es la última elección previa a la de
2024 y genera inercia". Mario Bros tiene
razón, para que más que la verdad.
El líder nacional de Morena está de plá

cemes, no es para menos. Se dice en los
mentideros que Mario Bros quiere laje
fatura de gobierno de la Ciudad de Méxi
co. Así, de querer queriendo. Gilga se llevó
los dedos índice y pulgar al nacimiento de
la nariz y pensó: de no ocurrir algo gordo
e imprevisto, Marios Bros llegará a la jefa
tura, no más faltaba. ¿Cómo ven a Gil ante
labola de cristal? ¿Y Monte al?, le pregun
tan los fantasmas de esa batalla a Gamés.
Ricardo ahí está, detrás de los matorrales.
Recuerden: el que divide traiciona
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Clemenceau:" Un traidores un hombre que
dejó su partido para inscribirse en otro. Un
convertido es un traidor que abandonó su
partido para inscribirse en el nuestro".

Gils'enva
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El peronista
inverosímil
GRACIAS a una triquiñuela que
contó con la colaboración

financiera de un gran grupo
mediático, Prisa, el Gobierno se ha
hecho con el control de una

empresa estratégica, Indra. Qué
despistados son los poderes
oscuros que conspiran contra el
presidente. Nadie ha explorado
tan a fondo las posibilidades del
poder ejecutivo como Pedro
Sánchez, un personaje con un arco
argumental tan acusado que
comenzó su mandato prestándole
un puerto donde desembarcar a
los refugiados del Aquarius y,
ahora, en su momento crepuscular,
ha terminado felicitando a

Marruecos por una operación en el
paso fronterizo de Nador que ha
dejado casi una treintena de
cadáveres, enterrados sin que se
haya producido una investigación.
Quiero decir que, alguien que, sin

demasiadas dificultades, ha recorrido
el camino dramático que separa a Ós
car Camps de Umberto Bossi, no pue
de quejarse de falta de autonomía. Su
experiencia delicuescente es la prue
ba viva de que en España se puede
hacer cualquier política, incluso todas
a la vez, sin que un solo contrapoder
te salga al paso. Al menos él ha podi
do. Sánchez señaló a Podemos como

un artefacto bolivariano y luego lo
metió en el Consejo de Ministros, in
cluyó a Bildu en el club de los secretos

oficiales, viró sin encomendarse a na
die la política exterior de España en el
Magreb, maniató al Consejo General
del Poder Judicial, abusó del decreto
como ninguno, escribió miles de pági
nas del BOE durante un largo parén
tesis inconstitucional, impuso la cos
movisión marginal de Irene Montero
a las feministas de su partido. ¿Dónde
estaban esos poderes oscuros, queja
más en su frenético zigzag se ha topa
do con alguno? Durante todo su go
bierno el BCE blindó la deuda espa
ñola, en el momento decisivo recibió
una inyección histórica de liquidez de
la Unión Europea, los sindicatos que
en su día llamaron a la huelga por el
abaratamiento del despido le regala
ron a él un acuerdo cuando decidió

no encarecerlo y junto a ellos se retra
tó también la pérfida patronal. Fue in
terrogado en rueda de prensa por su
propio secretario de Estado y de cin
co entrevistas que concedió a una ra
dio, las cinco fueron a la Ser. Conven
gamos en que, a pesar de su constan
cia, Sánchez es un peronista
inverosímil y es sabido que el ejerci
cio de peronismo requiere del respe
table una cierta credulidad. Porque el
peronismo, ante todo, es un cuento.
En realidad, nada refuerza tanto la
sensación de que se cierra un ciclo co
mo la enésima huida plebiscitaria de
Sánchez. Es lo que ocurre cuando
una declaración que debería ser peli
grosa sólo suena ridicula.
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Gilead

¦7
I 1 nuevo fallo de la Suprema Corte revo

cando el derecho al aborto en Estados

Unidos establece que la Constitución
no aborda si acepta o prohibe el procedimiento,
quitándole su carácter federal y dej ándole a los es
tados la carga de determinar su viabilidad y condi
ciones, desde la prohibición total, incluso en caso
de incesto o violación, hasta el establecimiento de
cualquier número de topes y de requisitos previos,
o de ninguno.
Así que no, el fallo no es en modo alguno una

prohibición de costa a costa. Pero eso no es con
suelo: cerca de la mitad de las mujeres gringas
perderán el poco o mucho acceso que tenían al
procedimiento, y eso es apenas el principio, por
que sólo los más despistados o malintencionados
asumen que el tema es "el aborto", o "los niños" o
"la protección de la vida"; el reciente fallo no só
lo abre la posibilidad de criminalizar los abortos,
voluntarios o involuntarios, en toda su cadena,
desde la enfermera escolar que asesora a la ado
lescente^ el médico que recomienda la clínica y,
por supuesto, alamujer, sinoque establece el pre
cedente legal para cuestionar, como lo ha dejado
claro el juez Clarence Thomas —cuya esposa tra
bajó abiertamente para abortar una elección legí
tima a favor del agente naranj a sin que nadie se lo
impidiera—, otros derechos que, antes a salvo de
interpretaciones constitucionales fundamenta
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listas, se creían cabalmente
seguros, como el matrimo
nio igualitario o el acceso a
los anticonceptivos, por no
hablar de la libre expresión;
Thomas acaba de decir que
su oj o está puesto en un fallo
de 1964 que hace difícil de
mandar frivolamente a los
medios de comunicación.

Basta ver que los que pugnan por castigar los
abortos son los mismos que históricamente han
buscado cancelar todo acceso a anticonceptivos
o siquiera a una educación sexual médicamen
te sólida para entender que el asunto nada tiene
que ver con "la vida"; no es ningún secreto que
la prohibición en modo alguno va a detener los
abortos, sino sólo los abortos seguros. Pero en el
contexto actual cualquier discusión real es im
posible porque los machitos fascistas que hoy se
enseñorean en el Partido Republicano no gustan
de dialogar: lo suyo es dictar. En su paraíso perdi
do de hombres blancos, donde las mujeres y las
otras razas son vistas como seres inferiores que
hay que guiar a la única verdad eurocéntrica y
cristiana hasta como escoria que roba el oxígeno,
los intercambios que tienen son sólo cosméticos,
retóricos, una molestia necesaria para acallar a
una ciudadanía que desprecian y que es mayori
tariamente opuesta a sus oscurantismos antes de
llevar a cabo la imposición en lo oscurito. Porque
todos los jueces que llegaron ala Suprema de la
mano de Trump lo hicieron mintiendo; la gran
mayoría de los estadunidenses defiende la no cri
minalización del aborto, por no hablar de las li
bertades civiles cabales, y por eso en sus confir
maciones ante las cámaras todos ellos juraron y
perjuraron que Roe vs Wade era letra firme antes
de pasar a dinamitarla.
Quienes pensaron que la batalla por la civiliza

ción se daría entre Occidente y otras culturas exóti
cas se están llevando un palmo de narices.
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El problema con las corcholatas
Con el destape de can

didatos sucede algo
parecido al destape
de una botella: útil y
necesario con aque

lla que va a ser utilizada, pero un
desperdicio con las que se abren
de oquis. Hay pocas cosas tan in
útiles como una cerveza o una

Coca Cola sin gas.
En nuestro sistema presiden

cialista el ganador toma todo y
el perdedor se queda en ceros. El
panteón político de nuestro país
está sembrado de las tumbas de
ex candidatos presidenciales de
rrotados, que no pasaron preci
samente a mejor vida: Francisco
Labastida, Roberto Madrazo, Jo
sé Antonio Meade, Ricardo Ana
ya, entre otros. Transitaron, de
aspirantes al trono a, en cuestión
de horas, quedar en la más abso
luta obsolescencia. Lo dicho, una
coca sin gas.
En todos estos casos se trata,

es cierto, de candidatos de parti
dos que no consiguieron el poder.
Tendríamos que preguntarnos
qué podría suceder cuando los
destapados pertenecen al movi
miento político que presumible
mente conseguirá ganar las elec
ciones, como es el caso de More
na en 2024. Claudia Sheinbaum,
Marcelo Ebrard y Adán Augusto
López. En teoría solo uno de ellos
estará en la boleta presidencial,
el resto habrá sido destapado en
vano (en otro momento revisare
mos la posibilidad de que alguno
de ellos pudiera presentarse por

otro partido).
En otro texto describí las ven

tajas que el obradorismo obtenía
por el mero hecho de lanzar las
precampañas casi un año antes
que el PRI y el PAN. 1. Testear el
producto: Una de las peores tra
gedias que puede tener un presi
dente es optar por un personaj e
que luego se desplome frente al
electorado. Permitir que los tres
preelegidos se placeenpor todo el
territorio durante meses, le per
mitirá al mandatario conocer la

reacción que genera cada uno de
ellos entre la opinión pública y
conocer, de antemano, si alguno
de ellos resulta "intransitable".

2. Valorar la capacidad presi
denciable de cada uno. AMLO no

solo tiene que asegurarse de que
el candidato elegido garantice un
triunfo en las urnas, tanto o más
importante es que luego se con
vierta en un presidente apto para
continuar su proyecto. Meterlos
a la precampaña, le permite ver
los por todo el país en interac
ción con problemas de agricul
tores, ganaderos e industriales,
sectores medios, padres de fa
milia agraviados, empresarios
locales, etc. 3. La lista de dos se
convierte en tres. Una encuesta
de opinión es en realidad un son
deo de popularidad y en ese sen
tido Sheinbaum y Ebrard llevan
enorme ventaja a Adán Augusto
López, prácticamente un desco
nocido a mar abierto. Dentro de

un año, las precampañas podrían
haber subsanado ese problema y

el Presidente estaría en condicio

nes de optar entre tres alternati
vas factibles y no solamente dos,
como es el caso ahora. 4. Tomar

ventaj a sobre la oposición. Mien
tras el PRI y el PANbuscan deba
jo de las piedras posibles figuras
y se embarcan en interminables
conjeturas sobre los criterios pa
ra elegir un candidato unitario,
los de Morena, para efectos prác
ticos, habrán tenido un año más
de trabajo de campaña. Esas son
las ventajas (el texto completo
puede consultarse en MILENIO,
14 de junio (shorturl.at/aDILS).
Sin embargo, la audaz estra

tegia de López Obrador con este
temprano destape no está exenta
de riesgos. El mayor de ellos, me
parece, es el efecto devastador
que pueda tener el fuego amigo.
Pese a los continuos exhortas de

parte del propio Presidente y del
líder formal de Morena, Mario
Delgado, a evitar los golpes ba
j os, no podemos ser ingenuos. Se
trata de un juego de suma cero: lo
que pierde uno, otro lo gana, y lo
que está en disputa entraña, na
da más y nada menos, que el tro
no o el exilio. Tampoco debemos
ignorar que ese fuego amigo pue
de ser infinitamente más dañino

que el de la competencia. La in
formación que cada uno de ellos
pueda tener de los trapos sucios
del otro, reales o presuntos, es un
peligro que no puede soslayarse.
En el peor de los escenarios es
tas batallas podrían inhabilitar
de plano a alguno de los candida
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tos, como ya sucedió en el caso de
Guerrero con la pre candidatura
de Félix Salgado Macedonio, víc
tima de la guerra sucia desatada,
se afirma, por un competidor sa
lido de sus propias filas.
Aun sin ser un ataque capaz de

torpedear por completo las aspi
raciones de alguno de los conten
dientes, doce meses de desgaste e
intercambio de golpes bajos po
dría afectar la imagen de More
na en su conjunto. El Presidente,
desde luego, intentará por todos
los medios que la competencia no
derive en luchas fratricidas. Pero

el asunto no siempre reside en
las manos de los propios precan
didatos. Los equipos que rodean
a cada contendiente también se
están jugando su futuro político.
Tienen los medios y los márge
nes para, de motuproprio, filtrar
información dañina contra los ri

vales de sujefe.
El fuego amigo no es el único

riesgo, aunque sí el más impor

tante de esta competencia entre
corcholatas. Existen otros tres

posibles daños colaterales. Pri
mero, que las ansias para promo
verse les lleve a cometer excesos

que por su frecuencia o intensi
dad generen sanciones graves, e
incluso inhabilitantes, por parte
de la ley electoral, como ya su
cedió en el caso de candidatos a

gubernaturas baj ados de la com
petencia. Segundo, la pérdida de
eficacia para cumplir las respon
sabilidades hoy encomendadas.
Recorrer el país no solo consume
tiempo de los titulares sino tam
bién de sus equipos de confianza.
Sobre todo en el caso de Marcelo

Ebrard y Claudia Sheinbaum, to
da vez que Cancillería y Alcaldía,
respectivamente, son ajenos a las
actividades que reclama el balco
neo en las regiones. Es decir, para
AMLO hay ventajas en meterlos a
lapasarela, pero eso opera en de
trimento de la propia necesidad
del Presidente de que la 4T sea lo
más eficiente posible. Y tercero,

ponerlos a competir de manera
tan prolongada aumenta la posi
bilidad de que terminen mutua
mente lastimados por agravios
difíciles de perdonar. Eso signifi
ca que el grupo triunfador tendrá
dificultades para incorporar ele
mentos de las corrientes derro

tadas, con el consiguiente empo
brecimiento de los cuadros pro
fesionales capaces del gobierno
de la4T, que de por sí no abundan.
En resumen, las ventaj as y des

ventajas de estas batallas antici
padas lanzadas por López Obra
dor están a la vista. Dentro de un
año sabremos cuál es el balance

de esta arriesgada apuesta.

El grupo ganador
tendrá dificultades
para incorporar
elementos de
las corrientes
derrotadas
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El Presidente, Adán Augusto López, Claudia Sheinbaum, el cardenal Pietro Paro] i 11 y Marcelo Ebrard en abril pasado. AFP
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Sexta ola de la violencia

La ejecución de dos sacerdotes jesuitas enla
zona tarahumara de Chihuahua marca un

punto de inflexióny reflexión en el imagina
rio colectivo: "Ni a los sacerdotes respetan ya".
Llevamos 16 años (de 2006 a 2022) de una ola de vio

lencia que ha costado, oficialmente, medio millón de vícti
mas letales, entre ejecuciones y desapariciones forzadas.
Desde una mirada histórica somera, el país estaría

inmerso en una especie de sexta ola de violencia. Si
bien no hay cifras exactas, se estima que los 11 años de
la guerra de Independencia (18101821) cobraron entre
300 mil y 400 mil vidas. La guerra de Reforma y la in
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vasión estadunidense habrían reportado entre 25 mily
50 mil decesos violentos.

La Revolución mexicana, por su cuenta, provocó cuan
do menos un millón 400 mil muertes, mientras que la
guerra Cristera o Cristiada (19261929), 250 mil víctimas
mortales, según diversos estudios. Cifras preliminares re
portan que la llamada Guerra Sucia y la represión de los
movimientos de izquierday sociales, aplicadas por igual
de manera clandestina que a laluz del día durante tres dé
cadas, causaron eldecesoyla desapari
ción de entre 40 mily 60 mil personas.
A diferencia de las cinco olas anterio

res, la sexta que estamos viviendo tiene
características peculiares. Es una gue
rra, como las previas, en la que se enfren
tan cuerpos de seguridad del gobierno
en turno con algunos sectores de la po
blación, pero presenta causas, motivos y
obj etivos muy distintos.
La sexta ola no tiene expresamente una justificación

ideológica, política o religiosa. No hay un manifiesto a la
nación, un programa político de cambio o una procla
ma de defensa de intereses colectivos o de clase que dé
un toque de racionalidad a lo que por naturaleza es irra
cional. Tampoco existen uno o varios liderazgos socia
les, políticos o religiosos que nos digan por qué acuden
al exterminio y a labarbarie como recurso para hacerse
valer e imponer su fuerza.

No hay un cura Hidalgo, un Ignacio Zaragoza, un Pan
cho Villa, un Pedro Quintanar (comandante cristero), un
Lucio Cabañas o un subcomandante Marcos que nos di
gan por qué recurren a la violencia. Lo que tenemos aho
ra son un Mochaorejas, un Chapo, un Señor de los Cielos,
una Tu ta, un Rey del Huachicoly un repertorio de narco
seríes, narcocorrídosy literatura del crimen que exhiben
y desnudan el infierno que estamos viviendo, pero no lo
explican ni presentan.

Vivimos una guerra civil informal
en la que mexicanas y mexicanos ro
ban, secuestran, matan o desapare
cen a otras y otros compatriotas por
razones esencialmente económicas,
para apropiarse de un bien escaso co
mo son las fuentes de riqueza, capital,
ahorro o propiedades de los demás.
La transferencia de recursos que la

violenciahagenerado en esta sexta ola
se mide en términos del producto interno bruto. Tanto lo
que se pierde como lo que se invierte para no perder lo que
se tiene, llámese rescate, mordida, piso o pase, puede al
canzar los 10 puntos del PIB de un año.
Las causas estructurales de estaolarojaestán claramen

te identificadas: desigualdad, corrupción, impunidad e in
civilidad o deshumanización. Lo que no hemos encontrado
aún, ni la sociedad ni el gobierno, son las políticas que pue
dan atender de raízy poner punto final a estabarbarie.
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#LoveIMSSLove

Julia contó 998 banderas de arcoíris el sá
bado pasado. Mi hija me acompañó a la
Marcha del Orgullo de la Ciudad de Mé

xico, esa gran celebración de diversidad e identidad
LGBTTTIQ+. Julia me preguntó el significado de la
bandera de colores: representa la lucha por el res
peto a las tantas formas de amar y de amor que exis
ten, le respondí. Por eso decidió contar las que en
contró a su paso. Siempre hay una primera vez para
todos, para la personas y para las instituciones. Y el
de 2022 fue el primer Pride de Juliay del IMSS.
Luego de 44 años de tradición, esfuerzo y deter

minación colectiva por los derechos humanos, ¿có
mo llegó el IMSS al Pride? Encabezada por Marcela
Velázquez Bolio y Lol Kin, trabaj amos una propues
ta que pusimos a consideración de los colectivos or
ganizadores de la marcha. Con su guía, colabora
ción y participación activa de organizaciones como
AHF México, Impulse, Inspira Cambio, Fundación
México Vivo, DWIMSS y Homosensual, ese día,
desde las 8:00 am, nuestro personal instaló el mó
dulo a un costado del Angel de la Independencia.
Tener aliados fue la clave. Censida, OPS, la CISS y

su secretario general Alvaro Velarca, Fundación IM
SS y Afore XXI Banorte y su director David Razú.
Caminamos por Reforma con Julia. Entre la mú

sica, los colores, las banderas y los espectaculares
trajes llegamos al Módulo del IMSS y lo recorri
mos y nos contaron lo que harían. Entre tanta fies
ta, ¡qué alegría ver el verde IMSS! Batas, suéteres y
filipinas. Para muchos de los 82 trabajadores IM

Fecha: 28/06/2022

Página: 11

Area cm2: 351

1 / 2

Columnas Políticas

Zoé Robledo

Costo: 46,918

Página 14 de 23



de seguridad, pero hoy les pido, le
pido a la autoridad, una estancia
permanente hasta que tengamos
paz en la Tarahumara", exclamó
y no pudo seguir su discurso por
que lo interrumpieron los aplau
sos de los presentes.
Y es que desde que Noriel Por

tillo Gil, El Chueco, y su gente co
metieron esos crímenes, Cero
cahui es un búnker resguardado
por decenas de elementos del
Ejército, la Guardia Nacional, la
fiscalía y la Secretaría de Seguri
dad Pública, ambas estatales.
De inmediato, el "padre Moro",

como es conocido una de las máxi

mas autoridades de los jesuitas en
México, recordó el origen de este
operativo: "En este altar fueron
asesinados nuestros hermanos

Javier y Joaquín, aquí están los
orificios de las balas, aquí ofrecie
ron su vida por amor al pueblo ra
rámuri y al pueblo mestizo de es
tas tierras serranas".

Para seguir los ritos tarahuma
ras, un grupo de rarámuris danzó
alrededor de los ataúdes espar
ciendo incienso, mientras el go
bernador de Cerocahui ondeó

una bandera blanca siguiendo el
baile. Luego colocaron las perte
nencias de los sacerdotes en una

canasta: del "padre Gallo" pusie
ron su navaja "característica" y
su portacelular; mientas que del
"padre Morita" fiieron su cartera
y también los santos óleos "con
los que murió".
"Son símbolos que nos hablan

de la sencillez de estos dos hijos
de Dios", dijo el provincial. Unos
minutos después, los religiosos
cargaron los ataúdes para llevar
los a sepultar; apenas salieron las

SS que participaron era tam
bién su primera vez.
Se acercó gente de todas

las edades, con dudas, y tam
bién con felicitaciones. En
tre otras historias, queda pa
ra el recuerdo la llegada de
un paciente sordomudo que
buscó hacerse entender aun
sin saber leer y escribir. Una

compañera enfermera se quitó el cubrebocas para
poderle deletrear el proceso de chequeo, y así el pa
ciente, leyendo los labios, pudo conocer el protocolo
y atenderse.
Incluso llegaron compañeras y compañeros tra

baj adores del IMSS que decidieron ir a la marcha y
nos expresaron el orgullo que sentían de ver repre
sentada a su segunda casa en un espacio que antes
parecía tan lej ano y ajeno.
Sin duda hay muchos retos aún, muchos desa

fíos y temas de fondo que corregir. Empezando por
erradicar la discriminación y el estigma hacia los
derechohabientes que viven con VIH. Por eso he
mos lanzado el Protocolo de atención a las personas
LGBTTTIQ+ para que los trabajadores IMSS ten
gan más herramientas que les permitan implemen
tar un trato igualitario, digno y no discriminatorio.
Tenemos el Chat de Atención VIHrtual, funciona

como un chat de WhatsApp para mej orar y agilizar
las solicitudes de derechohabientes que viven con
VIH; atenderlos casos de abasto de medicamentos,
atención médica, así como apoyar en la Profilaxis
Preexposición (PREP) y Posexposición (PEP).
Los resultados del sábado nos alientan: 1,165 prue

bas rápidas, 525 de VIH y640 de Hepatitis C (VHC);
además de muchísimas preconsej erías y postconse
jerías alas personas que asilo desearan Conlas orga
nizaciones se distribuyó y otorgó material informati
vo, terapia psicológicay regalamos preservativos. De
esos primeros pasos por Reforma vendrá una mar
cha larga Fue laprimeravez, pero estoy seguro que ni
para Julia ñipara el instituto serála última.
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Debacle morenista
en el PRI

Elego nos hace esclavos
de la opinión de los demás.

Florestán

Miguel Ángel Osorio Chong dio un
ultimátum a Alejandro Moreno
para que deje la presidencia del

PRI antes del proceso electoral de 2024y que no
lo use para protegerse de todo lo que le viene. Y
que de su candidatura presidencial, ni hablar.
El coordinador de los senadores del PRI lo

acusó de falta de palabra, pues me dijo que en la
reunión con los ex dirigentes de ese partido, en la
que les aseguró que no buscaría su candidatura
presidencial, les propuso reunirse los primeros
lunes de cada mes, pero al salir dijo que si querían
opinar que asistieran a su consejo político, que
domina, y que al llegar a asuntos generales habla
ran, lo que Osorio rechazó diciéndole que mejor
en la asamblea, lo que ignoró.
Lo que los priistas le piden es que no sea el to

mador de decisiones, como ha sido hasta ahora
cuando en 2021 perdió todas las elecciones y le
dieron la oportunidad en 2022 y volvió aperder
las. Fueron 19 derrotas en 10 estados que gober
naba el PRI y nueve otros partidos.
Lo que los ex presidentes no quieren es que

Moreno sea el que designe a los candidatos de
2024: nueve gubernaturas, 500 diputados, 128
senadores, mil 580 municipios, las 16 alcaldías
de Ciudad de México y 27 congresos estatales,
además, por supuesto, del candidato presiden
cial único o de la alianza opositora.

No quieren a Moreno, Moreno no los quiere
a ellos y lo que se juega es el futuro de los des
poj os del PRI, si no se da este cambio y les arre
batan sus dos últimos bastiones, los estados de
México y Coahuila el año que viene, para no
hablar del 24.

RETALES

1. METRO. Después de 53 años de servicio, la Lí
nea 1 del Metro, la primera del sistema, inaugu
rada el 4 de septiembre de 1969 por el presidente
Gustavo Díaz Ordaz, será sometida a cirugía ma
yor a partir del próximo día 9. En su primera eta
pa cerrará de Pantitlán a Salto del Agua del próxi
mo día 9 a marzo de 2023, y de marzo a agosto de
Balderas a Observatorio. Su director, Guillermo
Calderón, me dij o que la Línea 12, que en junio de
2021 López Obrador empeñó su palabra de que
estaría lista en junio de este año, entrará en ser
vicio en diciembre;
2. CIUDAD. Le he dicho que hoy no tengo dudas
sobre el triunfo electoral del candidato(a) pre
sidencial de López Obrador en las elecciones de
2024, pero sí guardo reservas sobre el triunfo de
un frente opositor con un gran candidato al go
bierno de Ciudad de México. Hoy las proyeccio
nes dan 44 puntos a ese frente y 42 al de Morena.
A MC le dan un 7 por ciento en su estrategia de
ir solo; y
3. OLEADA. Pues Hugo López Gatell le podrá
decir al Presidente lo que quiera oír, pero lo que
llaman la quinta ola de covid ya superó en 98.86
por ciento el pico de la primera, de 9 mil 33 con
tagios a 17 mil 432 el pasado día 24, según datos
deConacyt^™

Nos vemos mañana, pero en privado
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El "proyecto"
son ellos

17
H!* n Morena no es comun po

í ner primero el "proyecto
de nación" que los proyec

tos personales. Así lo han demostrado
desde que asumieron el poder en 2018
y ahora que se disputan la candidatura
presidencial de 2024.
Olvidan que en el primer acto como

precandidato, en diciembre de 2017,
Andrés Manuel López Obrador pre
sentó a los integrantes de su gabinete
y dijo que ellos, junto con millones de

mexicanos, se encargarían de transfor
mar a México.
De aquella foto han habido varios

cambios. Es emblemática la salida de
Alfonso Durazo que, como secretario
de Seguridad del "proyecto de nación",
iba a reducir drásticamente los homi
cidios en los primeros seis meses de
gobierno. En lugar de eso, se fue a com
petir por el gobierno de Sonora, que ac
tualmente encabeza.

Los ejemplos sobran, pero los más
claros son los de las llamadas corchola

tas. Creen que la dis
puta es ahora o nun
cay muestra de ello es
que llevan meses ha
ciendo campaña aun
que la ley se los prohí
ba. A ellos que no les
salgan con que la ley es la ley.
Cada uno tiene un proyecto, pero es

un proyecto personal. Buscan darse a
conocer en todo el país para que al rea
lizarse la encuesta con la que se supo
ne que se definirá al candidato queden
bien posicionados.
Ninguno de ellos ha convocado al

resto para ponerse de acuerdo e im

pulsar una sola precandidatura que
se fortalezca desde ahora. ¿Dónde
quedó el proyecto de nación del que
dicen formar parte? ¿En dónde que
da la llamada cuarta transformación

de la vida pública nacional que prego
na su movimiento?

Cada uno tiene agendayensus pues
tos actuales toman decisiones basadas

en su posible candidatura. La ruptura
era tan evidente que tuvieron que or
ganizar eventos masivos en Estado de
México y Coahuila para hacerle creer
  a la gente que todos,

líderes del partido y
aspirantes a la candi
datura presencial, es
tánjuntos.
La llamada cuarta

transformación fue

siempre un movimiento de muchos
encabezada por un hombre: Andrés
Manuel López Obrador. El surgimien
to de Morena fue similar, impulsar el
movimiento y respaldar a AMLO para
que llegara a la Presidencia. Para 2024
se resisten a ello, saben que él ya no es
tará en la boleta, pero como vamos su
proyecto tampoco.
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Bola de curas
apergollados

0
m que sus alcachofas "periodistas" se lo pre

1 guntaran (en latranscripción de su mañanem
IC. W se constátala degradación del oficio reporteril,
la capacidad de arrastre y el cínico tráfico de influencias),
con bochornosa ignorancia de lo que decía, el presidente
López Obrador tundió así a la Iglesia mexicanay calum
nió alos enlutadosjesuitas:
"NosiguenelejemplodelpapaFrancisco,porque están

muy apergollados por la oligarquía mexicana.."
Bien sabe que su aludido es jesuíta, pero desconoce

que los ordenados en la Compañía de Jesús, además de
los tres votos que hace de todo religioso (obediencia, po
breza y castidad) Juran un cuarto compromiso:
"Prometo además una especial obediencia al Sobe

rano Pontífice...".

Cree que la exigencia de los jesuítas de México (quie
nes ven incontenible el "río de sangre" en el paísy dicen
que "los abrazosya no nos alcanzan para cubrir los ba
lazos") la hacen ¡ignorando al papa!
El clamor por debatir su "estrategia" de seguridad es

compartido porelArzobispado de México,losrectoresdel
sistemaeducativojesuitaylaConferenciadelEpiscopado
Mexicano (el pleno de la Iglesia católica nacional), y por
amplios sectores hartos de excusas y echadas de culpas al
pasado para intentar justificar el desastre de su políticay
el avance de la delincuencia en extensas regiones delpaís.
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Anunció que en su innece
sario y próximo informe tri
mestral informará "más so

bre el plan de seguridad y ar
gumentar con datos por qué
no vamos a cambiar nuestra

estrategia de atenderlas cau
sas déla violencia y no hacer
lo de antes, que se quería en
frentar la violencia con la vio

lencia (...). Vamos a dar resultados (de) cómo vamos
avanzando", y acusó:
"Nuestros adversarios, con sus voceros y achichin

cles, tratan de confundir, desinformar, manipular, di
ciendo '¡Qué barbaridad! ¡Nunca ha habido tanta vio
lencia en México como ahora!'. Pues no es cierto (...).
Todos esos no dicen nada de cómo ajusticiaban a per
sonas, cómo aplicaban el 'mátalos en caliente', cómo
creció el número de masacres..." (el día previo masa
craron a seis policías en Nuevo León).
Y aseguró que esos quieren que alos delincuentes se

les "acribille desde los helicópteros..."
Fue entonces cuando se lanzó contraía Iglesia:
"Incluso hasta los religiosos, con todo respeto, que

no siguen el ejemplo del papa Francisco porque están
muy apergollados por la oligarquía...".
En El Asalto... de MILENIO Tv de anoche y hoy, el

presidente de la CEM y arzobispo de Monterrey, Roge
lio Cabrera, lamenta la cotidiana siembra de divisiones
y odios desde Palacio Nacional.
Al igual que los jesuítas y los expertos laicos, pide tan

solo que AMLO escuche otras vocesy reconsidere su ce
rrazón. Respalda el uso de las instituciones y la ley para
inclusive emplear la fuerza contra los violentos y, sobre
lo ilusorio de combatir "las causas" y "revolucionar las
conciencias", dice que la idea va para tan largo que lapro
pia Iglesia mexicana no ha podido, en500 años, cambiar
laprehistóricaycanijacondiciónhumana...^™
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La gula de
Dos Bocas

17 ..
1 proximo viernes, 1 de ju

i lio, se inaugurará la refi
nería de Dos Bocas, re

bautizada como Olmeca, cuya misión
asignada es refinar el petróleo que hoy
exportamos y volver a México autosu
ficiente en gasolinas.
Nadie sabe bien a bien qué inau

gurarán, porque según el gobierno la
refinería no empezará a funcionar y a
producir sus primeros litros efectivos
sino hasta 2023.

Lo que se sabe es que el costo origi
nalmente planteado de Dos Bocas se
ha elevado, según información oficial,
de los 8 mil millones de dólares previs
tos a 14 mil millones de dólares autori
zados este año.

Los cálculos de los expertos po
nen la cifra todavía más alta, porque
los contratos de construcción ya fir
mados, de 14 mil millones en mayo de
este año, crecerán, previsiblemen
te, hasta 16 mil o 18
mil millones, por un
efecto combinado de
umación y costos fi
nancieros mayores.
Esta es al menos

la cifra que cono
cedores internos de las finanzas de

Dos Bocas compartieron con la re
portera Amy Stillman de Bloomberg
la semana pasada (https://bloom.
bg/3yu7FON).
Stillman recuerda que el presu

puesto de 8 mil millones de dólares
para Dos Bocas se definió en 2019
luego de rechazar ofertas que le pare
cieron altas al gobierno, e inaceptable

la idea de que era imposible terminar
la refinería en 2023, plazo exigido por
el mismo gobierno.
Se encargó entonces el proyecto a

la Secretaría de Energíay a Pemex, los
cuales han probado en cifras propias
que la refinería era en verdad mucho
más cara de lo que pensaban, y el tiem
po de construcción tan incumplible co
mo les habían advertido.
La pandemia cortó el ritmo de las

inversiones y obligó
luego a multiplicar
los contratos de cons
Acción de 100 a 270
y a subir el costo de 8
mü millones de dóla
res programado al de

14 mil millones reconocidos este año.

Dos Bocas añadirá un 20 por cien
to a la capacidad de refinación ya exis
tente. Los expertos no esperan que
Dos Bocas mejore las finanzas de Pe
mex, antes al contrario.
Pero eso lo veremos. Lo que sabe

mos ya es que Dos Bocas tiene gula, se
ha tragado el doble del dinero previsto.
Efectivamente, tiene dos bocas.
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Es tu algoritmo
el que me tiene
extasiado

T?
¦^1 n lugar de que aparecieran

i los gestos humanistas entre
la tropa de sector opositors

que atinadamente encabeza Claudio
XXX, sobre el miserable ciberbullyng
al que fue sometido el hij o del Presiden
te, lo que hicieron fue soltar a sus jéiters
más pendencieros y patibularia para
reforzar este ejercicio para hijos de la
chingada Si yo que soy un chavorruca
zo muy curtido y estoy acostumbrado a
los linchamientos digitales ultradere

chosos me puedo llegar a sentir un po
co atribulado ante un ataque de bots,
jéitersy trolls (luego me acuerdo que
son monstritos sin amortz que no habi
tan una vida, sino pinchis algoritmos, y
se me quita), ya me imagino lo que esta
experiencia infernal, disfrazada de li
bertad de expresión, puede generar en
un menor de edad como Jesús Ernesto.

Es tal el resentimiento y la frustración
de los opositores (yo lo atribuyo a que en
YouPorn siguen pasando la repetición
de las elecciones de 2018 y agregaronlas
de 2021 y 2022) que
suplantaron la cuen
ta de Sin Embargo y
de allí emergieron los
bots más parecidos a
Fox, Lozano y Alazra
ki que encontraron, de
esos que site muerdeny no estás vacuna
dote convierten en Lilly Téllez.
Lo único que te devuelve la fe en la

humanidad es la entrevista magistral
que Loret le hizo al supuesto secues
trador de los montajes de García Luna
Productions, Israel Vallarta. Un trabajo
periodístico impecable que te hace pen
sar que si Calderón merece el Nobel de

la Paz, a Carlitos ya le tendrían que dar
un Pulitzer honorario.
Hasta donde recuerdo, ni en la Facul

tad de Ciencias Políticas y Sociales ni en
la Carlos Septién se le proporcionan al
alumnado estas técnicas de la entrevista

que lleva madrazos incluidos. De hecho,
pensé que tan avispado periodista iba a
sacar el tehuacán y el chile piquín para
que Vallartasoltara toda la sopa
Algoque solo se comparaconlaseñora

reportera Lourdes Mendoza que, gracias
a una persona desconocida que le contó

todo el chisme, supi
mos que la Marina está
husmeando en las ma

letas en el aeropuerto,
seguramente, infiero—
no para hartar a la gen
teyque sevayaalAIFA,

como ella afirma— sino para sacar cosas
y dárselas a los venezolanos que vienen
a imponer el comunismo chavista como
asegúrala señoraPagés. No se rían.
Estabonita entrevista loretiana, basada

en los métodos periodísticos del NegroDu
razo en Haxcoaque, va a ser de rnuchautili
dad a las futuras generaciones de comuni
cólogosyperiodistas. ¡Enhorabuena!
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Las muchas vidas

de Alejandro Gertz

17
' 4| 1 presidente Andrés Ma

j nuel López Obrador con
firmó ayer que el viernes

pasado se reunió con Alejandro Gertz
Mañero, fiscal general.
No debe haber sido una reunión sen

cilladespuésdedosaudioshechospúbli
cos la semana pasada alrededor de dos
de los casos en que la fiscalía de Gertz ha
cometido una tropelía tras otra
El primero es del caso Lozoya, en

donde tanto Gertz como su mano de

recha, el subprocurador Ramos, hablan
con el padre de Emilio Lozoya para ne
gociar cosas, acordar otras y presionar
para que los abogados de aquel enton
ces del ex director de Pemex ya no lo
fueran, como sucedió.
El segundo es un audio relacionado al

caso TelraInfonavit, en donde se reve
la que aquel cheque de 2 mil millones de
pesos presentado por Gertz en una ma
ñanera no fue más que un acto de extor
sión alos empresarios
que controlan Fibra
Uno y que ha desatado
una serie de ilegalida
des sin resolver judi
cialmente nada.

Y, por supuesto, y
confirmado por el Presidente ayer, el
caso Ayotzinapa, que más allá del traba
jo que se hace en Gobernación, necesita
delbrazo de lafiscalíaparahacer justicia
y los avances ahí son nulos.
El Presidente lo dejó claro: "Habla

mos con el fiscal sobre la necesidad de

darle más celeridad a asuntos que lagen
te quiere solución, que quieren ya que se
resuelvan o que pasen al Poder Judicial.

Y traté con él también lo de Ayotzinapa,
que es algo que tenemos pendiente". Es
decir, Lozoyay Ayotzinapa
Han pasado cuatro años y la fiscalía

de Gertz sigue atorada en esos dos ca
sos que tanto importan al Presidente.
En el caso Lozoyalafiscalía tenía todo,

porque se lo habían dejado las anteriores
administraciones para armar un caso y
que el ex director de Pemex estuviera al
menos en proceso frente a un juez. Pre

firiójugar aque Lozoya
le recitara una bola de

cuentos que acusaban
a todo mundo de todo

y que simplemente no
ha podido probar. Y en
esas siguen.

Como ha fracasado en sus persecu
ciones de asuntos personalísimos ha
fracaso en los asuntos que importan a
quien ahí lo puso. Aun así, dice el Pre
sidente que le tiene confianza. Tal vez
más porque la salida de Gertz sería vis
ta como un fracaso de Palacio Nacional.

Lo cierto es que el fiscal sigue ahí y
parece que seguirá. Y el deterioro de la
justicia también.

Fecha: 28/06/2022

Página: 2

Area cm2: 188

1 / 1

Columnas Políticas

Duda Razonable / Carlos Puig

Carlos Puig

Costo: 22,936

Página 23 de 23

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


En los hechos, el presidente López
Obrador bateó al gobernador de Nue
vo León, Samuel García, y le dijo que
resolver la crisis del agua le compete a
ese estado y no la Federación.
Según el presidente el problema no es
la escasez sino la distribución, pues las
empresas gastan demasiada agua, por
ejemplo, en fabricar cervezas.
Si bien Samuel resintió el golpe, los
que tomaron nota de la falta de empa
tia fueron los ciudadanos, en particu
lar los que tienen credencial de elector.
López Obrador minimizó el proble
ma al decir que sí hay remedio, aun
que las decisiones le competen al go
bierno estatal.

Lo que dicen los regios es que lo que
molesta es el modito, el desdén ante
una situación de sufrimiento real en

muchos hogares.
Pasarán los días y llegarán las lluvias,
huracanes incluso, pero lo dicho en es
tos días se crisis no se olvidará.

Blanco quiere vetar a Salazar
Rabindranath Salazar fue durante un

tiempo la carta de AMLO para el go
bierno de Morelos. Pero a la hora bue
na, a la hora de elegir candidato, el
tabasqueño prefirió la popularidad del
ex futbolista Cuauhtémoc Blanco que
concluía un tormentoso periodo como
alcalde de Cuernavaca.

Salazar tenía, él sí a diferencia de

Blanco, una larga carrera política en
Morelos. Fue legislador local e incluso
alcalde de Jiutepec, pero el pragmatis
mo se impuso y como "al movimiento"
de la 4T le convenía Cuauhtémoc, Ra
bindranath se quedó con las ganas. Se
fue a dirigir un banco y después a des
pachar a Bucareli como subsecretario
de Desarrollo Democrático.
Como resultado de la competencia,
dicen en Morelos, Blanco y Salazar
entraron a un desencuentro del que
todavía no salen.
La versión es que el subsecretario su
pone que ahora sí le toca y Blanco lo
quiere obstaculizar porque sabe que
Salazar, si llega, va a revisar sus cuen
tas, y como tiene un desorden bárbaro
lo quiere vetar.
¿Todavía alguien le hace caso a Cuauh
témoc en Morena?

Elecciones 2023, paridad
de género
Para las elecciones del año que entra
en el Edomex y Coahuila los partidos
políticos que participen tendrán que
escoger como candidatos a un hombre
y una mujer.
La cuestión de paridad de género oca
sionó muchos dolores de cabeza a los
dirigentes en las elecciones para go
bernador de este año y del pasado. La
paridad es un derecho político y como
tal debe acatarse.

De modo que para el año que entra
la paridad jugará un papel determi
nante en la elección de candidatos.

Supongamos, solo para hacer un ejerci
cio, que el partido en el gobierno, Mo
rena, ya decidió que "la encuesta" para
Coahuila la ganará el subsecretario Ri
cardo Mejía que está en plena campa
ña. Si es así, para el Estado de México
tiene forzosamente que ir una mujer,
que sería la maestra Delfina Gómez.
Si Morena, para seguir con el ejemplo,
resuelve poner como candidato en el
Edomex a un varón, el sacrificado se
ría el subsecretario Mejía en Coahuila.
La baraja se reduce, los escalofríos se
propagan.

La carta del PAN
El PAN presume su carta para el go
bierno del Estado de México: Enrique
Vargas del Villar, actual coordinador
del grupo parlamentario del PAN y dos
veces alcalde de Huixquilucan.
Vargas aparece con posibilidades en
los sondeos de opinión publicados has
ta ahora, aunque todavía tiene que re
correr un largo camino.
Primero tiene que determinarse si
el PAN irá en alianza con el PRI y el
PRD y después de eso a qué partido
les corresponde proponer al candi
dato de la Alianza Va por el Edomex.
Pero si no hay alianza y el PAN compi
te solo, ya tiene un buen prospecto que
espera turno»

Fecha: 28/06/2022

Página: 3

Area cm2: 310

1 / 1

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Redacción

Costo: 32,900

Página 5 de 7



El título "Es hora del viraje" co
rresponde a una columna que
escribí en marzo de 2010, re
firiéndome a la política del go
bierno de Felipe Calderón con

tra el crimen organizado.
En aquella ocasión señalé, luego de

que fueran acribillados 16 preparatoria
nos en Ciudad Juárez, asesinados dos es
tudiantes de excelencia del Tec de Mon

terrey y muertos a balazos diez joven
citos en Durango, que Calderón había
advertido que su guerra contra el nar
cotráfico costaría sangre, pero que du
dosamente se habría imaginado que ha
bría tanta sangre inocente.
En esas fechas, Calderón se defen

dió de las críticas diciendo que una de
las opciones, negociar con los cárte
les, era inaceptable y la otra, de dudo
so éxito, complicada ejecución y sujeta
a las presiones de Estados Unidos, era
liberalizar el consumo de drogas. Las
descartó y concluyó a la manera de los
muralistas: "No hay más ruta que la
nuestra".
Subrayé entonces que "la estrategia

de Calderón pone énfasis en el múscu
lo, no en el cerebro. Al estilo americano,
las inversiones más importantes son en
tropa, armamentos y tecnología. Lucha
dura y directa. Pocos son los recursos en
la investigación, y más que insuficientes
los esfuerzos por romper la cadena del
narcotráfico por donde verdaderamente
duele, que son las finanzas".

En aquel artículo pedí un viraje en la
estrategia, cambiar prioridades, "y, ne
cesariamente, terminar con la impuni

dad con la que se manejan algunos pa
nistas en el norte del país".
Obviamente, fue arar en el mar. Co

mo también sucederá con esta columna.
Tras el asesinato de los misioneros

jesuítas en Chihuahua, han crecido las
críticas a la estrategia de López Obra
dor respecto al crimen organizado. En
contraste con la de Calderón, AMLO
ha optado por "abrazos, no balazos",
lo que se ha traducido en la práctica,
en una política de dejar hacer y dejar
pasar.
Esa política no ha servido para dis

minuir la violencia. Mucho menos la

impunidad que impera en el país. Ha
generado que aumente el vacío del Es
tado en varias zonas. Y esa ausencia

ha envalentonado a los criminales, que
pueden aterrorizar regiones enteras
aun con una orden de aprehensión en
su contra, que se pavonean en los pue
blos y presumen su poder y prepoten
cia, que no respetan ni los templos ni a
los sacerdotes.

Se trata de un abandono. Y ese aban
dono se adereza con el discurso fatuo

de que, en la medida en que las ayudas
sociales se desparramen, habrá menos
incentivos para incorporarse a las filas
del crimen organizado.
Pero hay dos peros. Uno es que esa

estrategia, si funcionara, tomaría una
generación y, en el Ínterin, para enton
ees el poder de las bandas sería total
mente abrumador. El otro es que la lógi
ca asistencialista tiene la característica
de desmovilizar a las comunidades, de

volver a sus miembros individualistas e
indiferentes.
El crimen organizado tiene a su fa

vor, en primer lugar, cantidades grose
ras de dinero, con las cuales las ban
das se han hecho de un arsenal temi

ble y tienden redes de corrupción en to
dos los niveles de gobierno. En segundo,
una envidiable capacidad organizativa,
con redes semiindependientes y flexi
bles (y en ellas contratan profesionales
de la química, la contabilidad, el dere
cho, la administración, etcétera). Y en
tercero, que se mueven en un ambiente
social de creciente resignación a su po
der y a su prepotencia.
A cada una de estas fortalezas co

rresponden una debilidad de las institu
ciones: menos recursos (y, por lo tanto,
posibilidad de ser corruptibles), organi
zación vertical y rígida (y, por lo tanto,
menor capacidad de maniobra), proble
mas de credibilidad acerca del éxito de

su estrategia.
A cambio, no existe un cártel de cár

teles, el hecho de estar fuera de la ley
complica su logística, y no tienen estra
tegia de largo plazo. Estas debilidades de
los criminales son, a su vez, fortalezas
del Estado, que deberían ser aprovecha
das, sobre todo golpeando sus finanzas,
al tiempo que se cortan los brazos más
débiles de la hidra, dejando de lado la
impunidad.
Pero no. La Unidad de Inteligencia

Financiera está ocupada en otras cosas,
normalmente relacionadas con la políti
ca. También allí ha habido un abandono.

En una actitud espejo respecto a la de
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Calderón hace doce años, el presidente
López Obrador considera que sólo hay
dos opciones: la suya o la del enfrenta
miento a sangre y fuego. Nada en medio,
nada diferente. No hay más ruta que la
de él. Lo mismo que el panista. En eso
vaya que son iguales.

López Obrador no acepta las pregun
tas. Y, como Calderón, mucho menos
acepta las críticas, por más claras que
sean. Quien se atreva a decir que va mal,
está apergollado con la oligarquía. Es un
eterno soliloquio, con aplausos y vítores
de su comunidad de la Fe.

Hace dos sexenios terminaba mi artí

culo con la siguiente frase: "A la buena
suerte no hay que patearla, señor Presi
dente. Es hora de iniciar el viraje". Po
dría volver a intentarlo, pero ya apren
dí, por experiencia, que desde las alturas
del ego la señal no llega, y no se escucha
más que al eco •

U
A la buena suerte no

hay que patearla, señor
Presidente. Es hora de

iniciar el viraje

rr
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SUBE Y BAJA

Edmundo López De la Rosa
Antropólogo

Encabeza desde el 2005 un plan de
rescate del Canal Nacional. Recordó
que el GCDMX ha cumplido en su lim
pieza y ahora buscan que UNESCO lo
declare patrimonio de la humanidad.

Elena Alvarez Buylla
Directora del Conacyt

La funcionaría restringe becas Cona
cyt bajo criterios ideológicos. Es un
golpe a la ciencia y el conocimiento.
Ahora, los proyectos de beca tendrán
que ser palomeados por la SEP.
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Provinciano a más no poder, el le
ma de los zacatecanos afines al
senador rebelde con causa; "de
aquí pa'l real todos con Monreal"

o algo parecido, pero a tirones y jalo
nes, como quien empuja para entrar al
atestado vagón del Metro, así se sube
Ricardo al templete, esa plataforma tan
cercana al cielo de los elegidos desde
la cual sólo es dable loar al creador,
al oportuno señor de los tiempos per
fectos y precisos; para entrar en el rei
no de las corcholatas, el talego de las
oportunidades, la verdadera rifa del se
xenio, porque si no fuera así, sí no se
le considerara en el selecto grupo del
cual Mario Delgado, sin autonomía ni
idea propia posible, lo había desplaza
do, no se entendería como rejegos y a
medias los ortodoxos recularon, (recu
lantes o reculeros), en cuanto el des
deñoso desplazamiento al cual some
tieron al hombre de Plateros, en aque
lla asamblea toluqueña cuando la otra
perra brava mordía hasta a los de la
casa, en el tiempo inaugural de este
método de acarreo simultaneo en cu
ya ronda cada quien juega el suyo, co
mo si todos fueran Juan Pirulero, pero
ahora ya quedan dos bandos definitiva
mente claros: los anhelantes "pisopare
jistas" (Marcelo y Ricardo), contra los
sumisos y obedientes, como Claudia y
Adán, quienes se desgañifan en procla
mar su afinidad, dependencia, fideli
dad y sumisión hacia el gran líder, por
que como dijo el au
gusto Adán, en un
insólito y arriesgado

desplante de valen
tía crítica:"... Aquí
no es un asunto de
sumisión o de rebel
día, es un asunto de
entender lo que sig
nifica la Cuarta Transformación de la

patria y es de estar solidarios, acompa
ñando a Andrés Manuel López Obra
dor..", lo cual lo define claramente en
el viejo estilo de agradar para conquis
tar; decir con el reloj en mano, usted
me dice la hora, señor presidente, por
que lo mismo proclama doña Claudia
Sheinbaurn a quien sus seguidores le
han colgado el dependiente logotipo de
"Te AMLO, Claudia", pero la "O" no es
una vocal, es un corazoncito rojo, co
mo ese emblema de la ciudad de Nue

va York, con el pronombre, el corazón
y las siglas de la ciudad, debido a Mil
ton Glasser, pero esa es cosa aparte,
ahora los "Amlovers" ya tienen una de
rivación de supervivencia sexenal, se
gún ellos, ya son "Claudivers" o quien

sabe cómo se nom
bren, pero la jefa de
gobierno, huérfana
de personalidad en
el templete (y fue
ra de él),elogia, la
gotea, adula y lam
bisconea a su jefe,
con frases tan ño

ñas como estas: "...Nosotros tenemos

una tarea, todos, todas: la unidad, y
miren, la unidad se hace con base en
la lealtad, en las ideas, en los ideales,
en los anhelos del pueblo; y ahí está la

unidad de Morena", lo cual es tan in
sulso y neutro como un huevo sin sal o
un beso de suegra, y contrasta con las
frases de acusación velada del senador
por Zacatecas, quien alza la voz a la mi
tad del foro y echa de su ronco pecho:
"Es indispensable fijar reglas claras pa
ra designación de dirigentes políticos,
se requieren reglas consensadas con
la militancia para seleccionar dirigen
tes y gobernantes, mecanismo claros,
reglas claras, piso parejo, reglas equi
tativas para que la gente decida, sólo
la gente; no la imposición, no a la de
cisión de grupos de poder", proclama
del todo innecesaria, porque las reglas
son reglas son claras cuando claro es
tá quien manda en Morena, quien de
cide en Morena, quién es el dueño de
Morena y quien es Morena, porque el
misterio de la trinidad dejó de existir,
aquí hay muchas personas en un sólo
dios verdadero, frente al cual no va
len interpretaciones heréticas: en Mo
rena, ¿no se han dado cuenta?, manda
el pueblo, ¿y quien ese ese señor ? ...
el grillo cantor, así pues, no se hagan
bolas, el candidato, es Andrés.

JESUITAS

Típicon de Jesuitas... "hemos roto el
diálogo con el gobierno... del Estado".
¿Y el río de sangre en el país era puro
cuento?¦

Lo mismo proclama doña
Claudia Sheinbaurn a quien
sus seguidores le han colgado
el dependiente logotipo de Te

AMLO, Claudia"...
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En los estados que tienen elevadas
temperaturas como Veracruz, Chiapas
y Tabasco, el hielo se ha convertido en
un producto casi indispensable como
el agua. Ante esta situación, Petróleos
Mexicanos, ba¡o el mando de OCTAVIO
ROMERO, en cumplimiento con la
Cláusula 71 del Contrato Colectivo de

Trabajo otorga este servicio a sus
trabajadores de dichas entidades,
pues en muchas ocasiones quienes
laboran en instalaciones industriales,
ubicadas en esos estados, están
expuestos a temperaturas de más de
40° centígrados.
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Las personas que trabajan bajo estas con
diciones en Pemex son al menos 77 mil en

475 plantas distintas, por lo que, para ga
rantizar el suministro de consumo de Meló

humano, la petrolera realizó una convoca
toria para el concurso abierto, para que el
mejor proveedor suministre este insumo.

Con motivo de la detención del abogado
Jesús Hernández Alcocer, quien asesinó a
su esposa la semana pasada en el Suntory
de la colonia Del Valle, se han multiplicado
los señalamientos tanto de abogados como
de clientes que acusan haber sido amena
zados por el mencionado sujeto. Además,
en el Consejo de la Judicatura se habría ya
iniciado una revisión para determinar si
algunos miembros del Poder Judicial han
tenido acuerdos económicos con Hernán

dez Alcocer, pues varios jueces y magistra
dos han sido notificados de las supuestas
prácticas de conveniencia e intimidación
para ganar casos y no han actuado en con
secuencia.

La muy estrecha relación que el presidente
Andrés Manuel López Obrador tenia con la
iglesia católica parece seguir pendiendo de
un hilo, pues, tras el asesinato de los dos
sacerdotes jesuitas en Chihuahua, la co
munidad eclesiástica ha reiterado las exi

gencias para que se modifique la estrategia
de seguridad pública. Se sabe que las hues

tes religiosas ayudaron al mandatario
nacional para pedir el voto en los más
recónditos y peligrosos lugares del país
en 2018, por lo que perder su simpatía
podría tener un costo muy importante
para la siguiente elección presidencial.

En plena quinta ola de la pandemia, di
ferentes organizaciones vecinales en la
Ciudad de México hicieron un llamado al

gobierno de Claudia Sheinbaum y a las
diferentes alcaldías capitalinas para que
procedan a cancelar eventos como fies
tas patronales, convivios, conciertos y
ferias. Lo anterior, porque los contagios
han registrado un aumento exponencial
en las últimas semanas y, pese a ello, no
está contemplada todavía una nueva
jomada de vacunación para la población
adulta en general.

Ya tiene varias semanas instalada, pero
la comisión especial de presupuesto del
INE ha sesionado tan solo una vez. Los

que saben dicen que servirá para que la
consejera Claudia Zavala, presidenta de
la misma, busque colarse entre los
nombres de quienes competirán por la
presidencia del arbitro electoral.

Lo anterior, nos cuentan, cuando su
principal promotor, Lorenzo Córdova,
deje el encargo el próximo año. Según
adelantó ya la funcionaría, las presta
dones de los empleados se mantendrán
sin cambios, pero quizá algunos de sus
compañeros del Pleno deberán dejar de
hacer uso de los gastos onerosos de ali
mentación que, nos confirman, sí suelen
utilizar con muuuucha frecuencia.
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La salud es un
derecho humano
Los tres principales motivos de muerte a nivel na
cional el año pasado fueron: por enfermedades del co
razón, 218 mil 885 (20.2 por ciento); por Covid19, 201
mil 163 (18.5 por ciento); y por diabetes mellitus (DM), 151
mil 214 (13.9 por ciento). INEGI julio, 2021.
La Federación Internacional de Diabetes (FID) calcula

que el número de diabéticos aumente a 700 millones
para 2045. En cáncer, en 2020 la tasa de defunciones
por esta causa aumentó durante la última década, al
pasar de 6.18 defunciones por cada 10 mil personas en
2010 a 7.17 por cada 10 mil personas en 2020.

La Organización Mundial de la Salud en 2021 recomendó el ac
ceso a los tratamientos contra la diabetes y el cáncer en las nuevas
Listas de Medicamentos Esenciales

La decisión de incluir en las listas los análogos de la insulina de
acción prolongada (insulina degludec, detemir y glargina) y sus
biosimilares, junto con la insulina humana, tiene por objeto au
mentar el acceso al tratamiento de la diabetes ampliando las
opciones de tratamiento.

En tanto, los cánceres se encuentran entre las principales cau
sas de enfermedad y muerte en todo el mundo, y fueron responsa
bles de casi 10 millones de muertes en 2020, siete de las cuales se
produjeron en países de ingresos bajos y medios.

En 2021 se destinó 13.2 por ciento del monto aprobado en el
presupuesto de salud para la compra de medicamentos, es decir,
$91.559 millones de pesos, mientras que 24.3 millones de familias
pagan de su bolsillo cuando necesitan
medicamentos, según la organización
"Acción Ciudadana Frente a la Po

breza"; los hogares pasaron de gastar
902 en 2018 en promedio trimestral

en salud, a mil 267 pesos en 2020.
Con lo anteriormente expuesto

es necesario que existan laborato
rios para la realización del cuadro
básico de medicamentos, y así los
pensionados y personas adultas
mayores tengan la posibilidad de acceder a ellos a un menor
precio, proporcionándoles un mejor nivel de salud.

Por ello, presentamos una iniciativa con Proyecto de Decreto
por el que se adiciona una Fracción al Artículo 7 y al Artículo 17 y
otras disposiciones de la ley general de salud, en los cuales se
solicita que el Estado intervenga en la investigación, producción y
administración de medicamentos del cuadro básico para atender
cáncer y diabetes mellitus.

De esa manera, se propone que el Consejo de Salubridad Gene
ral incluirá las aportaciones de instituciones académicas para la
investigación de enfermedades que aquejan a la población.

El objetivo, sin duda, es promover políticas de estado que sean
modelos que se sustenten en la ley, que trasciendan sexenios y
que sean mandatos a favor de las y los mexicanos, además de
impulsar la creación de un Instituto de Laboratorios y Medica
mentos en beneficio délos adultos mayores y la población vulne
rable, porque todos deben tener acceso a medicamentos como un
derecho humano.

Presentamos una

iniciativa con Pro
yecto de Decreto para
que el Estado inter
venga en la produc

medicinas
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América Latina
en la izquierda
Prácticamente toda América Latina (AL) se ha decan
tado por gobiernos de izquierda en fechas recientes, el
caso más cercano es Colombia con la victoria de Gus

tavo Petro, el primer presidente de izquierda del país.
La preferencia de la sociedad hacia modelos más ale
jados del centro tiene diferentes explicaciones, aun
que la principal se relaciona con los elevados Indices
de pobreza y desigualdad.

Desde hace más de setenta años, los gobiernos de
AL adoptaron modelos de gobierno compatibles con
los de Estados Unidos o con los de la Unión Soviética.

Su sistema político respondió al contexto internacio
nal y no a las necesidades propias de cada sociedad.
Terminada la Guerra Fría, cada país de la región habla
construido sus instituciones "democráticas" sobre te

rrenos de arena; la mayoría, caracterizadas por una
corrupción endémica, independientemente de su
orientación política. En general, los modelos fueron
tan inestables que en la década de los ochenta hubo
una drástica oleada de cambios que declinaban más
hacia el modelo neoliberal, centrado en un proceso de
industrialización similar al que se desarrolló en diver
sas economías asiáticas.

Por más de veinte años, el neoliberalismo se impu
so en AL con ciertas peculiaridades. En general, se tra
tó de un modelo que se olvidó del bienestar social y se
abocó en construir sociedades modernas, capitalistas
y globalizadas, con oportunidades de crecimiento y
producción. Desafortunadamente, la promesa de de
sarrollo no llegó para todos y la polarización fue cada
vez más evidente. Las instituciones mantuvieron los

mismos niveles de corrupción y la inequidad social
agudizó en la medida en que el modelo se fue desgas
tando, hasta que llegó a un punto en que las socieda
des buscaron nuevamente un cambio.

El siglo XXI atestiguó una nueva ola de gobiernos de
izquierda con promesas similares entre sí: acabar con
la corrupción y la pobreza. Sin embargo, la realidad so
cial no vislumbró muchos cambios. Hoy, AL es la re
gión más desigual del mundo. La corrupción y la po
breza se mantienen, al igual que la desigualdad social y
la falta de oportunidades. La pandemia profundizó los
problemas de estancamiento de la región y ni la iz
quierda ni la derecha han podido encontrar soluciones
capaces de lograr un viraje en el destino de la región.

La evidencia expone que no se trata solamente de
encontrar el modelo político idóneo. El desarrollo in
volucra una enorme cantidad de variables que, de no
atenderse, no se alcanza un sistema eficiente. Se debe
apostar por la educación, pero también por la produc
tividad, sin dejar de lado el bienestar social. Hace más
de una década, Daron Acemoglu, economista delMlT,
señaló la importancia de las instituciones en su obra
"Por qué fracasan los países", donde reflexiona sobre
las diferencias entre los Estados ricos y pobres. En su
texto señala que no es la cultura, ni el clima, ni la geo
grafía o la historia, sino la solidez institucional lo que
lleva a la prosperidad. En AL ni la izquierda ni la dere
cha han sabido resolver los problemas de raíz que li
mitan el andamiaje institucional, es decir, la corrup
ción y la desigualdad, que es fundamental para vis
lumbrar un futuro más próspero en la región.
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RENDICIÓN DE
CUENTAS

Nos dicen que el presiden
te Andrés Manuel López
Obrador tendrá este fin de

semana una intensa agen
da por Tabasco. Y es que el
mandatario viajará a la re
finería de Dos Bocas para
poner en marcha el perio
do de prueba de la obra.
Además, dará su informe
de seguridad y revisará
otros proyectos, sin de
jar de lado el festejo por los
cuatro años de su triunfo

electoral de 2018.

JAVIER
MAY

> Desde Palacio Nacional nos hacen

saber que en varias dependencias
federales se ocupan ya para encau
zar a los trabajadores que termina
rán la construcción de la refine
ría Dos Bocas este fin de semana.

La idea es que se vayan a laborar
en los proyectos del istmo y del
sureste, especialmente en el Tren
Maya, el cual está encargado al ta
basqueño Javier May.

CLAUDIA
SHEINBAUM

> La jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum declaró con todas sus

letras que ya está preparada pa
ra ser Presidenta de México. Dejó
en claro que ya "es tiempo de las
mujeres". Eso sí, dijo que ya no ha
blará más del tema, porque, por
ahora, está "enfocada en atender
las demandas de los capitalinos",
como la modernización de la Línea

1 del Metro, que anunció ayer.
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LOSNÜMEROS HABLAN

> Alejandro Mo
reno Cárdenas,
dirigente nacional
del PRI, está cierto
de que hay muchos
intereses cruzados

que buscan minar
su gestión, pero,
con presentación de
Power Point en ma

no, tiene la certeza
de que los núme
ros y los resultados
le favorecen, y eso
le permitirá concluir
su presidencia en
el Comité Ejecutivo
Nacional, que ter
mina en agosto
de 2023.

MÁS VENTAJA

> Para las aerolí

neas de EU, el que
iss autoridades

mexicanas no su

ban de categoría
por falta de perso
nal capacitado y de
recursos representa
una ventaja sobre
empresas naciona
les. Por esa razón,
Rogelio Jiménez
Pons, subsecreta
rio de SICT, aprieta
e! paso para dismi
nuir la presión que
se ejerce dentro y
fuera: experiencias
de retraso ya tiene,
y no han resultado
en nada bueno.
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El deseo de Washington de dejar de ser el policía
del mundo, el garante de la paz o el aparato
imperialista, deja un vacío político

stados Unidos parece estar en medio de un
periodo de cambios que nadie sabe dónde
terminará, pero por lo pronto lo hace ver
como dividido, entre el deseo de retroceso
y el de ir adelante, de seguir como potencia
dominante o de hacerse a un laclo.

Es una situación complicada. Por un
laclo, EU se presentó durante más de medio siglo como el
factor estabilizador en un planeta donde un buen grupo de
países puso su confianza, su defensa, en la alianza con ellos.

Pero ahora Washington parece consumido en sus debates
internos y nadie está seguro que las ofertas del presidente
Joe Biden puedan ser sostenidas dentro de un año o ser re
frendadas por el próximo mandatario.

El periodo de Dónale! Trump llevó a tro debate entre EU y
sus aliados que resultó en la convicción de que el arreglo de
las décadas de la Guerra Fría, después de la Segunda Guerra
Mundial,ya no podía sostenerse. Washington no quería man
tenerse como el responsable de la defensa europea.

Una situación similar se dio y se da en Asia, donde el des
pertar chino intranquiliza a varios de sus vecinos, que buscaron
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acogerse a la sombrilla estadouni
dense. Pero la política de Trump los
llevó a buscar arreglos diferentes;

Porun lado.se puede verel rearme
de Alemania y Japón, las potencias
derrotadas en la Segunda Guerra
Mundial,y ahora pivotes indispensa
bles en sus regiones, muy al margen
de la desconfianza que despiertan
entre algunos de sus vecinos.

El hecho, sin embargo, es que desde la Segunda Guerra
Mundial, el planeta vivió una era marcada por instituciones y
códigos impuestos por la fuerza económica y militar de Es
tados Unidos, al grado que hasta sus grandes rivalesjugaron
en esos márgenes.

La Guerra Fría se desarrolló en ese tiempo y terminó en
1990, con la disolución de la Unión Soviética y el Pacto de Var
sovia, mientras el otro gran competidor, la República Popular
China, estaba empeñada en un proyecto de desarrollo que
combinaba el marxismoy el capitalismo.

Y a partir de los años 90, se hizo evidente que Estados Uni
dos comenzaba a sentirse cansado de invertir en su control

del mundo.

EU fue, y es, la mayor potencia militar del planeta, y la
única con los recursos para realizar intervenciones a miles
de kilómetros de sus costas.

Pero el deseo de dejar de ser el policía del mundo, el garante
de la paz o el aparato imperialista, según cada quien lo vea,
deja un vacío político y aunque el presidente Biden busca
ahora restablecer el liclerazgo estadounidense es evidente
que debe contar más que nunca con sus aliados.

Sin embargo, eso implica el surgimiento de centros de poder
regionales que la Unión Europea, y en específico Alemania,
Japón, India o Turquía tienen intereses propios, comienzan
a revalorar sus políticas y a prepararse para el momento en
que no puedan contar con el apoyo de Estados Unidos, o sus
necesidades difieran de ellos.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1

Fecha: 28/06/2022

Página: 29

Area cm2: 283

2 / 2

Columnas Políticas

Desde Afuera / José Carreño Figueras

José Carreño Figueras

Costo: 16,414

Página 4 de 16



• Diego Cocca, en
trenador del Atlas, fue
reconocido con el Balón

de Oro como Mejor DT de
la Temporada 2122 de la
Liga BBVA MX, luego de
conseguir el bicampeona
to, tras 70 años de sequía.

• Holly Weaver Smith,
dueña de la boutique
Sweet Savannah, se
refirió en un video de

manera racista hacia los

mexicanos. Criticó que, al
visitar México, terminó
"con olor a taco".

• Sarah Huckabee,
exsecretaria de prensa de
Trump, aseguró que en
EU los niños están tan

seguros en el útero como
en el aula, tras la abolición
de Roe vs. Wade contra el

aborto y los tiroteos.
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?FERNANDO
RODRÍGUEZPOLITEIA

DOVAL

Generalmente, los sacerdotes jesuítas dominan varías
lenguas i/ estudian varías carreras. Son una suerte de
vanguardia intelectual dentro de la Iglesia católica

La semana pasada fueron
asesinados los sacerdotes

jesuítas Joaquín Mora Sala
zar y Javier Campos Morales,
quienes llevaban décadas
como misioneros en la Sierra

Tarahumara,en Chihuahua.
Sacrificaron su vida al

intentar proteger a Pedro
Palma Gutiérrez, un guía
de turistas que también fue
asesinado por El Chueco, lí
der del crimen organizado
en la zona.

La Compañía de Jesús, a
la que pertenecían los sa

cerdotes muertos, fue fundada por San Ignacio de Loyola en 1534.
En plena crisis, tras la reforma luterana, San Ignacio,

antiguo soldado, pensó en una congregación que defendiera a
la Iglesia y al Papa, a! que profesan un voto especial de amor y
servicio.

Generalmente, los sacerdotes jesuítas dominan varias lenguasy
estudian varias carreras. Son una suerte ele vanguardia intelectual
dentro de la Iglesia católica.

De sus filas han salido numerosos artistas, historiadores, astró
nomos, biólogos, matemáticos, teólogos, pedagogos y filósofos,
además de varios santos.

La Compañía de Jesús ha tenido una presencia muy relevante
en México.

Los jesuítas llegaron a la entonces Nueva España en 1572 y
abrieron infinidad de colegios, obras y misiones. Algunas, como
la de la Tarahumara, llevan siglos funcionando.

A lo largo de la historia, la Compañía de Jesús ha pasado por
diversas crisis y polémicas. Varios gobernantes los expulsaron
de sus naciones porque desconfiaban de su voto especial de
obediencia al Papa.

En otras ocasiones, su opción preferencial por los más pobres
los ha enfrentado con ricos y poderosos. Su apertura a las nue
vas ideas no ha estado exenta de rozar la heterodoxia doctrinal.

Muchos de ellos han llevado el compromiso con su vocación
hasta el extremo del martirio. Los padres Mora y Campos son los
ejemplos más recientes.

A pesar de ser tremendamente doloroso e injusto, el sacrificio
c!e los padres Joaquín Mora y Javier Campos, que se une al c!e los
cincuenta sacerdotes católicos asesinados en los últimos 10

años en nuestro país, también trae consigo un halo de esperanza.
En una época de relativismo e indiferencia, ellos fueron fieles al

mandato evangélico de amar al prójimoy dar la vida por sus amigos.
Su ejemplo seguramente moverá conciencias y provocará

conversiones.

Hará que más mexicanos quieran involucrarse en la lucha por
construir un mejor orden social. Generará empatia con miles de
personas que han perdido a algún ser querido como consecuencia
c!e la violencia demencial que padece Méxicoy la irracional política
del gobierno frente a ella.

Por lo pronto, el testimonio de los padres Mora y Campos ha
puesto en el mapa a Cerocahui, una humilde comunidad en la
Sierra Tarahumara en donde cientos c!e personas claman justicia
y exigen respeto a su dignidad.
• EL TESTIMONIO DE

LOS PADRES MORA Y

CAMPOS HA PUESTO EN

EL MAPA A CEROCAHUi,
UNA HUMILDE

COMUNIDAD EN LA

SIERRA TARAHUMARA,
EN DONDE CIENTOS DE

PERSONAS CLAMAN

JUSTICIA Y EXIGEN

RESPETO A SU DIGNIDAD
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MISION
ESPECIAL

\o podemos seguir indiferentes al aumento de la
violencia sin sentido en nuestro país

I asesinato de los sacerdotes jesuítas Javier
Campos Moralesy Joaquín César Mora, den
tro del templo de Cerocahui, en Chihuahua
debe marcar un ¡basta ya!

Las versiones señalan que el asesino
ingresó a la iglesia persiguiendo a un herido.

Los sacerdotes corrieron a auxiliarlo, y
el agresor, embrutecido, los asesinóy se llevó sus cadáveres.

El crimen hace evidente la absoluta falta de respeto a las
personas e instituciones hasta ahora intocables, como los sa
cerclotesjesuitas respetados en la zona; la impunidad, porque
nadie se atreve a entrar a una iglesia a asesinar personas y
sacerdotes si sabe que va a ser castigado; el embrutecimiento
de los sicarios con drogas y alcohol y la penetración del crimen
organizado en el país.

La iglesia de Cerocahui fue construida en el año 1680.
De acuerdo con la investigadora Esperanza Penagos Bel

man, los jesuítas llegaron a Nueva Vizcaya, hoy Chihuahua,
en 1564. La región se conoció inicialmente con el nombre ele
"Tierra Adentro", que daría nombre al Camino Real que iba
desde la Ciudad de México hasta Santa Fe, Nuevo México,

?os órdenes religiosas establecieron misiones en la zona:
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los franciscanos y los jesuítas.
Éstos, según Penagos Belman,

penetraron por dos frentes: el pri
mero, por el occidente de loque hoy
es Chihuahua, y su frontera con el
estado c!e Sinaloa.

El segundo, vía el sur del estado,
colindante con el actual Di ranga

De acuerdo con la experta, la fun
dación c!e los pueblos por parte de

los jesuítas "debía responder a la invitación del grupo que
vivía en lugar".

Las primeras misionesjesuitas se establecieron a partirde
1604, se expandieron por la AltaTarahumaray la BajaTarahu
mara y sufrieron un constante rechazo de los tarahumaras,
por la concentración en centros de población sedentarios,
llamados "reducciones".

Posteriormente, los jesuítas dejaron de presionara los
tarahumaras y les alentaron a conservar su independencia
y modo c!e vida tradicional y nómada.

De acuerdo con Misiones Coloniales, losjesuitas fundaron
en Chihuahua el estado con mayor número de misiones en
México casi 200 pueblos. Hoy se localizan aún 168 misiones.

Se estima que alrededor de 500 misioneros jesuítas se
establecieron en la zona, hasta que fueron expulsados de la
Nueva España por Carlos III, en 1767.

Losjesuitas trabajan desde hace años con y para las co
munidades indígenas de la Sierra Tarahumara.

Son respetados y queridos en la zona. La defensa de los
derechos humanos, de ¡a tierra de los habitantes de la región,
la protección del medio ambiente y la condena del crimen
organizado han sido sus prioridades.

Me sumo a la enérgica condena del asesinato de los sacer
dotes jesuítas, y a la exigencia c!ejusticia. Justicia que implica
respeto a la ley, fin c!e la impunidad y la erradicación de las
condiciones de violencia, pobreza y olvido que caracterizan
a la Sierra Tarahumara.

Me sumo a

la enérgica
condena del

asesinato de los
sacerdotes
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CONTRALAS
CUERDAS

El perfil y formo de laborar de Sergio Molina ya
está detonando en escándalo, por injerencia en
asuntos jurisdiccionales

I interiordel Poder Judicial de la Federación

se sigue la pista de un personaje que ha
cobrado relevancia por su influyentismoy
operación política dentroy fuera del sector.
Se trata de Sergio Molina Martínez, inte
grante del Consejo de la Judicatura Federal
a partir de diciembre de 2019.

El consejero impulsó a su hermano Hugo Molina Martínez
como magistrado electoral en Chihuahua, su tierra natal,y en
donde Sergio tomó relevancia por su apoyo en la operación
política de la candidata Maru Campos, lo que nofue bien visto
desde el Ejecutivo federal. Es uno de los consejeros que más
viajes de "trabajo" realiza por diferentes estados; sin embargo,
manda en avanzada a un grupo de entre tresy cinco personas,
como parte de su comitiva, algo que no hace ningún otro con
sejero. Lo más grave es que ninguno de sus viajes aparece en
las actas del consejo, a diferencia de lo que ocurre con el resto
de sus compañeros. Destaca que casi todos esos recorridos
por el interiorde la República coinciden con ¡a presentación
de sus libros como Acciones de Capacitación para el Nuevo
Sistema de Justicia Laboral y El Nuevo Sistema de Justicia
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Laboral en México.

Su desempeño laboral comenzó
a levantar sospechas en las esferas
del mundojudicial.a partir de sus ex
céntricos gustosy lujos, pues mandó
remodelar sus oficinas y está bajo
sospecha de utilizar proveedores
del CJF para remodelar inmuebles
personales, como un departamento
en Acapulco; sobre ese asuntoya se

está promoviendo una investigación interna. El poder que
logró en tampoco tiempo sabe aprovecharlo para seguir
beneficiando a los suyos, pues a unos meses ele su llegada al
consejo intentó ayudar a su esposa, llliana Camarillo González
a convertirse en jueza laboral, dentro de un concurso, pese a
que el presiden te del jurado era él mismo, pero ella renunció
antes de que se evidenciara cualquier posible empujón de
Molina. El apoyo no se limita ahí, al presidir otro jurado designó
a la esposa de su chofer como ganadora, en un concurso para
ocupar un puesto administrativo de importancia. Hay más
casos de contrataciones en las que abogó por hijas de sus
amigos para formar parte del consejo en diferentes puestos.

El perfil y forma de laborar de Sergio Molina ya está deto
nando en escándalo por injerencia en asuntosjurisdiccionales
y entre broma y broma ha sugerido criterios interpretativos
a los jueces laborales, pero las risas se desvanecen ante su
interés con ciertos procedimientos de huelga, frente a sus
reuniones mensuales en Cocoyoc, con los abogados laboristas
Faustino ToribioyOscarJavierCallegos.Se está haciendo un
expediente del consejero vanidades al interiorde ¡a judicatura.

UPPERCUT: Alito Moreno me asegura que los audios
y la investigación en su contra por enriquecimiento ilícito,
así como la narrativa del presidente López Obrador en su
contra no le han hecho absolutamente nada ni a él ni a la

coalición, por lo que sigue firme al frente del PRI.
¿Usted le cree a Alito?

Su desempeño
laboral
comenzó
a levantar

sospechas

Fecha: 28/06/2022

Página: 7

Area cm2: 257

2 / 2

Columnas Políticas

Contra las Cuerdas/ Alejandro Sánchez

Alejandro Sánchez

Costo: 14,906

Página 10 de 16



EL DEDO
EN LA LLAGA

Reportó utilidades por cuatro mil 304 millones de
dólares, nada más en el primer trímestre de este
año, en los seis países donde opera

os 5.6 millones de habitantes de Monterrey,
la segunda ciudad más grande del país, su
fren desde hace meses una grave escasez
de agua. La indignación se multiplica, pues
57 por ciento del líquido ahí no es para la
población, sino para la industria.

En el país, la empresa con más conce
siones es la italoargentinaTernium, antes Hylsa, que cuenta
con 40, que suman la extracción ele 17 millones 693 mil 885
metros cúbicos de agua al año. Ese corporativo reportó utili
dades por cuatro mil 304 millones ele dólares, nada más en el
primertrimestre de este año, en los seis países donde opera,
incluyendo el nuestro, pero dejando una estela de corrupción.

En su planta de Xoxtla, Puebla, Ternium produce 15 tone
ladas diarias de acero. De acuerdo con cálculos de la firma

especializada Fluence Corp, para la fabricación de una tone
lada métrica de esa aleación, el consumo c!e agua es c!e 28
mil 600 litros, con 25 mil 300 litros de descarga. Es decir que,
cliariamente.Terniumusaal menos 429 mil litros gracias a que
goza de una concesión en el lugar,y descarga 379 mil 500 de
aguas residuales. Eso ocasiona dos problemas muy graves.
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El primero es que sucede mientras
las comunidades cercanas sufren

de carencia de agua potable para el
consumo humano y la agricultura,
como lo denuncian continuamente

los activistas ambientales locales,
Juan Vázquez y Pascual Bermúclez
La otra gran dificultad es que las c!es
cargas residuales no se procesan
correctamente, se filtran y contami

nan los pozos que utiliza el organismo operador de agua c!el
estado para surtirá las poblaciones del área, loque significa
riesgos importantes para su salud.

Queda clara la inmoralidad de esta práctica, pero también
su ilegalidad. La Ley de Aguas Nacionales establece el orden
de prioridad para el aprovecha miento y concesión de uso del
líquido: doméstico, público urbano, agrícola,y hasta el octavo
lugar, el industrial. Más aún, especifica que una concesión de
agua para uso industrial debe hacer las obras respectivas
"para su descarga, incluyendo tratamiento de las aguas re
siduales y los procesos y medidas para el reúso, en su caso,
y restauración del recurso hídrico".

¿Porqué Ternium tiene entonces concesiones que pasan
por encima de la ley? Los 10 decretos firmados el 5 de junio
de 2018 por Peña Nieto, eliminando las vedas en 300 cuencas
hidrológicas, abrieron la puerta a una lluvia de concesiones de
explotación ele agua por parte de privados. El resto de la historia
es conocido: se repartieron sin ton ni son y sin considerar a
las poblacionesy la naturaleza de las regiones.

En 2020, el presidente López Obrador no permitió la insta
lación de una industria cervecera en Mexicali por la carencia
del líquido, sin embargo, México ocupa el cuarto lugar mundial
de países que más agua extraen para diferentes usos, reco
noce la Conagua, que estuvo mucho tiempo hundida en una
red de corrupción que documenté hace 21 meses, poniendo
El Dedo en la llaga [https.afyheraldodemexico.com.mxZopi
nlon/2020/9/22/2030slnagua208772.html).

Ha dejando
una estela de

corrupción y
contaminación

a su paso
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ALHAJERO

Contra lo que prometió en el cónclave con los
expresidentes del PRI, Alito evade ahora descartar
abiertamente la candidatura presidencial

ntenso, por momentos, el diálogo del di
rigente nacional del PRI, Alejandro Alito
Moreno Cárdenas con directivos y cola
boradores de Heraldo Media Group.

De entrada: Alito —contra lo prometido
a losexpresiclentesdel PRI hace un parde
semanas— no se descartó como candidato

presidencial de su partido para 2024.
Le dio vueltas y vueltas a la pregunta con que si estaba

concentrado en consolidar al PRI, que lo importante era el
partido, que tal y cual,.; lo más que llegó a responder fue un
"no me interesa" (con lo que no descarta dicha posibilidad).

En cambio, rechazó varias veces expresar con todas sus
letras que no sería —ni buscaría ser—candidato presidencial
del tricolor.

Precisó que en el cónclave que sostuvo con sus ante
cesores y el coordinador de los priistas en el Senado, sólo
Roberto Madrazo, Claudia Ruiz Massieu y Miguel Ángel
OsorioChong pidieron su renuncia a la presidencia del partido.

Citó el caso de Manlio Fabio Beltrones "con un discurso

inteligente"— quien, según dejó ver Alito, prácticamente se

Fecha: 28/06/2022

Página: 5

Area cm2: 251

1 / 2

Columnas Políticas

Alhajero / Martha Anaya

Martha Anaya

Costo: 14,558

Página 13 de 16



deslindó de sus compañeros, pues
el sonorense dijo no hablaren nom
bre de nacliey sólo a título personal,
preocupado porfortaleceral partido.

Los demás participantes, subra
yó, han permanecido callados. Están
en ánimo de construir.

Hacia Osorio Chong fue contra
quien arremetió Alejandro Moreno
en distintas ocasiones. "Lo veo un

poco alterado", indicó. Lo acusó de buscar entrevistas para
"golpear" al PRI y advirtió con sorna respecto al hiclalguense:
"así como va, nunca va a ser expresidente del PRI".

El dirigente priista sostuvo que el gobierno de AMLO
quiere quitarlo de la presidencia del PRI para poner a otro en
su lugar —"quieren a alguien que se les doble"— y enviar de
nuevo sus reformas al Congreso para que ahora sí las voten
a favor. Y por supuesto, romper la alianza PRIPANPRD.

Desde la perspectiva de Alito, los auclio escándalos en
que se ha visto envuelto no han afectado al partido: Lo tene
mos medido en las encuestas, sólo ha afectado en el círculo
rojo, sostuvo.

En cuanto a las investigaciones y acusaciones que en
frenta, el exgobernador campechano respondió: "No soy un
santo —nadie en política lo es, diría su vocera Paloma Sán
chez—, pero no me van a agarrar portonto".

Por lo demás, el presidente del tricolor reiteró que convocará
al Consejo Político Nacional en un párele semanasy si alguno
de los exmanclatarios del partido quiere su renuncia, que lo
pida ahí, cuando aborden los asuntos generales.

Los militantes, agregó, quieren acabarcon los campeones
mundiales de los plurinominales, que se la pasan saltando
de una Cámara a la otra.

GEMAS: Obsequio del dirigente de Morena, Mario Del
gado, a sus correligionarios: "Cualquier intento de división,

es traición"

El presidente
deI tricolor
convocará al

Consejo Político
Nacional
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Morena, fracturado y con tribus,
como el PRD; 2024 es un botín

Movimiento Regeneración Nacional (Morena) .
está fracturado.

Y la culpa es de Andrés Manuel López Obrador, por su presunta aper
tura para que las corcholatas, como despectivamente les llama, busquen
la candidatura presidencial de 2024.

Morena está lleno de tránsfugas.
Del Partido de la Revolución Democrática (PRD) y del Partido Revo

lucionario Institucional (PRI), principalmente, pero, en realidad, de to
dos los partidos y organizaciones.

El caso es decirse de izquierda que ni existe y proclamarse defensor
de los pobres.

Está claro el bloque Marcelo EbrardRicardo Monreal y Claudia Shei
nbaumAdán Augusto López.

De ellos saldrá el candidato o la candidata.
No hay más.
Es tal la división, que hasta el líder nacional, Mario Delgado Carrillo,

egresado de una escuela de las que Andrés Manuel detesta y califica de
formadoras de neoliberales y técnicos que han destruido al país, pide no
dividirse.

 Antier escribí en twitter que los egresados del 1TAM son responsa
bles de la caída de la economía y han dañado mucho al pueblo.
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Hay rarísimas excepciones, pero, por lo general, son malos técnicos
que se creen científicos, y, además, lo más lamentable y reprobable: son
corruptos.

Eso dijo en un mensaje en video publicado en twitter el 3 de abril de 2018.
Ya no entendí.
O sí.

Es una más de las incongruencias y contradicciones del tabasqueño.
Como dice una cosa, dice otra.
Los precandidatos violan la ley y no les importa.
Así acudieron, ahora, a Coahuila, donde habrá elección en 2023 para

gobernador. El domingo, con pancartas, pintas y acarreados con tortas,
chescos y un billete.

Sheinbaum se escuda en que es fin de semana y que no cobra.
Adán Augusto, ni siquiera eso.
Cuando promovió la fracasada consulta de abril hasta dijo<jue no le

importaba si lo sancionaban, con tal de apoyar a su amigo, a su ídolo, a
su protector, "al presidente López Obrador".

Ebrard ha sido más descarado.

Se dice destapado cinco veces y en busca de la candidatura.
Monreal, en tanto, ha sido el rebelde que, sabedor de que lo marginan,

hace ruido con sus declaraciones.

El domingo sí fue a Coahuila, donde ahora faltó Ebrard por estar aún
contagiado de Covid19.

Sí, el mismo que no importó a Sheinbaum. porque a los cinco días de
dar positivo ya andaba oootra vez sin cubrebocas y hasta bailando en su
cumpleaños, el sábado.

El ADN perredista los traiciona, por eso han formado tribus y por eso
la elección del candidato es una farsa: será decisión de López Obrador.

Los morenistas se dan por debajo de la mesa.
Esa división es la que debe aprovechar la oposición, pero no, ahí es

tán, por ejemplo, Miguel Angel Osorio Chong y Claudia Ruiz Massieu, en
el Senado, dividiendo al PRI, en lugar de sumar, con sus ataques un día sí
y otro también al dirigente, Alejandro Moreno Cárdenas.
Vámonos: Más ocurrencias. Ahora, cambio de nombre a las calles.
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Inicia carrera por la presidencia
con presencias y ausencias
lü Carrera por la presidencia en el 2024 ya
comenzó y los partidos deben comenzar a fijar
su estrategia para obtener el triunfo o, en el ca
so de Morena, refrendarlo.

La oposición deberá enfrentar unida al partido en el Po
der o de lo contrario pulverizarán el voto y perder. Como es
de esperarse los nombres de quien pudiera encabezar el
proyecto de la Alianza y de Morena ya están sonando.

En el caso de que Movimiento Ciudadano se sume al
PRI, PAN y PRD Luis Donaldo Colosio Riojas, sería uno
de los personajes más competitivos e incluso capaz de
vencer a quien vaya por MORENA, PT, PVEM; llámese
Marcelo Ebrard, Claudia Sheinbaum, o Adán Augusto
López o Ricardo Monreal.

Otros nombres competitivos dentro de la coalición
opositora es Ricardo Anaya y aunque también se han
destapado Enrique Alfaro, luán Carlos Romero Hicks, En
rique de la Madrid, Alejandro Murat y Alejandro Moreno
hasta ahora las preferencias electorales no les alcanzan
para dar la pelea.

Pese a que Dante Delgado, líder de Movimiento Ciu
dadano ha manifestado que su partido irá solo a la con
tienda, aún falta tiempo para tomar decisiones y se sabe
que en diciembre este partido tiene preparado un anun
cio importante sobre el tema.

Lo que queda claro es que el riesgo más grande de la
coalición opositora es la división por eso ya se están vis
lumbrando otros escenarios como que el PAN deje atrás
al PRI por el desgaste que este partido tiene y logre con
vencer a Luis Donaldo Colosio para que encabece una

Alianza entre el PAN PRD.
Por otro lado, ha comenzado a circular la versión de

que Carlos Slim está en pláticas con Dante Delgado pa
ra impulsar a Marcelo Ebrard y aunque lo que no se
sabe es si lo hace por amistad con Marcelo o por otra
circunstancia para dividir y que no se impulse a Colo
sio con miras de que gane Sheinbaum o Adán Augusto
López Hernández

Sin embargo, como aún el tiempo es largo Colosio y
otros personajes que aspiran tienen la vía de candidatura
independiente.

Ya veremos.

RESULTADOS CONTRA INFLACIÓN: HACIENDA
A decir la Secretaría de Hacienda las medidas imple
mentadas por el gobierno federal contra la inflación
ya están dando resultados.

Y es que la dependencia dio a conocer que, durante la
primera quincena de jumo, la inflación interanual se co
locó en 10.14% frente al 12.47 % de igual periodo de 2021.

Lo anterior considerando los 24 genéricos que corres
ponden a la canasta básica de Profeco que están en el
Indice Nacional de Precios al Consumidor (INPC).

Señaló que dentro de los genéricos incluidos en el Pa
cic, destaca por su deflación anterior el limón con una
reducción en su precio de 9.5% así como el azúcar, cebo
lla, hubo, jitomate y papel higiénico.
Sin embargo, otros productos que muestra en una

gráfica, reportan un alza como en el caso de la papa con
el mayor aumento con 16.8% en la primera quincena de
junio del 2022.También el precio del plátano y el pollo
con incrementos de 2.5% y 2.3%, respectivamente.

LEE LA COLUMNA COMPLETA EN NUESTRO SITIO WEB
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PALABRA DE ANTIGONA

Matan más de 20 mujeres al día
SARA LOVERA

Desde los años 70 las feministas aposta
mos a cambios profundos: democracia en
la familia, no sólo castigar a los agresores,
procurar el cambio cultural y de pensa
miento para abatir el machismo y el uso
indiscriminado de la violencia en todos

los espacios. Sabíamos muy bien que era
inevitable que el ambiente violento afec
taría dramáticamente a las mujeres; o sea,
a más de la mitad de la población.
Sin trabajar por esos cambios de

seados en las relaciones sociales, to
das, todas las mujeres íbamos a quedar
sometidas a una espiral de agravios,
donde quiera que viviéramos o nos de
sarrolláramos, y seríamos inevitable
mente el receptáculo de la lucha vio
lenta entre hombres por el poder.

En aquellos años todavía no sabía
mos nombrar ni conceptualizar al femi
nicidio como el extremo de la violencia

contra las mujeres.
En estos días constatamos que el país

está bañado en sangre, con actos de vio
lencia y masacres que impactan en cada
comunidad, casa, escuela, trabajo, y que
ahí estamos las mujeres.

No se da entre bandas o cárteles; sucede

en cada recodo del camino y por tante

en cada sitio donde las mujeres estamos.
Hay una ficción en la que insiste el ofi

cialismo: disminuyó el feminicidio, por
que mañosamente manipula los datos.
A cambio, está en el abandono toda

política de prevención.
El sábado pasado, el Secretariado Ejecu

tivo del Sistema Nacional de Seguridad Pú
blica (SESNSP) reveló que los asesinatos de
mujeres en el país durante mayo marcaron
un récord, con 621, un máximo histórico.

Se trata de 272 víctimas de homicidios do

losos y 349 homicidios culposos. No se suma
ron 385 asesinatos considerados feminicidio.

Esta narrativa engaña y no coloca el pro
blema y la desgracia en su justa dimensión.
Ya estamos en ese escenario que temíamos.

El "avance de las mujeres", por su par
ticipación creciente, en todas las activida
des sociales, nos ha colocado en una si
tuación de alto peligro.

El Estado está rebasado, el gobierno sin
respuestas y la sociedad cada vez más di
vidida y expuesta en todos los rincones
del país. Es suficiente leer los reportes, in
formes y noticias.
Somos asesinadas en medio de los

"enfrentamientos", de las riñas familiares,
comunitarias, de los cárteles, de las ma
sacres, de los robos, los secuestros, las ba

laceras, en medio de una cotidianidad cri
minal que rebasa toda interpretación.

¿Dónde se declara feminicidio y dónde el
asesinato que se califica de doloso o culposo?
Un enredo que conviene a quienes

son responsables de actuar y que ofre
cieron que entraríamos a una época de
recuperación de la paz.

Encima, un sistema de justicia hecho
pedazos. Pero ahí están las cifras. Por
ejemplo, el SESNSP en el detalle dice que
desde el inicio de la pandemia, la violen
cia familiar aumentó en la Ciudad de Mé

xico, la cual hoy liderea al conteo a nivel
nacional en lo que va de 2022. Pero se dis
paró en 41 por ciento entre 2020 y 2022.

De abril a mayo, las víctimas mujeres de
homicidio doloso aumentaron 214 por ciento,
al pasar de 224 a 272 en números absolutos.

En los primeros cinco meses de 2022
sumaron un total de 3 mil 105 asesinatos

de mujeres, considerando homicidios cul
posos y asesinatos dolosos, más 385 femi
nicidios. O sea, no hay previsión, no hay
recursos para los refugios y disminuyó al
mínimo la tarea de prevención.

Las autoridades mienten sistemática
mente.

Veremos...
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Buscan acelerar definición

Mientras en Morena ya arranca
ron en la práctica su estrategia
para arrebatarle las gubernaturas
de Estado de México y Coatauila
al PRI, la urgencia por las defini
ciones en el bloque opositor se
hace mayor, pues aunque aún

quedan varios meses incluso para
las precampañas, ya la percepción
es que los partidos de la alianza
Va Por México van al menos un

paso detrás de la "4T". El problema
que complica los acuerdos es la
situación interna que se vive so
bre todo en el PRI y el PAN, donde

hay sectores que piden un cambio
de dirigencia, lo que obligaría a
reiniciar cualquier negociación.
Por si acaso, nos dicen, los lideraz

gos estatales ya están haciendo
su propia operación en las dos
entidades, independientemente
de los acuerdos a nivel nacional.

Por todo lo alto

Este viernes 1 de julio, el presiden
te Andrés Manuel López Obra
dor tendrá un día de esos que
marca con rojo en su calendario,
no solamente inaugurará (Como
sea) la Refinería Olmeca en Dos

Bocas, Tabasco. sino que desde

su obra emblemática dará un

informe por la conmemoración
de los cuatro años de su triunfo

electoral, con lo que ya sumarán
14 de estos discursos en lo que va
de su sexenio. Nos comentan que,
de manera inicial, se dará el men

saje, y posteriormente el corte de
listón y las primeras pruebas de
operación de la refinería.

Los millones 'caducados'
El anuncio del secretario de Salud

en Sinaloa, Cuitláhuac Gon
zález Galindo, de la detección
de medicamentos caducos por
alrededor de 30 millones de pesos,

adquiridos por la administración
de Quirino Ordaz Coppel, tam
poco dejan muy bien parada a la
administración del actual goberna
dor Rubén Rocha. ¿Cómo es que
a casi ocho meses de que llegó la
actual administración no se habían

percatado de esto?, ¿acaso no hubo
un proceso de entrega recepción
en el sector salud? Son muchas

las interrogantes y muchas las
responsabilidades a deslindar, más
allá de apuntar todo a su antecesor.
Y ahora también habrá que ver
si realmente se puede recuperar
parte de ese medicamento, y no
dejar de seguir la pista.
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PRI JALISCO
SE LA JUEGA CON AUTO
Pues, si alguna duda perdu
raba por ahí, ya han quedado
todas disipadas por la nueva
dirigente oficial del Partido
Revolucionario Institucio

nal (PRI) en Jalisco, Laura
Haro Ramírez: su liderazgo se
la jugará hasta el final con el
actual presidente nacional de
ese instituto político, Alejan
dro Moreno Cárdenas, pese a
las acusaciones de presuntos
delitos que lo rodean.

Aunque tuvo la oportu
nidad de deslindarse del

dirigente nacional del PRI,
cuya imagen pública ha que
dado bastante deslustrada

tras los múltiples audios que
se han dado a conocer por
el Gobierno de Campeche,
Haro Ramírez aprovechó su
toma de protesta oficial como
presidenta del PRI en Jalisco
para refrendar su apoyo y
cercanía política con Moreno
Cárdenas.

"Gracias presidente por tu
apoyo y compañía, en Jalisco
se te quiere y reconoce tu

liderazgo", publico Haro Ra
mírez en sus redes sociales

el 26 de junio, dirigiéndose a
Moreno Cárdenas.

Ese mismo día compartió
una imagen con el presidente
nacional del PRI.

"Agradecida por la presen
cia y apoyo incondicional de
la dirigencia nacional del PRI
al priismo jalisciense. Gracias,
presidente 'Alito' Moreno y
secretaria general Carolina
Viggiano. Aquí se les quiere
y respalda", agregó junto a la
fotografía.

El tremendo problema
en el que está metido el
dirigente nacional del PRI no
obstó para que Haro Ramírez
culminara con otra arenga:
"¡Construyamos el mejor PRI
de todos los tiempos!".

PODRÍAN VENIR
DESACUERDOS

Laura Haro está dando sus

primeros pasos como la
máxima priista de Jalisco,

pero habra que ver si todos
sus correligionarios jalis
cienses están tan satisfechos

como ella con la jefatura de
Moreno Cárdenas. Después
de todo, así como los expresi
dentes nacionales del PRI han

expresado su desacuerdo con
la continuidad de "Alito", debe
de haber un sector del PRI

en Jalisco que esté al menos
dudoso de la gran cercanía
política que muestra Haro

Ramírez con el líder priista ¿o
a poco a todos les encanta esa
mancuerna?

Con este tipo de decisiones
y compadrazgos políticos
de cara al proceso electoral
del 2024, que los priistas
jaliscienses no se vayan a
decir sorprendidos si en esas
elecciones continúan su trans

formación hacia una fuerza

política debilitada y meramen
te testimonial en el tablero

político del estado, y con un
partido Movimiento Ciuda
dano cuya hegemonía luce,
hasta hoy, bastante sólida.
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Alejandro Moreno Cárdenas, líder
nacional del PRI.
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NEGLIGENCIA DERIVA
EN TRAGEDIA Y CRISIS
POL] TICA EN EL
CARMEN
El ataque a elementos de Fuerza
Civil, que terminó con un saldo
de seis policías fallecidos, sin
duda es un hecho que enciende
alertas en Nuevo León, sobre

todo, al tratarse de la agresión
más mortal en la historia de esta

corporación.
La declaración de Gerardo

Palacios Pámanes, comisario
de Fuerza Civil, en el sentido
que fue un ataque directo por un
grupo del crimen organizado en
respuesta a 14 enfrentamientos
que sostuvieron sicarios con
policías en anteriores ocasiones,
exhibe una falta de estrategia e
inteligencia que viene desde la
dirección de la corporación.

Resulta inexplicable que,
sabiendo Palacios Pámanes de

un historial de choques, no haya
sumado a más elementos a lo

que resultó una fallida estrategia
e incluso negligencia. Lo más
preocupante es que fallecieron
policías,

CRISIS POLÍTICA
EN EL CARMEN

Todavía no cumple ni dos
meses como militante de

El ataque a elementos de Fuerza
Civil, que terminó con un saldo
de seis policías fallecidos, sin
duda es un hecho que enciende
alertas en Nuevo León, sobre
todo, al tratarse de la agresión
más mortal en la historia de esta

corporación.
La declaración de Gerardo

Palacios Pámanes, comisario
de Fuerza Civil, en el sentido
que fue un ataque directo por un
grupo del crimen organizado en
respuesta a 14 enfrentamientos
que sostuvieron sicarios con
policías en anteriores ocasiones,
exhibe una falta de estrategia e
inteligencia que viene desde la
dirección de la corporación.

Resulta inexplicable que,
sabiendo Palacios Pámanes de

un historial de choques, no haya
sumado a más elementos a lo

que resultó una fallida estrategia
e incluso negligencia. Lo más
preocupante es que fallecieron
policías,

CRISIS POLÍTICA
EN EL CARMEN

Todavía no cumple ni dos
meses como militante de

Movimiento Ciudadano y el
alcalde de El Carmen, Humber
to Medina Quiroga, nos dicen,
ya enfrenta severos desconten
tos en su municipio, luego de
traicionar a la autodenominada

Cuarta Transformación.

Medina Quiroga, quien fue el
ex abanderado de la coalición

Juntos Haremos Historia en

Nuevo León, pero postulado
por Morena, tiene en contra
a gran parte de la ciudadanía.
Supuestamente la principal
razón es por haberse cambiado
de camiseta.

Nos aseguran que práctica
mente ha abandonado las calles

de las colonias, sin luminarias ni
servicio de limpieza. Peor aún,
se habla de grandes sueldos
para familiares y amigos y esto
ha molestado mucho a los tra

bajadores municipales de base
y sindicalizados.

Por cierto, la regidora Vane
za Garza Lara, quien era coor
dinadora de MC en El Carmen,

vio traicionado el proyecto del
movimiento naranja en la loca
lidad, por lo que hoy anunciara
su salida del partido para irse a
militar a Morena.

Movimiento Ciudadano y el
alcalde de El Carmen, Humber

to Medina Quiroga, nos dicen,
ya enfrenta severos desconten
tos en su municipio, luego de
traicionar a la autodenominada

Cuarta Transformación.

Medina Quiroga, quien fue el
ex abanderado de la coalición

Juntos Haremos Historia en

Nuevo León, pero postulado
por Morena, tiene en contra
a gran parte de la ciudadanía.
Supuestamente la principal
razón es por haberse cambiado
de camiseta.

Nos aseguran que práctica
mente ha abandonado las calles

de las colonias, sin luminarias ni
servicio de limpieza. Peor aún,
se habla de grandes sueldos
para familiares y amigos y esto
ha molestado mucho a los tra

bajadores municipales de base
y sindicalizados.

Por cierto, la regidora Vane
za Garza Lara, quien era coor
dinadora de MC en El Carmen,
vio traicionado el proyecto del
movimiento naranja en la loca
lidad, por lo que hoy anunciara
su salida del partido para irse a
militar a Morena.
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El alcalde Humberto Medina Quiroga eaüsó dggcontento por sú cambio
de partido.
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Del dicho al hecho
En la campaña del 2018 camino a la Presiden

cia de la República, $ actual titular del Poder
Ejecutivo federal estableció una serie de ac

ciones relacionadas con el tima de seguridad.
Más allá de hacer un recuento de lo que se dijo

en la campaña y las políticas públicas en materia
de Seguridad Pública y Nacional efectuadas, en
estos primeros poco más de tres años de ejercicio
del mandato, reflexionemos a partir dé losflechos
y acontecimientos.

La frase "abrazos no balazos", en contraste con
la legendaria "plata o plomo" es evidencia de los
momentos históricos de la versión de la Cuarta

Transformación en el combate a la delincuencia y
la corrupción de las personas operadoras del sis
tema dé seguridad, debido a un sinnúmero ¡Ir :'ar
tores, entre ellos la amenaza de los delincuentes
de hacerle algún daño a los familiares dé los ser
vidores públicos.

Entre el dicho y el hecho, hay mucho trecho. Si
bien es cierto que los abrazos como tal no los dan los
operadores del sistema nacional de seguridad, lo
cierto es qué hay ménos; aseguramientos dé droga,
armas de fuego, vehículos, inmuebles, numerario,
etc. a cargo de las autoridades federales. Y también
es cierto que los balazos o balaceras han incremen
tado, sobretodo a cargo de los delincuentes organi
zados, asesinos Solitarios o sicarios.

Hace no mucho comenté que debemos de anali
zar si los protocolos son acordes a la realidad, pues
las autoridades deben de actuar en cualquier cir
cunstancia en el entendido de que la población no
está armada.

Lo acontecido en días pasados, tanto en Ceroca

hui, Chihuahua, como en el restaurartté Suntory de
la colonia Del Valle, en la Ciudad de México, son
ejemplos de eventos donde las víctimas perdieron la
vida a consecuencia del uso de armas de fuego.

Lo anterior, con independencia de las balacea
ras de Fórum Cuernavaca, del penal de San Luis
Potosí, de Nuevo Laredo, Michoacán, Guanajuato
y zacatecas, por citar algunas en la semana del 20
al 26 de junio.

Dé forma y fondo, és importante y pertinente
analizar qué se está haciendo y cómo estamos aten
diendo la problemática relacionada al fenómeno de
las violencias y la inseguridad; sobre todo porque
normalizar lo que está ocurriendo es lo peor que po
demos hacer; pero és lo más humano, a todo nos
acostumbramos menos a no comer.

Hay que hacer una exhaustiva revisión dé la po
lítica de seguridad pública y nacional, ala ley y pro
tocolos del uso de la fuerza a la integración o no de
la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa
Nacional; en la mutación de la Secretaría de Seguri
dad Y Protección Ciudadana sin policía a otro tipo dé
coordinación sin operación. Es indispensable que
ocurra a la brevedad, de lo contrario la ciudadanía
hará la evaluación en él 2024.

NOTA AL PIE DE PÁGINA::

"Ser más para servir mejor",¡es ellema de la Com
pañía de Jesús, fundada en España por Ignacio dé
Loyola en 1540, en aras de evangelizar desde enton
ces y hasta la fecha. Es muy lamentable perder cual
quier vida, pero más de personas que su vocación es
de servir a los necesitados y olvidados, como es el
caSo de los tarahumaras de Chihuahua. •
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Diferencia entre

católicos y evangélicos
A rafe del asesinato de dos sacerdotes jesuítas —que

no han sido los únicos a manos de la delincuencia

organizada en el país en los últimos años—, la jerar
quía católica se pronunció severa y unánimemente en contra
de la política anticrimen que se lleva sin más resultados que el
incrementó del derramamiento impune de sangre.

Contrario a las Iglesias Evangélicas, que sí bien carecen de
un líder nacional o reconocido que represente a la mayoría, na
da han dicho en este sentido, y no por cuestiones de divergencia
doctrinal —pues comulgan en muchos puntos cristoCéntricqs
con la iglesia mayoritaria—, sino por la indolencia social que
padecen sus líderes, pastorales y laicos.

Octavio Ulises Valdéz Figueroa y Francisco Montes Hernán
dez, ambos pastores evangélicos, también fueron asesinados. El
primero en Baja California en febrero pagado. El segundo en
Chiapas un mes después. Los dos a manos de delincuentes que
les exigían un "cobro de piso" para permitirles continuar con sus
actividades ministeriales. La mayoría de las Iglesias Cristianas,
más de seis: mil con registro, ni se inmutaron.

El pastor presbiteriano Abner López Pérez fue acusado y de
tenido a finales de enero pasado de manera indebida. Fue direc
tor de la Sociedad Bíblica de México durante 15 años, tiérnpó en
el que ayudó a todas las denominaciones evangélicas prove
yéndoles materiales de manera altruista. Lo aprehendieron
debido a una acusación infundada hecha por su sucesor, Julio
Splinker Martínez. No hubo cartas de solidaridad de sus herma
nos evangélicos, quienes loconocen ala perfección. Fue el Ins
tituto Mexicano de Doctrina Social Cristiana (IMDOSOC),
institución de laicos católicos, la que le extendió una carta, soli
citada por la jueza, donde se daba cuenta de su honorabilidad.

También a finales, de enero, el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación les informó a los arzobispos Carlos
Aguiar Retes y Juan Sandoval íñiguez, que serian sancionados

por haber intervenido eh las; elecciones del año pasado. De in
mediato, el liderazgo católico se alineó y pronunció "en des
acuerdo con los criterios manifestados en ésa sentencia".

Fue en octubre del 2020 cuando el mismo Tribunal investi
gaba la participación de líderes y dirigentes del Centro Cristiano
Nueva Vida, Iglesia Evangélica Pentecostés, Iglesia de Cristo Mi
nisterios Tierra Fértil, Centros Cristianos en Acción, entre otras,
ya que habrían ayudado al entonces Partido Encuentro Solida
rio a llevar a cabo asambleas en distintas partes del país. En ese
entonces tampoco hubo muestras de hermandad de parte de
pastores de otras congregaciones afines a favor de los acusados
que finalmente libraron las denuncias con sus propios medios.

En marzo pasado, días antes de la consulta para la revoca
ción de mandato, la Conferencia del Episcopado dejó en manos
de Dios y no desús militantes el ejercicio para acudira las urnas,
pues desde el inicio del sexenio se ha opuesto a algunas de sus
políticas como al de decidir a través de una elección si el Presi
dente de la República debía continuar con su mandato sexenal.
Mientras, los evangélicos que en su mayoría fomentan el voto
desde los púlpitos, enmudecieron y sólo unas pocas voces invi
taron a sus fieles a ejercer este derecho para decidir la perma
nencia del Ejecutivo en su cargo.

Cuando de la afectación del gremio católico se trata, la insti
tución de manera horizontal señala, condena y se solidariza,
contrario a los evangélicos que han sido víctimas incluso del
fanatismo romano en los múltiples casos de intolerancia reli
giosa registrados en contra de presbiterianos, pentgcostales,
metodistas, bautistas, nazarenos sin que haya una condena
Unánime colectiva. Quizá hace falta una perspectiva de lo qué
significa "trabajo en equipo", aunque sea desdela óptica bíblica.
PALABRA DE HONOR: El expresidente Vicente Fox Quesada
fue el único francotirador político de primer nivel que comentó
las burlas en las redes hacia el hijo del Ejecutivo, lo que hacen
evidentes susresiduos de calidad moral. •
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RED
COMPARTIDA
¿QUIÉN LLEVA LA CUENTA?
Ocho cuerpos fueron en

contrados en un rancho de

la localidad de Chikmdzo

not, en Yucatán oficiales de
policía ñieron emboscados

en Colombia Nuevo León, perdiendo la vi
da al menos seis de ellos; y así, hay más
noticias sobre la inseguridad. ¿Alguien tie
ne idea de qué hacer? Enredes sociales ca
da vez sube más el volumen sobre las que
jas y señalamientos por autoridades omi
sas. De acuerdo con las aftas, este sexenio
podría sobrepasar las 200 mil víctimas y
los más de 150 mil desaparecidos y, claro,
más de 100 mil cuerpos sin reconocer.
La tormenta que acecha a los

mercados internacionales pare
ce que esta semana tendrá un
sistema de alta presión, al grado
de provocar que puedan llegar

malas noticias antes de lo esperado. En EU,
la atención de esta semana estaá en los re

portes de confianza del consumidor de este
martes y el próximo jueves del gasto de
consumo personal y el viernes la actividad
manufacturera del ISM, todo ello para
mostrar cómo está respondiendo la econo
mía al ajuste agresivo de la FED. Los ana
listas no esperan buenas noticias en dos de
los tres reportes; esperan que la confianza
baje, ya que la gente está nerviosa por el
mal crecimiento de la economía; menor

gasto en el consumo personal y 1a activi
dad manufacturera se encontrará estable,

pero se deben revisar las cadenas de pro
ducción y suministro para los próximos
meses, que son donde la gente más gasta.
Los fantasmas de la inflación y la recesión
cabalgan más rápido y vale la pena recor
dar que cuando a Estados Unidos le da gri
pe, la pulmonía llega a México.
Resulta que un diputado local

de Morena en el Edomex,
Isaac Montoya, pidió a la poli
cía de Naucalpan detenga sus
abusos, amenazas, agresiones

físicas y verbales, robo, secuestro exprés e
incluso sus intentos de homicidio y para
probar sus dichos llevó a los reidores Be
renice Montoya, Elíseo Carmona y Alexis
Santos a declarar al pleno e Incluso trajo a
tres afectados por los elementos policia
cos, los ciudadanos Alan, Leonardo y Pe
dro (N). Todo estarla bien sino fuera por
que hasta diciembre pasado la alcalde Pa
tricia Duran era de su partido y el jefe de la
policía era su esposo Lázaro Gaytán, con
quien se casó en diciembre del 2020, que
fue cuando fueron las agresiones.
PD: la alcaldía Cuajimalpa

instaló su Consejo para el
Reconocimiento y Atención
de las Personas Lésbica, Gay,
Bisexual, Transgénero, Tran

sexual, Travesti, Intersexual, Queer+
(LGBTTTIQ+) para promover la toleran
cia, igualdad y dignidad de este grupo en
la demarcación.

Fecha: 28/06/2022

Página: 2

Area cm2: 164

1 / 1

Columnas Políticas

Red Compartida

Redacción

Costo: 4,736

Página 4 de 4

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


DOBLE EFECTO
OTRA CANASTA BÁSICA

PATRICIA CARRASCO

La Comisión Nacional de los Salarios

Mínimos (Conasami), junto con el
INEGI, Banco de México y el Consejo
Nacional de Evaluación de la Política

de Desarrollo Social trabajan en el es
tudio de una canasta digna de consumo para las
familias mexicanas, que sea diferente a la delín
dice de precios y distinta a la de la línea de po
breza por ingreso que calcula el Coneval.

El titular de Conasami, Luis Felipe Munguía
Corella, a quien por ciento poco se le ve publica
mente en medios de comunicación, precisó que
ese estudio medirá el monto que requiere una
familia para que todos sus miembros puedan te
ner una vida digna de orden material, social y
cultural.

Van a agregar una parte normativa, en el caso
de los alimentos, no incluye refrescos, ni pro
ductos que son dañinos para la salud y los susti
tuye por alimentos nutritivos.

En la parte no alimentaria añadieron a la vi
vienda, muy importante para una vida digna, ya
que las canastas conocidas, no lo tienen; asi co
mo la inclusión de algunos electrodomésticos,
como un refrigerador.

Están calculando una canasta diaria de 312

pesos, aunque que los números van a seguir
cambiando, ya que el grupo de trabajo sigue
analizando la metodología, sobre todo la parte

no alimentaria que es la más complicada de me
dir.

La información la dio a conocer Luis Mun

guía, en su participación en el webinar "Uso de la
información de interés nacional para el diseño y
evaluación de políticas públicas", que organizó
el INEGI.

Adelantó que estudian la propuesta de que se
fije un salario mí nimo para los trabajadores de la
ganadería, quienes viven una situación muy
precaria.

La información del INEGI que utiliza la Cona
sami es esencial para los estudios que realiza pa
ra ñjar los mínimos. Como el análisis del índice
de Condiciones de Empleo (ICE), que mide las
condiciones de empleo y el ingreso de los traba
jadores.

Establece un mecanismo técnico y objetivo
que permite conocer el nivel de precariedad en
cada ocupación. A las ocupaciones con mayor
precariedad se les considera para establecer un
salario mínimo profesional.

Y analiza si los trabajadores tienen un con
trato o un sindicato que les ayude a tener mejo
res condiciones de trabajo; sus prestaciones so
ciales, para ver si tienen acceso a la seguridad
social y una área demográfica para saber qué tan
feminizada está cada ocupación y qué tantos jó
venes hay en cada empleo.
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Sin descontar que el proceso inflacionario
actual que impacta a la economía mexi
cana es un fenómeno global originado

por acontecimiento no económicos, pero que
los mecanismos de contención instrumenta

dos por el gobierno federal, que si bien es
cierto han ayudado, no han sido lo suficiente
mente amplios para detener la escalada de
precios afectando a la población más vulnera
ble.

Sin duda que la temporal eliminación del
Impuesto Especial a los Combustibles
(1EPS), la implementación, junto con la inicia
tiva privada, de programas temporales que
atiendan a los sectores más afectados, han
sido un ligero respiro para miles de mexica
nos, en particular para los de escasos recur
sos, la inflación no se detiene.
La pandemia de Covid19, que provocó el

cierre de fábricas, y que de manera conjun
ta, provocó una estrepitosa caída del
empleo, así como la fractura de las cadenas
de valor y de las rutas de envío de productos
y mercancías al territorio nacional, impactó
a casi todos los sectores económicos del país
incrementando su costo en por lo menos un
10 por ciento más.
Pero como en cualquier episodio econó

mico adverso, la gente en situación de
pobreza sufre las peores consecuencias.
Tan es así que, con el impacto de la infla
ción acumulada, las familias con menores
recursos padecen ya un impacto equivalen

te a una reducción efectiva sus ingresos.
Ante esta realidad, el presidente de la

Junta de Coordinación Política del Senado.
Ricardo Monreal Ávila, "no deja de meter el
dedo en la llaga" al señalar el abuso de la
banca comercial por sus tasas de interés y
las comisiones que cobran.
"Es momento de retomar el tema", dice

el senador. 'La población menos favorecida
no debe pagar las tasas de interés y las comi
siones más altas. El avance en los niveles de

bancañzación y el financiamiento a Micro,
pequeñas y medianas empresas es paupérri
mo. siendo el país más rezagado de América
Latina y de la Organización para la
Cooperación y Desarrollo Económico, pero el
más rentable para la banca internacional."
asienta.

Para las clases más desfavorecidas, el
costo del dinero bancario es impagable,
inaccesible, agobiante y asfixiante, la
merma que vive un cuentahabiente por la
apertura de una tarjeta de débito, el pago de
intereses de las tarjetas de crédito o de un
crédito de nómina se acercan a los 30puntos
porcentuales por arriba de la inflación.
El escenario inflacionario es incierto, dete

nerlo no pasa por la decisión del Gobierno
federal y al respecto hay opiniones encontra
das sobre la duración del actual fenómeno. La

guerra en Ucrania agravó aún más los pro
blemas de logística y abastecimiento en las
cadenas de suministro, pero no está claro
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cuánto tardarán en normalizarse.

Voltear a mirar en estos momentos a la

banca para ajustar el costo que cobra por
sus servicios, podría ser un buen momento
para un respiro a la economía mexicana,

frente al panorama inflacionario adverso que
vive la economía mexicana, pero que tendría
un beneficio en las familias de escasos
recursos o más vulnerables a las alzas de los

productos básico como a la de los combusti
bles.
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Desconfianza en las instituciones

del Estado mexicano, síntoma de
crisis de la sociedad civil

partir de las ideas de Antonio Gramsci (18911937) conviene
L\ evaluar la situación que cursa la sociedad civil mexicana.
Aponiendo máximo interés en mantener la cohesión de la

misma y por destacar cualquier crisis que le afecte; pues, a decir del
teórico italiano, la "cohesión de la sociedad civil" exige mantener
tres aspectos: las creencias —que son transmisibles—, la formación de
la organización y la voluntad colectiva.
La importancia de la sociedad civil, resulta ocioso dis

cutirla, pues este espacio cívico es un intermedio
entre el gobierno y la esfera privada, cuyo valor
no es su posesión de votos o su poder de
compra y consumo de mercancías sino
su capacidad de brindar seguridad para
reproducir las relaciones —interaccio
nes— sociales entre sus integrantes y
como un colectivo —tanto agentes
privados como gubernamentales
necesitan esa seguridad y un respe
to mutuo hacia sus instituciones, nor
mas y leyes —y cuando una amena
za externa— Estado o del sector

privado— se hace presente, la
sociedad tiene como obligación
defender su integridad y
continuidad.

Esa defensa, es primordial porque
en su interior se reproducen otras
subcomunidades de suma importancia
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como la educativa, la religiosa, la
deportiva, la artística, la artes anal y más:
allí también, los entes privados se hacen
públicos a través de la libre cooperación y
participación, así que cualquier sociedad civil
moderna —por definición— descansa en principios
de amplias libertades, que permiten a sus miembros coo
perar, asociarse e integrarse o participar —sin coerción alguna— a
los grupos de sus preferencias y cuando tales libertades se rompen —
por la razón que guste— dicha sociedad se fragmenta.

Defensa y autodefensa de la sociedad civil
Entre las amenazas contra la sociedad civil mexicana están la

corrupción, el dogmatismo religioso y político —guerras electora
les—, la impunidad, la violencia, las redes de criminalidad —
células y cárteles— y grupos armados llamados ejércitos irregu
lares, son factores que atentan contra el sano desarrollo de la socie
dad civil y, entre los positivos —que también existen, alientan y forta
lecen a la sociedad civil— están las redes de cooperación e interac
ción, las instituciones externas cooperantes, la confianza en sus líde
res e integrantes, la participación de sus miembros en la solución de
los problemas que se van presentando y, desde luego, los puentes
cualitativos que se construyen con las autoridades e instituciones
públicas y privadas; sobran ejemplos, pero entre los más visibles
tenemos hospitales, escuelas, universidades, templos religiosos,
redes de comunicación y caminos, agencias de desarrollo y organis
mos de beneficencia pública, como bancos de alimentos y dispensa
rios médicos.
Entre los valores cualitativos primordiales para que los ciudadanos

participen libremente con la autoridad y con sus liderazgos destaca
la confianza; en contraposición, el antivalor que más daña la coopera
ción ciudadana es la desconfianza —endógena y exógena—, pues
cuando se hace presente, en automático, se producen desencuentros
de gran preocupación, sirvan de ejemplo, los diversos puntos del país
donde los ciudadanos a "gritos, golpes y garrote" piden que los ele
mentos de la Guardia Nacional o del ejército, abandonen sus áreas
de influencia comunitaria; al respecto, hay diversas explicaciones,
destacando que posiblemente, el crimen organizado ha penetrado
las bases de la sociedad con tal fuerza que prácticamente se han
adueñado de toda expresión e interacción de los agentes sociales y,
por ello, intentan expulsar a las instituciones gubernamentales, por
otro lado, existen otras versiones que sostienen una tesis opuesta,
consistente en la apertura de una profunda desconfianza de la socie
dad hacia las instituciones de seguridad —incluyendo las de procu
ración de justicia—, pues, constantementese han corroborado nexos
en diferentes niveles de las cadenas de mando con el crimen organi
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zado: esto es, hay suficientes datos y experiencias donde esas institu
ciones se han puesto al servicio de las redes criminales, en detri
mento de la sociedad.

Así de simple, la desconfianza se ha apoderado de la
psique ciudadana contra las instituciones y ele

mentos responsables de brindar seguridad,
mismos que —en principio— debieran atacar a
los enemigos de ésta; por ejemplo, quién
puede negar el—amargo sabor de boca—

que dejó la desaparición de los 43 estu
diantes normalistas de Ayotzinapa.

hecho que se tradujo en una gran des
confianza hacia las fuerzas arma

das, hasta la fecha, la sociedad civil
mexicana no conoce una versión

objetiva de los hechos, capaz de
devolver la confianza a esa institu

ción.

Desde luego, en asuntos de
seguridad cada uno defiende su
versión y por desacuerdos —en la
materia—, varias regiones del país
decidieron —o intentaron— sustituir
a los elementos e instituciones de

seguridad pública por autodefensas o
guardias comunitarias, cuya característi
ca común, es que se trata de civiles arma
dos. que desempeñan funciones antes

monopolizadas por el Estado.
Otra característica del descontento apuntó con

tra figuras exógenas a la comunidad, como son las
policías estatales o federales o militares, sin embargo, en
dicho proceso tuvieron lugar ciertos juegos de poder —por demás
interesantes— de varios líderes comunitarios —por ejemplo, en
Michoacán, Estanislao Beltrán Torres, Hipólito Mora, José M.
Míreles, Martín Barragán Cerna, Luis A. Torres—, que se declara
ron en rebeldía contra lo que representa el Estado y, en común acuer
do con los ciudadanos —en asambleas— crearon sus propias fuerzas
comunitarias con facultades para proteger a los ciudadanos y agentes
económicos —generadores de empleos e ingresos locales— contra la
delincuencia común y organizada, exhibiendo también abusos
cometidos por elementos pertenecientes a instituciones que repre
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sentan al Estado, quienes fueron alcanzados por la corrupción y, en
consecuencia los alcanzó la desconfianza ciudadana.

En estas breves líneas, apreciamos que la sociedad mexicana sí
cursa una crisis de grandes dimensiones donde los principales
afectados —además de personas y figuras organizadas— son las ins
tituciones públicas, ya que por acción de los antivalores —corrup
ción, impunidad, violencia, crimen organizado, dogmas políticos,
pobreza, desempleo, inseguridad y drogas— están bajo amenaza las
virtudes sociales, trayendo como consecuencia una gran desconfianza
civil hacia lo que es y representa el Estado mexicano. Ahora
mismo,el CIDE estima 150 grupos armados. Hasta pronto.
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Córdova Vianello y
sentencias del TEPJF

TEPJFy SCJN: Los consejeros y magistrados electora
les afirman que las sentencias del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) son definitivas.
inapelables e inatanahips; sin embargo, a ello, ahora deben
agregar que el Consejero Presidente del Instituto Nacional
Electoral, (INE), Lorenzo Córdova
Vianello sostiene que la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, (SCJN) no
debe admitir los recursos que se le pre
sentan, bajo la figura de controversia
constitucional, en contra de las resolu Lorenzo Córdova
ciones del TEPJF, porque una vez que el Vianello e
pleno de la Sala Superior de ese tribu

Interpretacionesnal resuelve, sus sentencias son definiti
de la SCJNvas, de acuerdo con los artículos 60 y

99 constitucionales.

Señala el Consejero Presidente Lorenzo Córdova que la
Constitución Federal establece que los ministros de la SCJN

sólo pueden interpretar la Constitución, pero pueden rees
cribirla. Lo anterior es así, porque significa, "que los recursos
que eventualmente se interpongan en la Suprema Corte en
contra de las sentencias del TEPJF ni siquiera debería admitir
los. porque la propia Constitución Federal es muy clara en ese
sentido, el TEPJF es instancia tope o máxima
Interpretación: Córdova Vianello hizo referencia al
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caso reciente donde la Junta de Coordinación Política (JUCO'
PO) al incumplir una orden de la SCJN de retirar a un miem
bro de la Comisión Permanente para incorporar a un diputa
do federal del Movimiento Ciudadano (MC), con el objeto de
garantizar el principio de proporcionalidad en esa Comisión
Permanente del Congreso de la Unión y la JUCOPO optó por
la vía de la controversia constitucional ante la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN) frente a la resolución del
TEPJF, para que la instancia constitucional sea quien resuelva,
esperando que colabore con la autoridad electoral.
El Consejero Presidente mencionó en primer término que

las decisiones del Instituto Nacional Electoral (INE) son revi
sables por el TEPJF, pero agregó, "mejor me quedo callado,
creo que todo mundo entendió lo que estoy diciendo, y creo
que la propia Corte tendrá que revisar su actuación y corre
gir las distorsiones constitucionales", señaló, al recalcar el
principio de definitividad de las sentencias de la Sala
Superior del TEPJF.
Tesis: Córdova agregó: "Ahora

resulta que una controversia institucio
nal es un buen mecanismo, viable y fac
tible, para controvertir una resolución
del INE. ¿Qué no estaba el tribunal para
ello?" Se dice que en el caso de MC, cita Secretario de Estado

de EE. UU. Anthonydo por Lorenzo Córdova, el magistrado
Blinken "izquierda propresidente del TEPJF, Reyes Rodríguez Washington y otro eje

sinorusa"Mondragón, consultó a especialistas en
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derecho electoral, sobre qué harían frente
al desacato a una institución cuyas decisio
nes son definitivas e inapelables y que los
especialistas consultados no quisieron o
no pudieron responder a la pregunta del Secretaria de Desarrollo
magistrado presidente, lo cual pone Social Alejandra del

Moral junto al rector deseriamente en entredicho la experiencia y
la UAEM Eduardo

preparación de los secretarios de estudio Barrera Fortalecimiento
político social estataly cuenta de los nueve magistrados del

TEPJF. Sin embargo, ya conoceremos lo
que resuelva la SCJN y se verá si tuvo razón lo que afirmó el
Consejero Presidente Lorenzo Córdova, ya que tiene una fama
bien ganada de que sostiene sus opiniones siempre refrendando
su convicción de intelectual independiente y como miembro de
diversos comités académicos y editoriales como del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación, y de ahí el motivo
de su defensa ante la SCJN. A ver si más adelante el mismo TEPJF
sale en defensa del INE para pagar el intercambio de favores.
Entre otras cosas... La izquierda latinoamericana ya

gobierna la región, con excepción de Ecuador, Guatemala,
Paraguay, Uruguay y Brasil, este último con Jair Bolsonaro,
quien enfrentará a Lula Da Silva en octubre próximo y China ya
penetró en Sudamérica, desplazando a los Estados Unidos.
Conclusión: Centroamérica se encuentra en disputa entre
EE. UU. y China, cuando los únicos países que mantienen rela
ciones con la República de China es Taiwán cuya presidenta
Tsai Tsing Weng es reconocida por Guatemala y Honduras.
México, mantiene buenas relaciones geoeconómicas con
EE.UU.

El PIB conjunto para 2022 del continente americano es de los
principales en la competencia regional de los bloques geoeco
nómicos del mundo, con un total de 28.8 billones de dólares o
trillones sume usted: EE.UU., con 25.3 billones (primer sitio);
Canadá, 2.2 billones (sitio seis) y México 1.3 billones de dóla
res (sitio 16). Tan sólo el PIB del TMEC es muy superior al de
la Unión Europea, que tiene a 27 países, de más de 15 billones
de dólares, casi el doble.

El PIB de Sudamérica, de 12 economías, donde pesa
mucho Brasil, con 1.8 billones de dólares, el décimo lugar a
nivel mundial, es de 3.25 billones de dólares. Para Anthony
Blinken, actual secretario estadounidenses existen en
Latinoamérica dos tipos de izquierdas: la primera no toca los
intereses militares de EE. UU. en el Caribe como Honduras una

base militar y Colombia con nueve la segunda Cuba,
Nicaragua y Venezuela que mantienen óptimas relaciones con
Rusia, China e Irán. Pero hay una tercera Bolivia, que perte
nece al ALBA y es tolerada por EE. UU. y el FMI, lo cual le sig
nificó una inflación muy baja de 0.7por ciento, para el prome
dio de Latinoamérica y mantener la estabilidad de su mone
da.
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Movilidad: La secretaría de Desarrollo Social, Alejandra
Del Moral, y el rector de la Universidad Autónoma del Estado de
México, Carlos Eduardo Barrera firman Convenio General de
Participación para fortalecer la política social estatal, el cual for
talecerá las investigaciones científica, tecnológica, humanística y
artística, orientadas a superar condicio
nes de pobreza de las familias en situa
ción vulnerable y sostienen que a tra
vés de los proyectos universitarios se
ha logrado un trabajo conjunto entre
Universidad y Gobierno que posiciona

Magistrado Presidentea la política social mexiquense como
del TEPJF Reyesreferente nacional, por su funcionalidad

Rodríguez Mondragónbasada en investigaciones y resultados. Desacato a Instituciones
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Mario Delgado
Las candidaturas en ei Estado de

México provocan muchas mani
festaciones de fuerza, Lo mismo
en La Ciudad de México con Hlgínlo
Martínez Miranda y 20 miL mujeres,
en Ecatepec con Fernando Vilchls
y su tarjeta "La Valedora", con car
teLes de Horado Duarte y un bajo
perfiL de la secretaria de Educación
DelNna Gómez En una conferencia

de prensa Mario Delgado habló de
que van a derrotar a los caciques
de Coahuila y que Morena no es
un club de amigos y parece que
se mordió La lengua, porque en el
2021, en eL Estado de México fue
muy criticado por haber benefi
ciado a sus cuates y compadres, e
incluso pidieron su cabeza muchos
morenistas mexiquenses por haber
excluido a cuadros valiosos. Lo que
Los LLevó a la debacLe; pero bueno,
Mario Delgado habLú también deL
Estado de México,y aseguró que no
se va a restringir la participación de
nadie, porque el jueves ya saLe La
convocatoria.

La que se sigue posicionando en
redes es La secretarla de Desarrollo

5ociaL Alejandra deL Moral, quien

con eL programa SaLano Rosa, habla
de los beneficios a Las mujeres
mexiquenses. Ella hace a un lado
Las críticas, y ha dicho que no usa
Las tarjetas como promoción poLí
tica, sino porque ese es su trabajo,
beneficiar a La gente con los progra
mas sociales del gobierno estataL
Y en Ecatepec, con la tarjeta "La
valedora" llegaron a registrarse
alrededor de 4 mil madres y padres
soLteros, que buscan beneficiarse
con este programa de apoyo a La
economía familiar y sin distingo de
partido, de acuerdo a lo dicha por el
alcalde Fernando Vllchls

En CoacaLco. se realiza una buena

campaña de reciclaje; eL gobierno
de David Sánchez Isidoro desde eL

principio ha mostrado su Interés en
el medio ambiente y con apoyo de La
iniciativa privada, se instaLó un mó
duLo de recepción en La explanada
del palacio municipal donde los ve
cinos Llevaron aparatos inservibles
como ce Lula res, computadoras, im
presoras, consoLas de vídeojuegos y
demás artícuLos, también pLásticos
y otros mate na Les reciclabLes.
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[ ¿SERÁ?
Refinan sus pasos
Ahora que la secretaria de Energía Rocío Nahle estará de
plácemes por la inauguración de la refinería de Dos Bocas,
aunque no esté terminada, a ver si la alegría le da para que en
el próximo periodo legislativo ahora sí atienda los llamados a
compareceren la Camarade Diputados. Doña Rocío ha sido,
junto con el canciller Marcelo Ebrard, de los secretarios que
nomás no acuden cuando los han citado. Cualquiera pensaría
que ahora Nahle tendría más desahogada su agenda, a menos
que se empiece a ocupar en asuntos como una candidatura por
Veracruz, por ejemplo. ¿Será?

Conocido y de buena fama
Aunque e stamos a dos años de las elecciones para gobernador
en Chiapas, quienes han hecho sondeos para medir la popu
laridad e imagen de los chiapanecos destacados que pueden
aspirar al cargo, o han tenido acceso a estas mediciones han
observado que uno de los mejores posicionados es el magistra
do presidente del Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje,
Plácido Morales, muy por encima de otros políticos a quienes
se les ubica como posibles abanderados de Morena. ¿Será?

Fecha: 28/06/2022

Página: 2

Area cm2: 168

1 / 2

Columnas Políticas

¿Será?

Redacción

Costo: 24,049

Página 7 de 10



Vieja estrategia
El 21 de mayo de 2017 el ahora presidente Andrés Manuel
López Obrador tuiteó que el entonces titular del ejecutivo,
Enrique Peña Nieto tenía a todo su gabinete metido en las elec
ciones del Estado de México. Ahora cinco años después, los
aspirantes a la candidatura presidencial de Morena acompa
ñaron a sus correligionarios que compitieron en las elecciones
de junio pasado, y ya iniciaron sus recorridos en el Esta do de
México y Coahuila. Tal parece que Morena planea seguir así
hasta el 2024. ¿Será?

La mano de Salinas
El destape de Enrique de la Madrid como una de las propues
tas del PRI para competir por la Presidencia de la República no
es cosa menor; pues se trata del salinismo tratando de retomar
las riendas del partido, tras la catástrofe por la que atraviesa
bajo el mando de Alejandro Moreno. Nos dicen que el grupo
cercano al expresidente Carlos Salinas de Gortari trabaja ya
en conseguir apoyos tanto al interior del instituto político como
al exterior, principalmente entre el sector empresarial, para
afianzar al también exsecretario de Turismo como el abande

rado de la denominada alianza Vapor México. ¿Será?

Apresurado veredicto
Por cierto, dentro de algunos círculos universitarios existe la
idea de que el anuncio del regreso a clases presenciales en la
UNAM hecho por el mismísimo rector, Enrique Graue, no es
otra cosa más que un distractor al estilo de YSQ, para quitarse
la presión por el apresurado anuncio sobre la muerte de un es
tudiante de la Facultad de Medicina en la propia Ciudad Uni
versitaria. Yes que la Rectoría salió muy apresurada a hablar
de un suicidio sin tener mayores elementos para asegurarlo e
ignorando que ya existía en la Fiscalía capitalina una carpeta
de investigación por homicidio culposo abierta... ¿Qué pasó
realmente? ¿Tendrán alguna información las autoridades
universitarias?¿Será?
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Discriminación laboral LGBT+

El mercado laboral es todavía espacio
de continua discriminación hacia

las personas LGBT +. Las actitudes
de rechazo y obstáculos para su de

sarrollo, violentadores de sus derechos, de
ben ser erradicadas. Tan radicalmente como
incentivado el reconocimiento del auténtico

mérito y cumplimiento.

Aunque hay avances y cada vez son más las
empresas con políticas de inclusión, entre la
comunidad todavía experimentan situacio
nes que les orillan a ocultar su orientación o
identidad sexual.

Ese fue el caso de Ana, una joven lesbia
na quien terminó por renunciar a su trabajo
como docente en una preparatoria privada.
"Mis alumnos me querían mucho y yo tenía
una buena relación conmis compañerasy con
las directoras, pero apenas supieron sobre mi
orientación sexual, comenzaron a vigilarme
y me hacían comentarios como: 'no vayas a
hacerle nada a tus alumnos'".

El testimonio forma paite de las más de 2
mil atenciones psicológicas y jurídicas pro
porcionadas desde 2020 a través de la linea
y Chat Nacional Diversidad Seguí a, 800 000
LGBT (5428) que opera 24/7 el Consejo Ciu
dadano con apoyo confidencialy gratuito.
La Organización Internacional del Traba

jo ha insistido en señalar que las personas
LGBT + tienen menores salarios y menores
oportunidades de empleo. La desigualdad

está en el centro de nuestra agenda actual; es
mejor que los actores políticos, empresariales
y sociales lo reconoz can más allá de cualquier
tentación de LGBT + washing.
La marcha de este sábado en la CDMX, a

la que asistimos más de 250 mil personas,
previa al Día Internacional del Orgullo Gay
que se conmemora hoy, fue una demostración
—como lo dijo la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum— de que vivimos en una ciudad
que reconoce el derecho a la diversidad, pero
que también está consciente de la necesidad
de enfrentar muestras de segregación vigen
tes. No es un tema de tolerancia, sino de acce
so a derechos.

El programa Global de Equidad Laboral de
la Fundación Human Rights Campaign revela
un crecimiento del 33% en el número de em

presas certificadas como buenos lugares para
que la población LGBT + trabaje en México,
al pasar de mil 971 en el índice de 2021 a 262
este 2022. El 80 por ciento de los corporativos
están en la CDMX y el resto en otras 15 entida
des; el número de personas empleadas pasó
de944mil a 1.2 millones.
El orgullo no es solo tarea de ellas, ellos y

elles, debe ser generalizado desde la socie
dad entera. La inclusión y el respeto no son
asunto de un día, sino responsabilidad de
cada minuto.

LasBpinioBfe expresa dás piflIMflhMMUH
independientes y'noreflejan necesariamente

ejpujfe tfg^igjfsie 24 HORAS.
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El músculo de Higinio Martínez
Vaya poder de convocatoria que de

mostró el senadory aspirante a la can
didatura de Morena al Gobierno del

Estado de México, Higinio Martínez,
quien el fin de semana logró reunir a más de 20
mil mujeres en la Arena Ciudad de México, quie
nes le externaron su apoyo en su aspiración por
estar en la boleta de la elección del próximo año
en la entidad mexiquense.
En vísperas de que la dirigencia nacional de

Morena dé a conocer la convocatoria para elegir
al abanderado (lo que podría ocurrir en el trans
curso de esta semana) el texcocano anunció que
aceptará el método de encuesta aún cuando fue
desechada su propuesta de generar un consenso
entre los tres aspirantes: Delfina Gómez, Hora
cio Duarte y el propio Higinio Martínez.
Nos dicen que el senador mexiquense fue en

fático al emitir un mensaje, entre líneas, ala diri
gencia de su partido, para que no se equivoque e
impulse la lealtad y la unidad política.
Sin duda, el del domingo fue un evento de

alto nivel, donde Martínez Miranda demostró
el músculo con que cuenta, y que se ha ganado
por ser uno de los principales constructores del
movimiento de la cuarta transformación, por lo
que es justo que reclame el derecho para hacer
historia en la contienda electoral de 2023.

El senador Higinio Martínez ha demostrado
que tiene los amarres políticos, la capacidad de
movilización, laestructuray la experiencia para
hacer un extraordinario papel como abandera
do del partido guinda.
Morena jamás había estado tan cerca de go

bernar el Estado de México, que para cualquier
organización política es considerado lajoya de la
corona por el número de electores con que cuen

ta y que prácticamente garantizaría un triunfo
en la elección presidencial de 2024.
El presidente López Obrador debe tener claro

que con Higinio Martínez la tiene segura...

IMPARABLE LA VIOLENCIA EN EL PAÍS
De nueva cuenta iniciamos la semana con una

cifra de horror, que nos muestra cómo la vio
lencia se ha apoderado de una buena parte del
territorio nacional, pero lo peor es que no hay
visos de que este problema se pueda frenar y
mucho menos erradicar.

De acuerdo con datos proporcionados por la
Secretaría de SeguridadyProtección Ciudadana,
durante el fin de semana pasado se registraron

206 homicidios dolosos en el país; son Baja Ca
lifornia, Jalisco, Veracruz, Michoacán, Tabasco,
Chihuahua, Guerrero y Guanajuato, los estados
donde se registrólamayoría délos hechos.
Mención aparte merece Nuevo León, donde

la madrugada del domingo seis policías, per
tenecientes a la Fuerza Civil perdieron la vida,
al ser emboscados por hombres armados en el
municipio de Anáhuac.
Y mientras el país se pinta de rqj o, no hayvisos

de que en Palacio Nacional se pueda hacer algún
cambio en el programa de combate al crimen
organizado.
Lo ha dicho en reiteradas ocasiones el presi

dente Andrés Manuel López Obrador que es de
sabios cambiar de opinión.
Ahí está la oportunidad para dar un viraje

a la estrategia de "abrazos no balazos" que ya
demostró su ineficacia.

Por el bien de todos; ojalá rectifique.

Lás:^BlDntsep6^BS.{Bf1cis£0lüÍTin¡gtaSson
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¿Cómo intenta Alito desactivar la presión de exdirigentes del PRI?

La estrategia avanza.
O eso cree Alejandro Moreno,

Alito.

Quizá sin proponérselo, imita al
cónsul romano Julio César con la máxima

"divide y vencerás", según referencias de la
historia.

Realiza reuniones individuales y según su
dicho, al menos cinco expresidentes del PRI
han acudido a dialogar.
Se reserva los nombres aún para los miem

bros delComitéy enmedios sólo ha trascendí
do el de Roberto Madrazo Pintado.

Notable porque eltabasqueño se sumó alos
senadores Claudia Ruiz Massieu y Miguel

Ángel Osorio Chong para pedir abiertamen
te la remoción del campechano.
Lo hizo en aquel encuentro, el único hasta

ahora, donde con la meta de desatascar a un
partido en derrota tras derrota, en pérdida de
estado tras estado.

Ruiz Massieu y Osorio Chong han man
tenido públicamente su posición en privado
y el silencio de los demás Manlio Fabio Bel
trones, Beatriz Paredes, Dulce María Sauri
y demás hace menos cierto su movimiento.

ACUSACIONES MUTUAS

Noesperabanlarespuesta de Alito.
Su segunda petición, ventilada primero en

redes sociales, tiene enfurecido al presidente
del PRI y por ello endureció su postura.
Según él, rompieron el compromiso de

reunirse los lunes primeros de cada mes a las
diez de la mañana para continuar el diálogo y
abrir espacios en el Comité Ejecutivo.
Esto mantiene detenidas, de momento, las

negociaciones de quienes se irány dejarán sus
espacios a cuadros aceptados por todos.
Su presidencia y la secretaría general de

Carolina Viggiano, les dijo, no están dispo
nibles a este acuerdo y lo demás será tema de
conversaciones futuras.

Suenan lógicos nombres como Ricardo
Aguilar Castillo, tercero en el organigrama,
para buscar la candidatura en el Estado de
México.

Otros acaban de llegar y se les considera
inamovibles: Miguel Alonso Reyes, de Ope
ración Política; Rolando Zapata, de Alianzas
Políticas; Graciela Ortiz, recién regresada de
Chihuahua.

Esta es parte de la posición de Insurgentes
Norte, en espera de acuerdos privados y saber
si los inconformes acuden a la sesión del Con

sejo Político para un debate abierto.
Este es el único dato democrático.

UN PAÍS PARA MARIANO
1. Si de trabajo se trata, Mariano González
Aguirre lo tiene tamaño infinito.
Es secretario de Atención para Estados en

Oposición y como el partido del Gobierno

cada día suma más, pues aumenta la enco
mienda para el tlaxcalteca.
Ahora debe atender 28 entidades federati

vas y pronto serán 30 porque sólo quedarán
dos gobernadores priistas, Alfredo del Mazo
y Miguel Riquelme.
2. Contra la versión pública, el dirigente no

ve con ellos riesgo de conflictos para postular
candidatos en 2023, presuntamente en alian
za con el PAN y el PRD.
Del Mazo y Riquelme tendrán dere cho de 

cisorio como los de elecciones pasadas, "pues
siempre se les ha tomado en cuenta", dato
desmentido públicamente por el hidalguense
Ornar Fayad.
Y 3.  Otro guiño al Ej ército:
El diputado Mauricio Cantú, abrió en San

Pedro Garza García una oficina de atención,
cursos, talleresybrigadas de salud de lamano
del general José Luis Chiñas, comandante de
la VII Zona Militar.
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Ve AMLO a la jerarquía católica como parte de la oposición

La Iglesiaparticularmente la católica
es para el presidente Andrés Manuel
López Obrador parte y no solución
de los problemas que enfrenta el país.

Desde el inicio de su gestión, quedó claro que,
para la 4T, a diferencia de los gobiernos priistas y
sobre todo panistas, lajerarquía católica no tendría
participación en los juegos de poder porque se
había prestado a validar los actos de corrupción
de administraciones anteriores con tal de obtener

ciertas canonjías.
Ni siquiera el asesinato de los sacerdotes jesuí

tas en la sierra Tarahumara sirvió para que López
Obrador cambiara el discurso.
El homicidio de ambos ministros no le ha me

recido más de 10 minutos en sus conferencias;
siempre burla el tema y se sale por la tangente para
terminar acusando a Calderóny García Luna por la
crisis de violencia que vive el país.
Ayer, cuando se preparaba el sepelio de los sacer

dotes asesinados, el Presidente volvió a quej arse de
los críticos de su política de seguridad pública.
Se refirió al índice de letalidad, que ha bajado

porque, argumentó, ya no hay matanzas (de mili
tares) que remataban a los heridos.
"Pero eso ya se les olvidó, incluso a los religiosos,

con todo respeto, que están apergollados por la
oligarquía", aseguró.
Apergollar significa agarrar con fuerza, princi

palmente del cuello.
Dicho en cristiano, el Presidente sigue viendo

la supuesta complicidad del clero católico con
la "oligarquía", o sea los grandes empresarios, para
atacar a su Gobierno.

Esta declaración es la respuesta a la crítica que
hicieron obispos de varias regiones quienes le pi
dieron al mandatario "parar el río de sangre" que
corre porelpaís.
Silos grandes empresarios mexicanos tienen to

mada por el pescuezo eso quiso decir el Presidente
a lajerarquía católica, en consecuencia, todos los
actos del clero son politiqueros.
Evidentemente, con el poder que conserva el

clero católico según el último censo 70% de la po
blación mexicana profesa esa fe, esta declaración
tendrá respuesta.
Algún asesor debería recomendarle al presi

dente López Obrador que, si bien su guía es Benito
Juárez, los tiempos de la reforma ya pasaron.

• • • •

En noviembre de2021, a unas semanas de partir al
Vaticano, el entonces nuncio papal, Franco Cop
pola, dio una entrevista al periódicoHPaís.
En esa plática, el nuncio, que ahora representa

al Papa en Bélgica, reiteró lo dicho meses atrás du
rante una visita que realizó a Aguililla, Michoacán.
las mafias florecenpor falta de Estado,
Entonces la violencia no había alcanzado los

límites actuales.

También reconoció, en la misma entrevista, que
había 300 casos de curas investigados por acusa
ciones de abuso sexual; 50% de ellos había sido
juzgados y separados del ministerio.
La declaración sobre la ausencia de Estado, las

acusaciones por abusos sexuales, así como la cer
canía de la alta jerarquía católica con los hombres
de poder son, entre otras, las razones por las que el
presidente mexicano ve a la Iglesia como victima
rio, no como víctima.

• • • •

Mientras el resto de los partidos se enredan en sus
conflictos internos, Movimiento Ciudadano va,
paso a paso, preparándose para 2024.
El fin de semana se definieron las coordinacio

nes nacionales: David Olivo, coordinador nacional
de Proyectos Prioritarios; Manuel Herrera, coordi
nación con el Vínculo Empresarial; Carlos Padilla
Becerra, coordinación con el Sector Deportivo y la
exgobernadora priista de Yucatán, Ivonne Ortega,
como coordinadora nacional de Enlace Político.

Es la alineación inicial con la que el MC arranca
para posicionarse en el 2024.
¿Qué le parece?
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¿Década perdida o encontrada?
En los meses recientes, el pulso de la

discusión pública ha girado en torno a
los temas de la agenda política. Hemos
dirigido nuestra atención a asuntos

circunstanciales como la sucesión presidencial
de 2024, el protagonismo de las "corcholatas"
y las tensiones al interior de los partidos que
integranla alianza opositora. Este contexto está
marcado por las presiones inflacionarias a nivel
internacional y la desaceleración de la activi
dad económica con expectativas de recesión.
En medio de este panorama, las medidas con
tracíclicas son necesarias mas no suficientes;
diariamente está enjuego nuestro horizonte
de país en términos de crecimiento, desarrollo
ycertidumbre.
Ahora bien, distintas situaciones imprevi

sibles podrían delinear y transformar aquello
que hemos proyectado hacia adelante. Este
ejercicio no sólo conlleva un balance macro,
también supone un enfoque multidimensio
nal que atraviesa por diferentes ámbitos, tales
como: el coeficiente de Gini y la desigualdad
de ingresos reportada; el Estado de derecho,
un rubro donde se ha observado un retroceso
(el World Justice Project nos ha situado en la
posición 113 de 139 países evaluados); el au
mento de las carencias sociales y el rezago edu
cativo; la debacle medioambiental; la caída en
la inversión pública y privada dado un entorno
de incertidumbre; así como una recaudación
tributaria limitada que frena el gasto a proyec
tos productivos y de infraestructura en los tres
órdenes de Gobierno.

Todo ello se traduce en pérdida de empleos,
crisis regionales y unmal humor social. Es opor
tuno precisar que México se ha sumido en el
plano de lo urgente, es decir, en cuestiones me
ramente coyunturales que no trascienden la es
fera políticoelectoral. Por el contrario, hemos
dejado de lado los verdaderos problemas de
raíz que aquejan a millones de connacionales.
Un escenario de estas características exige so
luciones transversalesy de largo alcance, no re
cetas improvisadas con una perspectiva corto
placista. Decisiones correctamente articuladas
para tópicos de la mayor relevancia. Asimismo,
se requiere capital humano para enfrentar las
demandas y retos pendientes.
¿Qué momento nos ha tocado vivir? Somos

una generación talentosa con acceso al conoci
miento; sin embargo, hemos perdido múltiples
posibilidades por el interés personal de unos
cuantos. Por lo cual, resulta vital concentrar
nos en mejorar el índice de desarrollo humano
en sus tres componentes (esperanza de vida,
alfabetización e ingreso per cápita) y generar
continuidad. De manera irreversible, la década
nos alcanzará cuando nos encontremos en los
límites del día a día, con la pandemia, el gasto
público, la pobreza, el cambio climático, la in
seguridad y las muertes. Si actuamos a tiempo
lo agradeceremos en los próximos diez años,
aunque ya se nos haya esfumado entre las ma
nos una década de oportunidades.
¿O será otra de las cosas que no hacemos?

Lsro ¡i •loffisíwe.íijcas artas;.dig "¡¿SBSDHsx™:VQSs:
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No hay piso parejo
Uno de los temas que con ahínco

atiende Ken S alazar, embaj ador de
Estados Unidos en México, es el de
las inversiones de empresas esta

dounidenses en nuestro país. Y por ello, se le
llama el visitante frecuente aPalacio Nacional.

Ya pasaron siete semanas desde que la Pro
curaduría Federal de Protección al Ambiente

(Profepa) cuya titular, Blanca AliciaMendoza,
cumplió la instrucción presidencial de sus
pender las operaciones de la empresa Calica,
propiedad de Vulcan Materials, para impedir

que siga extrayendo piedra caliza en la zona
de Playa del Carmen, en Quintana Roo.
Ninguna de las tres reuniones entre el CEO,

Thomas Hill, y el presidente López Obrador,
ni las más de diez reuniones entre ambos

equipos en México y en Washington han avan
zado para lograr un acuerdo. Al contrario,
hasta amenazas ha recibido por denunciar
ante las bolsas de valores en donde cotiza por
daño ambiental.

Paralelamente, existe un arbitraje interna
cional en contra de México por más de mil 500
millones de dólares, con altas probabilidades
de que gane la empresa. Lo que nadie se expli
ca es por qué mientras se quiere obligar a la
compañía a que suspenda operaciones bajo
el argumento del daño al medioambiente,
por otro lado se autorizó la operación de un
banco de material pétreo a 17 km de Tulum
para la construcción del Tren Maya. ¡Vaya
contradicción!

SUSURROS
1. La Asociación Latinoamericana de la

Industria Plástica (Aliplast) promueve el de
sarrollo e investigación tecnológica, así como
la aplicación de normas técnicas de calidad;

le comento esto porque desde el 8 de junio es
presidida por la Asociación Nacional de In
dustrias del Plástico (ANIPAC), que comanda
Aldimir Torres Arenas. Así desde México se

coordinarán esfuerzos, además de la coope
ración gremial y la promoción económica, co
mercial, y técnica para los países integrantes
de ésta que son Brasil, Costa Rica, Colombia,
Bolivia, Ecuador, Chile, Uruguay, Venezuela,
Argentina, Paraguay, Perú y El Salvador.
2. El sector financiero popular está de

manteles largos. Caja Libertad, hoy Libertad
Soluciones de Vida, celebró su aniversario
número 62. Los accionistas anunciaron una

inversión por más de 400 millones de pesos
para fortalecer su operación y aumentar tan
to el número de clientes, como profundizar
la digitalización de sus servicios para lo cual
harán una inversión de hasta mil millones de

pesos por los siguientes cinco años. Hoy es la
sofipo más grande del país 2.5 millones de
clientes y supera el tamaño de varios bancos.
3. El que está creciendo un sector que nadie

imagina, los nutracéuticos, estos alimentos
que previenen enfermedades, mercado que
está valorado a nivel global en más de 417 mil
millonesde dólaresyse espera que para 2030,
la salud natural represente una economía de
100 billones de dólares. Se trata de un sector

en expansión ante la mirada de los nuevos
consumidores de la alimentación saludable,
productos dietéticos y sector nutricional en
general. En México, quien encabeza este mer
cado es Juan Carlos Cante, quien acaba de
participar en el evento más grande la indus
tria Nutrify Today CSuite, en la India.
Las o(j¡rtlgjpSMIIlHÉS por jos CQlumniSíissjft
¡ndependientesy no reflejan necesariamente

Si pur® jfi viitSIfe 24 HORAS.
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• Ángela Aguilar a la SEP. No, no piense que la popular
y joven cantante vaya a relevar a Delñna Gómez, no.
Ella y otros famosos como Carlos Rivera, Los Ánge
les Azules y Lupita D'Alessio son buscados para que
amenicen pachangones para trabajadores y maestros.
Aunque nos dicen que la licitación es rara, porque
varias de esas estrellas son apalabradas por distintos
manejadores. Así que a ver cómo sale esa licitación...

• Coahuila con candidatas, no candidatos. La Suprema
Corte de Justicia de la Nación tiene un proyecto a dis
cutir la próxima semana en el que perfilan que para las
elecciones del próximo año en ese estado sean mujeres
las que postulen los partidos políticos. Eso tendría
su impacto en las decisiones a tomar en el Estado de
México... habrá que estar atentos.

• Audomaro Martínez, titular del órgano de Inteli
gencia de la 4T, fundó una empresa de seguridad que
luego dejó en manos de su hijo. No les va mal, tuvieron
contratos con Enrique Peña Nieto y ahora hasta cui
dan sucursales de Banjercito.

• María Elena Álvarez Buylla afirma que para los
científicos mexicanos se acabaron los "indicadores

cuantitativos, productivistas y excluyentes y tampoco
evaluaciones tortuosas y burocráticas que nos desvíen
de lo importante". En frío suena bien... pero conocien
do a la directora del Conacyt, más bien da miedo...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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La FGR requiere
de aires frescos
MAESTRO, AMLO SE REUNIO CON GERTZ
PERO SIN TOCAR LOS AUDIOS FILTRADOS

La FGR requiere de aires frescos, está muy gasta
da y desacreditada, y es tiempo de pedirle la estafeta
a don Alex y entregarla a otro competidor. Santiago
Nieto sería buena carta, salió de la UIF por extrava
gancias de su esposa, no por un yerro en su labor en
comendada.

Marko Cortés pide a don Andrés no mentirle al
pueblo, "porque en materia de seguridad esta
mos peor que nunca".
Y el líder blanquiazul que no le mienta al país ni a las
huestes panistas, porque su partido está peor que en
2018 y 2012.
Anaya citó que la popularidad de Obrador se
basa en la fórmula de dividir y mentir.
División, la que Canallín causó al panismo en 2017
al autopostularse para la grande pese a protestas de
calderonistaszavalistas, y mentiras, las que em
pleó al declarar sus bienes patrimoniales y decir que
no recibió sobornos de Lozoya para apoyar la refor
ma peñergética (hayunafoto enlaque aplaude enlo
quecido y muy juntito a Enriquecido).
Ricardo cuestionó en video por qué la gasolina
no cuesta $10, como prometió el presidente en
campaña, y sí $22.
Fácil: porque llevamos más de 2 años con una es
pantosa pandemiay porque hay una guerra interna
cional de casi 4 meses. Ricardo navega con bandera
de tarado como para no entender eso, y con él al fren
te, el país ya estaría mucho más endeudado y la gaso
lina a 4.71 dólares como en EU.

La Suprema Corte de USA revocó el derecho
al aborto y una juez busca proscribir el matri
monio gay. La Suprema Corta el Uso Supremo del
Aborto.
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Aseguran que el
Meneho murió

ME PUDE ENTERAR QUE NEMECIO
FUE ABATIDO

La detención de Emma Coronel hace ya
unos años nos dejó ver que el Gobierno
de Estados Unidos sigue en búsqueda
de la fortuna que ha generado el Chapo
y justamente esa detención puede ser
la clave de muchas cosas sin embargo
en mis últimas visitas al estado de Ja

lisco después de haber ayudado a dos
familias para que liberaran a sus fami
liares víctimas de levantones de lo que
ellos llaman "La Plaza" me pude ente
rar que Nemecio Oceguera mejor co
nocido como "El Mencho" fue abatido

y justamente por esa razón la cantidad
de problemas en el estado.

Ilusamente muchos periodistas
abordan el tema con miedo y dejemos
en claro que la detención de Emma
Coronel en su momento funcionó pa
ra transformarla en testigo protegido
de Estados Unidos y así reducir cual
quier tipo de cargo; hay que puntua

lizar que es madre de dos pequeñas y
esto podría ser pieza clave incluso para
traicionar el Chapo... este panorama es
aún incierto.

Los hijos del Chapo seguramente
cambiaron su escondite de inmediato

una vez que Emma Coronel fue dete
nida pues una palabra, nombre o lugar,
podría arrojarle pistas al gobierno pa
ra lograr identificar la ubicación exacta
de los vástagos del capo.

Andrés Manuel López aseguró que
esta detención puede tener otro tipo
de intereses que estén relacionados
de manera directa con Genaro García

Luna sin embargo esta posibilidad me
parece muy alejada de la realidad de
bido a que la presión recae de manera
principal en el Chapo para conocer los
vínculos de diversos funcionarios que
podrían estar involucrados.

El morbo mediático ha provoca
do que diversos líderes de opinión jue
guen con la idea de una posible cadena
perpetua sin embargo aún no se apela
por una fianza para que viva su proce
so en libertad y justo de esta manera el
Gobierno de Estados Unidos podría in
vestigar de dónde provienen los fondos
para pagar la misma.

La presión que en estos momentos
debe de sentir El Chapo Guzmán es in
audita, el amor de su vida está incomu
nicada y reitero esta arma psicológica
podrían usarla a favor de las autorida
des para presionar lo más que se pue
da al capo.
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Con los niños no

NO DEBEN DE SER MOTIVO DE MOFA

El Jefe del Ejecutivo ha planteado en
varias ocasiones, de manera correcta,
que los menores de edad no deben ser
motivo de mofa, donde las ofensas son
simples actos de cobardía de quienes
acuden a viles acciones.

El hijo menor del Presidente es un
adolescente que merece respeto y con
sideración; bajo ningún concepto es
permitido se le involucre en comen
tarios deleznables e indignos, como lo
hacen cotidianamente los invertebra

dos, quienes insultan y descalifican a
los familiares de sus contrarios. Sin
duda esa manera de atentar contra ino

centes, por la conducta de su o sus pro
genitores, es reprochable.
Lamentablemente la vulgaridad, la

venganza y el odio se hacen presentes
cuando la ineficacia y la sinrazón se
muestran con toda intensidad. Al no

poder acabar ni destruir a un persona
je, se van por la vía fácil de amedren
tar a los hijos y como en el caso que nos
ocupa; se trata de un menor de edad,
pero es algo que en los hombres del po
der o simplemente quienes tienen acce
so a los actos de autoridad, realizan con
muy mala entraña, también los oposi
tores que muestran su incapacidad
acudiendo a la ofensa y a la difamación
de los emparentados, algo que es verda
deramente una autentica patraña, una
vileza propia de impresentables, donde
se muestra plenamente el desacierto y
el odio que encierran mentes atávicas
con evidente retroceso intelectual.
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AMIA): "no se
, 99confundan

Nuestros adversarios se burlan del "abrazos
no balazos", pero seguiremos con esa
estrategiaseñala el presidente en su
conferencia matutina 
Esto en el marco del informe de Ricardo

Mejía. subsecretario de Seguridad
Pública, quien expone cifras y datos sobre
detenciones de integrantes del crimen
organizado y otros casos.
AMLO está diciendo al país que su

gobierno NO soslaya ni ha cambiado el
combate a la delincuencia por abrazos,
como sus opositores dolosa y tontamente
insisten en hacer creer a la opinión pública.
Analicen cifras y contextos parece gritarles,
NO dimensionan cómo se recibió el país ni
ponderan que contener el fenómeno es un
logro, pequeño tal vez, pero un logro.
Con los informes que rinden los

funcionarios del gabinete de seguridad,
el presidente envía el mensaje: no se

confundan, una cosa es que no utilicemos
la fuerza del Estado como única forma para
enfrentar el problema y otra, ignorarlo
y que nos mantenemos pasivos. Estos
informes son, precisamente, la prueba
concreta de que lo enfrentamos todos los
días y decididamente".

BANXICO

Respecto a la decisión del Banco de
México de incrementar 75 puntos base a
la tasa de interés, para ubicarla en 7.75%,
con el objetivo de bajar la inflación, su
mensaje fue claro; respeta las decisiones
de ese organismo pero desde luego deja
ver que son "cerrados", sólo siguen la
concepción monetarista del FMI, sus
fórmulas y dogmas.
No les importa la gente eso quiere decir

el presidente,  ni el freno al crecimiento.
Actúan para reducir el circulante y con
ello la inversión productiva, es decir, la que
genera empleos y bienestar.
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Después de leer esto,
Evelyn Salgado, seguro
jalará algunas orejas

Ante la crisis política que vive el PAN, no
sería mala idea que algunas tribus consideren
seriamente solicitar consejos a una de las
empresas estadounidenses más grandes del
mundo, Disney, lo anterior por aquello que la
empresa de entretenimiento tiene planeado
recontratar a Johnny Depp por una modesta
cantidad de 301 millones de dólares.

Lo anterior, por aquello que el dirigente
nacional blanquiazul. Marko Cortés, mantiene
un sueldo mayor a los 174mil pesos y está claro que
sus resultados no han sido los mejores.
Será que al igual que la casa productora de

caricaturas, los panistas consideren regresar al
pasado, y tengan planeado el retorno de Gustavo
Madero o Ricardo Anaya: de ser así, ojalá que los
bolillos tengan un "guardadito", por aquello que
el estilo de vida del excandidato presidencial, es
bastante decoroso, y seguramente su salario será
semejante al que percibirá Jack Sparrow.
Hablando de piratas, alguien debería sugerirle

a la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado
Pineda, darle un curso de buenos modales al
personal de su ayudantía, en particular a aquellos
que dicen ser sus "guarros", debido a que, en la gira
por la montaña, algunos miembros de este clan,
una vez que el presidente Andrés Manuel López
Obrador se retiraba del evento. Optaban por
agarrar los obsequios de los ejidatarios llevándose
hasta el plato.
POSTIT Tras el evento ocurrido en Coahuila,
el pasado domingo, todo parece indicar que, al
Senador Ricardo Monreal, cuando se refirió a los
perseguidos, solo le faltó afirmar que se trataba de
su Sancho Panza José Manuel del Río Virgen.
No obstante, la conclusión de dicho evento para

este tecleador, es qué pasará con el apoyo hacia
Monreal Avila por parte de sus compañeros
legisladores, una vez que concluya su encargo en
la JUCOPO y se terminen los billullos. Acaso, ¿le
seguirán siendo fieles?
POSTIT 2 ¡Adiantre! (solo los tabasqueños
lo entenderán), de mayo a junio, Adán Augusto
aumentó 10% a su favor para el 24.

Fecha: 28/06/2022

Página: 5

Area cm2: 235

1 / 1

Columnas Políticas

Diego Elías Cedillo

Costo: 12,816

Página 7 de 9



La vileza de los sicarios

ele la pluma
Más que desesperados, los neoliberales están
iracundos. Y es que la pestífera campaña contra
López Obrador no funciona. Ni los dardos
envenenados ni las calumnias logran que el
gobierno de AMLO se derrumbe, como ellos
quieren. La manipulación informativa no marcha
nada bien. Al contrario: los niveles de popularidad
del tabasqueño continúan creciendo.
Y los jefes de la derecha pierden los estribos

porque la desinformación no hace mella en López
Obrador. Hace tiempo ordenaron a sus voceros que
gritaran que el primer mandatario era "un peligro
para México"; los mandaron a decir que AMLO
convertiría a México en Venezuela; les pagaron para
que vociferaran que el Presidente tenía vínculos
con el crimen organizado, pero ninguno de sus
infundios logró impactar en el ánimo del pueblo.
Y es ahí cuando los jefes de la manipulación

informativa, fuera de sí, comienzan a dar gritos
destemplados contra sus empleados. Y se dan
cuenta que las millonarias cantidades que han
gastado en los sicarios de la pluma han sido en vano.
Y entonces, exasperados, se les ordena disparar a

quemarropa.

Loret de Mola. Brozo. Krauze, López
Dóriga. Aguilar Camín. Denisse Dresser,
Anabel Hernández, regañados por sus patrones,
comienzan su delirante embestida. Acusan a

López Obrador de cualquier estulticia, pero
como no ofrecen alguna prueba, ni un solo dato
duro, la audiencia se indigna y se da cuenta de lo
que realmente son: unos cretinos que, con el fin
de meterse unos pesos a la bolsa, son capaces de
vender su alma al diablo.

Por eso no sorprende que, siguiendo al pie de la
letra sus instintos animales, un puñado de sicarios de
la pluma, a través de granjas de bots, hayan atacado
descarnadamente al hijo menor del Presidente.
Y al ver tanta vileza, uno se pregunta: ¿Qué harán

estos neoliberales rabiosos si llegan, de nueva
cuenta, al poder? ¿Utilizar a los niños y a las niñas
como blancos de guerra? ¿Lanzar a la hoguera de las
infamias a los menores de edad con tal de salirse con

la suya? No cabe duda de que esta oposición, hay
que decirlo con todas sus letras, está mortalmente
derrotada. Y no debe regresar nunca al poder.
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Rutas

Luego de que se diera a cono
cer las causas por las que a la
Ruta 57 se le retiró la conce

sión, la respuesta fue muy
simple, era una de las líneas
que tiene más quejas y por eso
se tomó la decisión.

El mensaje fue claro para
los choferes de las 102 rutas de

transporte de la CDMX, quie
nes acusaron que había una
campaña en contra de ellos,
pero sólo basta ver las condi
ciones en las que trabajan:

Combis y microbuses en
mal estado, cuyas carrocerías
fueron alteradas para meter
les más asientos aunque eso
implique sacrificar el espacio
y que el usuario viaj e con dig
nidad, y que el chofer en forma
burlona y ofensiva denigre a

los pasajeros con anuncios co
mo "baje de peso", "Agárrese
y cállese", "Niños mayores de
3 años pagan pasaje aún senta
dos en las piernas".

¿Y dicen pensar en los pa
sajeros con esas actitudes?

Tome nota, las Comisiones
Unidas de Derechos Humanos

y de Inclusión, Bienestar So
cialy Exigibilidad de Derechos
Sociales del Congreso apro
baron el acuerdo mediante el

cual se emite la convocatoria

y bases para la realización del
Parlamento de las Personas

con Discapacidad, informó la
diputada Marisela Zúñiga, de
Morena, presidenta de la Co
misión de Derechos Huma

nos, aseguró que el objetivo de
este ejercicio es visibiüzar las
barreras que impiden el pleno
goce de los derechos humanos
de este grupo poblacional.
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CABILDEAN RELEVO EN EL INE
~;Nos cuentan que el presidente del INE,
Lorenzo Córdoya, y su más visible aliado
en el órgano electoral, el consejero
Ciro Murayama, comenzaron en días
recientesabuscaracercam
con las dirigencias de los partidos de
oposición; primero, para asegurarse de
que la propuesta de Reforma Electoral
presentada por Andrés Manuel López
Obrador está prácticamente desahuciada
f, después, para perfilar a la que sería
su cand id a ta a o cup a r la presidencia
del instituto, una vez que se concrete
e.Lreieyo..Erpgramack)» para .los inicios
de 2023. La apuesta de esta dupla de
consejeros electorales es su compañera
Claudia ¿avala; la misma que ya
construye el presupuesto electoral para
el siguiente año, en los mismos .términos
por cierto que se manejó para el periodo
actual.

ENRIQUE GRAUE, DE PENA SIN
GLORIA
••^Después de más de dos años escondido
en el piso 6 de la 'Ibrre de Rectoría,
como un temeroso Saruman, el rector
de la UNAM, el oftalmólogo Enrique
Grane,.ha informado que la Universidad

reiniciará actividades presenciales para
todos, en el .ciclo. escolar 2022202
cierto, sin gloria que presumir y mucha
pena que lamentar, Graue entra en e"
tramo final de su segundo periodo al
frente de la Máxima Casa

país.

PEMEX CUMPLE CCT
•Como parte del cumplimiento de su
Contrato Colectivo de Trabajo, Petróleos
Mexicanos contrató a finales del año
pasado la proveeduría de hielo para
consumo humano, que forma parte
de la cláusula 71 que beneficia a 77
mil trabajadores del Sureste del país,
específicamente Chiapas y Tabasco,
donde las temperaturas en pozos
Petroleros generalmente supera
grados Celsius. El contrato trianual se
prevé tendrá.un.costo.de__entre_7.8_j__94.4__
millones de pesos como máximo. Es
decir, Pemex no está obligado a ejercer el
máximo de 94.4 millones de pesos. Cabe
destacar que no fue necesario solicitar
la participación del testigo social debido
a. .QU e,.de las licitaciones públicas
señaladas en el reportaje, en ninguna, el
monto de las contrataciones fue superior
a 25 millones de dólares.

Contra RéplicaFecha: 28/06/2022
Página: 2

Area cm2: 281

1 / 1

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 53,215

Página 14 de 14

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


SOLICITAN INFORME.
•Afín de preparar "a.ja.capiyl para los
yisiianles queJiegarán en elpróxm
P5ír!ÍJ? >_^I"» D1 A
ÁDAPAA1.1: (íAr_ IrA1. í_ _ JAAii Av1
compiementarios que permitan ei goce,
Alj^A A _> _ ¿U ÍÜ Á ÍA k ^AAÍAAÜ
tiene nuesíra ciudad, con pienilud, la
d^utadai del PAN,,, FHda.Jime

i:! 5AÍ ^  A '^A^AAA^ ^A 5r! _cv Í:A A L( ! l CA^Í7A ?A"A "cA
A!A ^.ceretaría de S egu rid a d C iuda da na
a.que .presente"un:jnforme sobre ja
condiciones presupuesta
con jas lA Policía lArÍAÜ^A",
a^L^y^^AjAlPÍ^AAl^ArlaA acciones
admimsü'aüvasypresupuesté
correspondan ¿ara su; fortai^j^ento.
FARO DIGITAL
•El alcalde de Miguel I B
T^Í*c?.Ánauguró. alinterior del ^
Iscandón, eí .primer .espacio digiía]
o.."cowprking", .."con d
iffiPMlsar a jas.mujeres .emprendedoras
de.es[a demarcadón". .í^jE^tóado de
yecinas de; esa..colonia, ^
"este proyecto servirá a ¿odas aquellas
iMÍ!?rcs_que deseaii; emprender y_(^ue_
pecesitan de la .tecnología, por lo q
en este espacio digital encontrara

fterramientas necesarias para cumjpir
sys.objetiyos".^.Se irata de un e
trabajo para que .quienes ..quieran yAilizar
"ios inst'rumeníos tecnológicos y ei
sáAf.iciode;.conectividad_Ío^
"y.guc;el[no tener paraLpa¿ar el intemet,
actuaiixada, no sea una barrera para
emprender",.precisó el aícaide.

FORTALECEN BARRIOS
*1 . A ( A A11 isión (le I '1 el MMÓn*. B.Í enesia r
Social dei Congreso de ia Ciudad,
A probó ni( )di í] ca c iones a la lAA.de
Mejoramiento Barrial y Comunitario
£ api la lina .Al pre sen i a r el d ¡clamen, el
diputado Alberto Martínez, presidente
de "la comisión, comentó que "es
Á ÍAÍPAriAntc armonizar ]as nornias y la
denomJnación deÜis instituciones de ia
entidad..federativa con]^
jurídicos modernos que rigen ia
A AIAA> k it yicióiA AÍ"A,k_ ?A"_ AAA TA
la diputada Guadalupe Es^
SLUCj. esie. traba jo_"forUÍe£e_eí principio
de certeza jurídica en favor de ias y los
íiabi¿antes, de .barrios, coto
yupidades .habi^
de preseniary decu¿ar proyectos
de mejoramiemoj^
recuperación de espacios públicos".
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Roe contra Wade; ¿qué ocurrió en Estados Unidos?
1 aborto representa uno de
los lemas más álgidos que
se discuten en e.1 ámbito pú
blico a nivel internacional.

Continuamente se presen
tan iniciativas, proyectos
de reforma y políticas pú

blicas tanto para despenalizarlo, a la par
que proyectos para en su lugar proteger y
defender el Derecho a la Vida. Así mismo,
cada país cuenta con su propio listado de
anteceden tes sobre decisiones ejecutivas,
legislativas y judiciales tomadas en esta
materia y que han Irazado diferentes cur
sos en las agendas públicas para determi
nar su sil uación concreta hasta estos días.

Para el caso de Estados 'Unirlos, el buque
insignia de la despenalización del aborto
fue, filtrante casi 50 años, el caso de Roe
contra Wade. Hoy, el panorama ha cam
biado gracias a su derogación.

CONTEXTO HISTÓRICO
En enero fie 1973, la Corte Suprema de los
Estados Unidos emitió un fallo en el caso

Roe contra Wade en el cual sé estableció
el denominado "derecho const.il ucional al

a borl o". Con éste fallo, la Corte anuló las le
yes de diversos Estarlos norteamericanos
que vetaban o establecían importantes
restricciones para realizar abortos.

Posteriormente, se suscitaría otro caso
que terminaría reafirmando la argumen
tación esencial del caso Roe contra Wade,,
con lo que se sentaría un segundo prece
dente determinante para considerar el
aborto como "legal y constil ucionar'en los
Estarlos Unidos; este segundo caso fue el fie
Planned Parenthood contra Casey fie 1 992.

El pasarlo 2 de mayo, el diario estadou
nidense Político filtró el borrador inicial
de un documento respaldarlo por 5 de los
9 juecés que componen la actual Corte;
en dicho documento, se dejaba ver la in
tención de revertir la.semencia del citado

caso de Roe contra Warle por considerar
que, cuando se emitió el fallo en 1973, la
( orie excedió sus propias facultades sobre
la regulación de la materia.

Estasituación adquirió aún mayorrele
vancia cuando la misma Corte reconoció

que el documento era verídico y que se
trataba de un borrador no definitivo por
el que, eféct ivaménte, sé pretendía realizar
una revocación del caso.

Ante este contexto y como una res
puesta rápida ante esta situación, en el
Senado estadounidense se presentó un
proyecto de "Ley ríe Protección ríe la Salud
de la Mujer", que pretendía garantizar el
supuesto "derecho al aborto" desde la le
gislación federal,.sin embargo, el proyecto
fue "frenarlo" por no reunir los votos.

¿QUÉ OCURRE ACTUALMENTE?
El pasarlo viernes 24 de junio de 2022, la
Corte Suprema dé EstarlosUniflos decidió
finalmente derogar la sentencia del caso
Roe contra Wade. Lo anterior a través de la
resolución ríe una controversia en el caso

Dobbs contra la Organización de Salud
Femenina Jackson, por la que se impug
naba la ley del Estarlo de Mississippi que
prohibe el aborto hasta las 15 semanas.
Lviin Eitch, Fiscal General de Mississippi,
pidió a la Corte Suprema que maní uviera
la ley de su Eslado y que eliminara la histó
rica decisión riel caso Roe cont ra Wade, lo
cual, terminó ocurriendo ríe esa manera.

El máximo tribunal respaldó la ley ríe
Mississippi con 6 votos a favor y 3 en con
tra, y derogó Roe contra Wade con 5 votos
a favor y 4 en contra. Con esta anulación,
se. elimina estesupuesto "derecho consti
t ucional al aborto" y torios los efectos jurí
dicos que ha mantenido en casi 50 años.
Hay que señalar desde un inicio que

esta eliminación no representa que, el
aborto se vuelva ilegal en los Estarlos Uni
dos, sino que, únicamente, se elimina la
obligatoriedad ríe los Estarlos de dicho
país para armonizar sus marcos jurídi
cos con las disposiciones que surgieron
a raíz ríe la sentencia ríe 1973. Así mismo,
se le retira el rango de Constitucional al
supuesto "derecho a abortar".

Con la revocación de la sentencia, los
Estados norteamericanos han recupera
rlo su autonomía para dictar sus propias
leyes en lo qué a materia de abortosé re
fiere, por lo que, en adelante, tendrán la
libertad de dictar sus propias premisas,
a electo de imponer las restricciones que
consideren necesarias para la protección
de las mujeres embarazarlas, así como pa
ra el pleno reconocimiento de los dere
chos ríe niñas y niños por nacer.

En la sen tencia de este viernes,, se con
cluye que "la Cónslitlición no confiere el
derecho al aborto" y que "la facultad de
regular el aborto debeser devuelta al pue
blo y a sus represen tan les electos", según
el texto redactado por el j uez Samuel Alito.

¿HACIA DÓNDE VAMOS?
Durante casi 50 años, la sentencia del caso
Roe contra Wade, y Estados:Unirlos en
lo general, fueron referentes globales en
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lo que a materia de despenalización del
aborto se refería, siendo lomarlos como
una supuesta "punta ríe lanza" para los
procesos ríe discusión ríe diversos países,
sobre lorio latinoamericanos, que han
pretendido o han despenalizarlo el abor
to en sus respectivas legislaciones, por lo
que, habiéndose revocarlo la sentencia,
nos encontramos ante una "nueva era" de
la valoración del Derecho a la Vida desde
la concepción.
En consecuencia, la derogación de, la

sentencia favorecerá la creación ríe narrati

vas que sirvan para impulsar una nueva lu
cha global por la defensa del Derecho a la
Vida, demostrando un interés legítimo por
devolverle a este Derecho la importancia
que ha perdido a lo largo de los años con

los argumentos veri irlos en las discusiones
sobre la despenalización riel aborto.

Al mismo tiempo, ya se observa entre
las Entidades Federativas norteamerica
nas una nueva, tendencia por legislar con
un enfoque de respeto al Derecho a la
Vida, polestad que les fue retirarla al cen
tralizar el tema de aborto por un fallo ju
dicial de la Corte Suprema en 1973. Al rlía
fie hoy, diversos Estarlos ya han emitirlo
decretos ejecutivos para terminar con la
comisión de abortos dentro desús respec
tivos territorios y, según estimaciones, se
espera que para el mediano plazo pudiere
haber un total ríe 26 Estarlos que a.rlopten
medidas de restricción o prohibición de
la cancelación riel embarazo.

Por último, debemos resaltar que se ha
sentado un nuevo precedente internacio

nal que nos demuestra que las máximas
Cortes de cada país no son infalibles en
cuanto sus decisiones judiciales y que
existe la posibilidad de corregirlas para,
ser congruentes con el pleno respeto a los
derechos humanos y fundamentales. I.o
anterior también puede dar pauta a que
otros tribunales regionales y sistemas de
derechos humanos internacionales, rea
signen la potestad de las Entidades Fede
rativas ríe cada país para, dictar su propia
normativa en materia ríe abono, revalori

za.nr.lo las acciones jurídicas tomarlas con
anterioridad a fin ríe restituir ríe manera

positiva los agravios cometidos contra la
vida de las y los seres humanos por nacer.
•Abogado del área de Asuntos

Públicos de Early Institute.
rmorfin@earlyinstltute.org
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IIDefault ruso" ¿más leña a la hoguera?
Está o no está Rusia en I )e

faull? ¿El gobierno fie Vla
¿rlimir Putiii tiene o no tiene

dinero para cumplir sus
compromisos de deuda? ¿Ea
economía rusa, está en quie
bra? Todas estas preguntas

nos llevan a un grupo de respuestas que
t al vez suenen kafkianas como confusas y
ridiculas; Si, pero no.

Técnicamente el gobierno ruso no
puede pagar a los tenedores de bonos
el dinero que debería haber recibido ha
ce unos meses, luego entonces; está, en
Delault. Sin embargo, ese impago no es
porque no quiera pagar, sino porque no
se le, permite pagar. Es como si tu papá,
t u vecino, i u amigo; t e prestara una plata:
y cuando te comprometiste a pagar, se
niega a recibirlo porque no quiere i u co
chino dinero queestá guardado en la caja
de la cual ellos tienen la llave. Es decir,
para los genios fie occidente Rusia está:en
délault, para, los rusos no. Además, fisto
no implica que el gobierno de Pulin no
tenga dinero para pagar, si tienen y mu
cho; pero no lo tienen en la moneda que

lo recibieron, luego entonces;; igl default
es artificial, inventado, forzado.

Rusia liene miles fie millones de ru

blos y oirás divisas que pueden cumplir
con el adeudo, pero los genios de occi
dente no quieren recibirlo porque ellos
mismos impusieron sanciones para no
recibirlos. Así como suena. Ridículo. En

suma, Rusia no está en quiebra, t iene con
qué pagar.

Es entonces que coincido con i® idea
de que este es un delaull simbólico que,
en la narrativa, política y de cara a los elec
tores de cada país; puede sonar a triunfo,
aunque pírrico y efímero. Con esto pue
den argumentar que sus geniales sancio
nes económicas eslán dominando al oso

ruso y dando los resultados esperados.
Ni siquiera Moorlys, S&P y Mich, las tres
principales firmas globales calificadoras
de deuda soberana, se han atrevido a de
clarar el default o impago ruso. Saben que
hacerlo significaría una gran menlira o un
tremendo error.

Eeo por ahí que Rusia está aislada y
qué en el futuro le será complicado ob
tener financiamienlo en los mercados

internacionales. ¿De verdad lo necesita?

I ludo que en el corlo plazo busque colo
car fleuda en mercados poco confiables*
pero, además; para qué querría hacerlo si
esiá vendiendo muy bien sus barriles fie
petróleo a un precio elevado como con
secuencia de las sanciones comerciales.
Asimismo, quiero ver quién es el va

liente tenedor de bonos que en estos 30
días se atreva a tomar en serio el defauli

y demandar el pago;sobre iodo lomando
en cuenta que Rusia lia dicho que esta
opción tendría que ser considerada co
mo una acción fuera de lo diplomático
y lo legal. ¿A qué le suena? Y bajo ese
contexto, los genios occidentales del G7
le ponen más leña a la hoguera y, en el
marco fie la reunión de la OTAN para,
aumentar la presencia militar cerca fie
Rusia; anuncian oooootras sanciones
económicas apuntando a las ya sancio
nadas ventas de petróleo y operaciones
financieras con oro ruso. Mientras tanto,
la inflación cabalga libre en las econo
mías occidentales.

•Especialista en Tecnología y Negocios.
Director de tecnoempresa.mx

@hugogonzalez1
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El futuro del trabajo es la nube
"No temo a los ordenadores; lo que

temo es quedarme sin ellos"
Isaac A.simov

ace una semana, la em
presa consultora y deu investigación fíe las tec
nologías de la informa
ción Gartner, con sede
en Sfamford, Connec
ticui, Estados Unidos,

dio a conocer su más reciente encuesta

sobre trabajo híbrido o a distancia, don
de sobresale el dato de que más del 95
por ciento de las relaciones laborales
se desplegarán en plataformas nativas
fié la nube para 2025, a nivel mundial.

Dicho avance de estos modelos deem

pleo, que experimentamos tras la pande
mia, permite ver hacia dónde se encamina
la humanidad y los retos de seguridad a
los que es necesario poner atención.
Estábamos tan acostumbrados a

trabajar de forma presencial y dejar la
ciberseguridad en manos de nuestros
empleadores, que ahora qué él Covid19
flisparó el uso del cloud, toda actividad
a través de la red nos pone en alerta por
las prevenciones que debemos tomar,
tanto en casa al hacer nuestras tareas fiel

i ra bajo, como por parte de las compañías

para proteger sus datóse información.
La seguridad en la nube debe centrar

se en todos los procesos de aseguramien
to déla infraestructura, las aplicaciones
quese usan, las plataformas donde com
partimos come nido y los datos en línea,
sin importar el tamaño de la, empresa,
además de que los clientes deben asegu
rarse de que el hardware y redes finales
estén protegidas.
Antes, la informática fie la nube era

vista como un lujo o un apoyo casual,
pero en estos momentos ya es una. nece
sidad por las nuevas dinámicas, y se de
be garantizar que los usuarios conozcan
quién es la persona que quiere acceder a
sus flatos, qué hacen con la información
e incluso cómo la manejan para evitar
vulnerabilidades.

En esta nueva vida laboral que. en
frentamos., amlíos, tantopatroñes como
trabajadores, deben hacer un esfuerzo
compartido por adaptarse de la mejor
manera.. Por un lado, él proveedor debe
asegurarse de que cuenta con la protec
ción debida y el apoyo especializado
necesario para hacer frente a cualquier

eventualidad; mientras que los usua
rios, deben ser más abiertos a. capaci
tarse: y educarse en la realidad virtual
que nos acecha, para que su experien
cia Con la nube no derive en martirio.
El trabajador también debe ser res

ponsable de cómo utiliza los recursos
que le fia la empresa, cuidar sus claves
de acceso y evitar el pirateo informático
lo más posible. Ya que de esta manera
se evita el acceso no autorizarlo a infor

mación confidencial. La misma encuesta
deGartnerseñala que nueve década 10
fallas de seguridad en la nube son culpa
de los empleados por exceso de confian
za al navegar en la red o revisar sin filtrar
sus correos electrónicos.

Por tales sil uaciones, es queen Méxi
co estamos rezagados en la implemenia
t'ión de la nube como tecnología auxiliar
en el campo laboral. Sin embargo, pese
a esa lentitud, las empresas están apos
tando por el fomento a la ciberseguridad.

Mientras tanto esperaremos.

•Ingeniero en Electrónica y
Telecomunicaciones por la UAM.
alejandro.delvalle@octopy.com
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Movimiento Ciudadano:
el dilema

no fie los elemenlos que sin duda marcará el proceso elecloral de
2024es el papel que jligará la oposición en el proceso, en medio de
un proceso en el que el oficialismo parece imbatible, en el caso de
Movimiento Ciudadano, el partido parece vivir un momento finí 
damenlal en su hisloria ya que la decisión de ir solo o en coalición
para las elecciones presidenciales determinará buena parle fie su
ful uro polílico del país.

Desdesu nacimiento en 1999 el pan ido naranja que nació como (Convergencia
y en 2011 cambió su nombre a Movimiento Ciudadano, hizo de las coaliciones
electorales su herramienta predilecta para sobrevivir,en un sistema de partirlos que
tiende a castigar a los pariidos minoritarios y que la única, lorma en que pueden
sobrevivir es aliándose con los pariidos grandes. Movimiento Ciudadano apostó
tres veces por la. izquierda, en una ocasión por Cuauhtemoc Cárdenas y dos con
López Obrador en 2006 y 2012, en todas perdió.

t ii partido fundado por tránsfugas como lo son la mayoría de los partidos de
nueva creación en México tuvo en Dante Delgado un político formado en las filas
del PR1 en Veracruz, encarcelado por corrupción y absuelto de dichos cargos, a su
fundador. Con todo el reconocimiento y la experiencia en el campo político Del
gado supo llevar al part irlo fió® a.poco, primero trazándose corno meta mantener
el registro y después afianzarlo en el sistema de partidos.

El punto fie inflexión para Movimiento Ciudadano ocurre el 2012que es Ja última
elección en la que va en coalición con López Obrador, después deesa elección los
caminos de los aliados por 18 años se separan, López Obrador anuncia su salida del
PRD para formar otro part iflo, lo que deja a MC en estado de orfandad, si bien los
resultados electorales no son buenos en ese.año, pierde la gubernatura en Jalisco,
pero queda én un honroso segundo lugar, con una buena cantidad fie votos y fie
diputados que le permiten respirar y olvidarse fie que su prioridad era sumar los
votos suficientes para conservar el registro

En el 2018 Movimiento Ciudadano abusó de Jas coaliciones, apostó, por Ricardo
Atiaya y por aliarse con el PAN y el PRD para la presidencia de la Repú blica, al final
nuevamente pierde y queda la duda si en una elección en Ja que Morena arrasó
le convendría haber ido solo para posicionar de manera más clara al partido. De
cualquier forma, el triunfo en Ja gubernatura de Jalisco fue clave para que. el part if lo
alcanzará, la estabilidad y se convirtiera en el primer bastión naranja en el país.

En los últimos tres años todo hasucedido muy rápido para MC, ganó Nuevo
León en 2021 y con ello se afianzó como una fuerza política en ascenso y sobre
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todo fresca, en comparación con el bloque Va por México, que se nota desgastado
y con perfiles poco atractivos para contender por la presidencia fie Ja República

Gracias al capital político que ha sumado en Jalisco y Nuevo León hoy se ha
conven ido en una opción atractiva para el bloque opositor. Eiel al pragmatismo que
ha caracterizado a este partido y a su dirigente histórico, la idea de ir en alianza con
el bloque Va por México, no es viable ya que las fuerzas políticas que lo componen
se encuentran desgastadas, mientras tanto el bloque opositor acusa a MC de ser el
esquirol fie Morena al dividir el voto opositor.

La gran prueba ésta por venir, la elección en el Estado fie México en el 2023 será
el gran laboratorio para el 2024. La última encuesta de El Financiero ubica a Morena
en primer lugar de preferencias con 43 por ciento, no muy lejos se encuentra Va
por México con 36 por ciento de las preferencias, el flato interesante, además de la
diferencia mínima entre los dos primeros lugares es la intención fie voto por MC
que es de 13 por ciento. Lo que suceda en esa elección marcará el rumbo político
de México.

Si Movimiento Ciudadano decide contender solo por la presidencia en el 2024
es probable que desplace al PAN como segunda fuerza política, pero privaría al
país fie mayor pluralidad política,con un oficialismo que no está acostumbrado a
consensuar y tiende a imponer, y con una sil nación que en lo social y en lo econó
mico parece cada, día más insostenible, es posible que MC tenga en sus manos el
fu l uro de México, un escenario impensable hace 6 años, pero que p uede marcar la
hisloria de toda una generación.

•Ivan Arrazola. Colaborador de Integridad Ciudadana, Doctor en estudios Científico
Sociales por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSQ. México).

Especialista en participación ciudadana, cultura de paz, democracia subnacional y
gobierno abierto @ivarrcor @lntegridad_AC
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Se encienden alarmas en México,
ante mensaje del Papa Francisco
La gobernadora de Chi

huahua María Eugenia
Campos Calvan informó
la semana pasada que
fueron recuperados los
cuerpos de los 2 padres
jesuítas Javier Campos

Morales y Joaquín César Mora, y el
cuerpo del señor Pedro Heliodoro, guía
de turistas, quiénes fueron asesinados
el lunes de la semana pasado en una
iglesia deCerocahui, Chihuahua, ubica
da en la región de la Sierra Xarahumara.

La Fiscalía de Chihuahua ofreció una

recompensa de $250,000 dólares por
información que lleve a la captura de
José Noriel Porlillo Gil, alias "El Chue
co", a quién se le impulan los delitos de
homicidio, delincuencia organizada, y
se le señala como el probable responsa
ble de los hechos ocurridos en la iglesia
fie la comunidad de Gerocahui, luego
de que los 2 padres jesuítas ¡mentaran
ayudar a un hombre herido que busca
ba un lugar para refugiarse. Sin embar
go, el agresor siguió a su víctima haslíí
el interior del ceniro religioso donde
abrió fuego conira el sujeto y comía los
dos clérigos.

Se ha señalado á Noriel Porlillo Gil,

"El Chueco" como el presumo respon
sable del homicidio y la sustracción de
los cuerpos de los sacerdotes y del laico.
"El Chueco1' también ha sido vinculado

como el líder de una célula del grupo de
lictivo "Gente Nueva", considerado como
el brazo armado del Cártel fié Sinaloa en
Chihuahua. La gente del pueblo ha reco
nocido la labor de los jesuítas:, "No solo
eran curas de sacristía, sino verdaderos

amigos, papas, hermanos y compañeros
fie camino".

Por su parte, el Papa Francisco, con
mocionado por la noticiarse mosiró alar
mado por la violencia en México; en su
cuenta fie Twill.er aseguró que "la violen
cia. no resuelve los problemas, sino que
sólo aumenta el sufrimiento innecesario".

De acuerdo con la organización Cen
tro Católico Multimedial, en la última
década, 30 curas lian sido asesinados a
lo largo del territorio mexicano. Además,
cabe recordar que en mayo sé dio a co
nocer que suman 100 mil las personas
desaparecidas en el país, por lo que el
caso de los curas asesinados lia encen
dido las alarmas en el mundo.

Durante los últimos 20 años, los je
suítas y los pobladores locales han sitio
testigos fie cómo los cárteles de la dro

ga estrecharon su control sobre la Sierra
Tarahumara, llenando las montañas de
adormidera, la planta de la cual se ex
trae el opio y marihuana. La autoridad
se ha hecho de la vista gorda, y no ha

actuado para enfrentarlos y aquí están
los resultados.

Se. levan tan voces dereligiosos, como
la fie Chesnut, que dicen que México se
ha convertido en uno fie los países más
peligrosos del mundo para el clero ca
tólico, sobre todo debido a la violencia
endémica del narcotráfico.

Durante el último siglo, los jesuítas
han sirio conocidos como defensores de

los derechos humanos y promotores de
la justicia social, y esto no a todos gusta.

Es urgente que se incremente la pro
tección para los religiosos y laicos que"
trabajan en la población de Cerocahui,
Chihuahua, así como adoptar medidas
fie seguridaden la región fíela Sierra Ta
rahumara, y en lodo el país, porque lo
sucedido es una muestra más del narco

estado qué ha fomentado la 4T, con su
política de abrazos y no balazos. ¡Ya ni
en la. Iglesia podemos estar a salvo!
«Especialista en Derecho
Constitucional y Penal.
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Salma 1,
Quadri 0 (Final)
Como lo comenté en estas mismas

páginas en mi columna del pa
sado 2 fie junio, la Sala Regional
Especializada del Tribunal Elec
toral determinó en abril pasado,
por unanimidad, que el Diputado
li'diial Gabriel Quadri cometió

violencia política contra las mujeres por razón
de género (VPG) en contra de la Diputada federal
Salma Luévano, mujer irans.

En los resolutivos, la Sala dispuso,además, dar
vista a la Contraloría Internade laCámara para la
imposición de la(s) sanción(es) corresponrliente(s)
y le ordenó al responsable tomar dos cursos: uno
en materia fie VPG, y otro en materia de violencia
contra las personas de la diversidad sexual.

Por otro lado, colgar en su cuenta de Tvvilter
una disculpa pública, redactada por la propia
sala, y una síntesis de la sentencia, ambas todos
los días de 12:00 a 17:00, durante quince días na
l urales (deshabilitando la opción de comentarios)
dentro fie los cuales las publicaciones no podrían
eliminarse. Einalmente, se ordenó registrar a Qua
dri en el Registro Nacional del 1NE de Personas
Sancionadas en Materia de VPG.

Como lo reporté en mi columna para Contra
Réplica del pasado 9 fie junio, Quadri se incoii
formó ante la Sala Superior y el asunto estaba
ageiiflado para resolución el miércoles 8 pero
inexplicadamenle se pospuso por dos semanas
y se resolvió hasta el miércoles 22.

En la nueva.sentencia (SUPREP 252/2022) la
Sala Superior desestimó casi todos los agravios
de Quadri, dándole la razón a Salma. Es decir,
la. Sala Especializada es competente; las publica
ciones den un ciadas no están protegidas ni por la
inviolabilidad parlamentaria ni por la libertad fie
expresión y consl.il uyen VPG contra la Diputada;
es legal la inscripción en los registras desanciones
mencionados;es legal fiarle vista a la contraloría
de Cámara; es legal obligarlo a lomar los cursosci
tados;e§ legal obligarlo a publicar elextraeto fie la
sentencia en su cuenta de Lwitter y es igualmente
legal su deber de difundir en dicha cuenta una
disculpa pública a su colega legisladora federal.

Solo en un agravio la Sala Superior le dio la.
razón ai Diputado. Dejó insubsistente el plazo cie
los 4 años que Quadri estaría en el Registro del
1NE de sancionados y le ordenó a la Especializada
corregir el Anexo 3 fiel fallo original, en el qué
indebidamente se había establecido ese plazo.

Ahora que por fin se resolvió este asunto y ya
hay firmeza y definil¡viciad jurídicas, la justicia
electoral abre brecha en la lucha por la defensa,
promoción y garantía fie los derechos políticos
electorales fie las personas de la comunidad fie
la diversidad sexual. Es un fallo paradigmático
que habrá que leer y estudiar en su totalidad
con especial cuidado, claro, pero sobre todo, ce
lebrarlo cuando menos #HaslaQueLaDign¡dad
#SeHagaCosl umbre.¡Eelicidades, Salma! Bien por
el Tribunal.
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linea 1 disculpe las
molestias, estamos
trabajando
Desde su construcción en 1967 y

su inauguración en 1969, solo
dos gobernantes de la Ciudad
de México se han atrevido a ce
rrar, parcial y temporalmente, la
Línea 1 del Metro, tino fie ellos
fueelenioncesjefedeGobierno,

Andrés Manuel López Obrador, en el 2005, y la
otirt es la hoy jefa de Gobierno y presidenciable,
Claudia Sheinbaum Pardo. No es casualidad,
era urgente fiar mantenimiento a una línea con

medio siglo fie. vida, pero solo ellos han teñirlo
la voluntad y la lortaleza política para realizarlo.

La lamosa línea rosa, que. corre de Pantitlán a
Observatorio, es el principal medio de transporte
del oriente de la CDMX, pero también de muni
cipios mexiquenses como Nezahualcóyotl, Los
Reyes, La Paz, San Vicente Chicoloapan, Ixtapa
luca, Chato y I evoco, por mencionar algunos.
Modernizarla conlleva una carga políticáenorme.

En el Metro, confluye la sociedad metropoli
tana, interconeoiando rasgos sociales, culi urales,
económicos y polílicos. Es una amalgama de vida
diversa y plural, un fenómeno sociológico dig
no de un buen análisis. Es en pocas palabras un
munflo aparte, con códigos de comunicación y
socialización, que han sido adoptados soliflaria
mente por las y los usuarios, y que es obligado
aprender para saber andar en Meno.

El poder de esta Meirocomunidad, impidió
en los úliimos gobiernos, que Se lomará una de
cisión tan complicada de manejar, prefirieron
continuar dando analgésicos a la línea del Metro
más antigua que, ya requería una intervención
mayor. Se fueron por el camino fácil, aunque el
riesgo de fallas en esa línea se fue haciendo reali
dad,séfuevolviendoconstanté,casipermanenle,
insostenible,

Qna mala decisión relacionada con el Metro,
puede tener un impacto descomunal y directo a
la legitimidad y aprobación de cualquier gober
nanle. Si no me.creen, revisen la evolución en el
precio del boleto, y podrán observar que subir
el precio se wlvió algo políticamente incorrecto,

Sin embargo, la decisión sobre la línea rosa se
tenía que tomar y se lomó en el 2019, con lodas
las previsiones necesarias, sin prisas, pero con
celeridad. Se avanzaron lodos los procedimien
ios administrativos, se adelantó todo lo que se
podía adelanlar sin afectar el servicio, incluidas
las alternativas de transporte, y ya teniendo iodo
listo, se anunció ayer, por fin, la modernización
de la Línea I.

No se trata de mantenimiento, sino de una
renovación total, desde las vías hasta los trenes,

Desde su construcción en 1967 y
su inauguración en 1969, solo
dos gobernantes de la Ciudad
de México se han atrevido a ce
rrar, parcial y temporalmente, la
Línea 1 del Metro, tino fie ellos
fueelenioncesjefedeGobierno,

Andrés Manuel López Obrador, en el 2005, y la
otirt es la hoy jefa de Gobierno y presidenciable,
Claudia Sheinbaum Pardo. No es casualidad,
era urgente fiar mantenimiento a una línea con
medio siglo fie. vida, pero solo ellos han teñirlo
la voluntad y la lortaleza política para realizarlo.

La lamosa línea rosa, que. corre de Pantitlán a
Observatorio, es el principal medio de transporte
del oriente de la CDMX, pero también de muni
cipios mexiquenses como Nezahualcóyotl, Los
Reyes, La Paz, San Vicente Chicoloapan, Ixtapa
luca, Chato y I evoco, por mencionar algunos.
Modernizarla conlleva una carga políticáenorme.

En el Metro, confluye la sociedad metropoli
tana, interconeoiando rasgos sociales, culi urales,
económicos y polílicos. Es una amalgama de vida
diversa y plural, un fenómeno sociológico dig
no de un buen análisis. Es en pocas palabras un
munflo aparte, con códigos de comunicación y
socialización, que han sido adoptados soliflaria
mente por las y los usuarios, y que es obligado
aprender para saber andar en Meno.

El poder de esta Meirocomunidad, impidió
en los úliimos gobiernos, que Se lomará una de
cisión tan complicada de manejar, prefirieron
continuar dando analgésicos a la línea del Metro
más antigua que, ya requería una intervención
mayor. Se fueron por el camino fácil, aunque el
riesgo de fallas en esa línea se fue haciendo reali
dad,séfuevolviendoconstanté,casipermanenle,
insostenible,

Qna mala decisión relacionada con el Metro,
puede tener un impacto descomunal y directo a
la legitimidad y aprobación de cualquier gober
nanle. Si no me.creen, revisen la evolución en el

precio del boleto, y podrán observar que subir
el precio se wlvió algo políticamente incorrecto,

Sin embargo, la decisión sobre la línea rosa se
tenía que tomar y se lomó en el 2019, con lodas
las previsiones necesarias, sin prisas, pero con
celeridad. Se avanzaron lodos los procedimien
ios administrativos, se adelantó todo lo que se
podía adelanlar sin afectar el servicio, incluidas
las alternativas de transporte, y ya teniendo iodo
listo, se anunció ayer, por fin, la modernización
de la Línea I.

No se trata de mantenimiento, sino de una
renovación total, desde las vías hasta los trenes,

incluyendo los Híñeles y los pasillos. Todo bajo
unproyecto estructurado y planificado, del que la
población espera grandes resultados. Hablamos
de medio siglo de rezago tecnológico y desgaste
nat urai de las instalaciones, así que seguramente
superarán las expectativas.

ENTRE GITANOS.
I ) El Congreso de la. CDMX no puede, ni debe
escatimar el apoyo a la jefa de Gobierno, Clau
clia Sheinbaum, para, la modernización de la
Línea 1; es un proyecto plausible, necesario,
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ENTRE GITANOS.
I ) El Congreso de la. CDMX no puede, ni debe
escatimar el apoyo a la jefa de Gobierno, Clau
clia Sheinbaum, para, la modernización de la
Línea 1; es un proyecto plausible, necesario,
incuestionable. Recientemente, la diputada
Ana Villagrán descubrió el Metro y se dio a
la tarea de recorrer algunas fcstaciones para
evidenciar algunas necesidades de manle
nimiento, hacienrlo liincapié en la urgencia
de atender la línea rosada. Así que, sería fie
muy mal gusto, que le buscaran el negrito en
el arroz a este proyecto, y que desearan que
no saliera bien, con tal fie sacar raja política
del tema, Veremos.
2) Es evidente la forma en que algunos

grupos conservadores buscan posicionar la
imagen del Canciller Marcelo Ebrard. Lo ven
como una opción que podría alejar el rumbo
del país de la izquierda. Algo impensable en
Claudia Sheinbaum, más obradorisia que el
mismo Presidente. Por eso, cuando se le pre
gunta, a la gente en general, pero sobre todo a
los morenistas, no eludan en elegirla como la
presidenciable favorita,

•Especialista en Ciencia Política
y Gobierno avilezraul@hotmail.com

ENTRE GITANOS.
I ) El Congreso de la. CDMX no puede, ni debe
escatimar el apoyo a la jefa de Gobierno, Clau
clia Sheinbaum, para, la modernización de la
Línea 1; es un proyecto plausible, necesario,

incuestionable. Recientemente, la diputada
Ana Villagrán descubrió el Metro y se dio a
la tarea de recorrer algunas fcstaciones para
evidenciar algunas necesidades de manle
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de atender la línea rosada. Así que, sería fie
muy mal gusto, que le buscaran el negrito en
el arroz a este proyecto, y que desearan que
no saliera bien, con tal fie sacar raja política
del tema, Veremos.

2) Es evidente la forma en que algunos
grupos conservadores buscan posicionar la
imagen del Canciller Marcelo Ebrard. Lo ven
como una opción que podría alejar el rumbo
del país de la izquierda. Algo impensable en

Claudia Sheinbaum, más obradorisia que el
mismo Presidente. Por eso, cuando se le pre

gunta, a la gente en general, pero sobre todo a
los morenistas, no eludan en elegirla como la

presidenciable favorita,

•Especialista en Ciencia Política
y Gobierno avilezraul@hotmail.com
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Tras la puerta del poder
Morena, PRI y PAN: dirigencias bajo
asedio de sus "duros" internos
Por Roberto Vizcaíno*

Ninguna de las tres dirigencias na
cionales de las tres fuerzas políti
cas principies de México, se salva.

Todos desde Mario Delgado, Marko Cor
tes a Alejandro Moreno viven reclamos dia
rios de renuncia por parte de sus disidencias
internas. A todos ellos los suyos los acusan
de ilegítimos, de "impresentables" y de au
sentes de legitimidad para conducir a sus
partidos a las elecciones a gobernador del
próximo año en Coahuila y Estado de México
y mucho menos para las federales y locales
de 2024. Ninguno de estos reclamos es nue
vo.Todos provienen desde su propio ascenso
como dirigentes de sus partidos. Sólo que los
tiempos y tamaños de las siguientes contien
das aceleran y dan magnitud y perspectiva
histórica a sus reclamos.

Frente a los embates internos todos ellos

Marko Cortés, Mario Delgado y Alejandro
Moreno, esgrimen su condición de presi
dentes legítimos y legales de sus respectivos
partidos, apoyados tanto por el INE bajo la
ratificación del Tribunal Electoral y por sus
consejos políticos nacionales. Hoy el conflic
to más trascendente no es el de Alejandro
Moreno quien pareciera estar acorralado por
los expresidentes de su partido, sino el abier
to por los radicales de Morena que encabe
zan John Ackerman y Paco Ignacio Taibo y
otros muchos de ese tamaño y origen, contra
Mario Delgado.

El pecado de Delgado y de Citlalli Her
nández fue haber lanzado la convocatoria

al Tercer Congreso Nacional Ordinario de
Morena donde se deberán renovar todas las

dirigencias territoriales en estados y seccio
nes locales menos la dirigencia que ellos en
cabezan. Ackerman y el resto de los radicales
advierten que ese movimiento de Delgado y
la senadora Hernández tiene como objetivo
deshacerse de sus enemigos internos y co
locar a sus compadres, amigos, ahijados y

socios en esos cargos en lo que se supone
un "golpe de estado técnico con fines de per
petuarse en el poder?

Agregan: "la clara intención es la de
consolidar el control autoritario de la cúpu
la del partido y desaparecer a la militancia
más digna y congruente que lo constru
yó... buscan atrepellar los derechos de los
militantes fundadores, acallar la dirigencia
local y efectuar una purga ideológica al in
terior del partido''

¡TRAIDORES!
Antes que buscar un acercamiento y es

cuchar reclamos, Mario Delgado les respon
dió que no sólo no habrá marcha atrás en la
renovación interna de congresistas y comités
ejecutivos estatales anunciada por él, sino
que se iniciarán de inmediato denuncias por
traición a Morena.

"... quien busque dividir al partido por no
coincidir con las decisiones de la dirigencia
se le acusará de traición''

Interrogado respecto de si esta decisión
alcanzaría a Ricardo Monreal quien se queja
de exclusión y sectarismos dentro de su par
tido, y reclama el establecimiento de proce
sos democráticos de selección de dirigencias
y candidatos. Delgado dijo:

"No hay excusas, no hay pretextos, nadie
puede salir con cuentos de exclusión o de
marginación y está claro que a partir de esta
convocatoria cualquier intento de división es
traición. Es el momento de la unidad, es el
momento de confiar en la gente, de confiar
en el pueblo" lanzó Delgado.

Ante la insistencia de si el mensaje es
igual para Monreal, Delgado insistió: "está
dirigido a quien no se ajuste a las reglas y
quiera dividir.

"La división es traición. No quiere decir
que estemos coartando la libertad de expre
sión, si algo tiene Morena es su pluralidad y
somos respetuosos de los diferentes puntos
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de vista y se vale tener opiniones diferentes,
pero eso es distinto a dividir.

"El partido no va a dar ningún pretexto
para divisiones justificadas, nosotros vamos
a conducirnos de manera imparcial, porque
es nuestra responsabilidad, sabemos lo que
está en juego. Entonces, bienvenidas las crí
ticas, las sugerencias, los distintos puntos de
vista, pero división es traición? insistió.

Y en obvia respuesta al zacatecano quien
en su intervención del domingo en Coahuila
pidió piso parejo en el proceso interno hacia
el 2024, dijo:

"Hay piso parejo para todos y no puede
haber favoritismos, ni dados cargados, ni car
tas marcadas para nadie?e insistió en que el
método final de selección del candidato pre
sidencial de Morena será vía encuestas.

"AUTO", VENGAN, PLATIQUEMOS EN
PÚBLICO

En el PRI, ante la insistencia de los 11 ex
presidentes que antes se reunieron con él en
privado de volverse a ver, Alejandro Moreno
les dijo que cómo no, pero ahora debería ser
ante el Consejo Político integrado por unos
350 militantes. Esta respuesta responde a
una serie de entrevistas de los 11 expresiden

tes quienes en cada una indicaron a medios
que ellos pidieron la renuncia al dirigente y
que éste se negó a aceptar esa exigencia.

"Eso no está a discusión... yo termino mi
mandato el 18 de agosto de 2023? les dijo.

Moreno advierte que los expresiden
tes pretenden obligarlo participar con voz
y voto en las negociaciones dentro de la
Alianza Va por México, sobre todo en la
selección de candidatos a gobernador y a
Presidente de la República.

Quieren, dice "Afíto", meterse en la foto
para la historia de este momento en que los
dirigentes del PRI, PAN y PRD Alejandro Mo
reno, Marko Cortes y Jesús Zambrano han
logado avanzar una alianza que bien puede
ganar las elecciones presidenciales del 2024
de acuerdo a los porcentajes de votación ob
tenidos en 2020, 2021 y 2023.

Y amenazan con una ruptura interna.
"Pues adelante? les responde ahora ro

deado de un grupo importante de exgober
nadores del tricolor. Una circunstancia muy
similar enfrenta Marko Cortés en el PAN.

¿Es una crisis ficticia de partidos?
* rvizcainoa@gmail.com /Twitter: © Viz

caíno / Facebook / https://www.facebook.
com/rvizcainoa
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De Primera Mano

Tabasco: Javier May ya
tiene comité de campaña

Por Rodulfo Reyes*

EnTabasco ha iniciado fuerte la lucha

por la gubernatura para las eleccio
nes de 2024, con la diferencia de que

el foco rojo es el encono de quienes se pre
sentan como los verdaderos fundadores de

Morena contra los priístas que ocupan las
principales carteras de ¡a administración y
que arribaron al partido en 2018.

La nueva corriente del vinotinto que ha
arrancado con ímpetu su proselitismo quie
re, además de la Quinta Grijalva, jubilar a
los exmilitantes del PRI que considera opor
tunistas por llegar al movimiento del
presidente Andrés Manuel López Obra
dor cuando la comida ya estaba lista.

El columnista Jorge Núñez Mar
tín aseguró antier, en su cuenta de Twit
ter, que el responsable de la construcción
del Tren Maya, Javier May Rodríguez, ha
sido el primero en anunciar a su equipo de

trabajo. "El director de @FonaturMX, @Ta
bascoJavier, presentó ayer (domingo) en Vi
llahermosa a su equipo de precampaña a la
gubernatura y a la presidencial de @m_ebrard:
senador Ovidio Peralta, diputada Lorena Mén
dez, exdirector de Gobierno, Roberto Men
doza. Y dos secretarios del gabinete estatal",
posteó el reportero. La publicación también
establece que May estaría apoyando al
canciller Marcelo Ebrard como precandidato
presidencial, haciendo a un lado al candidato
de casa, Adán Augusto López Hernández, se
cretario de Gobernación.

En otro tuit el comunicador compartió
fotos de las afueras del salón María José, en
el municipio conurbado de Nacajuca, en don
de presuntamente se reunió Javier May con
su estructura electoral y con setenta invitados
el sábado pasado a las 11:30 horas.

Ese mismo día, pero por la mañana, el
gobernador Carlos Manuel Merino Cam
pos se refirió en una entrevista de radio a los
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"adelantados?a quienes les dijo que "no por
mucho madrugar amanece más temprano''

El mandatario aseguró que ve a "mu
chas" corcho/atas buscando la candidatura

al gobierno deTabasco, pero aclaró que él no
tiene "ningún favorito''

La precampaña que más se siente es la
de Javier May, quien colabora con López
Obrador desde los inicios del movimiento

que llevó al tabasqueño a la Presidencia; con
esa condición, el exsecretario del Bienestar
busca purificar a Morena, por lo que, en su
propaganda, se presenta como el funda
dor del partido que quiere ser gobernador.

El proselitismo del funcionario federal se
difunde desde dos páginas de Facebook: Un
fundador será gobernador y Tabasqueños con
Javier May, ambos sitios web suben en tiem
po real sus actividades como responsable
del Tren Maya, por lo que sustenta su campa
ña en su trabajo como funcionario.

La cercanía de May con el Presidente
acaso ha sido la razón por la que ya ha lo
grado adhesiones de cuadros de Morena
como el director general de Pemex, Octa
vio Romero Oropeza, y los diputados loca
les Rafael Elias Sánchez Cabrales y Jorge
Bracamontes, lo que no ha logrado el otro
puñado de aspirantes.

Por el lado de la corriente de Adán Au

gusto, a la que pertenece el gobernador Me

rino y los titulares de los poderes Judicial y
Legislativo, Enrique Priego Oropeza y Jaime
Lastra Bastar, respectivamente, se mencio
nan como cartas a la directora de Auditoría

del SAT, Rosalinda López Hernández, herma
na del secretario de Gobernación y esposa
del gobernador chiapaneco Rutilio Escandón
Cadenas, así como al presidente del Congre
so local. De lo que nadie tiene duda enTabas
co es que será López Obrador quien decida
el nombre del candidato a la gubernatura de
Morena que compita en 2024 en la misma
jornada en que se elegirá al presidente de
la república, para lo cual se ha apuntado
también el tabasqueño Adán Augusto.

El movimiento de López Obrador gobier
na Tabasco desde 2012 que llegó a la Quinta
Grijalva el perredista Arturo Núñez Jiménez,
que en 2018 le entregó la estafeta a Adán Au
gusto, quien en agosto del año pasado pidió
licencia al Congreso local para ser nombrado
responsable de la política interna del país.

Pero mientras López Hernández recorre
el país en busca de la nominación para
suceder a AMLO, en el Edén del trópico otra
corriente morenista, igual de cercana al Presi
dente, le está comiendo terreno para dejar en
la Quinta Grijalva a Javier May, una de cuyas
promesas es jubilar a los priístas que llegaron
con Adán Augusto en 2018.

* @RodulfoReyes
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Marcelo se adelanta,
De la Madrid sorprende

Marcelo Ebrard es la corchola

ta más capaz para liderar al país,
mientras que Claudia Sheinbaum

es la más cercana al pueblo. Y no lo digo yo,
lo dice la encuesta nacional de El Financiero

sobre los presidenciables que ha causado
tanto revuelo. Como les decía, el 34% de los
encuestados consideran a Ebrard como el

más apto para el trabajo de Presidente, mien

tras que el 18% señala a la Jefa de Gobier
no como la más capacitada. Una ventaja de
casi dos a uno para el titular de la Secretaría
de Relaciones. Es evidente que el desgaste
político de gobernar la Ciudad de México
es mayor al de! canciller, quien aprovecha
la ausencia de AMLO en foros internaciona

les para lucirse. En contraste, 29% percibe a
Sheinbaum como "la más cercana al pueblo?
mientras que 23% menciona a Ebrard. Según
la encuesta, ambas corcholatas son percibi
das como "cercanas a AMLO"; nada sorpre
sivo, con un 33% y 32% de Sheinbaum. En
pocas palabras, Ebrard se ha convertido en el

favorito de los simpatizantes de Morena para
ser el candidato a la Presidencia. Su acepta
ción creció de 29% al 37%, muy buenos nú
meros para llevar un mes de precampaña.
En cambio, Sheinbaum no goza de la misma
suerte; su preferencia bajó de 30 a 29 por
ciento entre mayo y junio, Ocho puntos de
gane para el cancillery uno de reversa para la
mandataria. Sin duda, Sheinbaum y Ebrard
lideran a las demás corcholatas en imagen,

pero el canciller cuenta con más negativos
que la jefa de Gobierno: 33 y 24 por ciento,
respectivamente. En preferencias les siguen
la secretaria de Economía,Tatiana Clouthier y
el senador Ricardo Monreal, quienes captan
28% y 27% respectivamente. El secretario de
Gobernación, Adán Augusto López y el em
bajador de México en Estados Unidos, Este
ban Moctezuma suman 25% cada uno, y por
último está la secretaria de Seguridad, Rosa
Icela Rodríguez con 21%.

Malas noticias para la oposición, la en
cuesta indica que la ventaja de Morena y alia
dos en intención de voto se amplió 10 puntos
el último mes. El bloque de la 4T obtuvo 48%,
la mitad de todos los encuestados, frente a
38% para el PRIAN y compañía. La figura
mejor evaluada es la del joven alcalde de
Monterrey, Luis Donaldo Colosio Riojas, con
34% de positivos. Le sigue el paso Enrique de
la Madrid, con 32%. Hasta el tercer lugar se
encuentra el excandidato presidencial, Ricar
do Anaya, quien cuenta con 23% de opinión
positiva, pero con una mayoría de 52% de re
chazo. Una estrategia completamente fallida
resultaron los videos semanales que envía
desde su exilio en Nueva York.

Los gobernadores panistas Mauricio Kuri
y Mauricio Vila se llevan el 22 y 20 por cien
to de opinión positiva a nivel nacional. Por
otro lado, el también panista Santiago Creel
obtiene 20% de las preferencias. El goberna
dor del Estado de México, Alfredo del Mazo,
cuenta con 17% de opinión positiva, empata
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do técnicamente con el diputado y presiden
te nacional del PRI, Alejandro Moreno, con el
16% de positivos. La estrategia de confronta
ción parece haberle funcionado a la senadora
panista LillyTéllez, quien se queda con el 16%
de positivos y 26% de negativos.

Desde luego que es muy pronto para

asegurarle una candidatura presidencial a
alguno de los mencionados. Se sabe que
las encuestas son fotografías del momento,
y los escenarios cambian día a día, pero las
tendencias actuales nos dejan ver que la ver
dadera lucha por el poder se encuentra den
tro de Morena... por ahora.

* @CallodeHacha
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Itinerario Político
50¡Cuatro años y los

delitos de AMLO!
Por Ricardo Alemán*

n pocos días se cumplirán cuatroEaños de la victoria electora! de López
Obrador.

Sí, la victoria de 30 millones de mexica
nos que creyeron en un sueño que, en los
hechos, terminó el una de las mayores pesa
dillas de la historia.

Pero también son cuatro años en los que
el peor gobierno mexicano nos regaló prue
bas contundentes en audio y video, de por
lo menos 50 delitos cometidos por el presi
dente y por su gobierno.

En efecto, existe suficiente documental
pública de por lo menos 50 delitos que, en
una "Comisión de la Verdad" llevarían preso
a López Obrador.

¿Lo dudan?
Veamos uno a uno 50 ejemplos de los crí

menes cometidos por Obrador.
1. Responsabilidad oficial por la muerte

de miles de niños por la falta de medicamen
tos contra el cáncer.

2. Responsabilidad en la muerte de miles
de mexicanos, de todas las edades y sexos,
que perdieron la vida ante la destrucción del
sistema de salud.

3. Responsabilidad por la destrucción del
Seguro Popular, que canceló toda oportuni
dad de vida a 16 millones de mexicanos de

escasos recursos.

4. Imprudencia estatal en la cancelación
presupuestal del Seguro Siglo XXI, que deja
sin atención a 4 millones de niños pobres de
todo el país.

5. Negligencia criminal por el deficiente
manejo de la pandemia, que costóó casi un
millón de vidas.

6. Negligencia oficial por destruir el sis
tema de compra de todo tipo de medicamen
tos, que llevó al colapso a la industria y pro
vocó desabasto general.

7 Omisión imperdonable en el despido
de personal médico del IMSS y del ISSSTE,
lo que arruinó el sistema sanitario.
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8. Delito de esconder el número real de

víctimas por la pandemia y que se registra
ron como "muertes excesivas'.'

9. Omisión imperdonable por acabar
con las guarderías, lo que canceló oportu
nidades de empleo y desarrollo a millones
de familias.

10.Yerro criminal al cancelar compra ofi
cial de vacunas contra tétanos, sarampión,
rubiola, tosferina y otras enfermedades.

11. Omisión deliberada dal cancelar pre
supuesto para programas de apoyo a muje
res, uno de los sectore más desprotegidos
por AMLO.

12. Omisión criminal para acabar con
la leva de jóvenes al servicio del crimen
organizado.

13.Torpeza en el manejo del delito de fe
mi nicios, que se disparo a niveles históricos,
con la muerte de 11 mujeres al día por razo
nes de género,

14. Pecado de odio al desaparecer los
refugios de mujeres violentadas, lo que llevó
a miles de ellas de vuelta con su violentador

15. Crimen de odio a las mujeres, la can
celación el programa de educación de tiem
po completo, que daba igualdad de oportu
nidades a niñas.

16. Incumplimiento de que regresarían a
sus cuarteles y marinos; hoy México es uno
de los países más militarizados del mundo.

17 Complicidad evidente del gobier
no, del presidente y de a sus colaborado
res del gabinete con las bandas criminales
preponderantes.

18. Responsabilidad oficial en la mayor
mortandad de la historia por la violencia,
con cien mil vidas perdidas en sólo 32 me
ses de gobierno.

19. Incompetencia oficial en la incau
tación de drogas duras; cifra que cayó en
más de 90 % frente a lo incautado en otros
sexenios.

20. Responsabilidad en el engaño públi
co y por el fracaso de la estrategia de "abra
zos y no balazos''

21. Crimen de "lesa democracia" por la
alianza de facto que estableció el gobierno de
Obrador con las bandas criminales.

22. Omisión imperdonable del financia
miento de grupos criminales a la candidatura
presidencial de AMLO y a la construcción del
partido Morena.

23. Omisión de Estado en la incorpora
ción de cárteles criminales a la política, en ca

lidad de narcogobernadores, narcoalcades
y narcodiputados.

24. Complicidad de Estado en liberar al
jefe del Cártel de Sinaloa, Ovidio Guzmán.

25. Complicidad de Estado al saludar a la
madre de "El Chapo'1

26. Complicidad de Estado por casi 800
masacres en todo el país.

27 Complicidad de Estado en la desapa
rición de cien mil mexicanos.

28. Complicidad oficial en la muerte de
90 activistas sociales

29. Complicidad oficial en la pérdida
de armamento, municiones y pertrechos
exclusivos del Ejército que pasan a manos
del crimen.

30. Complicidad de Estado en el crimen
de 60 periodistas en México.

31. Responsabilidad oficial en la muerte
de la libertad de exprsión y la instauración de
una "verdad oficial''

32. Imprudencia criminal espiar a pe
riodistas críticos del gobierno de López,
El País demostró que, como Peña, AMLO
espía periodistas.

33. Complicidad de Estado con me
dios aplaudidores a cambio de lealtad,
comoTelevisa, Azteca, Imagen, La Jornada
y muchos otros.

34. Simulación de Estado en las "ma

ñaneras'/ en las que no hay crítica sino im
postura.

35. Infracción a básicos de la democracia

al imponer censur oficial mediante el "quién
es quién''

36. Ataque a la democracia por la difu
sión de más de 80 mil mentiras y afirmacio
nes falsas, lo que hace del mandatario mexi
cano campeón en mentir.

37. Delito de Estado al negar la obligación
de transparencia, al mandar a la reserva por
5 años todo aquello que molesta al dictador
López.

38. Culpa oficial en la tragedia de la L12 M.
39. Responsabilidad oficial enTlahuelilpan.
40. Delito oficial en la desaparición de las

500 pipas.
41. Crimen de Estado por la detención ar

bitraria de Rosario Robles.

42. Crimen de Esrado por la persecusión
oficial de gobernadores como Francisco Gar
cía Cabeza de Vaca y Silvano Aureoles, deTa
maulipasy Michoacán, respectivamente.

43. Crimen de Estado por la persecusión
contra instituciones, políticos, ministros de
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la Corte, magistrados del Tribnal Electoral y
consejeros del INE.

44. Complicidad de Estado al no inves
tigar a amigos parientes, hermanos e hijos
que saquean el presupuesto federal.

45. Crimen de Estado oficial al llevar a la

ruina a miles de empresas, con la pérdida de
millones de puestos de trabajo.

46. Delito y robo al destruir sin base
constitucional, al NAIM, cuyo costo será
más que Fabaproa,

47. Saqueo de Fideicomisos y del Fon
dem, para usar el dinero público en proseli

tismo y clientelismo.
48. Crimen de Estado al destruir la CNDH.

49. Criminal endeudamiento público, el
mayor de la historia.

50.Y, la mayor ofensa de todas, vivir
en un Palacio, cual rey bananero, mientras
que el gobierno de AMLO es la mayor fábri
ca de pobres.

Y si los 50 ejemplos anteriores no
son suficientes para llevar preso a López
Obrador, entonces México es el reino de
la impunidad.

Al tiempo.
* @RicardoAlemanMx

El IndependienteFecha: 28/06/2022
Página: 8

Area cm2: 851

3 / 4

Columnas Políticas

Ricardo Alemán

Costo: 46,234

Página 12 de 19



El IndependienteFecha: 28/06/2022
Página: 8

Area cm2: 851

4 / 4

Columnas Políticas

Ricardo Alemán

Costo: 46,234

Página 13 de 19



Se comenta sólo con...

Ajustes
mundiales

Por Carlos Ramos Padilla*

La presencia simultánea de la pan
demia y los ataques a Ucrania, han
impactado por su gran escala impac

tando directamente en la inflación por ello se
requiere que la tasa de referencia del Banco
de México tenga un ajuste aún más fuerte,
para acercarse en unas semanas a 10 u 11
por ciento.

El gobierno está obligado a sometes
disciplinas para que las condiciones para
que se reduzcan las cifras de incremen
tos cotidianos. Se espera entonces un
incremento de uno por ciento en agosto
y otro de uno por ciento en septiembre
para alcanzar de inmediata la tasa de dos
dígitos. El fenómeno de la inflación men
sual comenzó desde el 2021. Incluso hay
que mencionar que, de enero a abril de
2022, las pequeñas y medianas empresas
mexicanas reportaron el mayor número
de ataques para el robo de contraseñas,
según señaló ciberseguridad, Kaspersky.
En tanto los líderes de los países que for

man el Grupo de los Siete (G7) anticiparon
fuertes y nuevas sanciones contra el go
bierno deVIadimir Putin en el primer día de
una cumbre en Alemania.

El G7 determina que cancelarán el co
mercio del oro ruso, que es una de las princi
pales tareas de exportación cortando el flujo
de dólares a Rusia. Señalan que habrán de
recaudar 600,000 millones de fondos públi
cos y privados para equilibrar a la economía
en los próximos cinco años.

Por cierto, que Rusia ha dejado de pagar
su deuda externa por vez primera desde la
revolución de 1917 cuando el líder bolchevi

que Vladimir Lenin se negó a reconocer las
obligaciones del régimen del zar depuesto.

Ahora el país no respondió con la fecha
límite para cumplir con un período de gra
cia de 30 días en los pagos de intereses de
$100 millones que originalmente vencían
el 27 de mayo lo cual demuestra que Pu
tin está sumiendo a su país a un quiebre
irreversible. Aunque el Kremlin desmintió
y señaló que "No hay motivos para lla
mar a esta situación un incumplimiento.
El hecho de que los fondos no hayan sido
transferidos a los destinatarios no es nues

tro problema'' Como un coletazo colateral
aumento de la recesión y los nuevos shocks
geopolíticos podrían obligar a la economía
del Reino Unido a una la recesión.

Las políticas fiscales y monetarias han
agotado gran parte de su poder para apun
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talar el crecimiento económico en el mun

do, por lo que hay que pasar la estafeta a
las políticas estructurales, declaro Agustín
Carstens, director general del Banco de Pa
gos Internacionales. Por lo pronto esta se
mana será muy importante en los ajustes

económicos y en las sanciones más duras y
concretas para Rusia.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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EPENDIENTELA AGENDA DE

Si la política mexicana es
un juego de estrategias,
sectores opositores orga
nizados o desorganizados
están cometiendo errores
elementales: la crítica inne

cesaria e injusta a un hijo
del presidente López Obra
dor fue catapultada en Pala
cio Nacional para construir
un discurso familiar que se
colocó como atención pro
pietaria sobre otros proble
mas que estaban requirien
do una crítica más seria y a
fondo, como la inseguridad
y la crisis económica. La
oposición sigue sin enten
der la política de comunica
ción presidencial.

El cerco interno contra el

presidente del PRI, Alejan
dro Moreno Cárdenas, se
cierra implacable y el tri
color corre el riesgo de la
peor ruptura de la historia.
Y el mensaje adicional de la
crisis priista se localiza en el
efecto negativo en la alian
za opositora porque los
grupos de poder del partido
tricolor no van a permitir
coaliciones en el Estado de

México, en Coahuila y en la
presidencial.

El presidente Joseph Biden
se sigue hundiendo en la in
capacidad de administrar la
Casa Blanca y las recientes
decisiones jurídicas están
beneficiando el clima con

servador en grado extremo
del expresidente Donald
Trump en su carrera a la re
elección presidencial. Las
decisiones de la Corte Su

prema sobre portación de
armas y la cancelación del
derecho al aborto no fueron

previstas por la Casa Blan
ca y representaron severas
derrotas políticas al movi
miento liberal que Biden
no ha sabido encabezar. La
coalición liberal estadouni
dense ha recibido un duro

golpe político que estaría
definiendo la elección pre
sidencial de 2024.
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Monreal: las reglas del juego y
la sombra de Manuel Camacho

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh

CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sjg h

Cuando Manuel Camacho
Solís acudió a Los Pinos

para reclamar la nomina
ción presidencia! de Luis Donaldo
Colosio, el presidente Carlos Sali
nas de Gortari le respondió con un
argumento impecable: las reglas
del juego. Camacho había aceptado
participar en la sucesión cumplien
do con las exigencias sistémicas,
por lo que no cabían las recrimina
ciones posteriores.

La insistencia del senador
morenista Ricardo Monreal Avila

para ser incorporado en el juego
sucesorio de Palacio Nacional y el
cumplimiento de sus deseos con
la invitación al mitin del domingo
pasado en Coahuila quedó inscrita
en la aceptación de las reglas del
juego sucesorio, por lo que no ca
brían quejas posteriores si la deci
sión no le beneficia.

Las reglas del juego sucesorio
son implacables porque implican
normas inflexibles de cumplimien
to obligatorio. Si Monreal espera
ser el ungido por el dedo de oro de
Palacio Nacional, entonces tendrá
que someterse a la reglamenta
ción estricta de aceptar la volun
tad superior. Y si no confía en las
reglas del juego, entonces su deci
sión debió haber sido otra: renun

ciara la participación en el proceso
sucesorio, anunciar su salida de
Morena para buscar algún partido

que lo patrocine y abandonar las
posiciones de poder en el Senado
que han sido producto de su repre
sentación partidista.

Camacho llegó a pensar en
la posibilidad de lanzar una can

didatura independiente, pero las
reglas del juego lo ataron a con
tinuar, aún con enojos, dentro
del espacio institucional salinista;
luego vino el colapso guerrillero
en Chiapas y encontró una salida
de posicionamiento político como
jefe de la misión gubernamental
en busca de la paz; y se mantu
vo en las estructuras sistémicas

después de un pacto político con
el candidato priista Colosio para
instrumentar desde la Secretaría

de Gobernación la reforma políti
ca que el presidente Salinas había
desdeñado para privilegiar la re
forma económica neoliberal.

Los espacios políticos de Mon
real después del domingo pasado
se estrecharon al mínimo: aceptar
el poder decisorio de Palacio Na
cional y someterse a las reglas del
juego; si la decisión presidencial se
resolverá a principios de 2024, para
ese entonces Monreal carecerá de

margen de maniobra para buscar
un nuevo partido por el cual com
petir por la presidencia.

El otro dato mayor de la deci
sión de Monreal se localizó en la

aceptación y sometimiento a la pro
puesta lopezobradorista de Cuarta
Transformación que será el marco
referencial político, ideológico y de
equipo para resolver la candidatura
de Morena. Es decir, aún con men
sajes de que no está de acuerdo con
algunos estilos unitarios e inflexi
bles de Palacio Nacional, Monreai
ya se comprometió como figura de
la 4aT y desde ayer lunes no tendrá
ninguna posibilidad de encontrar
espacios para abanderar otros par
tidos porque toda la oposición se
ha definido contra la propuesta dei
presidente López Obrador.

Monreal se ha declarado a favor

de la propuesta política de la 4aT,
aunque con algunos remilgos que
han buscado conseguir el apoyo o
cuando menos el diálogo político
con muchos de los sectores insti

tucionales que no han encontrado
las puertas abiertas en Palacio Na
cional, pero ha quedado muy claro
que la decisión sucesoria del pre
sidente López Obrador no buscará

proyectar una figura individualista
para el próximo sexenio sino que
cumplirán las tres condiciones de
continuidad transexenal: personal,
de proyecto y sobre todo de grupo.

El gran reclamo del presidente
Salinas a Manuel Camacho fue su

falta de empatia e interrelación con
el gabinete y el hecho de haberse
convertido en el llanero solitario
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contra todo el equipo salinista que
estaba apuntado en la continuidad,
con la circunstancia agravante de
que Ernesto Zedillo rompió de ma
nera personal con el presidente Sa
linas pero mantuvo la continuidad
del proyecto y del equipo. Y Colosio
perdió la campaña cuando se des
lindó de manera ostentosa a la con
tinuidad salinista.

La decisión estratégica de Mon

real de exigir un espacio de partici
pación en Morena lo llevó a cerrar
puertas alternativas donde comen
zaba a prefigurar algún espacio de
autonomía sucesoria. Y como pintan
las cosas en Morena, la sucesión se
va a decidir por la continuidad de
grupo y no apostará a un Monreal
que hoy aparece como el abandera
do de un proyecto personal y no de
continuidad lopezobradorista.

Las reglas del juego sucesorio
de Morena en 2024 son las mis

mas que jugaron un pape! deter
minante en las sucesiones del ré

gimen priista.
Política para dummies: La polí

tica es un juego de poder.
El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
columnista y no del periódico que
la publica.
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Capitanes
JUAN ANDRÉS
panamá

es el director gene
ral de Movilidad de Di

Di en México, que em
pezó a operar en 2018.
Para este año, la plata
forma de viajes priva
dos hará su mayor in
versión en el País con

3 mil millones de pe
sos. Tiene casi 10 mi
llones de usuarios ac

tivos en México y 350
mil socios conducto

res y repartidores.
 . .IMfH
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Festejo en el SAT

Quienes están de festejo son los del
SAT, que encabeza Raquel Buenros

tro. Y no es porque hayan logrado recu
perar una suma importante de dinero por
fiscalización a grandes contribuyentes, se
trata de la celebración del 25 aniversario
de su arranque de operaciones.

El 1 de julio de 1997, el SAT inició fun
ciones en el País y desde entonces se ha
encargado de la recaudación de impuestos
y detectar a los evasores de los mismos.

El SAT destaca por su empeño en
apretarle las tuercas a los contribuyentes
cautivos, pero sus esfuerzos siempre son
muy limitados para tocar aquellos agentes
económicos que operan al margen de la
economía formal.

Algunos datos de lo que se ha logra

do este año: de enero a mayo, los ingresos
tributarios sumaron un billón 747 mil mi
llones de pesos, un incremento de 3.3 por
ciento real respecto al mismo periodo de
2021, debido sobre todo a una mayor re
caudación por ISR.

La cifra superó lo programado
en la Ley de Ingresos de la Federación
al ubicarse en 10L2 por ciento de
cumplimiento.

Por cierto, podemos asegurarle que
millones de personas están pendientes
de la reacción del SAT a la propuesta que
lanzó el Presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador de no pedir a los trabajado
res asalariados la Constancia de Situación
Fiscal, que ha provocado grandes filas y
protestas de contribuyentes y patrones.

Inversión
deportiva
La firma de capital privado
internacional Northgate Ca
pital hará pública este mar
tes la inversión que hizo en
Sportíum, operador de cen
tros deportivos familiares con
11 sucursales en la Ciudad de
México y área metropolitana

Esta es la quinta inver
sión del segundo fondo de
capital de crecimiento de
Northgate Capital en Mé
xico, que lleva Guillermo
Carmona, la cual permiti
rá a Sportíum aumentar su
base de clientes con nue
vas aperturas de sucursal y
adaptar las instalaciones ac
tuales a la era pospandemia

El monto de la inversión
aún no ha sido revelado, pe
ro parte de los recursos se
destinarán a tecnología pa
ra complementar la oferta
tradicional de Sportíum con
aspectos digitales.

Sportíum registró un

aumento de 50 por cien
to en su base de usuarios
en mayo pasado respecto al
mismo mes del año anterior,
y alcanzó más de 90 por
ciento de la base de usua
rios prepandemia

Northgate Capital mane
ja alrededor de 43 billones
de dólares en activos, en
tre venture capital y prívate
equity, alrededor del mundo.

En México, como par
te de su estrategia de capi
tal de crecimiento, ha levan
tado dos fondos de capital
privado y ha realizado más
de 14 inversiones enfocadas
en crecimiento para la me
diana empresa

Lidera
Querétaro

No pierda de vista lo que
está pasando en el merca
do de centros de datos en
el País, que desde 2021 y la
primera mitad de 2022, la

inversión aumentó conside
rablemente debido a pro
yectos de empresas espe
cializadas en la categoría de
centros de datos hiperesca
la, los cuales podrían sumar
aproximadamente más de
300 millones de dólares.

Tan sólo en la prime
ra mitad del año, Querétaro
continuó como el epicen
tro de la inversión interna
cional en centros de datos,
según IDCA, el organismo
internacional enfocado en
optimizar y dar dirección a
esta industria a nivel mun
dial, dirigida en México y
Latam por el mexicano Jo
sué Ramírez.

Además de Querétaro,
la Ciudad de México, Mon
terrey y Guadalajara ocupan
un lugar importante en el
crecimiento del sector.

Pero estados como Gua
najuato y Aguascalientes co
mienzan a posicionarse co
mo territorios clave para la
implemerrtación de centros

de datos por las condiciones
climatológicas, la calidad y
accesibilidad en las teleco
municaciones.

Los principales retos a
los que se enfrenta el mer
cado en México son el abas
to de energía para los pro
yectos y la sobredemanda
de talento especializado en
ingenierías afines a temas
de centros de datos.

Nuevo eVector

Este día lanzará Vector Casa
de Bolsa la nueva versión de
eVector, su plataforma pa
ra invertir en el mercado de
valores.

Vector, que dirige Edgar
do Cantó, presentó esta pla
taforma en 2012, para per
mitir a usuarios inversiones
más fáciles, simples y seguras.
A través de los años, eVector
fue evolucionando y actual
mente representa tres cuar
tas partes de las operaciones
de capitales de la empresa
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La nueva versión trae
una aplicación tecnológica
capaz de concentrar y anali
zar data del mercado finan
ciero, basada en algoritmo
Quant, que revisa cerca de
2 mil emisoras de! merca
do nacional e internacional
para que los inversionistas
puedan tomar la mejor de
cisión financiera.

Así el usuario podrá
operar acciones naciona
les y extranjeras, fondos
de inversión y tener acce
so a análisis, visibilidad de
su portafolio, reportes tri
mestrales, estados financie
ros, graficador técnico, entre
otros elementos para tomar
sus decisiones.

Cuando se lanzó eVec
tor, hace 10 años, se nece
sitaba una suma alta para
comprar acciones en la Bol
sa; hoy, con el avance de la
tecnología, el inversionista
puede obtener estos bene
ficios abriendo una cuenta
desde 10 mil pesos.

capitanes@reforma.com
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Ahí viene el
madrazo de EU
No, no hablaré de la

recesión del gigan
te del norte.

Ese es otro golpazo. Ya se
asoma y habrá que ser preca
vidos y prudentes, cuidando
empleo, gastos y deuda

Hoy hablaré de otro
madrazo que viene del
norte.

"Katherine Tai, titular de
la Representación Comercial
de Estados Unidos (USTR),
ha trabajado en las últimas
semanas en una solicitud
de consultas formales en
el marco del TMEC".

Así rezaba un cable de
Bloomberg del jueves pasado.

Un madrazo para res
ponder a las so liseras eléc
tricas de la 4T.

Ken Salazar lo dejó clarito
hace poco: EU tiene disputas
con el gobierno de México por
más de 30,000 millones de dó
lares de inversiones eléctricas.

Aquí advertí en octubre
pasado (relee "El manotazo de
EU') que nuestros vecinos no
se quedarían cruzados de bra
zos y que el pleito sería legal.

En términos generales,
hay dos vertientes para es
tos reclamos.

Por un lado, las deman
das de empresas particula
res que invirtieron carreta
das de dólares para generar
energía limpia y barata bajo
las reglas acordadas y prote
gidas por el Tratado.

El plan cuatrotero ex

propiaría de hecho sus in
versiones.

Sí, porque el TMEC defi
ne una expropiación indirec
ta como un acto de gobierno
que tiene un fuerte costo
económico, imparta verda
dera y razonablemente la
expectativa de inversión y
afecta en contexto, inten
ción y forma a la inversión.

Cláusulas del TMEC

podrían usarse como ba
se para el pleito legaL Por
ejemplo el capítulo 22, que
establece reglas y proteccio
nes en relación a "Empresas
propiedad del Estado y mo
nopolios designados".

O sea, reglas para un pi
so parejo respecto a Pemex
yCFE.

Los procesos legales de
las empresas demandantes
crearían tribunales de resolu
ción, mismos que ya expliqué
en octubre. Trámites laigos
que durarían más de tres años.

Pero la segunda ver
tiente es más cortay directa.

El gobierno de EU pue
de demandar al gobierno
mexicano por una viola
ción al TMEC, un mecanis
mo establecido en el capítulo
31 del Tratado. A esto se re
fiere Katherine Tai en la nota
de Bloomberg.

Un proceso más rápido
que al final habilitaría al go
bierno de EU para imponer
aranceles compensatorios a
México por el daño al comer

cio bilateral provocado por las
acciones energéticas de la 4T.

En términos generales,
este proceso fondona así:
1. La USTR (OJO, Kai depen
de directamente de Biden)
realiza consultas con Mé
xico, específicamente con la
Secretaría de Economía (con
la subsecretaría Luz María de
la Mora). Si no hay acuerdo, se
crea un panel de controversia
2. Este panel se compone
de 3 miembros. Uno lo eli
ge EU, otro México y el
tercero se elige de común
acuerdo. Ah, y si EU denun
cia, Canadá bien podría su
marse al pleito.
3. Tras un proceso de varios
pasos, que incluye audiencias,
pruebas y deliberaciones, el
panel da su resolución.
4. Si el fallo es en contra de

México (muy probable) se
establecen aranceles com
pensatorios.
5. México puede acordar
remediación en lugar de
aranceles.
6. Si no se da la remedia
ción (algo típico de la 4T, son
buenos para echar rollo), la
demanda regresa al panel.
7. Si se reitera el fallo en
contra, se imponen los
aranceles.

Un proceso más rápido,
que duraría entre 1 y 2 años.

Ese es el madrazo que
viene

¿Sedará?
Para mí, EU prepara

el terreno por si las dudas.
Recuerda que tras la úl

tima visita de Kerry, AMLO
dijo que "acordarían con 17
empresas estadounidenses
para evitar un pleito".

Mmmm, quizá.
Pero, OJO, este acuer

do tendría que ser de a de
veras.

Un rollo no basta Ten
drían que dejar operar a ge
neradoras baratas y limpias. Y
si dejan operar a esas 17, ten
drán que dejar que prendan
todas, porque otros inversio
nistas buscarán un trato igual.

Si esto sucede, los insen
satos planes eléctricos de
YSQ pasarán a mejor vida Y
ya sabemos que el Tlatoani
no cambia ni un ápice

Entre que sí y que no,
dos cosas me quedan claras.

Primera, nos estamos
metiendo en honduras para
cumplir los caprichos eléctri
cos de un transformador de
cuarta Y segunda, si AMLO
se sale con la suya la cuenta
nos saldrá carísima

No sólo por las demandas,
sino por las oportunidades
perdidas para México.
Posdata. Padre Jesuíta Ja
vier Ávila "Los sistemas le
apuestan al olvido, nosotros
a la memoria". Amén.

EN POCAS PALABRAS...
"Sin electricidad veríamos la
tele con velas".
George Gobel, comediante
estadounidense.
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¿Conviene
invertir

en México?
México ha sido un

pobre generador
de retornos y en

pocas instancias conviene
invertir acá: ¿Por qué in
vertir en México si con un
riesgo equivalente (y en
muchos ejemplos, menor)
puedes obtener lo mismo
en USD o aún más?

A continuación, relata
mos algunas comparacio
nes entre México y otros
países. Todos los retornos se
presentan en formato anual
en dólares incluyendo los
dividendos (o CAGR total
por sus siglas en inglés), en
caso contrario, se le llama
retorno simple.

En periodos (ventanas
móviles) de 20 años, los
mercados de Perú y Colom
bia siempre le ganan a Mé
xico (CAGRs de 6% vs 7.5%
y 10% de los otros dos paí
ses latinos). Indonesia, Co
rea, Tailandia y Hong Kong
suelen dar retornos entre
11% y 15% anual en esa ven
tana, muy por arriba de los
nuestros.

En periodos largos es
decir, comparaciones arri

ba de 20 años, México se
sitúa entre el 6o y 9o lugar
de retornos entre 24 países
emergentes, lo cual no es
un mal récord, no obstante,
cuando nos acercamos al
periodo de devaluación de
nuestra moneda de 2014
hasta hoy, los resultados se
vuelven muy malos.

Por otro lado, cuando se
le compara contra la bolsa
americana (tomando el ín
dice Standard & Poor's o
SPX), en México hubo 5
años muy buenos previos a
la crisis del tequila en '95 y
también, los 14 años previos
a la devaluación de 2014,
ganando a EEUU, por un
amplio margen pero qui
tando ese rango, la mayoría
del tiempo estuvo México
por debajo de EEUU. En
general, desde su pico en
2006, los retornos prome
dio, aúnque de buen nivel,
han ido a la baja en Méxi
co de manera muy palpable,
hasta pérdidas severas los
últimos años. Además, Mé
xico presenta volatilidades
arriba de 25% anual vs 14%

para EEUU.
De esta manera, en el ré

cord previo a 2014, México
ofrece retornos de 10.32% vs
9.5% de EEUU desde 1990,
pero desde 2014 a hoy, ha
dado 2% contra 11% de los
americanos. También desde
1987 a hoy 35 años, México
otorga 6.6% anual y EEUU
10%, lo cual, de forma acu
mulada significa un retorno
de más del triple

Adicionalmente, duran
te el mercado alcista ante
rior (20092020) por ejem
plo, México dio 11% anual y
EE.UU. 19%, pero desde el
piso del Covid, México dio
91% acumulado vs 70% pa
ra EEUU. Y en lo que va del
año 2022, EEUU ha caído
23% vs sólo 8% para Méxi
co. Es decir, la pandemia le
ha favorecido relativamen
te, en parte por el peso y
en parte por faltar aquí una
burbuja tecnológica

Así mismo, para los 10
años que terminaron en
2021 México dio 3.7% anual
en pesos, pero el peso per
dió 2.8% anual. El CETE
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por su parte dio 5.2% anual
en pesos, el Bono M un 7%
anual en pesos y el Nasdaq y
el SPX un 22% y 14% anual
promedio en USD respec
tivamente; el Oro para con
traste, dio 1.6% anual en
USD.

En conclusión, durante
los últimos 40 años Méxi
co queda en peor lugar que
los mejores mercados emer
gentes, incluidos Colombia
y Perú aunque muchas ve
ces queda cara a cara vs Bra
sil". La principal razón para
esto es la devaluación de
nuestra moneda, lo que ter
mina por erosionar los rédi
tos en dólares. Cuando ha
derrotado al mercado ame
ricano, ha sido en épocas
de peso fuerte como 9194
o 20032014. En renta fija,
México otorga diferenciales
hasta de 5 o 6 puntos por
centuales vs los EEUU, pe
ro en dólares, esa ganancia
se disipa en el largo plazo.

México, a fin de cuentas,
pesa muy poco del mercado
accionario global menos de
un 0.3% a pesar de que su
PIB pesa cerca de 1.1%. Su
bolsa pesa poco más de 30%
de su propia economía (vs
China 60% y EEUU 150%),
su liquidez es muy pobre
y su dinamismo es exiguo
(han salido a bolsa solo un
puñado de empresas en los
últimos años).

Por todo lo anterior, a
menos que regrese un pe
so fuerte (para lo cual se re
quieren condiciones de es
tabilidad interna combinada
con una llegada masiva de
flujos del exterior) México
no es un buen destino para
ganar retornos competiti
vos ajustados por riesgo en
dólares, y se debe mante
ner (después de descontar
el efecto home bias, pues
todos invertimos más en lo
que mejor conocemos) la
posición, sólo de acuerdo
a su peso aproximado co
mo 0.5% en las canastas
globales.
El Autor es Profesor y
Director del.Think Tank
Financiero de EGADE

joamarti@tec.mx
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What's
News

Üna diminuta unidad de
3M Co. que produce

tapones auditivos de hule
espuma para el Ejército de
EU amenaza con conver

tirse en una enorme carga
legal para el coloso de la
manufactura. Más de 100
mil veteranos militares

de EU han interpuesto
demandas por defectos en
los tapones grado militar
de la empresa. La compañia
enfrenta miles de millo
nes de dólares en costos
potenciales de arreglos
extrajudiciales o juicios
luego de que soldados
alegaron que volvieron de
la guerra con daño auditivo
a raíz de los tapones.

? Durante años, BASF
SE, una de las compañías
químicas más grandes del
mundo, desarrolló su mo
delo de negocios en torno a
gas natural ruso abundante
y barato, que utiliza para
generar energía y como ma
teria prima para productos
usados en pasta dental, me
dicinas y autos. Hoy la caí
da en el suministro de gas
ruso es una amenaza para
el centro de producción de
la compañía en Alemania,
el complejo químico más
grande del mundo con unas
200 plantas. Los ejecutivos
ahora consideran el cierre

del complejo si la oferta de
gas cae aún más.

? GlobalWafers Co., una
compañía tecnológica en
Taiwán, develó ayer un plan
para construir una fábrica
de 5 mil millones de dólares

en Sherman, Texas, para
producir obleas de silicio,
un material clave en la pro
ducción de semiconducto

res. La inversión, que reci
biría el apoyo del Gobierno
de EU si el Congreso aprue
ba legislación pendiente,
impulsará la producción de
semiconductores avanza
dos y reducirá la depen
dencia en importaciones
al proveer materiales a
firmas como Intel Corp.
y Taiwan Semiconductor
Manufacturing Co.
? Los vendedores en corto
han estado elevando sus

apuestas contra tether, la
moneda estable más grande
del mundo, en medio de
una amplia liquidación del
mercado que ha puesto en
duda la salud financiera

de algunas compañías de
criptomonedas. Tether es
una monedá estable, mone
das virtuales que supuesta
mente están fijas al dólar o
a otras monedas naciona
les, y es la más usada en el
mundo. La capitalización
de mercado de tether era
de unos 67 mil millones de

dólares el viernes, reportó
CoinMarketCap.

? Casi todo ha caído en el
mercado accionario este

año. Las acciones de pro
ductos de consumo masivo
van contra la tendencia.

Los títulos de compañías
que ofrecen productos
como cerveza, chocolates
y sopa en lata han reba ,
sado al mercado general
en el 2022. Molson Coors
Beverage Co. ha subido
20% en el año, mientras que
Hershey Co. ha avanzado
14% y Campbell Soup Co.
ha aumentado 11%. Eso se
compara con el índice S&P
500, que ha caído 18%.

Una selección de What's News
© 2022 Todos los derechos reservados
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^nciaciel >¦: Parece que empieza a dar
presidente Andrés Manuel para que las
empresas cedan parte de su con

neke$ÉÉ^ahuevo León ante la crisis
, mandada en Méxicó pbr
Duverdier, está en pláticas con autori
dades y cada vez más cerca de ofrecer
una cantidad importante de agua a la
población. Nos cuentan que la cervece
ra es reconocida aquí y en el extranjero
por producir con una cantidad reduci
da de agua, pero ante la fuerte sequía
que azota a una gran parte del territorio

Guillaume nacional, es inevitable que ceda para
Duverdier atender las necesidades básicas de la

población de Nuevo León. Por cierto, la
empresa anunció ayer que invertirá mil 800 millones de
pesos para construir una fábrica de latas que se ubicará
en Meoqui, Chihuahua.

::::: Este viernes se cumplirán dos años de vigencia del
Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (TMEC),
y para muchos organismos empresariales es momento de
hacer balances. La Confederación Patronal (Coparmex),

de José Medina Mora, y The Ameri
liSaji 0311 Society of México, de Larry Rubín,

realizarán la próxima semana las Juntas
Binacionales, destacando la participa
ción del embajador de Estados Unidos

Hpn» HBI en México, Ken Salazar. Además de
;v' analizar el acuerdo comercial, se revisa

w f !¦ rá en general la relación bilateral. Nos
JH adelantan que, entre los temas que se

José Medina guramente se abordarán, destacan las
Mora quejas de empresarios de EU en contra

de los cambios aprobados al marco jurí
dico del sector energético del país, así como otros recla
mos que tienen que ver con compromisos firmados por
México en materia laboral.

Latinoamericanos ajustan gastos
::::: Nos cuentan que la inflación está modificando los há
bitos de consumo de los Latinoamericanos. De acuerdo
con la consultora Kantar, los habitantes de la región están
destinando 37% de sus ingresos a la compra de la canasta
básica, cuando el año pasado la proporción llegaba a 34%
de su presupuesto. Otra tendencia es la de las compras
en menor volumen, o que los mexicanos no tienen de
sembolsos no planeados, mientras que los brasileños y
colombianos están buscando más promociones o cam
biando de marcas. Además, los latinoamericanos están
buscando tiendas en donde conviene más hacer la com
pra de la canasta básica o combinando entre varios esta
blecimientos donde algunas cosas son más baratas que
en otras. En Brasil y Colombia acuden a tiendas mayoris
tas, mientras que en México van a las de conveniencia.
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La historia detrás de la
serie Caníbal, Atizapán y
la Suprema Corte

Ayer inició la trans
misión en canales
de TV de la serie

Caníbal: Indignación Total.
Le estoy muy agradecido
por ello a Grupo Televisa, a
JusticiaTV y a Canal 22". Para
mí, esta historia empezó el
25 de mayo del año pasado,
cuando publiqué en estas
páginas el artículo El co
mandante que atrapó al Ca
níbal de Atizapán y conté la
historia de un valiente poli
cía quien, junto con su fami
lia, buscó a su esposa, Rey
na. La encontraron y ella fiíe
la última víctima del que
probablemente sea el mayor
feminicida serial en México
y quizá en el mundo.
Dicho artículo, y su infor

mación, tuvo más de700 mil
vistas en el sitio de EL UNI
VERSAL, número que a to
dos en El Gran Diario de Mé
xico nos sorprendió, por lo
que inicié una investigación
periodística más amplia pa
ra escribir un libro. El pro
yecto pronto cambió, cuan
do llegaron a mi poder los vi
deos que el feminicida serial,
cuyo nombre no voy a escri
bir, hizo de sus víctimas.
Pero también las entre

vistas a vecinos, bomberos,
policías y ministerios públi
cos, todas grabadas, apun
taban a la necesidad de ha
cer un audiovisual y que la
gente en México se enterara
de lo que había sucedido en
este horrendo caso: un fe
minicida que, inspirado por

Ayer inició la trans
misión en canales
de TV de la serie

Caníbal: Indignación Total.
Le estoy muy agradecido
por ello a Grupo Televisa, a
JusticiaTV y a Canal 22". Para
mí, esta historia empezó el
25 de mayo del año pasado,
cuando publiqué en estas
páginas el artículo El co
mandante que atrapó al Ca
níbal de Atizapán y conté la
historia de un valiente poli
cía quien, junto con su fami
lia, buscó a su esposa, Rey
na. La encontraron y ella fiíe
la última víctima del que
probablemente sea el mayor
feminicida serial en México

y quizá en el mundo.
Dicho artículo, y su infor

mación, tuvo más de700 mil
vistas en el sitio de EL UNI
VERSAL, número que a to
dos en El Gran Diario de Mé

xico nos sorprendió, por lo
que inicié una investigación
periodística más amplia pa
ra escribir un libro. El pro
yecto pronto cambió, cuan
do llegaron a mi poder los vi
deos que el feminicida serial,
cuyo nombre no voy a escri
bir, hizo de sus víctimas.
Pero también las entre

vistas a vecinos, bomberos,
policías y ministerios públi
cos, todas grabadas, apun
taban a la necesidad de ha
cer un audiovisual y que la
gente en México se enterara
de lo que había sucedido en
este horrendo caso: un fe

minicida que, inspirado por

una película muy conocida
de Hollywood —El silencio
de los inocentes—, en 1991,
mismo año de su exhibición
en México, empezó a asesi
nar mujeres.
La historia se convirtió en

un caso extraordinario para
contar la "normalidad" de có

mo desaparecen y se mata a
las mujeres en México. Lo que
fuimos encontrando aún nos
impresiona y causa horror,
pero, sobre todo, indignación.
Tan indignado estuve y estoy,
que decidí entregar mi inves
tigación gratuitamente para
hacer un reportaje periodísti
co. Nadie quería hacer un do
cumental sobre un tema así

por lo polémico y por miedo.
Miedo a hablar de feminici
dios e impunidad, miedo al
enojo de las autoridades y
miedo a enfadar al statu quo,
al patriarcado.
Tanto se afectan intereses

con la exhibición de este do
cumental, que cuando ini
ciamos el rodaje se amenazó
a decenas de servidores pú
blicos de no hablar o irían a
prisión. Y, más recientemen
te, el hoy alcalde de Atizapán
ha señalado, en La Jomada,
que quiere censurarlo, en lu
gar de emitir una alerta de
género por lo que pasó y pasa
en su municipio. ¿Qué razón
pudiera tener para preferir

Nadie quería hacer un documental de
un tema así por lo polémico y miedo.

ocultar lo que ahí sucede, en
lugar de visibilizar lo acon
tecido y salvar vidas? Quizá
pronto lo sepamos, pues ya
hay una investigación abier
ta por encubrimiento.
En cambio, .con decisión,

el presidente de la Suprema
Corte de Justicia de la Na
ción, Arturo Zaldívar, deci
dió avanzar un proyecto pa
ra dar a conocer el caso de
Reynay, con él, lo que sufren
miles de familias en México.
Él escribió sus razones en su
columna del pasado 21 de ju
nio enMilenio. Su causa es la
de mejorar las condiciones
de justicia y equidad de las
mujeres en México.
Mis razones son simples:

un mejor futuro para mi hija
y para todas las mexicanas
de su generación y de las ve
nideras. Este documental
no cambiará todo de la no
che a la mañana, pero sí hará
que muchas personas reca
paciten sobre lo que hace
mos mal a diario. En el pro
ceso de su elaboración, tam
bién hemos encontrado mo
tivos de esperanza: familias
que no se rinden, autorida
des que se esmeran, perio
distas que investigan, me
dios de comunicación que
ceden, gratuitamente, su in
formación y espacios para
poder contar la historia de
Reyna y su familia.
Agradezco mucho a todo

mi equipo, mayoritariamente
mujeres, y a la producción,
quienes me inspiraron,
reeducaron y acompañaron
en un tema tan escabroso. Sin
ellos, esto no se hubieralogra
do. Y, sobre todo, agradezco al
Poder Judicial Federal y al
presidente de la Corte, quie
nes decidieron no quedarse
callados e impulsan una pro
ducción audiovisual para tra
tar de generar un cambio so
cial en este país. •

Twitten @JTejado
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ra dar a conocer el caso de
Reynay, con él, lo que sufren
miles de familias en México.
Él escribió sus razones en su
columna del pasado 21 de ju
nio enMilenio. Su causa es la
de mejorar las condiciones
de justicia y equidad de las
mujeres en México.
Mis razones son simples:

un mejor futuro para mi hija
y para todas las mexicanas
de su generación y de las ve
nideras. Este documental
no cambiará todo de la no
che a la mañana, pero sí hará
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tar de generar un cambio so
cial en este país. •
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Inicio de negociaciones
con GB y Corea del Sur
Pese a la fuerte oposición que mantienen varios asociados
de la Concamin, que preside José Abugaber, y en particular
la Canacero, que preside David Gutiérrez Muguerza, por
los conflictos de producción de acero subvencionado, que,
a su vez, apoyan los productores de Estados Unidos.

Son varias las industrias que no aceptan el inicio de ne
gociaciones bilaterales con Corea del Sur; sin embargo, des
de que la secretaria de Economía Tatiana Clouthier, salió a
anunciarlo, se convirtió en una especie de "NoNo" político,
porque dicen que debieron tener amanados temas clave.

Por lo pronto, el entorno se crispó con las declarado
nes de la subsecretaría Luz María de la Mora respecto al.
anuncio del inicio del proceso de aceptación de Corea del
Sur como estado asociado de la Alianza Pacífico, cuando ni
siquiera ha iniciado el proceso de negociación del acuer
do bilateral con México o, al menos, no ha sido sentado el
sector privado en la mesa.

Para las empresas afectadas, ese anuncio ha sido consi
derado un "albazo" y la evidencia de que los representantes
gubernamentales se han querido adelantar y meter por la
puerta de atrás, dado el no consenso con el sector privado.

Debo decir que no todos se oponen a esa negociación.;
pues el CNA, que preside Juan Cortina Gallardo, es un
aliado en la negociación. El punto fino es negociar el tema
de las subvenciones en la industria electrónica, acero y
electrodomésticos.

Desde el 2018, Corea del Sur pidió incorporarse como
estado asociado a la Alianza del Pacífico —que ya cumple
11 años— para seguir el curso de Singapur, el primer Estado

asociado desde enero pasado.
También se espera que esta semana se active el Cuarto

de Junto en el CEE, que coordina Eugenio Salinas, para
la negociación del acuerdo bilateral con el Reino Unido,
pues, por lo que se sabe, la primera mesa de negociaciones
podría arrancar el 14 y 15 de julio en la Ciudad de México,
capitaneada por Francisco Cervantes, presidente del or
ganismo cúpula.

O
DE FONDOS A FONDO

#MUBO... Vaya grilla la que ha levantado la posibilidad de
que el Consejo de Administración de la Bolsa Mexicana de
Valores, que preside Marcos Martínez Gavica, rinda un
homenaje a Jaime Ruiz Sacristán, su antecesor y quien
sorprendió a todos al ser uno de los primeros mexicanos
en contagiarse y morir de covid19 en 2020.

La intención comentada es el que le pongan su nombre
al Museo de la Bolsa (El Mubo, como se le conoce), que fue
concretado bajo la administración de Jaime y de JoséOriol
Bosch Par.

La crítica argumenta que Jaime Ruiz fue banquero y que
la sola intención refleja que los banqueros "se apropiaron de
la bolsa y no respetan a los casabolseros". A mí me parece
que es una grilla tonta.

Jaime Ruiz Sacristán fue bolsero y banquero porque fue
parte de Casa de Bolsa Prime, socio y parte del equipo de
primer nivel que integró don Antonio del Valle, fue un per
sonaje relevante en la negociación financiera de la Ley del
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Mercado de Valores 2003, como en muchas negociaciones
relacionadas con el marco legal, institucional y el andamiaje
de la BMV y el mercado de valores. Si le ponen su nombre
al Mubo o no, lo importante es que su administración con
cretó el Mubo para mostrar a la generación presente y a las
futuras parte de nuestra historia financiera.
#CCE... Régulo Salinas quedó ratificado como presidente
de la Comisión de Energía del CCE. También se mantie
ne como presidente de la misma comisión en la Conca
min y en la Caintra NL, y también se mantiene Bernardo
Rivadeneyra Pérez como presidente de la Comisión de
Gobierno Corporativo.
Dos comisiones estratégicas para ejecutar la práctica

ESG y, en materia de gobierno corporativo, el reto es lograr
el cambio de mentalidad y práctica en las familias empre
sariales, no sólo de corporativos sino de empresas grandes,
medianas y pequeñas. Una de las tareas fundamentales de
la comisión será la actualización del Código de Principios
y Mejores Prácticas de Gobierno Corporativo y sus anexos
(CPMPGC), que aplica a las empresas que cotizan en la bolsa
de valores en México.
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AMLO: 1er. regaño al SAT
• Otro problema es que no se da abasto para atender
las solicitudes de los millones de trabajadores.
Raquel Buenrostro, jefa del SAT (Servicio de Administra
ción Tributaria), ha sido una de las consentidas de López
Obrador en esta 4T, primero al frente de las compras de
medicamentos como oficial mayor de la Secretaría de Ha
cienda, y después como encargada del SAT.

Por esto llamó la atención que ayer, en la mañanera, el
presidente López Obrador reconociera que si hay tantas
quejas y problemas con la constancia de situación fiscal,
habría que considerar la posibilidad de eliminarla. Sorpren
dió esta declaración porque las quejas contra el SAT no
son nuevas, porque desde que inició la factura 4.0 se han
registrado múltiples problemas no sólo para las empresas,
sino para las personas físicas.

En el caso de la constancia de situación fiscal, el SAT
finalmente escuchó al sector privado y aunque se había ne
gado a una prórroga, terminó cediendo y aplazó la entrada
en vigor de la nueva factura 4.0 para el primero de enero.
Varios son los problemas que se han registrado con la

constancia de situación fiscal. El primero es que el SAT no
realizó una campaña para informarles a los más de 40 mi
llones de trabajadores que son contribuyentes cautivos, que
tenían que tramitar su constancia ante el SAT, y entregarla
a la empresa que, posteriormente, tiene que reenviarla al
SAT. Y de no hacerlo, el riesgo es que no puedan cobrar

su salario porque las empresas
no podrían hacer deducible la
nómina.

Otro problema es que el SAT
no se da abasto para atender las
solicitudes de los millones de
trabajadores, que fue la queja
que le plantearon ayer a López
Obrador, pero, en lugar de eli
minar este requisito, se debería
permitir que todas las empresas,
no sólo las más grandes, puedan

lCclll¿cil C1 11 ctllllLC LiliIcLl 11C111C

en el Servicio de Administración Tributaria y evitar que sus
trabajadores se trasladen a una oficina del SAT con una
gran pérdida de tiempo, sobre todo, si se trata de pymes
que están en poblaciones donde no hay oficinas del SAT.

O
ELIMINARLA NO ES LA SOLUCIÓN
La factura 4.0 y la nueva carta porte forman parte de la
estrategia de Buenrostro para enfrentar a la delincuen
cia, tanto a las factureras y empresas fantasmas como al
contrabando.

No está claro qué pretende López Obrador al decir que
podría eliminarse el requisito de constancia de situación
fiscal, pero sería un gran revés para Buenrostro, quien ten
drá que ir a la mañanera a defender la factura 4.0.
Desde luego se debe mejorar la atención al contribu

yente y facilitar el pago de impuestos que, en efecto, es
muy complicado en México, pero eliminar la 4.0 no es una
buena opción.

Hay que recordar que el Presidente puso de cabeza a la
Secretaría de Economía al eliminar el requisito de verifica
ción de todos los vehículos de más de 5 años de antigüedad,
pero después de que se publicó en el Diario Oficial la NOM
236 que había sido negociada con la industria automotriz.

0
BALANZA COMERCIAL, AFECTADA POR PETRÓLEO
Al cierre de mayo, la balanza comercial fue deficitaria en
2 mil 215 mdd, porque las exportaciones ascendieron a 50
mil 5 mdd, un incremento de 22.4% contra abril, mientras
que las importaciones de 52 mil 220 mdd aumentaron 29
por ciento. La balanza refleja evidentemente el alza en los
precios del crudo con un incremento de 63% en las expor
taciones petroleras y un aumento de 70% en las importa
ciones petroleras.
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En el caso de
la constancia
de situación
fiscal, el SAT
finalmente
escuchó al

sector privado.
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M La muestra de que la unión hace la
1 «fuerza es que la Condusef, presidi
da por Óscar Rosado, con el apoyo de la
Asociación Mexicana de Instituciones de
Seguros, encabezada por Juan Patricio
Riveroll, y cinco aseguradoras en lo in
dividual, logró remodelar su simulador
de seguro de autos para vehículos de uso
particular. Esta actualización permite co
nocer y comparar el costo de un seguro
de auto para coberturas de responsabi
lidad civil, limitada y amplia, ya que ac
tualmente alrededor de ocho de cada 10
personas que adquieren un producto fi
nanciero no lo compara, lo que usualmen
te tiene implicaciones en mayores costos y
menores beneficios que otros similares.

2 Si bien es verdad que el confina
•miento derivado de la pandemia

propició un boom del comercio electróni
co en México, también es cierto que, en el
marco de la nueva normalidad y la com
plicada situación económica, se tiene una
importante baja de la actividad entre las
empresas de logística, mensajería y pa
quetería, al grado que hay firmas como
DHL Express, que lidera Antonio Arranz,
que iniciaron un fuerte recorte de perso
nal. En el contexto hay dos argumentos:
que las empresas operan con números ro
jos y que, ante la importante reducción de
la actividad, ha sido necesario prescindir
de una importante cantidad de personal,
algunos con muchos años de servicio.
3Zoho Corporation, cuyo CEO es

•Sridhar Vembu, ve una gran opor
tunidad en América Latina y, por eso, eli
gió a México y Colombia como sedes para
uno de sus eventos más importantes. Los
próximos 16 y 17 de noviembre se reali
zará Zoholics México, que es una serie de
conferencias presenciales sobre nuevas

tendencias y tecnologías empresariales,
como Inteligencia Artificial (IA), gestión
de ventas y clientes o marketing omnica
nal, dirigidas a organizaciones que ya son
usuarios de los productos de Zoho. Tam
bién está enfocada para aquellas em
presas que estén interesadas en integrar
plataformas de colaboración, automatiza
ción de procesos, IA y trabajo remoto.
4 Donde aseguran que trabajan fuer

•te para apoyar temas de inflación
es en la Sagarpa, que encabeza Víctor
Manuel Villalobos. Al cierre del primer
mes de operaciones del Paquete contra
la Inflación y la Carestía (Pacic), la canas
ta básica SegalmexDiconsa (que incluye
maíz, frijol, arroz, garbanzo, huevo, puré
de tomate, frutas y verduras, entre otros)
se ubicó por debajo del costo de merca
do. De acuerdo con el informe mensual a
mayo pasado, el fortalecimiento del Pro
grama de Abasto SegalmexLiconsa ha
permitido mantener el precio del litro de
leche en 5,50 pesos a escala nacional y en
4.50 en Chiapas, Guerrero y Oaxaca.

5 Contador importante para los que
•son desarrolladores de aplicaciones.

La compañía china Huawei, que comanda
Ren Zhengfei, anuncia su Huawei Deve
lopers, e invita a los expertos para poner a
prueba sus habilidades con el lanzamien
to del Concurso Global de Innovación de
Aplicaciones (Apps UP) 2022, a partir del
24 de junio de 2022. Con el tema de este
año Juntos Innovamos, Apps Up ha reser
vado atractivos premios que suman hasta
un millón de dólares para alentar la pre
sentación de propuestas que aporten una
experiencia digital, innovadora y eficien
te a los consumidores. Las inscripciones
están en el sitio developers.huawei.com, y
cualquier persona puede participar.
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Buenrostro: decisión
Seguramente recuerda que en la miscelánea fiscal para este
año se tomó la decisión de poner en vigencia la factura 4.0 a
partir del primero de junio, que incluía, entre otras obligacio
nes, que los trabajadores asalariados tuvieran que solicitarla
Constancia de Situación Fiscal, que incluye, entre otras cosas,
el código postal del contribuyente.

Muchos de los asalariados jamás habían tenido que cumplir
con este requisito, puesto que no declaran el pago de impuestos
directamente porque tienen ingresos inferiores a los 400,000
pesos y cuentan con un solo patrón. Esto generó grandes filas
y congestionamientos en las oficinas del SAT, puesto que se
llegó a interpretar que algunos asalariados podrían no recibir
su pago por no cumplir con datos que están en la base de datos
del IMSS y que podrían cruzarse con gran facilidad.

Ante los problemas, se tomó la determinación de retrasar
la entrada en vigor de esta medida y esperar a que los contri
buyentes pudieran cumplir con el requisito antes del último
día de este año. La tensión había pasado, hasta ayer que el
Presidente lo volvió a poner en el foco de atención.

Dijo que podría cancelarse este requisito porque, al parecer,
genera complicaciones a los que la tramitan y el gobierno está
comprometido con la simplificación administrativa. Adicio
nalmente, señaló que el viernes irá Raquel Buenrosto para
hablar sobre la medida y cómo ha venido la recaudación de
impuestos durante su administración.

Aquí es importante destacar dos cosas: los números de re
caudación del SAT difícilmente podrían ser mejores, por lo que
resulta una buena oportunidad para que Buenrosto hable de
uno de los sectores en los cuales ha tenido mayores resultados
durante su administración.

En una segunda instancia, plantea a la jefa del SAT que de
berá tomar una decisión relevante: retirar una medida que se
ha venido aplicando durante todo el año. Deberá ponderar
los costos de hacerlo, puesto que implicaría un retroceso a
las acciones que se han tomado para aumentar la eficiencia
recaudatoria. En el extremo, no faltarían aquellos que podrían
decir que ésta sería una muy grave descalificación para una
servidora pública que ha tenido un gran trabajo e incluso plan
tean que podría marcar su fin en esta dependencia.

Mantener la medida sin ningún cambio. Esta posibilidad
suena un tanto remota, puesto que el Presidente no requena

sacar el tema si se sintieran cómodos con las acciones que se
han tomado sobre la Constancia de Situación Fiscal, por algo
se revivió el tema con tanto tiempo de distancia.

No debe olvidarse que en muchos sectores del actual go
bierno, y en particular en el área de Hacienda, las grillas suelen
ser terribles, como aquella que descarriló a Arturo Herrera
como gobernador del Banco de México, a pesar de que el Pre
sidente ya se lo había prometido.
REMATE INSISTENTE

Ayer, el Padre del Análisis Superior le informaba que era muy
importante seguir las declaraciones del gerente del Banco In
ternacional de Pagos, Agustín Carstens, sobre las medidas
que deben tomar los bancos centrales (no olvide que el BIS
dicta recomendaciones de mejores prácticas para los institutos
centrales) para combatir la inflación.

También, en la víspera, el Presidente volvió a hablar sobre
la necesidad de tomar otras medidas para disminuir el creci
miento de la inflación. En ellas se debe tener claro cuáles son
los alcances de un banco central (aun cuando pueda tener
mandato doble) y las que corresponden a otras instancias.

Evidentemente, los bancos centrales tienen como su herra
mienta la política monetaria, pero el gobierno tiene muchos
más elementos que deben funcionar de manera coordinada
con los institutos centrales.

El FAS precisa de una vez para que ao resurjan las confusio
nes: la inflación está muy elevaday i ene entre sus principales
víctimas a los que menos tienen; la., acciones que se tomen
deben solucionar el problema y no crear otros que resulten
mucho más graves. Los controles de precios o las carreras
entre salarios y precios producirían, sin lugar a ninguna duda,
muchos más problemas que los que se busca solucionar.
REMATE SEGURIDAD

Cuando se buscan soluciones que lleven a disminuir el ritmo
de crecimiento en los precios, el gobierno no debería voltear
a ver las decisiones de terceros autónomos, sino de ellos mis
mos. Uno de los elementos más efectivos para luchar con la
inflación sería que el gobierno cumpliera su parte del Pacic en
tomo a mejorar la seguridad a lo largo y ancho del país.

Aquí valdría mucho la pena poner atención a voces como
la de ¡osé Medina Mora, líder de la Coparmex, quien habla
de revisar la política de seguridad ante su inocultable fracaso.
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Por agua, Heineken
a AMLO: cooperaremos;
y por agua, Casa Madero
llega a acuerdos

Desde 2010, cuando Heineken compró Femsa Cerveza, la
compañía holandesa ha tratado de ser proactiva en el país.
Sin embargo, les llegó la crisis del agua en Monterrey y el go
bernador de Nuevo León, Samuel García, buscando más un
chivo expiatorio que una solución, le transfirió a Heineken y a
Alfa la culpa de llevarse buena parte del agua.

O
HEINEKEN, ¿CHIVO EXPIATORIO DE SAMUEL
GARCÍA?
El gobernador de Nuevo León hasta las amenazó con Cona
gua, que las obligaría a ceder el 33% del agua concesionada
para enfrentar la crisis hídrica de Monterrey.

El gobernador García, ya entrado en regaños y adverten
cias, hasta les dijo que les quitarían la concesión.

Sin embargo, la de Samuel García más parecía la búsque
da de un chivo expiatorio a quien echarle la culpa y ése fue
la cervecera productora de Heineken, XX, Bohemia, Tecate,
Amstel Ultra, entre otras.

O
CON ALFA, POZO PROFUNDO
La compañía cervecera no se quedó con los brazos cruzados.
Junto con Grupo Alfa anunciaron la inversión de 20 millones
de pesos en exploración, perforación y equipamiento de un
pozo profundo que daría a Monterrey 3.1 millones de metros
cúbicos de agua al año. La donación de Heineken y Alfa la
•harían a favor del Servicio de Agua y Drenaje de Monterrey.

Y habiendo hecho ese anuncio, la cervecera no se quedó
con la espinita y aclaró que ellos no eran los causantes de la
falta de agua en Monterrey. Que el 71% del agua era usada por
el sector agropecuario, el 25% por los hogares y abasto público
y sólo el 4% por la industria cervecera.

Y como colofón, anunciaron una cesión temporal de dere
chos, equivalentes a 600 mil metros cübicos de agua al año.

Sin embargo, a Heineken se le cumplió su peor escenario,
salir en la mañanera del presidente López Obrador, quien por
cierto, dijo que buscaría un acuerdo y una propuesta con los
empresarios regios. El llamado del presidente López Obrador
de inmediato tuvo respuesta en Heineken, con un 'sí quiero'.

"Heineken se sumará a cualquier tipo de llamado de las
autoridades y, sobre todo, en nuestras comunidades", contestó
Mónica Bichara, quien es vicepresidenta de Asuntos Corpo
rativos de la cervecera.

Recordó que han hecho avances en el ahorro del agua. De
los cuatro litros usados en la industria para producir un litro
de cerveza, Heineken ha bajado el uso del agua a 2.5 litros por
litro de cerveza.

La cervecera holandesa, con siete plantas en México, no
quiere problemas con el presidente López Obrador. Ya de por
sí Samuel García les echó la culpa de la falta de infraestructu
ra, de agua, mejor dicen estar de acuerdo en sentarse y llegar
a acuerdos con el gobierno federal.

©
CASA MADERO REABRE PRODUCCIÓN Y TURISMO
Casa Madero por fin anunció la liberación de sus instalaciones
en Parras de la Fuente, Coahuila. Y, de paso, también regresa
al turismo. El fin de semana fueron liberadas sus instalaciones
con los primeros acuerdos entre ejidatarios y productores para
una solución definitiva en el agua de riego. En lo dicho, fue la
intervención federal, en particular de Ricardo Mejía, subse
cretario de Seguridad Pública federal, así como de la Conagua.

A Casa Madero, dirigida por Brandon Milmo, le costó en
imagen y en proveeduría. Por ejemplo, su vino 3V ya no estaba
en anaqueles. Ahora, Casa Madero iniciará su recuperación.
En lo dicho, el tema del agua está originando rencillas que no
se tenían antes.
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¿Bolsasy relojes protegen
contra la inflación?
Ya casi cumple 70. Es un

grandote de casi dos me
tros de estatura; alguna

vez escuché de su pecho una opi
nión que puede retomarse cada
crisis, como ésta, de inflación.
¿Qué es lo que mueve a la

gente? Le pregunté. "Más que
hacer dinero, lo que mueve a
las personas es cuidar el que
ya tiene", me dijo Tom Keene,
experimentado periodista de
Bloomberg. ¿Puede una bolsa de
mano ser una inversión que no se
deprecie?
Estamos en 2022, un año en

el que los precios de casi todo
suben, y nadie sabe cuándo van
a parar, porque mucho depende
ahora del ruso Vladimir Putin,
quien no deja de atacar Ucrania
y por tanto, 'ahorca' indirecta
mente la venta de hidrocarburos
en esa zona.

¿Qué debe hacer un mexicano
o cualquier otro individuo para
cuidar lo que tiene en un año
como éste? Al final, el dinero es
limitado y la inflación es una aspi
radora de billetes.

Compren atún, dijo el exitoso
autor del libro Padre Rico, Padre
Pobre, Robert Kiyosaki hace un

par de semanas en su cuenta de
Twitter. Nadie puede comerse un
pedazo de oro o de Bitcoin. Las
latas de atún pueden guardarse y
usarse cuando la comida se haga
más cara.

Pero la agencia de consultoría
global Deloitte en conjunto con
Credit Suisse, acaba de dar otra
idea: comprar un Rolex o una
bolsa Birkin, de Hermés. Publicó
este mes un documento llamado:
Coleccionables, en Medio de una
Mayor Incertidumbre e Inflación.
La gente con más dinero suele

dividir su capital. Una parte la
pone en inmuebles; a plazo fijo
en el banco; otra en acciones de
empresas; otro tanto en dóla
res, euros, en pagarés o bonos de
gobiernos como los Cetes, en el
caso de México... la famosa "di
versificación de activos". Todo lo
anterior puede ser rebasado por
una inflación del 8 por ciento.
Existe otro lugar en donde

suele poner también su patrimo
nio: en el consumo de productos
que a decir de la investigación di
fícilmente se devalúan. En colec

cionables, como los relojes o las
bolsas de mano, que si bien dan
rendimientos pequeños, estos
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son constantes y le pasan encima
a una volatilidad como la actual,
advierte el análisis.

"Los relojes de pulsera y las
joyas tuvieron una rentabilidad
media moderada de un dígito
(aunque los relojes de colección
Rolex superaron un 8 por ciento).
Los bolsos de lujo aumentaron
con más fuerza (11.8 por ciento
para los bolsos Chanel y 38 por
ciento para los bolsos Hermes Bir
kin)", expuso el documento, con
relación al complicado 2020.
Los gobiernos impulsaron

el aumento en su valor, quizás
involuntariamente.

Los países occidentales repar
tieron billones de dólares y euros
durante la pandemia, endeu
dando a sus gobiernos, pero inun
dando de billetes el mercado.

Buena parte de ese dinero fue
a dar a la compra de artículos de
lujo, por lo que el mercado de es
tos productos entraron en boom,
de acuerdo con Deloitte y Credit
Suisse. De hecho, esa excesiva
cantidad de dinero es la que su
mió al mundo en la inflación, en
buena medida.
En el caso de los Rolex, pun

tualmente, los relojes usados in
crementaron más su valor que los
nuevos, por su inmediata disponi
bilidad, indica el estudio.
Los autos clásicos tuvieron una

rentabilidad promedio del 6.2
por ciento en 2020, y los vinos

finos aumentaron un 5.4 por
ciento, indican Deloitte y Credit
Suisse, que recomiendan poner
atención a los Pinot Noir prove
nientes de Alemania.

Hay excepciones. Quienes
compraron un Ferrari F40 en
2019 lo pagaron en promedio en
1 millón 155 mil dólares, mismo
que hoy venden en alrededor de
2 millones y medio de dólares.
Las cifras provienen de subastas
como las de Sotheby's.
¿Y qué hay del arte contempo

ráneo? ¿Sirve hoy para proteger
el dinero?
El millonario Ricardo Salinas

Pliego, por ejemplo, incluye en
su colección algunas piezas de
Gerardo Murillo, Dr. Atl. Desa
fortunadamente, no es el mejor
momento para obras de autores
provenientes de este continente.
"El arte tiende a ser procíclico:

fuerte cuando la economía es
fuerte y débil cuando la econo
mía es débil", indica el docu
mento. La excepción en este
rubro, está en autores de África.
Invertir en un reloj o en una

bolsa es accesible incluso para
quien puede sustituir la compra
de un coche, por ejemplo. Es,
quizás, momento de explorar op
ciones. De cualquier manera, ahí
está el atún.

"Nadie puede
comerse un pedazo

de oro o de Bitcoin.
Las latas de atún

pueden guardarse
y usarse cuando la
comida se haga más
cara"
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Regresa turismo
de cruceros

Este año se espera que regresen
a México 7.5 millones de pasaje
ros a bordo de distintos cruceros

que tienen como destino algún
puerto mexicano, la cifra estaría
cerca de 6 por ciento debajo de
los casi 8 millones de turistas que
fueron reportados en el 2019,
antes de la aparición del corona
virus, de acuerdo con estimacio
nes de la Asociación Mexicana

para la Atención de Cruceros
Turísticos (AMEPACT), que en
cabeza Arturo Musi.

Dado que México cuenta con
opciones en el Caribe y el Pací
fico, no resulta una sorpresa que
empresas como Royal Caribbean
International, cuyo vicepresi
dente es Alberto Muñoz,
promuevan la reactivación del
sector con destinos a los puer
tos paradisíacos de nuestro país,
ya que más del 50 por ciento de
sus embarcaciones en funcio
namiento tienen como destino

alguno de los 17 puertos como el
de Cozumel, Loreto, Huatulco o
Acapulco.
A bordo de distintas embarca

ciones, ambas costas se encuen
tran en las rutas de este 2022
que la compañía se planteó para
que nadie se quede sin la oportu
nidad de visitar México. Este es

fuerzo es el resultado del trabajo
arduo que la compañía estable
ció con socios de negocios, agen
cias de viajes, organizaciones y
gobiernos locales. En definitiva,
en estos tiempos la unión hace la
fuerza.

 Como se recordará,.el2020 y
el 2Ó21"fiiéróñ dos años compli
cados para la industria de cru
ceros que reportó caídas de más
del 85 por ciento en sus ocupa
ciones, a pesar de que México es
uno de los destinos más visita
dos en el mundo por parte del
sector de los llamados "hoteles
flotantes".

Fue a partir de jimio del año
pasado cuando los cruceros,
sobre todo los provenientes de
Estados Unidos, comenzaron a
regresar a operar, en la medida
en que avanzó la vacunación

contra el Covid..Ójalá que el sec
tor pueda salira flote de nuevo.

Planta de
fertilizantes
• En Sinaloa nos cuentan que
avanza la consulta indígena para
conocer si se recibe la apro
bación o no para instalar una
planta de fertilizantes de Gas
y Petroquímica de Occidente
(GPO) que contaría con una
inversión de 5 mil 500 millones
de dólares en Topolobampo. La
votación se da después de que
transcurrieran sin contratiem

pos las jornadas informativas
que desarrollaron Gobernación,
de Adán Angosto López; el
Instituto Nacional de los Pueblos
Indígenas (INPI), de Adelfo
Montes, y Semarnat, de María
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Luisa Albores, este 25 y 26 de
junio.
Nos informan que 60 locali

dades del pueblo yorememayo
recibieron materiales informati

vos tanto en su lengua materna
como en español, en presencia
de miembros de la Comisión Na
cional de los Derechos Humanos
(CNDH): Con el término de esta
etapa, inicia el periodo para que
los convocados analicen y gene
ren propuestas para que el 9 y 10
de julio llegue el momento con
sultivo y de acuerdos posterio
res. Sobre el proyecto, hay que
recordar que en su primera etapa
generará 800 mil toneladas para
fertilizar el noroeste mexicano
y que en noviembre la consulta
ciudadana arrojó 75.6 por ciento
de aprobación en Ahorne, El
Fuerte y Guasave. Conoceremos
pronto los resultados.

Corona y Modelo...
¿vienen alzas?
A inicios de este mes, Conste
llation Brands, el fabricante de
bebidas alcohólicas de marcas
como Corona y Modelo, dijo
que estima subir los precios de
la cerveza 2 por ciento debido
al aumento de los costos de las
materias primas y la escasez de
vidrio color marrón.

"Estamos trabajando diligen

temente para abordar la escasez
de vidrio marrón que está ac
tuando como un viento en con

tra", dijo el director ejecutivo,
Bill Newlands, en una llamada
telefónica con analistas.
Constellation también men

cionó costos más altos de trans
porte y almacenamiento entre
los cambios en la cadena de
oferta provocados por la pande
mia de coronavirus.
Gartta Hankinson, direc

tor financiero, indicó en una
llamada telefónica de ganancias
del tercer trimestre de la com
pañía, que los márgenes en el
negocio principal de la cerveza
podrían sufrir en el próximo año
fiscal en parte debido a la infla
ción en los precios de las mate
rias primas.
Hankinson aún espera que los

márgenes operativos para el ne
gocio se sitúen entre un 39 y 40
por ciento a largo plazo.
Bill Kirk, analista de MKM

Partners, dijo en una nota de
investigación de noviembre que
si bien la marca más afectada de

Constellation parece ser Pací
fico, las cervezas Negra Modelo
también vienen en vidrio marrón

y el mayor riesgo sería que la
disponibilidad de este material
se viera tan afectada como para
limitar las ventas de Corona o

Modelo Especial.
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¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local se tendrán
indicadores de ocupación
y empleo y reservas
internacionales; en Wall Street
destacan cifras preliminares de
la balanza comercial.

MÉXICO: El INEGI publicará
a las 6:00 horas los resultados
de la Encuesta Nacional de
Ocupación y Empleo a mayo;
estimaciones de Bloomberg
anticipan que la tasa de
desempleo será 3.1 por ciento.
Más tarde Banco de México

publicará el saldo de las reser
vas internacionales al cierre
del 24 de junio.

ESTADOS UNIDOS: Alas
7:30 horas, el Buró del Censo
publicará datos preliminares
de la balanza comercial y de
los inventarios mayoristas y
minoristas a mayo.
Más tarde el Conference

Board publicará la confianza
del consumidor a junio, que de
acuerdo con Bloomberg podría
bajar a 100.4 puntos.
Durante la jornada se darán

a conocer los índices de precios
de casas de la Agencia Federal
de Financiamiento para la
Vivienda.Eleazar Rodrigue*

Fecha: 28/06/2022

Página: 12

Area cm2: 55

1 / 1

Columnas Económicas

Eleazar Rodríguez

Costo: 12,254

Página 7 de 12



25 aniversario del SAR
No hay plazo que no se

cumpla, y el Sistema
de Ahorro para el Re

tiro (SAR) cumple 25 años el
próximo 1 de julio, fecha en la
que una vez más se activan las
reflexiones sobre los pendien
tes, cambios y trabajo que se
debe de hacer y acelerar para
que los millones de trabaja
dores que se retirarán con el
régimen actual de las Afores
reciban una pensión que les
permita vivir una vida digna al
final de su vida laboral.
Es cierto que en los últimos

años se han hecho ajustes im
portantes y hoy los trabajado
res pueden recibir una pensión
mínima garantizada con menos
semanas cotizadas; también se
incrementarán las aportaciones
patronales a partir del próximo
año de manera gradual, se fo
menta el ahorro voluntario, se
redujo la comisión que cobran y
las Afores trabajan en conjunto
con la Amafore en informar por
todos los canales que tienen a
su alcance a los millones de tra
bajadores de la importancia de
conocer de la A a la Z su cuenta
de Afore.
Justo parte de la informa

ción que ya los trabajadores
dominan es que pueden hacer

uso de su ahorro para el retiro
en caso de desempleo, y en el
primer trimestre del año estos
tipos de retiro se mantuvieron
en niveles elevados y aunque, si
bien únicamente representaron
alrededor del 4 por ciento de
las aportaciones recibidas por
las Afores al primer bimestre
de 2022, los riesgos derivados
de estas salidas permanecen
acotados y la recomendación es
que cuando se tenga la opor
tunidad, el dinero retirado
por desempleo o bien por una
boda, que también se tiene de
recho a ello, se reponga, ya que
resta semanas cotizadas y sobre
todo recursos futuros a su fu
tura pensión.
Pero también han habido

cambios importantes para la in
dustria en los últimos años, por
ejemplo, incentivar la mejora
en las prácticas de gestión de
riesgo de las Afores. Recorde
mos que en diciembre de 2021
se modificaron las disposicio
nes sobre la composición de la
reserva especial que estas ad
ministradoras deben mantener
en sus Siefores básicas, con el
fin de proteger sus fondos de
posibles minusvalías derivadas
del incumplimiento del régi

men de inversión, con lo que
esta reserva disminuyó del 0.71
al 0.55 por ciento de sus activos
netos, lo que les permite tener
un mejor manejo y sobre todo
que esta reducción al monto de
dicha reserva no tendrá conse
cuencias que afecten al interés
de las personas trabajadoras.
Aunque lo más importante

como siempre ha mencionado
el presidente de la Amafore,
Bernardo González, es trabajar
en conjunto con las autoridades
para que los trabajadores tengan
una mejor pensión el día que se
retiren y avanzar en temas pen
dientes como lograr ajustar los
modelos o leyes para que aque
llas mujeres trabajadoras que se
han retirado de la vida laboral
por atender a hijos o padres, ten
gan un trato diferente, ya que es
tadísticamente son las que tiene
menos acceso a una pensión.
Por lo pronto, todos los que

han contribuido a fortalecer
el sistema desde sus trinche
ras han hecho un buen trabajo,
pero falta mucho aún por hacer,
y sobre todo, para los millones
de trabajadores es momento de
acercarse a su Afore e infor
marse cómo mejorar su futura
pensión.
Y en el otro lado de la mo

neda, triste noticia la partida de
Anselmo Moctezuma, quien se
desempeñaba como vicepresi
dente Técnico en la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV) que le dedicó prác
ticamente su vida al servicio
público tanto en materia de
supervisión financiera como ca
tedrático en la UNAM. Además
un dato a destacar en su vida
laboral es que fue ganador en
cinco ocasiones del primer lugar
en el Premio Nacional de Inves

tigación Financiera, organizado
por el IMEF; puso en marcha
Basilea II en la pasada admi
nistración y también tuvo a su
cargo la elaboración de la meto
dología para calificar a los mi
tigantes de riesgos en la Matriz
CEFER (revisada por el Banco
Mundial en 2015), utilizada por
los supervisores para evaluar el
cumplimento regulatorio de las
entidades supervisadas en los
rubros de gobierno corporativo;
una gran pérdida para el sector
financiero, un abrazo a su fami
lia y a todos los que colaboraron
con él, descanse en paz.
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Banxico eleva ¡a tasa 75 puntos
base por esta ocasión
La semana pasada la Junta

de Gobierno decidió por
unanimidad elevar la tasa

de referencia en 75 puntos base
(0.75 puntos porcentuales) a
7.75 por ciento. Si bien tanto el
consenso de analistas, como el
precio de los activos financieros
relacionados a la tasa de referen
cia anticipaban esto, la decisión
unánime sí sorprendió a algunos.
Personalmente, considero que el
subgobernador Gerardo Esquivel
quien algunos pensaban que no
estaría de acuerdo en elevar las
tasa en 75 puntos base (pb), sí
iba a votar por 75pb debido a que
él ha declarado públicamente
que está de acuerdo con mante
ner el diferencial entre la tasa de

Fed Funds en Estados Unidos y la
tasa de referencia del Banco de
México, al menos mientras la di
námica inflacionaria en México

comience a mostrar una tenden
cia descendente.

Cabe señalar que un aspecto
importante del comunicado
que acompañó la decisión, fue
el cambio en la evaluación de
la Junta de Gobierno en torno a
la trayectoria de inflación y a su
balance de riesgos. Por un lado,

el staff revisó al alza su trayec
toria proyectada para la infla
ción anual, con respecto a la que
publicó en el Informe Trimestral
a inicios de junio. En particular,

aumentó la inflación promedio
para el cuarto trimestre de 2022
de 6.4 a 7.5 por ciento, aun
que dejó sin cambio la inflación
promedio proyectada para el
cuatro trimestre de 2023 en 3.2
por ciento. En cuanto a la infla
ción subyacente, la revisión para
4T22 fue de 5.9 a 6.8 por ciento

y prácticamente dejó sin cam
bio la del 4T23 en 3.2 por ciento
(de 3.1 por ciento). Por otro
lado, modificó la evaluación del
balance de riesgos de la infla
ción de "..el balance de riesgos
respecto a la trayectoria prevista
para la inflación en el horizonte
de pronóstico se mantiene ses
gado al alza y se ha continuado
deteriorando" en el comunicado

del 12 de mayo a ".. .el balance
de riesgos respecto a la trayecto
ria prevista para la inflación en el
horizonte de pronóstico presenta
un considerable sesgo al alza"
en su comunicado de la semana

pasada".
Una pregunta relevante es

qué podrá hacer el Banco de
México hacia delante. En mi opi
nión, de la misma manera que
la reunión anterior, considero
que es factible que la Junta de
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Gobierno decida elevar la tasa
75pb en la próxima reunión,
pero solo si es necesario. ¿Qué
significa "si es necesario"? En
mi opinión, significa que (1) El
Banco de la Reserva Federal de
los Estados Unidos (Fed) eleve
la tasa de Fed Funds en 75pb de
nuevo; (2) la inflación anual
comience a observar una diver

gencia substancial con respecto
a la trayectoria proyectada por
el Banco de México; o (3) el
peso mexicano observara una
depreciación significativa con
respecto al dólar de los Esta
dos Unidos, sobre todo si ésta
no viene acompañada de una
depreciación de otras divisas
emergentes frente al dólar. En
este sentido, el equipo de aná
lisis económico de los Estados

Unidos, de Barclays, anticipa dos
incrementos más del Comité de

Operaciones de Mercado Abierto
del Fed (FOMC) de 50pb y des
pués aumentos de 25pb este año

y a inicios del año que entra, en
donde el Banco de México podrá
desacoplarse del Fed a una 'tasa
terminal' de 9.25 por ciento.
Claramente el gran riesgo de
este escenario es que llegue una
recesión global y que el sesgo de
los bancos centrales particular
mente del Fed, cambie radical
mente de un sesgo restrictivo a
uno laxo.

Por último, un aspecto que
considero importante destacar
es la mejoría en la comunicación
del Banco de México. Consi

dero que un aspecto clave en la
decisión del Banco de México
del jueves pasado fue la mejora
significativa que se observó en la
comunicación del Banco de Mé
xico desde la reunión anterior.
En particular, la incorporación
de la frase . .contundencia" y
el voto disidente, pero decisivo
de la subgobernadora Irene Es
pinosa en la decisión del 12 de

mayo. Junto con los comentarios
abiertos de los subgobernado
res Heath y Esquivel, así como
la participación de la subgo
bernadora Boija en el podcast
'Norte Económico' de Banorte,
ofrecieron una guía muy im
portante para saber qué esperar
para la reunión de la semana
pasada. Cabe destacar que, en
mi opinión, los comentarios de
la gobernadora Rodríguez en la
sesión de 'preguntas y respues
tas' de la conferencia de prensa
del Informe Trimestral amalga
maron los comentarios de toda

la Junta de Gobierno, para dar
como resultado una mejoría
substancial en la comunicación
del Banco de México.

* El autor es Economista en Jefe para Lati
noamérica del banco Barclays y miembro
del Comité de Fechado de Ciclos de la Eco

nomía de México.

* Las opiniones que se expresan en esta
columna son a titulo personal.
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Gobiernos: dejen trabajar
a los banqueros centrales

Agustín Carstens, viejo conocido de los mexi
canos, es hoy uno de los economistas más
influyentes del mundo.

Encabeza la institución que se conoce como el
banco central de los bancos centrales: el Banco de Pa
gos Internacionales (BIS, por sus siglas en inglés).
Desde su sede de Basilea, Suiza, tiene una de las

perspectivas más globales pues los presidentes
y gobernadores de los principales bancos centra
les del mundo, discuten en el BIS sus perspectivas y
acciones.

Ayer, un pequeño grupo de periodistas latinoa
mericanos tuvimos la oportunidad de conversar
con Carstens respecto a la situación económica
global.
A diferencia de algunos analistas que señalan que

pronto veremos una catástrofe financiera de propor
ciones equiparables a la del 2008, Carstens percibe
que hoy existen condiciones que hacen mucho más
difícil que eso suceda.
Entre ellas, está la fortaleza que tienen las insti

tuciones bancarias hoy día y que no tenían antes de
que se desatara la gran crisis de aquellos años.
Sin embargo, admite que hay riesgo de entrar en

una etapa de inflación alta e inestable, así como de
tener un aterrizaje violento en la economía global.
Carstens es cuidadoso y sigue la norma del BIS de

no hablar públicamente de los países individuales, la
que se ha impuesto en el Banco de Pagos Internacio
nales desde hace mucho tiempo.
Pero, sin duda manda un mensaje claro a los go

biernos: dejen trabajar a los banqueros centrales.
Hay una propensión natural de los gobiernos a pre

sionar y limitar las decisiones de los bancos centrales
autónomos.

A ningún gobierno gusta que haya una entidad
que no le rinda cuentas, como en el caso de nues
tro país es el Banco de México, que solo informa
al Congreso, pero sin ninguna restricción en su
funcionamiento.

Y por eso hay formas diversas de ejercer presión.
En el caso de México vimos un ejemplo de ello el

viernes pasado cuando el presidente de la República,
en su conferencia mañanera, recriminó de nueva
cuenta a los banqueros centrales (lease Banco
de México) por el alza a las tasas de interés que
decidieron.

Resulta que Victoria Rodríguez, la gobernadora,
no le rinde pleitesía sino que toma en serio su papel
como cabeza de un banco central autónomo.
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Si los banqueros centrales no realizan su trabajo ade
cuadamente respondiendo a las presiones del gobierno
y si la inflación no cede, la situación puede ser peor.
Claro que los bancos centrales han tomado posicio

nes polémicas.
Pero Carstens es cuidadoso de no culpar, por

ejemplo, a la Reserva Federal de haber actuado de
masiado tarde, pues reconoce que tuvo señales econó
micas encontradas.

Sin embargo, sí aplaude la acción pronta que tuvie
ron bancos centrales como el de Brasil o el de Mé
xico, que comenzaron el ciclo alcista de tasas con una
mayor anticipación.
Existe la polémica a nivel internacional respecto a lo

que hicieron los ministros de Hacienda y los gobiernos
en el pasado, y también lo que hicieron los banqueros
centrales.

Algunos acusan a estos últimos de ser los responsa
bles de la situación en la cual nos encontramos por ser
excesivamente permisivos en la creación de dinero.
Puede ser.
Más allá de culpas y responsabilidades, que ya

quedarán para la historia, la clave ahora es mane
jar con pericia una situación que es sumamente
compleja.
Un alza excesiva de las tasas o un retiro violento

de la liquidez provocaría un desplome económico y
financiero.
Pero, si el ajuste se hace con excesiva lentitud, enton

ces el problema va a radicar en que las expectativas in
flacionarias se arraiguen y entremos a la temida etapa
de la estanflación.

La combinación de medidas a tomar y la oportuni
dad de su aplicación no son obvias ni sencillas.
Requieren estar tomando todos los días el pulso a la

situación de la economía debido a las características
inéditas que la circunstancia tiene.
Si se cometen hoy errores en la conducción en

las políticas monetarias, todos vamos a pagar las
consecuencias.

Por esa razón, me parece que el señalamiento de
Carstens en el sentido de que se deje trabajar a los
banqueros centrales parece bastante razonable. Eso
no significa que no se debata públicamente la estrate
gia y la política, pero lo que sería completamente nega
tivo es que, por razones de índole político, se pusieran
trabas a su desempeño.
¿Confía usted más en el gobierno o en el Banco de

México para hacer frente a las circunstancias?
Yo, en el Banco de México.
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Proyectos sostenibles

Lo quieren embargar

Busca inversiones

Cementos MexicanosP 1 f¡Bnc¡al
proyectos sostenibles en diversas aristas, para locual estable»
:6]!t un nuevo marco que le permita hc£$í5$ efe recursos a tra
vés de I' j 'lisie instrumentos financieros veBes.

La cementera, cuya industria es por naturaleza una de las
más 8' BnarI t°d° el mijj|¿^^gtende finfflciar p>ra
yectos relacionados con la reducción de emisiones de dióxido
He Hrbono, oCD, electri rfWHi ipia yHciencia en®ética,
transporte limpio, .gestión del agua, calidad del aire, economía
circular y gestión de residuos;

El nuevo marco permitirá a la cementera regiomontana emiB
E irl^MBifcJFmaiBeros en línea con los PrincipíeleRnos
Verdes de la Asociación Internacional del Mercado de Capita
les (ICMA, por sus siglas en inglés) y los Principios de Créditos
Verdes.

.Esto está relacionado con el plan de laigompañía de mate
riales para la construcción de reducir al 40% las emisiones de
carbono ertsus operaciones al 2030, y llegar a cero emisiones
netas a nivel mundial en la producción de:concrefa al 2050.

Como parte de ser una empresa nías limpia ert una industria
altam<|íiij contaminante, la (Jfíjienteraqueya está a un paso
de alcaHar elBadolMMsriái ante la HfflcadíS] credii^B
cia global Fitch Ratings ha invertido de manera activSéri diver
sos proyectos de sostenibilidad. Fitch Ratings le mejoró recien
temerflH calificación a la cerHntera. Su nota pasó a
AA gracias a iHriejora en el p>e||^B¡t¡<;Í2¡ de I^Mipi^mÉ
fiBles dUBto pasOBOCerne»; tenía una aluda dfe 7,900 mil
llones de dólares y un año antes era de 9,400 millones de dó
lares, Todo para pecuperarel grado de inversión que perdió ha
ce algunos años.

Crédito Real, una empresa dedicada a otorgar préstamos
a pequeñas y medianas empresas, dijo que dos bancos nqj
dónale.1^»»]ron a.se^HHctivos propiedad :<H fidgS"*
UliijÉde la • :' cuyo fin es garantizar el pago de^H
deuda con sus acreedores preferentes:y otros bancos.

La empresa dfflqiBeste aseguramiento buscaba impedir el
cumplimiento oportuno deS#?obligacioñ$§ de pago a dichos
acreedores preferentes.

La compañía agregó que derivada de eli intento de asegií
ramiento algunos de sus funcionar¡QS;y erfuficionarios fueron de

nunciados penalmente y han asumido su defensa, sin que a la
fecha exista pronunciamiento judicial alguno al respecto.

Dave & Buster's, una empresa estcjdóyn ¡dense de entreten ¡I
miento y féstaürantes, dijo que^ büséá a socios inversionistas
para desarrollar franquicias en el mercado mexicano.

Para Sjmplir coneste objetiva, Jorge Üzan, el director1 gene
ral de la consultora Lizan Retail Advisors, quien representes a Da
Vé& Buster's en su búsqueda de inversor® en México, visitará
el país junto a Antonio Bautista,. Vicepresidente sénior director
del área internacional de la empresa estadounidense, con el
ob>jefi%D dereunirse con personas interesadas en el proyecto.

Dave & Buster's tiene un promedio de ventas por unidad
10,5 millones de dólares. Además, cuenta con un proceso dis
ciplinado de ssieeoan de sitios y rendimientoobjetivo de 35%
en el primer año.

La compañía opera 146 unidades en 41 estados de Esta
dos Unidos, así como <?n Canadá y Puerto Rico.

Grupo Herdez se Bepvirtió:en la prittterá empresa de la in
dustria de alimentos en México en colocar un bono vincula
do a la sostenibilidad. A través de la emisión, que contó con
BBVA México coma, intermediario colocador, fécaudó 3,000
millones de pesos divididos en dos serte.

Una de ellas, por 1,500 millones de pesos, se colocó a un
Hlazade 1 'Miiñágv «Eli fijcBBP.78 por ciento. Otra
por la misma cantidad pero con una vigencia de: 4.5 años,
¡HcinnatgndpsntflnllE 28 más 2Í punías base, regis
trando una sabresuscripción de 3.9 veces respecto al monto
colocado.

Con esta oferta la empresa mexicana qtj&comercializa
productos bajo marcas como Nestlé, FHerdez, MeCormick,
Nutrisa, entre otros, se comprometió a reducir en 25% el con
sumo deagua por tonelada producida para el año 2030,
considerando ©I 100% de sús plantas ycentros de distribución
en Méjfga,

Desde hace cuatro años, FHerdez alindó fej estrCJIegia
de sostenibilidad a los Objetivos de Desarrollo §oSt#nible
(ODS) de la ONU, en la que se incluye el ODS 6 "Agua lim
pia y saneamiento" y el ODS 1 2 "Producción y consumo
responsable".
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El paso a paso
para empezar a
invertir

(parte 21)

Hoy vamos a hablar del Porta
folio Permanente, propuesto
por Harry Browne, quien es
cribió más de 12 libros, fue
asesor financiero e incluso

candidato presidencial en Estados Uni
dos. Este portafolio es el primero, de los
que hablamos en esta serie, que incluye
la tercera gran clase de activos o maneras
de invertir nuestro dinero.

El Portafolio Permanente es también muy
simple y tiene ese nombre porque de acuer
do con su creador, una vez que lo constru
yes no tienes que cambiar la mezcla, incluso
si tus perspectivas sobre el futuro cambian.
La ¡dea es que este portafolio nos garanti
ce que nuestro patrimonio va a sobrevivir a
cualquier evento, incluso alguno que pueda
ser devastador para alguno de los elemen
tos individuales que lo componen.

En otras palabras, la ¡dea es que tenga
un desempeño menos volátil y más consis
tente, aunque a costo de un rendimiento
quizá un poco menor.

Este portafolio se construye con ETFs de
la siguiente forma (ya hablamos de dónde
y cómo comprarlos):

25% en acciones norteamericanas de

alta capitalización. Podemos usar tanto
el VTI (Vanguard Total Stock Market ETF)
como el VOO (Vanguard S&P 500 ETF),
entre otros. Personalmente prefiero el
primero.
25% en Bonos del Tesoro de Estados

Unidos de Corto Plazo. Usaremos el ¡Sha

res ShortTreasury Bond ETF (SHV).
25% en Bonos de Estados Unidos de

Largo Plazo (20 años o más). Uno de los
ETFs representativos de esta clase de acti
vos es el ¡Shares 20+ YearTreasury Bond
ETF (TLT).
25% en Oro también hay varios ET

Fs que siguen el precio del oro (adquieren
oro físico que está guardado en bóvedas
seguras), como el ¡Shares Gold Trust (IAU)
con un porcentaje de gastos de 0.25%
anual o el SPDR Gold Shares (GLD) que
cobra 0.40% anual. Usaremos el primero
para nuestro análisis.
De la misma manera como lo hemos

hecho antes, simularemos cómo se ha
bría comportado una inversión inicial de
1,000 dólares y aportaciones anuales de
2,000 dólares (este monto se actualiza ca
da año con la inflación, que es lo mismo
que deberíamos hacer en la vida real).
Los dividendos de los ETFs se reinvierten y
además hacemos un rebalanceo anual de

nuestro portafolio. El saldo final en la tabla
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se presenta ajustado por inflación (sin em
bargo, el porcentaje de rendimiento es no
minal). En este caso el periodo analizado
es menor por disponibilidad de datos (de
Enero del 2008 a Mayo del 2022)
Como podemos observar, este portafo

lio también es balanceado, de riesgo mo
derado. Por ese motivo vale la pena com
pararlo con otros dos portafolios que ya
hemos analizado: el portafolio de Andrew
Tobías y el Portafolio 60/40.
Visualicemos los tres portafolios gráfi

camente, para ilustrar tanto el crecimien
to como la volatilidad y las caídas a lo lar
go de los años. La gráfica maneja valores
(saldos) nominales no ajustados por la in
flación, a diferencia de la tabla.

El portafolio permanente tiene una me
nor volatilidad (desviación estándar). Sin
embargo, lo que más me llama la aten
ción es que la caída máxima es mucho

más acotada que en los otros dos porta
folios. Esto lo hace adecuado para perso
nas con mayor aversión al riesgo. Cumple
así con su objetivo de desempeñarse bien
(comparativamente) en los momentos difí
ciles, cuando los mercados caen (como los
que estamos viviendo ahora).

Es cierto que el rendimiento puede ser
un poco menor. Sin embargo, la razón de
Sharpe es la más atractiva de los tres por
tafolios comparados. Recordemos que és
ta es una medida de rendimiento ajusta
do al riesgo.
No te pierdas la siguiente entrega

en la que presentaremos un portafolio
muy interesante, que incluye commodi
ties de manera más amplia. A pesar que
demostramos ya que los commodities
son por mucho la peor clase de activo, si
los combinamos de manera adecuada,
pueden aportar valor.
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Llegó a tiempo la voz de Agustín Carstens
Después de que el presidente Andrés

Manuel López Obrador se volvió a
meter en los terrenos del Banco de

México, muchos especialistas se
dedicaron a tratar de explicar la

razón por la cual subían las tasas de interés,
cómo esto resultaba necesario en un escena

rio de alta inflación y cómo era lo mejor que
por ahora podría hacer la Junta de Gobierno
del Banxico.

Y todo porque al Presidente se le hizo fácil
volver a boicotear una decisión de los banque
ros centrales, justo cuando acababan de to
mar una determinación histórica y muy visible
de política monetaria.
Todavía no se le puede achacar un efecto

negativo al nivel de tasas de interés en el des
empeño económico mexicano.
Mucho más daño ha causado las políticas

públicas para el mediocre crecimiento del Pro
ducto Interno Bruto de México, que la postura
monetaria del Banxico para tratar de frenar las
presiones inflacionarias.
No parecía pues el momento adecuado pa

ra atacar a la autoridad monetaria y menos
denostar a sus integrantes, con aquello de que
se creen científicos. Pero es esa descontrolada

necesidad del líder de acapararlo todo, hasta
lo que no entiende.
El lamentable silencio de los funcionarios

del banco central se pudo compensar con una
afortunada coincidencia: la presentación del
informe anual del Banco Internacional de Pa

gos (BIS).
Más que el posicionamiento del llamado

banco de bancos centrales, las palabras de
su titular, la cercanía que tiene con México y su
oportunidad de llenar un enorme hueco que
existe en la comunicación del banco central
mexicano.

Agustín Carstens, desde su posición tan re

levante en un organismo internacional, pare
ció responder así a los cuestionamientos, sin
mucho fundamento, del Presidente: los bancos
centrales no tienen más opción que seguir ele
vando las tasas de interés para mitigar los ries
gos inflacionarios.

Y dijo algo más que debería sonar con fuer
za en el Banxico: los bancos centrales deben

comunicar claramente y bien el objetivo final
de llevar la inflación rápidamente a la meta.

La voz de Agustín Carstens llegó de manera
oportuna en la discusión política mexicana, lle
gó a respaldar al banco central mexicano en
un momento muy complejo, porque las presio
nes inflacionarias globales y locales tienen ese
aderezo de una injerencia poco informada pe
ro muy poderosa del Presidente.
Y si le llegara a tocar un raspón a Cars

tens en la mañanera, seguro que es uno de
los millones de cosas que le deben tener sin
cuidado.

Un elemento básico de una política mone
taria exitosa es su credibilidad, es la forma de
lograr consenso entre los agentes económicos
para que avalen un pensamiento común de es
tabilidad donde no se pongan a competir pre
cios y salarios, por ejemplo. Pero eso necesita
voces fuertes que puedan disipar esos ruidos
políticos.
Por ahora, la mañanera se giró hacia otro

tema del que seguramente tampoco tiene mu
cho contexto, pero donde sí que tiene mayor
influencia. Ahora el presidente López Obrador
quiere que el Servicio de Administración Tribu
taria elimine el requisito de solicitar la constan
cia de situación fiscal.

Ya vio López Obrador esas largas filas de
electores, de contribuyentes pues, muy moles
tos frente a las oficinas del SATyya decidió eli
minar esa complicación. Pero, seguro, regresa
rá a los terrenos del Banco de México.

Fecha: 28/06/2022

Página: 13

Area cm2: 299

1 / 2

Columnas Económicas

Enrique Campos Suárez, La  gran depresión

Enrique Campos Suárez

Costo: 241,828

Página 6 de 13



Fecha: 28/06/2022

Página: 13

Area cm2: 299

2 / 2

Columnas Económicas

Enrique Campos Suárez, La  gran depresión

Enrique Campos Suárez

Costo: 241,828

Página 7 de 13



¿Podrá la Fed
instrumentar un

soft landing?
Las cifras de inflación en Estados Unidos y

gran parte del mundo siguen marcando
máximos no vistos en prácticamente cua
tro décadas.

¦ La expectativa de muchos especialistas
es que, para estas alturas del año, las presiones
inflacionarias deberían de haber comenzado

a ceder algo de terreno.
Esta expectativa estaba basada en que, a

partir de mayo, las bases de comparación se
volverían más fáciles ya que la tendencia as
cendente en los precios comenzó con mayor
fuerza a partir del segundo trimestre del año
pasado ¡la inflación anual pasó de 1.7 a 5%
entre febrero y mayo del año pasado).

Aunque la base de comparación en ¡unió se
rá un poco más fácil la inflación anual en ¡unió
del 2021 fue de 5.4% las bases de compara
ción en realidad no mejoran hasta el último tri
mestre del año (la inflación anual en el cuarto tri
mestre del 2021 promedio 7 por ciento).
Ante este escenario, la Fed y los mercados

han venido revisando al alza sus expectativas
de inflación para el cierre de este año de mane
ra constante. Esta fuerte revisión al alza de las

expectativas de inflación ha sido lógicamente
acompañada de un considerable incremento
en las expectativas para las tasas de interés y
una fuerte revisión a la baja en los estimados
de crecimiento económico.

Esta situación ha llevado a un creciente nú

mero de especialistas a preguntarse si la Fed
podrá lograr un soft landing de la economía de
Estados Unidos. El "aterrizaje suave" implica
abatir la inflación restringiendo la política mo

netaria, pero sin provocar una recesión.
En la opinión de un creciente número de es

pecialistas, la probabilidad de un soft landing
se ha ido reduciendo conforme se ha vuelto

más evidente que la Fed cometió errores de po
lítica monetaria que debe enmendar.

Es cierto que las presiones inflacionarias co
menzaron por un choque exógeno de oferta a
raíz del impacto de la pandemia en las cade
nas globales de suministro y que dicho choque
fue amplificado por la invasión rusa a Ucrania.
También es cierto que la Fed nada tuvo que
ver con estos choques exógenos. No obstan
te, la Fed parece haberse equivocado al no re
conocer a tiempo la magnitud del problema
inflacionario.

Aunque la Fed no tuvo nada que ver con
el choque de oferta, sus decisiones de política
monetaria si tuvieron mucho que ver, en con
junto con los estímulos fiscales, en estimular ar
tificialmente la demanda agregada. El erraren
el diagnóstico contribuyó a que la Fed mantu
viera los estímulos monetarios por demasiado
tiempo.
Ahora, la Fed debe enmendar el camino y

retirar los estímulos de manera acelerada. Esto

implica restringir la política monetaria de una
forma brusca, y potencialmente desordenada,
en lugarde hacerlo gradualmente.

En este sentido, la Fed ha perdido credibili
dad porque ha tenido que cambiar constante
mente su marco de estimados macroeconómi

cosy la guía futura sobre tasas de interés.
Vale la pena recordar que en menos de seis

meses la Fed ha modificado su marco macro

económico del 2022 significativamente,
incrementando su guía para la tasa de
fondeo de 0.9 a 3.4%, mientras que sus
estimados de inflación aumentaron de

2.6 a 5.2% y los de crecimiento se recor
taron de 4.0 a 1.7 por ciento.

Una Fed con baja credibilidad hace
que el mercado cuestione sus proyeccio
nes y por lo tanto su capacidad de res
puesta y efectividad en términos de políti
ca monetaria. Loque hace más complejo
la tarea de la Fed es que el mercado la
boral se encuentra en pleno empleo.
Aunque la Fed no tiene control sobre

las disrupciones en las cadenas de sumi
nistro ni en los precios de las materias
primas energéticas y alimenticias, la pér
dida de credibilidad y la situación de
pleno empleo en el mercado laboral ha
ce que el choque inflacionario, genera
do por el lado de la oferta, pueda con
taminar los procesos de negociaciones
salariales, presionando los salarios al al
za y contribuyendo arraigar el ciclo de
presiones inflacionarias.

Los tres principales bloques económi
cos a nivel global (Estados Unidos, Eu
ropa y China) están en un proceso de
desaceleración simultánea que podría
exacerbarse si las presiones inflaciona
rias no ceden y los bancos centrales se
ven forzados a restringir la política mo
netaria más allá de lo que han guiado.
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Aeropuerto: ¿Saturado o no?
Hay una discusión interesante respecto a si el gobierno fe

deral pretende declarar de forma artificial la saturación
del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México
(AICM), con objeto de enviar los excedentes al nuevo Ae
ropuerto Internacional Felipe Angeles (AIFA) o si estamos

hablando de una saturación real. El tema es relevante porque la co
nectividad del sistema está en juego, así como la viabilidad de varias
aerolíneas y del AIFA mismo.
Cuando en 2013 y 2014 la Secretaría de Comunicaciones y Trans

portes, a través de la Dirección General de Aeronáutica Civil (DGAC),
emitió los decretos de saturación del AICM, se explicitó que el máxi
mo permisible de operaciones aéreas en esta infraestructura es de 61
por hora.

El cálculo refiere a un método mixto: empírico, es decir, las condi
ciones meteorológicas y operativas (como mezcla de aeronaves, obs
táculos y observación de los máximos históricos) y teórico, basado en
un modelo matemático de la Agencia Federal de Aviación de EU (FAA)
que adoptó la Organización de Aviación Civil Internacional (OACI).
Asimismo, se añadió la información del propio AICM en el sentido

de que la conformación de pistas (2 paralelas con una separación de
305 metros, 1017 pies entre sus ejes) impide que se utilicen en forma
simultánea lo que, en principio, lo convertiría en un aeropuerto de una
sola pista. Sin embargo, debido a que ambas se utilizaban (la 5 Dere
cha para las llegadas y la 5 Izquierda para las salidas), se considera
un poco de mayor capacidad.
Lo común en aquellos años en que la aviación creció de forma vi

gorosa, fue que el número máximo de 61 se hallaba rebasado conti
nuamente, loque obligó a eficientar muchos procesos y a extender las
"horas pico" para darle cabida a las operaciones diarias, cuya mayor
cima se alcanzó en agosto del 2019 con 1,311 operaciones. Ese mis
mo año se alcanzó el récord de 50.3 millones de pasajeros.
Asimismo, se adoptaron las normas de asignación de Slots de la

Asociación de Transporte Aéreo Internacional (IATA), para ordenar el
uso de los espaciostiempo disponibles y dar oportunidad a los nuevos
jugadores del mercado bajo reglas claras de ocupación.
Sin embargo, en este momento se discute si esta capacidad máxi

ma de operaciones sigue siendo real. Uno de los argumentos en fa
vor de un nuevo criterio tiene que ver con la mezcla de aeronaves que
operan en el AICM, pues la capacidad de los equipos ha aumentado
en los años recientes.

Y es que las aerolíneas han adquirido equipos con mayor oferta de
asientos. Un ejemplo son los Embraer de Aeroméxico que antes eran del
modelo 145 y ahora son 190/195 con mayor capacidad o los A320
sustituidos por A321 Neo de Volaris y Viva. Este es uno de los sustentos
del decreto de saturación DE LOS EDIFICIOS TERMINALES del AICM.

El problema es que en el mismo decreto, numeral décimo, sin venir
a cuento, se mezcla el tema de la saturación del AICM con el AIFA. El
otro problema es que no se muestra ningún indicador como criterio de
saturación en edificios terminales. De ahí que hasta el momento no es
tá claro el objetivo. Se sabe que la IATA misma trabajará en un nue
vo estudio para determinar la saturación. Ojalá que con ello se zan
jen las diferencias.
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El nuevo
despertar

de la OTAN
• Ninguna cuín bre por sí sola puede resolver
las deficiencias de la OTAN y cumplir sus
elevados objetivos, desde reafirmar los
valores compartidos hasta mejorar la
resilíencia, especialmente con un conflicto
convencional que se desata en el umbral del
este de Europa. Pero la cumbre de Madrid
puede, y debe, sentar las bases de una alianza
más unida, robusta y rcvital izada
MADRID  El secretorio ge

neral Jeris Stoltenberg ha
élogiado repetidamente
a la Organizadén del
Tratado del Atlántica

Norte (OTAN) como la "alianza más exitosa

de la historia". Pero, en su próxima cumbre
en Madrid, los jefes de estado y de gobier
no de la OTAN enfrentarán serios desafíos,
desde el cansancio de Estados Unidos con la

tendencia de Europa a "negociar" desde las
diferencias geopolíticas hasta las tensiones
sobre los esfuerzos de Turquía para bloquear
las candidaturas de rnembresía de Finlandia
yíluegia. ¿La política transaccional contami
nará esta cumbre y el futuro de la OTAN?
Decir que la invasión de Rusia a l era

nia ha puesto patas arriba la seguridad
europea y ha sacado a la OTAN de su
estupor es afirmar lo obvio. La relativa
certeza que definió el orden mundial du
rante las últimas décadas ha dado paso

al conflicto entre las grandes potencias
y al espectro de la aniquilación nuclear.
Las solicitudes de Finlandia y Suecia para
ingresar en la OTAN representan no solo
una ruptura con sus propias tradiciones
de neutralidad, sino también el final de la
era posterior a la Guerra Fría.
Se supone que las prioridades de la

OTAN para la próxima década, que se
plasmarán en su próximo Concepto Es
tratégico, que se adoptará en la reunión
de este mes, reflejan esta nueva realidad.
Por ejemplo, se espera que mencione a
China por primera vez. En otra primicia,
todos los socios de la OTAN en el Pacífico

(Australia, Nueva Zelanda, Japón y Co
rea del Sur) asistirán a la cumbre, al igual
que el presidente ucraniano Volodymyr
Zelensky. Esto está en línea con los lla
mados, realizados, por ejemplo, por el
Reino Unido, para crear una "OTAN más
global" que impulse la seguridad en la re

gión del IndoPacífico,
Pero ¿puede la recién descubierta am

bición de la OTAN resistir lo que cada vez
parece más una prolongada guerra de
desgaste en Ucrania, con el caos del mer
cado energético y la agitación económica
que ha engendrado? El presidente de Ru
sia, Vladimir Putin, está apostando a que
la respuesta es "no", y puede que no sea
una mala apuesta. A pesar de los auda
ces anuncios iniciales de los aliados de la

OTAN, incluidas las promesas de impor
tantes aumentos en el gasto de defensa
por parte de muchos países europeos, ya
han surgido fisuras políticas a lo largo de
las líneas de falla habituales.

El activismo diplomático francés y el
titubeo alemán se han vuelto cada vez

más intolerables para Estados Unidos,
que está decidido a no permitir que se
repita la debacle del Nord Stream 2, el
gasoducto (ahora suspendido) que dejó

Fecha: 28/06/2022

Página: 34

Area cm2: 691

1 / 2

Columnas Económicas

Ana Palacio

Costo: 558,873

Página 10 de 13



a Alemania dependiente de los suminis
tros rusos. Mientras tanto, el presidente
turco, Recep Tayyip Erdogan, sigue opo
niéndose firmemente a considerar las

candidaturas de ingreso de Finlandia y
Suecia, debido a su historial de albergar a
miembros de grupos kurdos que Turquía
considera terroristas, incluido el Partido
de los Trabajadores del Kurdistán (PKK),
que Estados Unidos y el Unión Europea
también han clasificado como una orga
nización terrorista.

Sin duda, esto está lejos de ser la pri
mera controversia que Turquía ha ge
nerado dentro de la OTAN; solo el año
pasado, Turquía, desafiando a Estados
Unidos, acordó comprar más misi
les S400 de Rusia. Pero, como dijo el
exsecretario general de la OTAN, An
ders Fogli Rasmussen, en una entrevis
ta inusualmente franca, la obstrucción
de Erdogan a la expansión de la OTAN,
motivada en gran parte por el deseo de
obtener concesiones de Estados Unidos,
puede resolverse.
Por lo tanto, es poco probable que la

intransigencia de Turquía descarrile la
cumbre. Pero pronto debería tomarse
una decisión sobre las solicitudes de Fin

landia y Suecia; La historia muestra, so
bre todo en Ucrania, que la ambigüedad
sobre la pertenencia a la OTAN puede ser
peor que un rechazo rotundo.

En términos más generales, los miem
bros de la alianza no deben permitir que

la fanfarronería y el regateo político ten
gan prioridad sobre los desafíos reales
que enfrenta la OTAN, incluida la sim
plificación de una estructura de mando
enredada, el ajuste de su postura de de
fensa y disuasión, y la resolución de las
deficiencias militares y los desafíos ope
rativos. De manera crucial, la OTAN debe
actualizar sus herramientas para reflejar
la naturaleza cambiante de la guerra,
que ahora está determinada tanto por
los ataques cibernéticos y, como mues
tra claramente la guerra en Ucrania, por
la desinformación como por las armas y
los tanques.
Los primeros pasos para cumplir con

estos imperativos deben darse en Ma
drid. Por supuesto, ninguna cumbre o
texto por sí solo pudo resolver las defi
ciencias de la OTAN y cumplir sus ele 
vados objetivos, desde reafirmar valores
compartidos hasta mejorar la resiliencia,
especialmente con un conflicto conven
cional que se desata a las puertas del este.
Pero la cumbre de Madrid puede, y debe,
cimentar la unidad de la OTAN y sentar
las bases para una alianza más sólida y
revitalizada.

Como motor principal de la OTAN, Es
tados Unidos tiene un papel crucial que
desempeñar para lograr este resultado.
Pero los países europeos también deben
hacer su parte, reuniendo la unidad, la
visión y la voluntad para desarrollar sus
capacidades de poder duro. No debe
mos hacer esto en nombre del sueño de

la autonomía estratégica, sino para me
jorar las capacidades y la influencia de la
OTAN. Si bien es comprensible que los
europeos desconfíen de que otro líder de
"Estados Unidos primero", ya sea Donald
Trump o un acólito, llegue al poder en los
Estados Unidos, el hecho es que a Europa
le interesa ayudar a Estados Unidos a re
cuperar su papel de liderazgo en el esce 
nario mundial.

La OTAN ha sido mantenida con respi
ración artificial durante años, y revivirla
no será tarea fácil. Pero las facultades de

la alianza permanecen intactas y, con un
esfuerzo concertado, puede ser verdade
ramente digna de los elogios de Stolten
berg. Si bien rivales como China aún pue
den llamarla un remanente de la Guerra

Fría, aún lo pensarán dos veces, o más a
menudo, antes de desafiarla. Sin embar
go, si los líderes de la OTAN fracasan, Oc
cidente se vería en una seria desventaja
estratégica.
El autor
exministra de
Relacioris
EHériores
de Españ.0 y
©«¿icepresidenta
;®n¡or»conse¡era
general del
Grupo del Banco
Mundial, es
¦profesora ¡sitada
en la tjfiiversidad
de GeorflgtosS'^H
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El escenario que
tanto teme el Presidente
El presidente López Obrador ha buscado demostrar con

vehemencia que tiene una obsesión con repasar cotidia
namente diversos episodios de la historia de México, y
como parte de ese ejercicio revisionista, tratar de revivir
o repetir los diversos momentos por los que siente una

especial admiración. Así como tiene identificados los episodios
de la historia que quiere revivir, resulta evidente que también tie
ne identificados los períodos de la historia nacional que segura
mente le generan disgusto, o peor aún, angustia o ansiedad, y
que busca evitara como dé lugar que se repitan, o al menos que
se repitan mientras él sea el titular del Poder Ejecutivo Federal.
No tengo duda que en ese segundo subconjunto de episo

dios de la historia de México que el presidente López Obrador
quiere evitar a toda costa, se encuentran los cierres de los sexe
nios de los presidentes Luis Echeverría y José López Portillo. Que
concluyeron bajo escenarios de alta volatilidad, con desequili
brios fuertes en finanzas públicas, depreciación aguda del ti
po de cambio, elevadas tasas de inflación y comportamientos
marcadamente desfavorables del Producto Interno Bruto. En el

caso del presidente Echeverría, si bien la economía creció en
1976 en forma anual a una tasa de 2.1 por ciento, hay que
decir que fue la tasa más baja observada desde 1953. Mien
tras que en 1982, el último año del presidente López Portillo, el
PIB sufrió una caída del 0.5 por ciento anual. En ambos casos,
en virtud del régimen cambiarlo prevaleciente en aquellos mo
mentos, el peso sufrió fuertes devaluaciones, tanto en 1976 co
mo en 1982.

En el contexto del régimen político que predominaba en
México en aquellos años, ambas administraciones no sufrie
ron en las urnas el costo de entregar a los ciudadanos una eco
nomía con muy mal desempeño; de haber disminuido drásti
camente el poder adquisitivo de los mexicanos, así como de
haber ensombrecido el futuro de millones de familias mexica

nas. Sin embargo, el juicio sumario de la historia fue implaca
ble con ambos presidentes, que difícilmente podían asomarse
a la vida pública en nuestro país sin ser objeto de muestras de

repudio. La mala reputación les persiguió el resto de sus vidas.
Para un presidente que sueña con destacaren los libros de histo
ria de México como el gran salvador, el gran estadista que trans
formó a la nación, el amigo del pueblo, la versión masculina pa
ra México de Evita, un potencial escenario de desequilibrios que
se traduzcan en afectaciones al bienestar de los mexicanos es

simplemente inaceptable.
El problema es que el proceso inflacionario que se vive en

México, y en el contexto internacional desde luego, se perfi
la para durar más tiempo del previsto apenas hace unos me
ses. En el caso de México además, el acto heroico del gobier
no de mantener contenido el precio de las gasolinas frente a lo
que ocurre en el exterior, está ejerciendo una presión fiscal de
grandes proporciones para las que posiblemente el gobierno
no tenga los recursos inagotables, sobre todo si los precios del
petróleo y de la gasolina siguen exhibiendo un comportamien
to en el que esta ha mostrado rigideces para disminuir al pare
jo de las disminuciones del precio del petróleo, en algunos pe
ríodos recientes.

Por otra parte, está el proceso de incremento de las tasas de
interés en los países del G7 y el G20, que aún en los escenarios
más optimistas terminará por frenar el ritmo de expansión o de
recuperación de las principales economías, entre ellas la mexi
cana, que muy alejada del resto de las economías ni siquiera ha
podido recuperar el nivel que tenía previo al inicio de la pande
mia del Covid19.

Bajo esa prospectiva, además es probable que disminuya,
al menos el crecimiento del flujo de remesas de mexicanos de
EUA a México, que junto con el freno adicional a la economía y
el encarecimiento del endeudamiento del sector público, y una
inflación aún sin control, es altamente probable que no solo pa
se factura en las urnas a la administración del presidente López
Obrador, sino peor aún, que haga añicos el sueño de pasar a
la historia y convertirse en un personaje equiparable a Morelos,
Juárez o Madero. Esa es la causa de la ansiedad presidencial.

*El autor es economista.
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Energía: confrontación México EU
Es inminente la confrontación de

los gobiernos de Estados Unidos
y México por las controversias en
materia de energía.
En el centro de las disputas es

tá el cambio de modelo energético del go
bierno lopezobradorista.
Los pleitos legales que vienen son por

el cambio de reglas, la incertidumbre
y, en general, la afectación de los dere
chos de las empresas e inversionistas
estadounidenses.

Algunos de estos ya están en mar
cha, y muchos más están en gestación.
Tienen que ver con operadores de termi
nales de combustible, generadores de
energía renovable, e importadores de gas
entre otros.

Las diferencias son en el ámbito de los

hidrocarburos, de la electricidad y del
gas.
El presidente de la organización So

ciedad Americana de México (The Ame
rican Society of México), Larry Rubin di
jo ayer en una videoconferenciaque,
Katherine Tai, jefa de USTR, está en pro
ceso de presentar los casos en contra
de México, bajo los mecanismos de so
lución de controversias del Tratado en

tre México, Estados Unidos y Canadá
(TMEC).
Rubin comentó que la política energé

tica del gobierno federal ha sido un tema
delicado con el gobierno de Estados Uni
dos y las empresas de ese país.

Advirtió que, el gobierno del presidente

Andrés Manuel López Obrador ha enfoca
do sus esfuerzos en fortalecer el papel pre
ponderante de las empresas productivas
del Estado, Petróleos Mexicanos (Pemex) y
CFE, así como en revertir la reforma ener
gética del sexenio pasado, que abrió los
hidrocarburos y la electricidad a la inver
sión privada.
En días pasados el embajador de

EU en México, Ken Salazar reveló que
su país está resolviendo con el gobier
no mexicano, disputas con empresas del
sector energético que involucran más de
30 mil millones de dólares en inversiones
estadounidenses.

Lo hizo público al explicar sus constan
tes visitas a Palacio Nacional. Comentó

que acompaña a un grupo de 17 empre
sas que tienen disputas con el gobierno
mexicano.

En paralelo, la Cámara de Comercio In
ternacional (ICC) México el organismo
privado que agrupa a 45 millones de em
presas a nivel internacionaly que presi
de Claus von Wobeser informó que el año
pasado, México, escaló al quinto sitio con
el mayor número de disputas de inver
sión privada en arbitrajes internacionales
entre las 150 naciones que contempla,
la mayor parte en el sector energético e
infraestructura.

El 70% de los casos de arbitraje se ubi
caron en energía. Y se derivan de la falta
de Estado de Derecho y cambios en las re
glas de operación en sectores claves, co
mo el energético y la infraestructura, que

limita la participación privada.
Por lo que se ve, el gobierno de EU es

tá buscando resolver las disputas por dos
vías.

Por la de la conciliación, con los buenos
oficios del diplomático estadounidense.
Y en paralelo prepara su estrategia pa
ra resolver las disputas en el marco del
TMEC bajo los mecanismos de solución
de controversias.

El gobierno mexicano podría estar en
caminado a un escenario en el que al
mismo tiempo enfrentará las disputas en
materia de energía en un conflicto Esta
doEstado y por el otro busca alcanzar
acuerdos en negociaciones del gobierno
con las empresas afectadas.

Adicionalmente tendrá que enfrentar to
dos los recursos jurídicos que se interpon
gan en los tribunales mexicanos.

Por lo pronto, los cambios en el modelo
energético ya están afectando el nivel de
inversiones que recibe México e implícita
mente se está perdiendo la oportunidad
de que las empresas privadas impulsen el
sector energético nacional.
En el contexto de elevada inflación y

aumento en las tasas de interés, y su even
tual impacto en el crecimiento económi
co, el Presidente de México pide al banco
central que sean más creativos para com
batir la inflación, habría que decir que la
inversión es justamente una pieza indis
pensable para detonar un mayor creci
miento económico.

Y si no, al tiempo.
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Carstens ataca de nuevo # Sufren
tarjetahabientes // Melilla: lesa humanidad
CARLOS FERNANDEZVEGA

El afamado doctor catanito,
Agustín Carstens, "debemos aceptar
la realidad", por lo que recomienda
que los bancos centrales "suban
las tasas de interés rápida y deci

sivamente para evitar que la alta inflación se
convierta en un problema persistente por un
periodo prolongado". Ello, dice, si México quie
re tener "un crecimiento económico resistente,
acelerado y sostenible en el futuro, con más
oportunidades para todos". Y listo: mismas re
cetas, mismos resultados. Total, son los crédi
tohabientes los que pagan por los platos rotos.

CARSTENS FUE GOBERNADOR del Banco
de México por ocho años (con Calderón y Peña
Nieto; previamente fue secretario de Hacienda
en tiempos del Borolas) y en ese periodo si algo
brilló por su ausencia fue, precisamente, "un
crecimiento económico resistente, acelerado y
sostenible en el futuro, con más oportunidades
para todos", con todo y que en sus tiempos el
actual director general del Banco de Pagos In
ternacionales aplicó la receta que hoy promue
ve, porque "debemos aceptar la realidad".

BIEN, PERO cCUÁL fue el resultado durante
su estancia en la Secretaría de Hacienda y el
Banco de México, cuando aplicó su fórmula
mágica? El cacareado "crecimiento resistente,
acelerado y sostenible" fue una tomadura de
pelo, pues con él al frente de las instituciones
citadas la economía a duras penas "avanzó" 1.8
por ciento en el sexenio de Felipe Calderón y 2
por ciento (hasta 2017) con Enrique Peña Nieto.

LOS ESPECULADORES SE dieron vuelo
con esa mágica política de aumentar "rápida
y decisivamente" las tasas de interés aplicada
por Carstens, mientras los créditohabientes
(tarjetas de crédito, hipotecas, préstamos para
automóvil, etcétera) pasaron las de Caín por
decirlo suave para no caer en moratoria,
aunque a pesar del heroico esfuerzo de plano
muchos no pudieron evitarlo.

LOS AGIOTISTAS DE la banca privada que
opera en nuestro país son más que felices con
la fórmula mágica de Carstens, pues saben
que obtendrán mayores ganancias, de por sí
desproporcionadas. De hecho, el crédito al
consumo es uno de sus grandes filones, por
que en tiempos "normales" su tradición es
cobrar tasas de interés hasta 10 veces y más
la inflación, de tal suerte que con el aumento
"rápido y decisivo" del Banco de México lo

único que les queda es frotarse las manos.

PARA EL DOCTOR catarrito "tenemos que
depender menos de los poderes curativos de
las políticas fiscales y monetarias; las reformas
estructurales (como buen neoliberal cada vez
que menciona esas palabras se convulsiona de
placer) son más difíciles de aplicar, tanto polí
tica como técnicamente, pero no hay que dar
una patada a la lata para siempre".

EL HECHO ES que a lo largo de casi cuatro
décadas las mismas "políticas fiscales y mo
netarias", junto con las orgásmicas "reformas
estructurales" todas de corte neoliberal
sólo contribuyeron a obtener un raquítico
"crecimiento" económico, la pauperización
de millones de mexicanos, la escandalosa
concentración del ingreso y la riqueza en unas
cuantas manos, así como el ostentoso atraco
a la nación. Pero insiste, y ya en plan de poeta
social, Carstens dice que "las luces se encien
den en rojo; el crecimiento salarial ya está en
una trayectoria ascendente en algunos países;
en muchos, el grueso de las renegociaciones
salariales está aún por llegar, ya han surgido
demandas de compensación por pérdidas
pasadas, indexación y vuelta a la negociación
salarial centralizada, a las empresas les resulta
más fácil traducir el aumento de los salarios en
un incremento de los precios". ¡Olé!

ENTONCES, DE ACUERDO con Carstens, la
decisión del Banco de México de incrementar la
tasa de referencia 0.75 puntos porcentuales de
un plumazo (el mayor aumento de los últimos
14 años) es consecuencia de mejores salarios,
no de mayores precios. Y se entiende su posi
ción, porque durante su estancia en Hacienda y
el banco central defendió esa posición, amén de
ser un férreo defensor de la brutal contención
salarial puesta en marcha por los neoliberales.

EN VIA DE mientras, los titulares de alrede
dor 28 millones de tarjetas de crédito (más de
la mitad de BBVA y Banamex), más los crédi
tohabientes hipotecarios y etcétera, etcétera,
deben estar a las vivas con la fórmula mágica
del doctor catarrito.

Las rebanadas del pastel:
VERDADERAMENTE REPUGNANTE LA
salvaje "respuesta" de los gobiernos español y
marroquí en Melilla ante el intento de miles de
migrantes de cruzar la frontera. Sin duda, un
crimen de lesa humanidad. ¿Y la Unión Euro
pea, la ONU? Cómplices, como siempre.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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Migrantes africanos después de Los MeLiLLa Luego de que intentaran cruzar hacia
enfrentamientos con La poLicía marroquí en territorio español. Foto AMDH Nador
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El pesimismo
de Carstens
MIGUEL PINEDA
F uncionarios de ban

cos internacionales tratan
de influir en el control de

la inflación por medio de sus de
claraciones. No es lo mismo que
los voceros del Banco Mundial,
del Banco Interamericano de
Desarrollo o del Fondo Monetario
Internacional declaren que la
inflación se mantendrá cercana a
10 por ciento anual durante años a
que digan que se controlará rápi
damente para alcanzar el objetivo
de aumentos de 2 o 3 por ciento
anual en uno o dos años.

EL FIN DE semana le tocó hacer
sus pronósticos a Agustín Cars
tens, gerente general del Banco de
Pagos Internacionales, quien pre
sentó un informe anual y escribió
el artículo "El riesgo de una era
de mayor inflación requiere una
acción fuerte y decisiva".

DESDE SU PERSPECTIVA si
los bancos centrales refuerzan su
política de aumento de tasas de in
terés la inflación se controlará en
un periodo relativamente corto.

SIN EMBARGO, HAY tres
problemas de difícil solución. El
primero es que el aumento de las
tasas de interés, además de frenar
el crecimiento y llevar al mundo a
una recesión, tiene como uno de
sus efectos no deseados aumentar
los costos de producción de las
mercancías.

EL SEGUNDO PROBLEMA es
que tanto la deuda pública como
la privada a nivel internacional se
encuentran en uno de sus niveles
más altos, producto del exceso de
liquidez y de tasas de interés arti
ficialmente bajas a lo largo de los
últimos años. Muchos gobiernos,
personas físicas y empresas se
endeudaron en exceso y si el costo
del dinero sube con fuerza mu
chos no podrán hacer frente a sus
deudas y entrarán en insolvencia,
lo que agudizará la crisis.

EL TERCER PROBLEMA es
que el alza de las tasas de interés
no frenará la inflación en forma
automática, debido a que hay una
crisis de oferta; es decir, faltan
hidrocarburos, alimentos, fer
tilizantes, materias primas, mi
croprocesadores e incluso bienes
terminados como computadoras,
automóviles y celulares. Este
fenómeno genera una presión
adicional en el incremento gene
ralizado de precios.

DEBIDO A LAS razones anterio
res, la inflación no se podrá con
trolar en el corto plazo y lo más
probable es que tengamos un lar
go periodo de aumento de precios,
tal y como sucedió en la década de
los setenta del siglo pasado, con
siderada una década perdida para
muchas naciones.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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Luego de haber atacado a los "monopolios farma
céuticos" y hacer un desastre del sistema de com

pra y distribución de medicinas y material médico
del sector público, el Instituto Nacional de Salud para
el Bienestar finalmente contrató a los distribuidores

logístícos privados y público para tratar de subsa
nar el desabasto acumulado en los últimos 24 meses;
pero todo mundo tranquilo, el equipo de Juan Ferrer,
pasados cuatro años, ya mero le entiende al asunto...,
aunque no así para como atender a los habitantes de
Hidalgo, Guerrero, Morelos, Oaxaca y Puebla.

El Insabi dividió sus servicios de distribución

en 6 regiones y entre mayo y junio contrató a 5 em
presas, cada una para atender una región específica
aunque declaró desierto el concurso para servicio
en la región 5. Cabe decir que el instituto utilizó un
método diferente al que siguió el IMSS, que con
centró 80% del servicio regional en un sólo pro
veedor. Esa desconcentración pinta bien. Lo que
no pinta tan bien es que al desarticular el servicio
de suministrodistribución, ahora el Insabi pagará
casi 400 millones de pesos en empezar a realizar
las entregas de medicamentos en las capitales... y
todavía habrá que agregar el costo de entrega en
"última milla" hasta las clínicas y hospitales en ca
beceras municipales y poblados.

A mediados de mayo, el Insabi contrató a

Avior para surtir la jugosa región 6 (Aguascalien
tes, Colima, Jalisco, Estado de México y Michoa
cán) por 114.3 millones de pesos para distribuir
medicamentos y material médico; en el mismo
proceso se contrató a Arcar, de Agustín Padilla,
—de quién se dice cuenta con la palanca del su
perdelegado morenista en Jalisco, Carlos Lome
lí— para surtir la región 3 (Campeche, Chiapas,
Tabasco, Veracruz y Yucatán).

Y en el procedimiento que culminó el viernes
pasado, a la paraestatal Birmex, a cargo de Jens
Lohmann, se le asignó la parte más grande del pas
tel, la región 1 (CDMX, Nayarit, Querétaro y Tlaxca
la) por 83.1 millones de pesos; a Vantage, de Jesús

Garrido, se le asignó la región 4 (Baja California y
Baja Sur, Chihuahua, Durango, Sinaloa y Sonora
por 77.9 millones de pesos; y a CIMSA, que dirige
Rubén Hernández, ganó la región 2 (Coahuila, Gua
najuato, Nuevo León, San Luís Potosí, Tamaulipas
y Zacatecas en 69.8 millones de pesos.

Ahora falta por ver si se homogeneizan los
procesos de entregarecepción, acreditación de
los embarques y de las condiciones adecuadas de
transporte, para empezar a reparar parte del siste
ma articulado que se destruyó deliberadamente.

Totalplay rompe barrera 4 millones. La nueva
es que la compañía de telecomunicaciones de
Grupo Salinas, cumple 11 años de operación, acu
mulando más de 4 millones de clientes en 65

plazas del país: con una robusta red de fibra óp
tica con más de 120 mil kilómetros de extensión,
la empresa que lidera Ricardo Salinas Pliego es
muestra clara que sólo con innovación y el uso

de la última tecnología es posible garantizar un
alto estándar de calidad en servicio. Vaya, en su
11° aniversario, TotalPlay ofrece la más veloz co
nexión con hasta lgbps, televisión en 4K, servi
cios de video bajo demanda, un catálogo amplio
de canales, conexión a los principales servicios
de streaming como Netflix, Prime Video y ahora
Disney+, así como una amplia resolución de ima
gen y sonido premium. Y esto, sólo es en cuanto
a los servicios residenciales, pues en los servicios
corporativos los avances son igualmente notables.
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Altex, educación vía Hipocampus. Una manera
de combatir de raíz la pobreza es la educación en
los sectores más desfavorecidos, y a eso se enfo
ca el Grupo Altex, de Roberto y Mauricio Servitje
Labarrere, en su proyecto con la agrupación Hipo
campus y la Corporación Financiera Internacional
en 5 centros de cuidado infantil con servicios edu

cativos de calidad en San Cristóbal, Guanajuato; Za
mora, Michoacán; Martínez de la Torre, Veracruz;
Celaya, Guanajuato y Maravatío, Michoacán, para
los hijos de los jornaleros agrícolas con edades de

1 a 6 años. Altex, Hipocampus y el IFC subsidian el
80% del costo de cuidados, alimentación y educa
ción de los menores, y los padres pagan una cuota
pequeña como parte de una alianza con Hipocam
pus... organización fundada por Germán Zubia y
que está calificada como 'Best for the World' por
B Lab que de 2016 a 2021 otorgó esos cuidados a
721 niños en sus centros de atención. Se trata, pues
de una apuesta al desarrollo inclusivo y de genera
ción compartida de oportunidades, tanto para los
menores como para sus padres.
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Los temas del dinero son fascinantes, inflación

incluida, que es la pérdida de su poder adqui
sitivo, de tal manera que, al paso del tiempo, con la
misma cantidad de dinero, se compra una menor
cantidad de los mismos bienes y servicios, situa
ción contraria al bienestar que aumenta si, al paso
del tiempo, con la misma cantidad de dinero, se
compra una mayor can tidad de los mismos bienes
y servicios, teniéndose entonces deflación, misma
que para muchos economistas es un mal más gra
ve que la inflación, debiendo distinguirse entre la
buena deflación, consecuencia de los aumentos en
la oferta agregada, y la mala deflación, resultado de
las disminuciones en la demanda agregada.

La inflación ha sido la constante

desde, para no irme muy atrás, 1970.
Entre enero de 1970 y mayo de 2022 se
acumuló en México una inflación del

999,605.62 por ciento, 17.76 en prome
dio anual. En términos anuales la mayor
se registró en febrero de 1988,179.73, y la
menor en diciembre de 2015,2.13.

Desde hace dos años enfrentamos un

repunte en la inflación, que la ha llevado,
de 2.15 por ciento, en abril de 2020, a 7.88,
durante la primera quincena de junio,
con el Banco de México utilizando la

herramienta con la que cuenta para com
batirlo: la Tasa de Interés Interbancaria,
TU, aplicando la receta: si la inflación au
menta debe aumentar la TU, receta que
no ha sido eficaz. Entre mayo de 2021 y
mayo de 2022 la TU aumentó de 4,00 por
ciento a 7.00 y la inflación brincó de 5.89
a 7.88 por ciento.

Mucho hay que decir al respecto de
la inflación (algo he dicho en anteriores

Pesos y Contrapesos). Hoy centro la aten
ción en el "horizonte de pronóstico" de la
política monetaria, es decir, en la fecha en
la cual las autoridades monetarias esperan
que, gracias a los aumentos en la TU, la in
flación vuelva estar dentro de los márge
nes de la meta, tres por ciento más menos
un punto porcentual de margen de error
(entre 2.00 y 4.00 por ciento).

En el primer anuncio de política mo
netaria del año, 10 de febrero, cuando la
TU aumentó de 5.50 a 6.00 por ciento, se
esperaba que la inflación estuviera dentro
de la meta, en 3.4 por ciento, en el primer
trimestre de 2023. En el segundo, 24 de

marzo, cuando la TU se incrementó de
6.00 a 6.50 por ciento, se esperaba que la
inflación estuviera dentro de la meta, en
3.4 por ciento, en el segundo trimestre de
2023. En el tercero, 12 de mayo, cuando la
TU aumentó de 6.50 a 7.00 por ciento, se
esperaba que la inflación estuviera dentro

de la meta, en 3.5 por ciento, en el segundo
trimestre de 2023. En el más reciente, 23
de junio, con la TU pasando de 7.00 a 7.75
por ciento, se espera que la inflación esté
dentro de la meta, en 3.5 por ciento, en
el tercer trimestre de 2023. Horizonte de

pronóstico: de 3.4 por ciento en el primer
trimestre de 2023 a 3.5 en el tercero.

En todos los comunicados leemos (la
redacción es la misma), que "la postura
de política monetaria se ajusta a la tra
yectoria que se requiere para que la in
flación converja a su meta de 3% dentro
del horizonte de pronóstico", mismo que
se amplía cada vez más, desde el primer
trimestre de 2023, en el anuncio de polí
tica monetaria del 10 de febrero, hasta el
tercero, en el del pasado 23 de junio, lo
cual indica que los ajustes en la postura
de política monetaria, los aumentos en la
TU, no han sido eficaces. ¿Qué ha fallado?
¿La medicina? ¿La dosis? ¿El momento de
aplicarla?
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¿Recesión
inminente?

Iniciamos una semana sin grandes
referencias o noticias que puedan
cambiar el rumbo del mercado. Si se

genera mucha información, como siempre,
el mercado estará atento a ella. Conoceremos
la inflación en la zona euro, que sabemos que
está por arriba de 8.5%. ¿Podemos ver ya un
cambio de trayectoria o vamos hacia nuevos
máximos? También en la zona euro conoce
remos muchos indicadores de países en torno
a manufactura y servicios. Aquí lo importan
te es evitar una desaceleración abrupta a estas
alturas del año. También en Portugal habrá
reunión de bancas centrales del mundo enca
bezada por el Banco Central Europeo BCE).
No habrá participación de Banxico, pero sí

de la Fed, el propio BCE, Inglaterray muchos
países más. También tenemos el defaultruso.
Desde el pasado 27 de mayo debieron amor
tizar el pago de 100 mdd por intereses, pero
después de que ayer se cumplió el periodo de
gracia, ya hay un evento de no pago (Rusia ya
había caído en defaulten 1918). Hasta ahora
no hahabido mucho ruido o repercusiones en
los mercados globales. También esta semana
tendremos reuniones de bancas centrales en

Bulgaria, SueciayColombiayse espera que
también suban sus tasas de referencia
En Estados Unidos habrá intervenciones

de miembros del comité abierto de la Fed. Se
guro su visión sobre la economía, inflacióny
la posible llegada de la recesión será moni
toreada de muy cerca. La semana pasada
también Jerome Powell habló sobre estos
temas: en materia de inflación no pudo ser
optimista y solo reforzó la idea de que la Fed

actuará con determinación para detenerla La
acción más probable es que en su reunión de
j ulio vuelva a aumentar la tasa 0.75% para lie 
varia a2.50%ensu límite superior. Si la infla
ción empieza a ceder en julio o agosto puede
llegar a 3% y si no, puede incluso pasar 3.50%.
Respecto a la recesión, Powell defendió la

teoría de que no ocurrirá pronto, y habló de
la fortaleza del mercado laboral y la demanda
interna; sin embargo, en el Senado lo cuestio
naron y le insistieron mucho sobre este tema,
por el alto nivel de las tasas de interés y dijo
que harán lo posible porque no ocurra, y que,
de ser así, llegaráya entrados en 2023. Yo coin
cido con esta visión, ya que gran parte del sis
tema financiero y la mayoría de las empresas
emblemáticas de EU están sanas y sólidas.
Por último, en la agenda internacional hay

junta de la OPEP eljueves, y lo que esperamos
es un anuncio de mayor oferta del energético
que pueda contribuir abaj ar los precios y, con
ello, aliviar a la inflación.
Vimos un movimiento de alza y pausa la

semanapasada, de miércoles aviernes —tres
días seguidos de alza (que para mí es un respi
ro)—, pero en definitiva no es el final de esta
etapa de volatilidad y solo confirma la teoría
de que para recuperar hay que estar dentro
Entres días muchas acciones e índices gana
ron hasta 10%. La idea de que los precios ac
tuales en muchos casos son oportunidad de
compra y que muchas acciones ya incorporan
todos los escenarios negativos futuros gene
raron apetito por parte de los inversionistas.
Hoy la liquidez sigue siendo muy valiosay con
las tasas en México arriba de 7.5% y el tipo de
cambio debajo de 19.90 pesos por dólar, reco
miendo diversificar: ambos escenarios hoy
son muy atractivos.
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IN
VER
SIONES
EXTENDERÁ DEUDA

Grupo Herdez emite
bonos por 3 mil mdp
Grupo Herdez emitió certifi
cados por 3 mil millones de pe
sos vinculados asostenibilidad

con la ayuda de BBVA México
como intermediario. Los re

cursos se usarán para exten
der la vida promedio de su deu
da de 4.6 a 6.5 años. Además, el
capital ayudaráalograr sume
ta de reducir 25 por ciento el
consumo de agua por tonelada
producida para2030.

DATIIK LIM IÍ A\ HONG

De la Mora se reúne

con su par de Malasia
La subsecretaría de Comercio
Exterior, Luz María de laMo
ra, se reunió hace unos día de
manera presencial con Datuk
Lim Ban Hong. viceministro
de Comercio Internacional

e Industria de Malasia, don
de conversaron acerca de las

oportunidades que se pueden
impulsar en el ramo entre las
dos naciones, así como del fu
turo binacional.

T0P0L0BAMP0

Lanzan consulta por
planta de amoniaco
Gas y Petroquímica de Occi
dente, filial de la alemana Gru

po Proman, sometió a consul
ta la planta de amoniaco 2200
TMPD en Topolobampo, Sina
loa, que el fin de semana emitió
información donde participa
ron 60 localidades del pueblo
yorememayo, bajo la super
visión de Semarnat, Segob y el
Instituto de Pueblos Indígenas.
PBÓXIMO 1 DE JULIO
Telefónica celebrará
Día del Voluntariado

Para celebrar el Día Interna
cional del Voluntariado, el 1 de
julio, la Fundación Telefónica
Movistar creó diversas activi

dades en 30 países, basadas en
formación de competencias
digitales, inclusión e integra
ción a través del deporte y la
cultura, y respuestas a nece
sidades básicas.

COMPAÑÍA BECIA

Planigrupo financia
centros comerciales

La desarrolladora regiomon
tanaPlanígrupo celebró acuer
dos financieros con MetLife

México para refinanciar sus
centros comerciales Macro

pl aza Del Valle, Paseo Reforma
yLago Real, Plaza La Nogalera,
Plaza Universidad, Gran Plaza
Cancún y Plaza Bella Huinalá.
Esto es parte de su reestructu
ra de capital.
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El dilema de las tarifas
aeroportuarias

Uno de los costos que más gravitan en los precios de
los boletos de avión, son las tarifas de uso de aero
puertos, que en México conocemos como TUA y que
los pasajeros pagan a las aerolíneas, las cuales a su
vez las repercuten a los concesionarios de los aero

puertos (públicos o privados) o en cierto modo a los gobiernos,
es un cobro específico por el uso de las instalaciones de las ter
minales aéreas y cuyo fin es invertir en mantener y mejorar la
infraestructura aeroportuaria.

Este cargo lo establecen los gobiernos de cada país y genera
mucha presión para los operadores, sobre todo en tiempos de
crisis, como ha sido durante la pandemia, debido a que, por re
gla de mercado, si la demanda baja, las tarifas suben. Por esta
razón, los aeropuertos perdieron por lo menos 65,500 millones
de dólares tan solo en 2020, y aún siguen enfrentado aumentos
en costos, mientras que sus ingresos siguen siendo menores que
en la época prepandemia.
Y es que, después de registrar 10 años de reducciones de ta

rifas hasta el 2019, los incrementos de hoy en día suponen una
enorme presión sobre un sistema aeroportuario que invierte mil
millones de dólares al año en términos de infraestructura.

Los gobiernos definen el in
cremento de las tasas aeropor
tuarias analizando sus costos
de mano de obra, insumos, re
cursos tecnológicos, etc. La ma
yor parte del cargo va al gobier
no, sin embargo, para un aero
puerto a veces el costo que tienen que pagar a los proveedores
de rampa, los que despachan las maletas y demás, puede resultar
más alto que la tarifa recaudada. Es decir, hay un desbalance en
tre lo que cobra e invierte y lo que el aeropuerto debe distribuir.

En TUA's los aeropuertos recaudaron 98 mil millones de dóla
res el año pasado (el resto de sus ingresos vienen de actividades
comerciales que no son por cargos a las aerolíneas) y la industria
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en su totalidad pagó 80 mil millones de dólares en impuestos,
pero si se eliminaran todas las tasas aeroportuarias sólo habría
una reducción de 5% en el costo del ticket, claramente muy poco.

Luis Felipe de Oliveira, presidente del Consejo Internacional
de Aeropuertos (ACI por sus siglas en inglés) durante su parti
cipación durante la 78 Asamblea General de la Asociación de
Transporte Aéreo Internacional (IATA) celebrada en Doha, Qa
tar, pidió una colaboración entre aerolíneas y aeropuertos, una
especie de "business friendly" que divida el riesgo: cuando es
tén en las buenas que todos ganen y cuando estén en las malas
que todos pierdan.

El directivo dijo que el 80% de los 2 mil aeropuertos del mun
do —que representan 96% del tráfico aéreo— incentivaron a las
aerolíneas con reducciones de costos. Es evidente que ni un ae
ropuerto, ni una aerolínea, ni un restaurante funciona si no hay
pasajeros, y eso lo tiene muy claro la industria, porque los ingre
sos realmente vienen de ahí y hay que cuidarlos.

Pero ambos deben entender las necesidades recíprocas, por
que las aerolíneas miran el corto plazo y los aeropuertos el largo,
pero ambos se necesitan.

LO OÍ EN 123.45:

Además, se debe investigar y hacer justicia en el caso de Mexi
cana de Aviación: anular las irregularidades, castigar a los res
ponsables y resarcirle a los trabajadores su patrimonio»

Los aeropuertos
perdieron 65,500 mdd

tan solo en 2020

por pago de TUA
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MedSi nuevo soporte en ámbito de salud,
levanta capital y 40,000 créditos a fin de año
En lo que va del sexenio de Andrés Manuel Ló
pez Obrador, por la crisis, la pandemia y el
reenfoque del sistema público de atención mé
dica, el gasto privado en salud se ha disparado.

El IMSS de Zoé Robledo o el ISSSTE que lle
va Pedro Zenteno están rebasados con una

pésima atención que obliga a muchos de sus
derechohabientes a buscar otras alternativas.

Hoy 43% de los procedimientos médicos se
pagan del bolsillo de los particulares y hay si
tuaciones, en padecimientos crónicos, que po
nen en riesgo la situación financiera familiar.

En este contexto en abril arrancó una plata
forma de salud, que busca financiar tratamien
tos no urgentes, básicamente en ortopedia,
oftalmología, estética, dental y maternidad.

Se trata de MedSi que preside Pablo Mu
ñoz de Cote y que lleva Manuel Villalvazo.
Ahora mismo realizan un "road show" para
levantar capital a la alternativa digital que
busca aportar en el contexto de la limitada
inclusión financiera.

Por ahora vía una S.A. y luego mediante
una sofol que ya se tramita en la CNBV de Je
sús de la Fuente, se ofrecen financiamientos
entre 2,000 y 80,000 pesos a O meses para
cubrir necesidades médicas. Hay veces que
incluso con seguro de gastos médicos se "atra
ganta" la cobertura del deducible o coaseguro.

Villalvazo, ex de banca de inversión del
Deutsche Bank, Merril Lynch y Ciübanamex
estima que pese a las dificultades de las bol
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sas, se logrará levantar entre 6 y 10 mdd antes
de fin de año.

Muñoz de Cote quien ya ha empujado otros
proyectos, puntualiza que el capital inicial para
los primeros préstamos, lo aportaron él junto
con Villalvazo y otro socio que es José Cabrera.

Para fin de año se espera cerrar con unos
40,000 financiamientos. También hay acer
camientos con empresas para que saquen ju
go de la herramienta dirigida en buena parte a
una población sin acceso a crédito bancario
del segmento B y C

La plataforma da respuesta a las solicitu
des en 24 horas, tras cuadrar con el médico
encargado de la operación.

Así que buen esfuerzo, que luego se tratará
de reproducir en AL.

SUBSIDIO A GASOLINAS BARRIL

SIN FONDO Y 500,000 MDP EN 2022
El equipo económico de BBVA que dirige Car
los Serrano estima que con los precios del pe
tróleo arriba de 100 dólares, el subsidio a las
gasolinas representara para la SHCP de Roge
lio Ramírez de la O hasta 500,000 mdp en
2022. Cierto las exportaciones de crudo anda
rán sobre 600,000 mdp. En ese sentido se po
drá cubrir. El problema es que el apoyo alta
mente regresivo no se podrá eliminar ni si
quiera en 2023, porque las cotizaciones del
oro negro no bajarán. Esto supondrá auténti
camente quemar el dinero y menos hospita

les, escuelas, carreteras, etc.

CAABSA, RESPIRO EN TREN
A TOLUCA Y SHEINBAUM

A PEQUEÑAS FIRMAS
Trascendió que el propio Andrés Manuel Ló
pez Obrador rescindió el contrato a CAABSA
de Luis y Mauricio Amodlo en lo que es la
construcción del Tren MéxicoToluca. Para la

firma, se conoce, puede que friera un respiro
frente al continuo retraso de pagos. Se conoce
que el gobierno de la CDMX a cargo de Claudia
Sheinbaum pretende repartir diversos contra
tos a pequeñas constructoras con la idea de
agilizar un proyecto que se arrastra desde el
sexenio de Enrique Peña Nieto.

AFORES 25 AÑOS EL VIERNES
Y CONSAR Y AMAFORE
REUNIÓN GLOBAL
Será este viernes primero de julio cuando se
cumplan los 25 años del Sistema de Ahorro
para el Retiro (S AR). Sin embargo le había pla
ticado que la celebración se realizará hasta
octubre durante la Convención de la AMAFO

RE que lleva Bernardo González Rosas. Se
convino junto con la CONSAR que preside
lván Pliego Moreno una reunión de corte in
ternacional.

@aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx

Fecha: 28/06/2022

Página: 21

Area cm2: 316

2 / 2

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 11,515



México es el segundo mayor importador de maíz
en el mundo, básicamente de la variedad del grano
amarillo, que se destina a la industria alimentaria

no de los objetivos del Gobierno Federal
en lo que resta de esta administración es
reducir, lo más pronto posible, la dependen
cia de las importaciones de maíz amarillo
ante el alza vertiginosa de los alimentos.

Hablamos de compras al exterior de
esa gramínea de más de ocho millones de

toneladas al año, y donde será necesario cambiar cultivos y
optar por semillas híbridas resistentes a plagasy falta de agua.

En el planteamiento de la Sacler, que encabeza Víctor
Villalobos Arámbula, ya participan varios productores de
Jalisco y Sinaloa, que tiene como aliado a la estadounidense
Corteva Inc. que lleva aquí Claudia Cerosolli.

El gigante en la producción de agroquímicos y semillas
mejoradas, que eran parte del brazo agrícola deDowDupont,
está asesorando con tecnología a los agricultores mexicanos,
no sólo en la parte de producción de cultivos, también en las
alternativas para ampliar su producción por hectárea.

Cerosolli comenta que ampliar la producción de maíz ama
rillo en nuestro país es un esfuerzo de largo aliento, que podría
acelerarse en la medida en que más agricultores reconozcan la

Fecha: 28/06/2022

Página: 19

Area cm2: 301

1 / 2

Columnas Económicas

Corporativo / Rogelio Varela

Rogelio Varela

Costo: 17,458

Página 3 de 9



importancia de invertir en tecnología,
algo que convirtió a Ucrania en uno de
los graneros del planeta. Añada que
las nuevas condiciones del comercio

internacional que trajo la pandemia
del COVID19 y ahora la invasión de
Rusia a Ucrania obligarán a países
como México a elevar la apuesta por
el campo en muchos sentidos, uno
de ellos el mejor uso c!el agua y la

importancia de incorporarsemilias híbridas.
En los últimos años Corteva logró ampliar la producción del

sorgo en nuestro país, especialmente en Tamaulipas,y ahora
busca replicar ese desempeño con el maíz amarillo de mayor
uso industrial, luego deque México es autosuficiente en maíz
blanco, que se dirige básicamente a la producción de tortillas.

LA RUTA DEL DINERO

Desde nuestro país se coordinarán esfuerzos, la cooperación
gremial, comercial y técnica de Brasil, Costa Rica, Colombia,
Bolivia, Ecuador, Chile, Uruguay, Venezuela, Argentina, Para
guay, Perú y El Salvador, pues estos países son integrantes
ele la Asociación Latinoamericana de la Industria del Plástico

IALÍPLAST), que preside desde hace unos días la Asociación
Nacional de industrias del Plástico (ANIPAC), comandada por
Aldimir Torres Arenas. Sin duda, el fortalecer la circula rielad
y sustentabiliclacl del plástico es uno de los retos, para ello es
necesario transitar del modelo actual lineal de consumo ai de

Economía Circular, más si se considera que el consumo anual
de plástico es de 400 millones a nivel mundial,y el continente
americano aporta 22 por ciento de esta producción... Jesús
Hernández Alcocer, presunto feminicicla de su esposa Yrma
Lydya, está desde la semana pasada en el Reclusorio Norte,
donde curiosamente se encontró con un viejo amigo. Me
refiero a Víctor Garcés, exeli rector ju riel ico de la Cooperativa
La Cruz Azul. Ambos en su momento participaron en la toma
ilegal de las oficinas de la cementera en Gran Sur.

ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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LAS NORMAS JURIDICAS NO ESTAN
HECHAS PARA "COMPLICAR" O
"MOLESTAR" A LOS INDIVIDUOS

OS DOS CONCEPTOS que
el título encuadra: primero,
el Estado de Derecho, y se
gundo, obras públicas, son
totalmente reiterados, con
versados y criticados por to
dos los ciudadanos, sin em

bargo estoy cierto de que pocos comprenden su
verdadero concepto y alcance. Aquí trataremos
de hacerlo en forma muy simple, esperando
cumplir con el propósito.
Sin meternos en discusiones doctrinales,

podemos afirmar que el Estado de Derecho
es el cumplimiento 'restricto de las normas
jurídicas en un país. I! >tas no están hechas para
"complicar" o "molestar" a ios individuos. Están
elaboradas y son vigentes para que la sociedad
viva en armonía y paz, bajo el paraguas de una
protección invisible, pero necesaria para la con
vivencia humana y la protección de otros bienes
fundamentales para la vida humana.
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Pensemos en las normas ambientales y de
protección de hallazgos arqueológicos. Estas
normas están hechas precisamente para pre
servar el gran regalo que la naturaleza, y nuestro
pasado nos ha dejado, y que, de ser destruido,
nunca volverá a recuperarse.
Las engorrosas manifestaciones de impacto

ambiental y otros permisos no fueron concebidos
como "meros trámites", sino como medidas de
análisis y salvaguarda de bienes que son de la
humanidad en su totalidad.

Por lo que respecta a las obras públicas, estas
no son los "contratos" que celebra el gobierno
(federal, local o municipal) con un contratista.
Las obras públicas son todos los proyectos

de construcción que son planeadasy ejecutadas
por los tres órdenes de gobierno, por sí mismas
0 por un contratista, y que tienen un impacto
en la sociedad y satisfacen las necesidades es
pecíficas de un sector.
Considerando que el gobierno

(federal, local o municipal) es electo
por los ciudadanos para proteger
1 as leyes, debe de entenderse que
este es el protector principal y pri
migenio del Estado de Derecho. Y
en el caso de las obras públicas, la
ecuación se puede leer así:
Los tres órdenes de gobierno

son el principal guardián del Estado
de Derecho en las obras públicas.
Pues durante años hemos vis

to que los gobiernos (federales,
ocales o municipales) no respetan el Estado
de Derecho.

Nuestros representantes populares se
esmeran por realizar obras públicas que no
son necesarias, que son dañinas a personas,
bienes y comunidades completas en aras de
sueños políticos.
Hemos visto por años como la ingeniería

civil, la consultoría y el Estado de Derecho se
han visto literalmente secuestrados por las
ambiciones de la clase política. Proyectos no
viables técnica y jurídicamente, programas
de ejecución imposibles de cumplir ante
fechas políticas "imposibles de postergar", y
toda clase de ambiciones insanas que ponen
en peligro la vida, la salud, el medio ambiente
y la historia, a través de la ejecución de obras
innecesarias o mal planeadas y ejecutadas en
caso de ser necesarias.

Sin importar el color político, la historia nos
ha demostrado que, en términos generales, la
clase política ha desdeñado la importancia de
que las obras se planeen, ejecuten y entreguen
conforme a las necesidades reales de la sociedad

y cumpliendo con el Estado de Derecho.
La diferencia con nuestra actual adminis

tración es que nos prometió ser diferentes y
o creímos.

Para que dejemos de pensar en términos mi
núsculos, los invito a ver el documental Fíreball:
visitas de mundos oscuros, que se encuentra
en la plataforma de streaming de la manzana.
En este reportaje, se explica que los ceno

tes fueron uno de los efectos del meteorito

Chicxulub, que hace 66 millones de años im
pactó a la tierra en nuestra querida península
de Yucatán, causando la desaparición de los
dinosaurios y la vida del planeta tal y como se
conocía hasta ese momento.

Los cenotes, además, fueron y
siguen siendo un elemento funda
mental, no solamente de la geo
grafía e hidrografía de nuestra
hermosa península de Yucatán,
sino que son parte fundamenta
de la cosmología maya, una de las
más importantes del planeta.

¿Qué le puede hacer pensar a la
clase política que puede borrarcon
un plumazo y con simples deseos
políticos formaciones geográficas
que son parte de nuestra historia

planetaria? ¿Qué mentalidad pudiese llegar a
considerar que una obra pública, independien
temente de su necesidad, puede trastocar y
destruir el legado universal de 66 millones de
añosy de una cultura admirada universalmente?
Este es sólo un ejemplo de lo que está pa

sando. Los seres humanos que vivimos hoy
en día pensamos que somos importantes. Sí
tuviéramos una máquina para retroceder 66
millones de años, y vivir ese momento, vería
mos que nuestra existencia no es nada junto a
la majestuosidad del universo.

Debemos exigir a la clase política que respete
el Estado de Derecho con seriedad, y no sola
mente con "palabrerías".
El tiempo se está agotando para revertir to

dos los daños de proyectos que lo único que
acarrearán es una debade para nuestras futuras
generaciones a nivel mundial.
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La refinería de Dos Bocas, de próxima
inauguración, será estrenada, y ya se construyó,
aunque operativamente no estará al 100%

I gobierno de Andrés Manuel López
Obrador (AMLO) se ha vuelto experto en

) posicionar frente al público las bondades
de contar con activos físicos. La enlodada

decisión de suspender la construcción del
Aeropuerto de Texcoco fue eso: decirnos
que el lugar se prestaba a inundaciones,

mientras que en Santa Lucía había tierra firme. El activo físico
se construyó en tiempo récord y está a la vista de todos.

Pero el problema de AMLO es que se ha concentrado en
hacernos creer que la posesión de los activos físicos es lo
importante. Hay muchos ejemplos. La "nacionalización" del
litio fue eso, con el mensaje central de "ya tenemos el activo"
y, por lo tanto, ya ganamos. Hizo lo mismo con Altán Redes:
el Presidente se siente orgulloso porque ya cuenta con la
propiedad de la empresa

Poseer activos físicos y pensar que eso es sinónimo de
buen desempeño de gobierno, es una falacia. Es una fanta
sía descomunal que puede originar una decepción colosal,
porque el desafío de una empresa de agua, aeroportuaria,
mineral, de telecomunicaciones, o de cualquier sector, reside
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en la gestión, no en la propiedad de
los activos.

Y lo que nos dice la historia es que
todos los gobiernos son pésimos
gestionando activos, mientras que
la Iniciativa Privada suele ser muy
buena, debido a que está presionada
para generar resultados, so pena c!e
perder dinero.

La refinería de Dos Bocas, de
próxima inauguración, es la siguiente gran prueba de la fa
lacia de los activos en el gobierno de AMLO: será estrenada, y
ya se construyó, aunque operativamente no estará al 100 por
ciento. Eso sí: el propio Presidente ha hecho un colchón repu
tacional al respecto, señalando que habrá un año de ajustes.
Porque sabe, en el fondo, que no tiene hasta el momento las
capacidades operativas para echarla a anclar al 100.

Y es que la administración de operaciones es una espe
cialidad desafiante, que requiere expertos. Tontamente hay
quien piensa que es secundaria a la estrategia de un em
preñe! ¡miento, y que basta con tener activos físicos y muchos
empleados. Pero no es así. Pemex, por ejemplo, cuenta con
más c!el20 mil empleados; mientras que Shell, una petrolera
global, opera con 81 mil. La corpulencia de la mexicana resulta
en un deficiente desempeño operativo. Es obesa y pierde
dinero por montones.

¿Le irá bien a la refinería de Dos Bocas? Puede decirse
que tendrá mercado de refinados para varios años, es cierto.
Pero la experiencia nos dice que la gestión gubernamental
no será la más eficiente. Así que el gobierno se regocijará
inaugurándola, y presumiendo un activo físico más, de esos
que 20 años después resulta que nadie logró administrar bien.

KIA

La empresa que dirige Horacio Chávezya puso a disposición
de sus agencias su SUV compacta híbrida Niro, de segunda
generación. Su modalidad eléctrica no requiere recarga.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 5611649060

Fecha: 28/06/2022

Página: 21

Area cm2: 273

2 / 2

Columnas Económicas

Un montón de plata / Carlos Mota

Carlos Mota

Costo: 15,834

Página 9 de 9

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



MedSi nuevo soporte en ámbito de salud,
levanta capital y 40,000 créditos a fin de año
En lo que va del sexenio de Andrés Manuel Ló
pez Obrador; por la crisis, la pandemia y el
reenfoque del sistema público de atención mé
dica, el gasto privado en salud se ha disparado.

El IMSS de Zoé Robledo o el ISSSTE que lle
va Pedro Zenteno están rebasados con una

pésima atención que obliga a muchos de sus
derechohabientes a buscar otras alternativas.

Hoy 43% de los procedimientos médicos se
pagan del bolsillo de los particulares y hay si
tuaciones, en padecimientos crónicos, que po
nen en riesgo la situación financiera familiar.

En este contexto en abril arrancó una plata
forma de salud, que busca financiar tratamien
tos no urgentes, básicamente en ortopedia,
oftalmología, estética, dental y maternidad.

Se trata de MedSi que preside Pablo Mu
ñoz de Cote y que lleva Manuel Villalvazo.
Ahora mismo realizan un "road show" para
levantar capital a la alternativa digital que
busca aportar en el contexto de la limitada
inclusión financiera.

Por ahora vía una S.A. y luego mediante
una sofol que ya se tramita en la CNBV de Je
sús de la Fuente, se ofrecen fmanciamientos
entre 2,000 y 80,000 pesos a 12 meses para
cubrir necesidades médicas. Hay veces que
incluso con seguro de gastos médicos se "atra
ganta" la cobertura del deduclble o coaseguro.

Villalvazo, ex de banca de inversión del
Deutsche Bank, Merril Lynch y Citibanamex
estima que pese a las dificultades de las bol
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sas, se logrará levantar entre 6 ylO mdd antes
de fin de año.

Muñoz de Cote quien ya ha empujado otros
proyectos, puntualiza que el capital inicial para
los primeros préstamos, lo aportaron él junto
con Villalvazo y otro socio que es losé Cabrera.

Para fin de año se espera cerrar con unos
40,000 finajiciamientos. También hay acer
camientos con empresas para que saquen ju
go de la herramienta dirigida en buena parte a
una población sin acceso a crédito bancario
del segmento B y C.

La plataforma da respuesta a las solicitu
des en 24 horas, tras cuadrar con el médico
encargado de la operación

Así que buen esfuerzo, que luego se tratará
de reproducir en AL.

SUBSIDIO A GASOLINAS BARRIL

SIN FONDO Y 500,000 MDP EN 2022
El equipo económico de BBVA que dirige Car
los Serrano estima que con los precios del pe
tróleo arriba de 100 dólares, el subsidio a las
gasolinas representará para la SHCP de Roge
lio Ramírez de la O hasta 500,000 mdp en
2022. Cierto las exportaciones de crudo anda
rán sobre 600,000 mdp. En ese sentido se po
drá cubrir. El problema es que el apoyo alta
mente regresivo no se podra eliminar ni si
quiera en 2023, porque las cotizaciones del
oro negro no bajarán. Esto supondrá auténti
camente quemar el dinero y menos hospita

les, escuelas, carreteras, etc.

CAABSA, RESPIRO EN TREN
A TOLUCA Y 5HEINBAUM

A PEQUEÑAS FIRMAS
Trascendió que el propio Andrés Manuel Ló
pez Obrador rescindió el contrato a CAABSA
de Luis y Mauricio Amodío en lo que es la
construcción del Tren MéxicoToluca. Para la

firma, se conoce, puede que fuera un respiro
frente al continuo retraso de pagos. Se conoce
que el gobierno de la CDMX a cargo de Claudia
Sheinbaum pretende repartir diversos contra
tos a pequeñas constructoras con la idea de
agilizar un proyecto que se arrastra desde el
sexenio de Enrique Peña Nieto.

AFORES 25 AÑOS EL VIERNES
Y CONSAR Y AMAFORE
REUNIÓN GLOBAL
Será este viernes primero de julio cuando se
cumplan los 25 años del Sistema de Ahorro
para el Retiro (SAR). Sin embargo le había pla
ticado que la celebración se realizará hasta
octubre durante la Convención de la AMAFO

RE que lleva Bernardo González Rosas. Se
convino junto con la CONSAR que preside
Iván Pliego Moreno una reunión de corte in
ternacional

<i>agullar_dd
albertoagulLartiJdondinero.mx
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Contrastes en el Tipo de Cambio
Para todos es muy importante dar se

guimiento al movimiento del Tipo
de Cambio, significa por un lado, el
nivel de estabilidad de un país medi

do por su economía, la confianza de inversio
nistas nacionales y extranjeros, la posibilidad
de mayor o menor ritmo en las exportaciones
e importaciones, la posibilidad de unas vaca
ciones anivel familiar en lugares donde el tipo
de cambio se vuelve referencia o es utilizado,
la posibilidad de inversiones oportunas enne
gocios o en los propios mercados, entre otros.
Por eso el Tipo de Cambio siempre será un

referente que debemos de seguir. Hoy en día,

sabemos que el peso mexicano en el corto
plazo, se mueve por dos factores, por el mo
vimiento generado por el índice dólar DXY,
especialmente cuando toma una tendencia
clara o por el movimiento de la tasa riesgos
país que refleja la solvencia de pago del país.
En el mediano plazo, es indudable que afec
tan otras variables propias del desarrollo del
gobierno en torno a la deuda / PIB, el déficit
fiscal y el comportamiento de la cuenta co
rriente, donde las remesas familiares, el in
tercambio comercial, el turismo y la inversión
directa forman parte.
Aveces nos vamos con la finta de que la

"confianza" hacia un gobierno puede por sí
mismo movermillonesymillonesde dólaresy
llevar a la moneda a escenarios muy delicados
y se vuelve la variable "única".
En los últimos años, nos hemos dado cuenta

de que el movimiento del peso mexicano, ha
sido en el corto y mediano plazos, por las va
riables que comentamos anteriormente y que
la "confianza" no necesariamente lo mueve.

Solamente en la medida de que algunas de
estas variables se empiecen a deteriorar, el
peso mexicano podría empezar a sufrir mo
vimientos más bruscos. En esta ocasión agre
garía que las monedas latinoamericanas se
han visto favorecidas por el movimiento de

materias primas, y sea en mayor o menor
medida, a la economía mexicana la ligan con
el petróleo.
Ante todo este entorno, el peso mexicano

podría verse afectado (para bien o para mal)
en el corto plazo por el movimiento del índice
dólar (DXY) , por la tasa riesgo país o por el
movimiento del petróleo. Hoy se encuentra
debajo de los 20 pesos. ¿Hacia dónde irá?...
AXTEL SE ESCINDE DE ALFA

El conglomerado regiomontano Alfa, dirigi
da por Alvaro Fernández Garza, realizará
una asamblea extraordinaria de accionistas el

próximo mes de julio, donde se propondrá la
escisión de su unidad de telecomunicaciones
Axtel, la cual continuará cotizando en la Bol
sa Mexicana de Valores bajo el nombre de
Controladora Axtel, por lo que los accionis
tas recibirán un título de Controladora Axtel

por cada uno que tengan de Alfa.

La propuesta fue autorizada y recomen
dada por el Consejo de Administración de
Alfa, presidido por Armando Garza Sada,
desde octubre del 2021, quedando sujeta a la
aprobación en la Asamblea Extraordinaria
de Accionistas convocada para el martes 12
de julio. Axtel sería la segunda subsidiaria
de Alfa en independizarse por completo. La
primera fue Nemak en agosto del 2020.
CUMA YPRODUCTWIDAD

Pemex reveló que debido a las altas tempera
turas en el sureste del país y en cumplimiento
a la Cláusula 71 del Contrato Colectivo de
Trabajo se licitó la compra de hielo para ga
rantizar el adecuado desempeño laboral de
los empleados. En el contrato para los hielos,
Pemex afirma que fue trianual y contempla
en los estados de ChiapasyTabasco, el mon
to adjudicado fue de mínimo 7 millones 867
mil 676 y máximo 94 millones 412 mil 650
pesos.

La süp fitóftiS ex ¡Sü^ d a s pSí: I os tüfirn riSSÉSSn
independientes^ no reflejannesesariamentsei punto de

vista efe 24HORAS.
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Las corcholatas solo son instrumentos de algo más
La prioridad de la operación política del

régimen siempre ha sido mantener la
popularidad y el poder, pero el arranque
de la estrategia para conservar el poder

en la elección presidencial del 2024, decretado
abiertamente porelPresidente, no tiene soloque
ver con sus corcholatas.

Los aspirantes aparentemente más avanza
dos para suceder a Andrés Manuel López Obra
dor hoy son sólo piezas que tienen el mismo
valor en el tablero presidencial que la política
social asistencialista o todos los ejercicios de

propaganda matutina. No son, para nada, el eje
delasucesión,sonfichasútilesyreemplazables.
Son corcholatas.

Este régimen ha dejado claro que en el nom
bre de su "transformación" las disposiciones
legales le son meros accesorios.
Va a quedar para que la historia juzgue en

estos tiempos aquella frase del propio presidente
López Obrador de "no me vengan con el cuento
de que la ley es la ley". Es una síntesis autoritaria
que usó antes de que, contra toda lógica legal, la
S uprema Corte de Justiciade la Nación le regala
raese lamentable recovecoparamantenervivos
sus cambios anticonstitucionales a la Ley de la

Industria Eléctrica. Un caso que también tiene
pendiente su cita con la historia.
Más importante que la contrarreforma ener

gética, cambiar las leyes electorales es toda una
prioridad para la 4T.
Lo dicho, está claro que ni el texto constitu

cional constituye un estorbo para la voluntad

presidencial, pero en el caso de los temas elec
torales, éstos sí jalan la atención internacional
y pueden incomodar a los socios más poderosos
del país si hay flagrancia en la falta de respeto a
las reglas democráticas que ha conseguido este
país en décadas.
Poreso, hoy laestrategiamás importante para

el régimen es garantizar un resultado favorable
para sumovimiento en el2024y para ello hay en
marchamuchas estrategias.
La primera es el dominio del discurso pro

pagandístico electoral. Hoy, ante los ojos de los
electores y los medios de comunicación, hay
varios aspirantes presidenciales, hay favoritos,
otros que lo intentan y hay hasta opositores. Lo
genial de este manejo es que todos pertenecen
al movimiento del Presidente, no hay un solo
verdadero opositor.
La segunda estratagema que queda en eviden

cia es un intento de conseguir a cualquier costo
los votos necesarios para romper la legislación
electoral vigente en la Constitución y facilitar
un mecanismo de sucesión del actual régimen.
Hay una estrategia nada soterrada de debi

litar las estructuras partidistas para insertar
dirigencias muy a modo, más por extorsión que
por convicción, para que la oposición más vulne
rable aporte los votos que hacen falta.
Y hay una tercera estrategia en marcha que es

lograr la ruptura de la alianza opositora.
Queda claro el papel divisor del compañero

del Presidente de muchas batallas y su partido
naranja.
Pero con auténticos caballos de Troya, hay

intencionesde generar revoluciones internas en
los partidos políticos opositores que hoy tienen
como causa común una alianza, para que los que
lleguen rompan de inmediato esos lazos.
No, no son las corcholatas del Presidente los

protagonistas del momento, es laestrategiainte
gral y radical para garantizar que nadie se inter
ponga en el camino de la 4T de no soltar el poder.
Las opíftHwSeíipéaiftS por los colUWistas sfift
¡ ndepend ¡ entes y no reflejan necesariamente

glpu nto de v¡ Sf$í3? 24 HORAS.
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IIDefault ruso" ¿más leña a la hoguera?
Está o no está Rusia en I )e

faull? ¿El gobierno fie Vla
¿rlimir Putiii tiene o no tiene

dinero para cumplir sus
compromisos de deuda? ¿Ea
economía rusa, está en quie
bra? Todas estas preguntas

nos llevan a un grupo de respuestas que
t al vez suenen kafkianas como confusas y
ridiculas; Si, pero no.

Técnicamente el gobierno ruso no
puede pagar a los tenedores de bonos
el dinero que debería haber recibido ha
ce unos meses, luego entonces; está, en
Delault. Sin embargo, ese impago no es
porque no quiera pagar, sino porque no
se le, permite pagar. Es como si tu papá,
t u vecino, i u amigo; t e prestara una plata:
y cuando te comprometiste a pagar, se
niega a recibirlo porque no quiere i u co
chino dinero queestá guardado en la caja
de la cual ellos tienen la llave. Es decir,
para los genios fie occidente Rusia está:en
délault, para, los rusos no. Además, fisto
no implica que el gobierno de Pulin no
tenga dinero para pagar, si tienen y mu
cho; pero no lo tienen en la moneda que

lo recibieron, luego entonces;; igl default
es artificial, inventado, forzado.

Rusia liene miles fie millones de ru

blos y oirás divisas que pueden cumplir
con el adeudo, pero los genios de occi
dente no quieren recibirlo porque ellos
mismos impusieron sanciones para no
recibirlos. Así como suena. Ridículo. En

suma, Rusia no está en quiebra, t iene con
qué pagar.

Es entonces que coincido con i® idea
de que este es un delaull simbólico que,
en la narrativa, política y de cara a los elec
tores de cada país; puede sonar a triunfo,
aunque pírrico y efímero. Con esto pue
den argumentar que sus geniales sancio
nes económicas eslán dominando al oso

ruso y dando los resultados esperados.
Ni siquiera Moorlys, S&P y Mich, las tres
principales firmas globales calificadoras
de deuda soberana, se han atrevido a de
clarar el default o impago ruso. Saben que
hacerlo significaría una gran menlira o un
tremendo error.

Eeo por ahí que Rusia está aislada y
qué en el futuro le será complicado ob
tener financiamienlo en los mercados

internacionales. ¿De verdad lo necesita?

I ludo que en el corlo plazo busque colo
car fleuda en mercados poco confiables*
pero, además; para qué querría hacerlo si
esiá vendiendo muy bien sus barriles fie
petróleo a un precio elevado como con
secuencia de las sanciones comerciales.
Asimismo, quiero ver quién es el va

liente tenedor de bonos que en estos 30
días se atreva a tomar en serio el defauli

y demandar el pago;sobre iodo lomando
en cuenta que Rusia lia dicho que esta
opción tendría que ser considerada co
mo una acción fuera de lo diplomático
y lo legal. ¿A qué le suena? Y bajo ese
contexto, los genios occidentales del G7
le ponen más leña a la hoguera y, en el
marco fie la reunión de la OTAN para,
aumentar la presencia militar cerca fie
Rusia; anuncian oooootras sanciones
económicas apuntando a las ya sancio
nadas ventas de petróleo y operaciones
financieras con oro ruso. Mientras tanto,
la inflación cabalga libre en las econo
mías occidentales.

•Especialista en Tecnología y Negocios.
Director de tecnoempresa.mx

@hugogonzalez1
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Optimismo off
Pese a la caíesiía registra

da en junio y al incre
mentó de precios en los
principales prod ucl os de
consumo básico, México
cerrará el año, en materia
turísiica, con una derra

ma, económica. superior a los 25 mil mi
llones de dólares. Esto representa, según
Miguel Torruco, secretario de Turismo,
un alza del 3.2% a los niveles logrados
en 2019, antes de la pandemia.
Uno de los reíos de la actual admi

nistración es erradicar la concentración

fiel l lirismo en sólo seis plazas t urísl ¡cas,
destinos a los cuales arriba el 92.5% de
los turistas internacionales.

Pese al optimismo oficial, el sector va
cuesta arriba.con el objetivo fie alcanzar
los niveles registrados antes de la pan
demia que afectó al turismo nacionale
inlernacional.

GUÍA DE TURISTAS:
(.1 \\AJI \IO,SLDL DLL
( OM.HI SO >U Mil AL 1)1 l'LWLI

\OI III 2024

Durante su reciente gira por Islandia* el
Gobernador de Guanajuato, Diego Sin
hué Rodríguez Vallejo, firmó un Con
venio de Entendimiento con el Centro
Islandés de Investigación y Análisis So
ciales (1CSRA), para que la entidad sea
la sede riel Congreso Mundial dePlanei
Youth en 2024. Además, Roflríguez Valle
jo inviló al Presidente fie islandia, Guóni
Tli. Jóhannesson y el alcalde de Reikia
vik, Dagur Bergjoóruson Eggerisson a la
inauguración fie la segunda edición fiel
Congreso Planet Youth, que se celebrará
en León del 6 al 9 fie diciembre próxi
mos, anunció Luis Felipe Bravo Mena,
representante del estado en la CDM.V

ALERTAN EN TLALNEPANTLA DE

UNA BANDA DE ESTAFADORES
Están perfectamente coordinados y se
plantan en lugares estratégicos, justo
frente al Palacio Municipal de Tlalne
panila, Estaflo de México, donde despa
cha desde enero pasarlo, Marco Amonio
Rodríguez, fie la alianza PR1PANPRD. A
plena luz fiel día. mezclado con los peato
nes, un lipo alto, delgado, con una gorra
en la mano, le grita al conductor de una
CRV'Honda Roja, de modelo reciente,
que la llanta delantera está ponchada.
Metros adelante, flos mujeres repiten la
misma fórmula. El conduclor los ignora

Islandés de Investigación y Análisis So
ciales (1CSRA), para que la entidad sea
la sede riel Congreso Mundial dePlanei
Youth en 2024. Además, Roflríguez Valle
jo inviló al Presidente fie islandia, Guóni
Tli. Jóhannesson y el alcalde de Reikia
vik, Dagur Bergjoóruson Eggerisson a la
inauguración fie la segunda edición fiel
Congreso Planet Youth, que se celebrará
en León del 6 al 9 fie diciembre próxi
mos, anunció Luis Felipe Bravo Mena,
representante del estado en la CDM.V

ALERTAN EN TLALNEPANTLA DE
UNA BANDA DE ESTAFADORES

Están perfectamente coordinados y se
plantan en lugares estratégicos, justo
frente al Palacio Municipal de Tlalne
panila, Estaflo de México, donde despa
cha desde enero pasarlo, Marco Amonio
Rodríguez, fie la alianza PR1PANPRD. A
plena luz fiel día. mezclado con los peato
nes, un lipo alto, delgado, con una gorra
en la mano, le grita al conductor de una
CRV'Honda Roja, de modelo reciente,
que la llanta delantera está ponchada.
Metros adelante, flos mujeres repiten la
misma fórmula. El conduclor los ignora
y sigue SU camino. Hace un par fié me
ses, una persona de origen chino, a bordo
de una camioneta de lujo fue alertado
por estos "buenos saniai iianus". De in
mediato se detiene y como por "arte fie
magia'* aparece un "mecánico'* vestido
con un impecable overol azul marino y
gorra negra, quien revisa la llanta y da el
diagnóstico: "está roía la flecha, pero a la
vuelta del Elektra está, mi taller". El costo
de la reparación es de 12 mil pesos. El
chino está a punió fie caer en la estafa,
pero la llamada de su esposa lo previene,
"110 le hagas casi i. te quieren robar,aléjate
inmediatamente*'.¿Y la autoridad? \l pa
recer nose lia percatado de lo que ocurre
en "sus narices*, pese a que en su loma
de protesta. Tony Roflríguez se compro
metió a combatir la incidencia delictiva.

En este año, se estima
el arribo a México de 42

millones de turistas,, 6.4% por
debajo del 2019, mientras
que la Inversión Extranjera
Directa i nist ka, generada
en el primer trimestre de
este año, ascendió a 2 mil
422 millones de dólares,
superando con ello lo
captado en el mismo periodo
de .2019, que fue de mil
295 millones de dólares.

•Periodista. Egresado de la Escuela de
Periodismo "Carlos Septién García".
Director de Pasaporte Informativo.

Comentarista en el Programa "Mundo al
Día", (Mundo Ejecutivocanai 168 Total
Play). www.pasaporteinformativo.mx

rcontrerasreyes@gmail.com
PPeriodistaRC
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México y EU, rumbo a tribunales comerciales
\< I ALGUNOS años

había más de mil que
jas por violaciones, pe
liciones de revisión y
solicitudes de cambio

de algunas cláusulas
relacionadas con el Ira

lado de Libre Comercio de América del
Norle (TECAN).

Hu bo, enl onces, den inicias de México
colina EU, así como de las auloridades
ele Comercio de Washington comía las
de Ottawa, y del vecino del norle contra
sus dos socios comerciales, y viceversa,
pero no todas las quejas prosperaron en
los paneles de controversia.
Por el contrario, d texlo firmado en

1993 facilitó las operaciones comercia
les irilaterales desde 1994, y con lodo
y sus claroscuros., mulliplicó en varios
cientos por cientos los negocios rilió
los socios por más de dos décadas.
En 2017, con Donald Trump como

presidente de la. Unión Americana, vino
la renegociación del ira lado que derivó
en el TMEC y que siempre hemos con
siderado fue un documenlo muy venta

joso para, J® y con muchas reservas y
exigencias del vecino del norte, desde
salarios hasta iranís preferenciales y re
glas fie origen, so pena de aplicar aran
celes o incluso romper con el acuerdo.
A un lustro de distancia, las relacio

nes comerciales enl re BU y México han
entrado a una lase de negociaciones
ásperas que pueden llevar a México a
los paneles de controversia, a sufrir la
aplicación de aranceles a varios de sus
productos exportables e incluso, en
grado de mayor tensión, a la ruptura
del TMEC.

La escala de proiestas de EU contra
la polít ica energética y eléctrica de Mé
xico lia escalado de nivel y estamos en
el filo délos tribunales y la imposición
de aranceles.

Para los hombres de negocios de RU,
hay inversiones por 10 mil millones de
dólares que esiáo en riesgo, a causa de
los cambios recientes de política en el
sector eléctrico mexicano.
Si ello ocurre, México necesitará

buenos abogados, excélenles expertos
en los clausularlos del TMEC e incluso

habilidad en arenas in lerna clónales por

si leñemos que acudir a la Organización
Mundial de Comercio (OMC). Lo Cierlo
es que la presión del gobierno de EU
viene en serio y no bastará una reunión
entre los presidentes Joe Biden y Andrés

Manuel López Obrador que podría ser
en julio, para destrabar lo que ya es un
pleito abierto al nivel fiel Departaménio
de Comercio y la Secretaría de Economía.

PUNTOS Y LÍNEAS
LOS ÚLTIMOS datos sobre la inflación,
corroboran que no liemos llegado al pi
co en alza de precios de bienes y servi
cios, y lo más probable es que lleguemos
a finales de 2023 con una tasa de 10%.
También de 10% o más será el incre •
menlo en lasas de interés, después de la
decisión de Banco fie México de elevar
los réditos de referencia en 75 punios
basé y dejarla en 7.75%,... SE CONE1RMÓ
LA fuerte desaceleración económica en
EU y Europa en j linio, así como las alios
riesgos de recesión.

•Periodista
Director de RedFinancieraMX

gfloresl13@yahoo.com.mx
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Costo: 4,129
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